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Награды В Кремле объявили лауреатов Госпремии 
в области искусства и науки

Премия 
к празднику

Максим Макарычев, Анна Федякина

У
силенные меры безопасности предпри-
нимают власти Израиля в ответ на дер-
зкое нападение в торговом центре 

Тель-Авива, расположенном рядом с мини-
стерством обороны Израиля. Теракт, в ре-
зультате которого погибли четверо и были 
ранены шесть человек, совершили два брата-
палестинца. 

Оба преступника арестованы: один из них 
во время задержания был тяжело ранен. Четве-
ро из шести раненых, доставленных в больни-
цы, находятся в критическом состоянии.

Стали известны подробности теракта. Двое 
мужчин, одетых в костюмы и галстуки, вошли 
в шоколадницу «Макс Бреннер» в среду вече-
ром. Они заказали десерт и не вызывали подо-
зрений у охраны. Затем террористы достали 

оружие и начали стрелять «в упор», сообщили 
несколько свидетелей изданию The Daily Beast. 
Стрельба началась, сразу после того, как офи-
циант принес им заказанное блюдо.

Затем злоумышленники открыли огонь по 
пешеходам возле кафе и на улицах, прилегаю-
щих к продовольственному рынку. При этом 
стрелявшие не произнесли ни слова. Очевидцы 
отмечают хладнокровие преступников. «Мы 
имеем дело с довольно серьезно подготовлен-
ной террористической атакой», — заявил жур-
налистам начальник полиции Тель-Авива 
Моше (Чико) Эдри. Тем временем мэр Тель-
Авива Рон Хульдаи заявил о том, что власти «не 
могут поставить полицейского на каждом 
углу». «Террорист-одиночка может появиться 
из любого закоулка. Это реальность, 
с которой мы должны жить», — отме-
тил мэр.

Николай Долгополов

Е
сли бы футбольный чемпионат Европы 
проводился чаще, мы бы, наверное, так 
не переживали и не радовались. Привы-

кли бы к ежегодному пиршеству, глаз бы за-
мылился, чувства притупились. А так — в са-
мый раз. Только соскучишься по большой 
игре, и, пожалуйте, смотрите футбол во всей 
красе. Даже если наша сборная не достигнет 
высоты 1960-го, когда она первый и послед-
ний раз выиграла в той же Франции Кубок Ев-
ропы, мы не слишком расстроимся. Лишь бы 
вышли из группы, а мы, терпеливые, будем 
довольны и этим.

Пока же шансы стать лучшей на первом 
этапе, как утверждают букмекеры, у англи-
чан: коэффициент 1,73 (поставил 1000 ру-
блей, получил 1730). Далее Россия — 4,2, 
Уэльс — 6,0 и Словакия — 10,0. С победой на 
чемпионате у нас сложнее. Здесь лидируют 
Франция (4,00), Германия (5,50), Испания 
(6,00). Россия виртуально на десятом месте 
(51,00).

Сегодня мы предлагаем первое «Футболь-
ное обозрение», которое всегда выпускаем к 

мировым и европейским чемпионатам. Вы 
сможете окунуться в атмосферу настоящего 
футбола с двумя нашими специальными кор-
респондентами Павлом Зарудным и Ильей 
Зубко. В качестве экспертов мы привлекли 
Бориса Игнатьева, тренировавшего сборную, 
бывших игроков главной команды страны Ев-
гения Алдонина, Сергея Кирьякова, Алексан-
дра Мостового, Руслана Нигматуллина, Алек-
сандра Панова, других. По традиции согласи-
лись поработать с «РГ» популярный британ-
ский обозреватель Кейр Рэднедж и наши из-
вестные телекомментаторы во главе с Генна-
дием Орловым. А эксклюзивные беседы с Ар-
темом Дзюбой, генменеджером сборной Евге-
нием Савиным, судьей Сергеем Карасевым 
читайте уже в сегодняшнем «Футбольном 
обозрении». Здесь же вы найдете расписание 
всех матчей и их телетрансляций, рассказ о 
стадионах, и занимательную статистику. Мы 
не расстаемся с вами до 12 июля, когда выйдет 
заключительное обозрение. А если у вас воз-
никают вопросы обо всем, что связано с Евро, 
обязательно отправляйте их по элек-
тронному адресу: sport@rg.ru  Ответ 
гарантируем.

Роман Маркелов

А
гентство по ипотечному 
жилищному кредитова-
нию (АИЖК) хочет сни-

зить ставки по ипотеке за счет 
внедрения нового вида ценных 
бумаг. Сейчас даже льготная 
ипотека составляет 12 процен-
тов годовых. Без льгот жилищные 
кредиты могут стоить на несколь-
ко процентов дороже.

За все время действия про-
граммы по субсидированию ста-
вок по ипотеке россияне взяли 
около 316 тысяч льготных жилищ-
ных кредитов почти на 564 милли-
арда рублей, сообщили «Россий-
ской газете» в АИЖК.

Банкиры, правда, не особо 
рассчитывают на снижение ста-
вок до конца действия програм-
мы. Но шанс все-таки есть.

Программа по субсидирова-
нию из бюджета банков, кото-
рые недополучили доходы по 
жилищным кредитам, выдан-
ным по льготной ставке до 12 
процентов годовых, действует с 
марта 2015 года. Зимой было 
принято решение продлить ее до 
конца 2016 года. После этого 
многие банки увеличили ставки 
по жилищным кредитам для на-
селения примерно с 11,5 про-
цента до максимально разре-
шенных программой. Все дело в 
том, что размер субсидии для 

банков был снижен на один про-
цент. Сейчас им компенсируют 
разницу по схеме «ключевая 
ставка Банка России, увеличен-

ная на 2,5 процентных пункта». 
В случае снижения ключевой 
ставки до 8,5 процента и ниже 
предоставление субсидии пре-
кратится. Ранее субсидии шли 
из расчета ключевая ставка 
плюс 3,5 процента, субсидиро-
вание могли закрыть при ключе-
вой ставке до 9,5 процента.

Однако все это не затормози-
ло программу, констатировали в 
аналитическом центре АИЖК. 
После ее продления к банкам, 
уже предоставляющим льготную 
ипотеку, прибавилось еще шесть. 
«В программе сейчас участвуют 
48 банков и АИЖК», — 
рассказали «Россий-
ской газете» в минфине.

Наталья Лебедева 

В 
Кремле объявили лау-
реатов Государствен-
ной премии Россий-
ской Федерации в обла-
сти искусства и науки 

2015 года. Свои заслуженные на-
грады они получат из рук прези-
дента в Кремле 12 июня.

— У нас появилась приятная 
обязанность: в  канун Дня России 
мы объявляем имена лауреатов 
Госпремии. Указ № 253 только 
что подписан президентом, и я 
рад представить лауреатов в об-
ласти культуры и искусства, — 
обратился к собравшимся совет-
ник президента по культуре Вла-
димир Толстой.

 «Один из выдающихся режис-
серов, бесспорный лидер русско-
го психологического театра по-
следнего десятилетия, руководи-
тель одной из самых сильных в 

мире театральных трупп» Лев 
Додин стал лауреатом  Госпре-
мии за вклад в развитие отечест-
венного и мирового театрально-
го искусства. Более 40 лет воз-
главляющий Кубанский казачий 
хор Виктор Захарченко удосто-
ился высокой награды за вклад в 
сохранение традиций и развитие 
отечественного музыкального 
искусства. Кинорежиссер Сергей 
Урсуляк -  за вклад в развитие 
отечественного киноискусства.

С 2006 года в России прису-
ждается особая премия за выда-
ющиеся достижения в области 

гуманитарной деятельности, 
кандидатов на которую выдвига-
ют совместно два совета по куль-
туре и по науке. В этом году ее 
единогласно присудили Валерию 
Гергиеву. 

За разработку научного на-
правления «Геохимия изотопов 
углерода» Госпремию в области 
науки и технологий получил ака-
демик, научный руководитель 
Института геохимии и аналити-
ческой химии им. В.И. Вернад-
ского Эрик Галимов. Двое выда-
ющихся российских биологов 
Сергей Лукьянов и Евгений 

Свердлов награждены за иссле-
дования в области геномных и 
постгеномных технологий. Ака-
демик Сергей Лукьянов, возглав-
ляющий исследовательский ин-
ститут трансляционной медици-
ны медицинского университета 
им. Пирогова и академик, совет-
ник Института молекулярной ге-
нетики РАН Евгений Свердлов 
получили высокую награду за 
разработку и внедрение ком-
плекса технологий анализа 
структуры и функций сложных 
геномов. Профессор Сергей Не-
доспасов стал лауреатом госпре-
мии за цикл фундаментальных и 
прикладных работ по изучению 
молекулярных медиаторов им-
мунитета. 

Подробности о новых лауреатах 
Госпремии — на стр. 2,9

ЖИЛЬЕ Россияне взяли больше 300 тысяч льготных ипотечных
кредитов и не собираются останавливаться

За стеной не постояли

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ  Теракт в торговом
центре Израиля устроили 
два брата-палестинца

Пришли в кафе 
убивать

5
Электрички 
борются 
за жизнь 

6
Нарушение 
на «зебре» 
может обойтись 
в 2500 рублей 
штрафа  

11
Дилма 
Руссефф: 
Импичмент — 
новая форма 
госпереворота

На соискание Госпремии в этом 
году было выдвинуто 43 кандидата.

Евгений Шляхто: 
Не доводите 
пациента 
до инфаркта
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Австралийский доллар  47,3908
Азербайджанский манат  42,0450
Армянский драм**  13,2958
Белорусский рубль****  32,3472
Болгарский лев  37,0174
Бразильский реал  18,9748

Венгерский форинт**  23,2374
Вон Республики Корея***  55,0467
Датская крона*  97,3846
Доллар США  63,7402
Евро  72,5682
Индийская рупия**  95,5124

Казахстанский тенге**  19,2755
Канадский доллар  50,0905
Киргизский сом**  93,5530
Китайский юань*  97,1353
Молдавский лей*  32,3226
Новый туркменский манат  18,9168

Норвежская крона*  78,1705
Польский злотый  16,7345
Румынский лей  16,0551
СДР  90,2478
Сингапурский доллар  47,1800
Таджикский сомони*  81,2495

Турецкая лира  21,9968
Узбекский сум***  21,6951
Украинская гривна*  25,5114
Фунт стерлингов  92,1875
Чешская крона* 26,7985
Шведская крона*  78,2194

Швейцарский франк  66,3200
Южноафриканский рэнд*  42,9082
Японская иена**  59,9203

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 10.06.16

ГИД-ПАРК

Как Чулпан 

Хаматовой 

удалось 

сыграть  

саму себя 

Акцент

  Каждый из награжденных — 
человек-легенда

ЦИФРА

564
МИЛЛИАРДА
рублей — на эту сумму банки выда-
ли льготных ипотечных займов 

4

Следующий номер
«Российской газеты» 
выйдет 14 июня. 
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От Евро-2016 мы ждем головокружительного футбола.
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Указ Президента Российской Федерации
О присуждении Государственных премий 

Российской Федерации в области 
науки и технологий 2015 года

Рассмотрев предложения Совета при Президенте Российской Федера-
ции по науке и образованию, постановляю:

Присудить Государственные премии Российской Федерации в области 
науки и технологий 2015 года и присвоить почетное звание лауреата Госу-
дарственной премии Российской Федераций в области науки и технологий:

Галимову Эрику Михайловичу, академику Российской академии наук, 
научному руководителю федерального государственного бюджетного 
учреждения науки Ордена Ленина и Ордена Октябрьской Революции Инсти-
тут геохимии и аналитической химии имени В.И.Вернадского Российской 
академии наук, — за разработку научного направления «Геохимия изотопов 
углерода», теории образования алмазов, за исследования в области нефте-
газовой геологии и биогеохимических процессов;

Лукьянову Сергею Анатольевичу, академику Российской академии 
наук, директору научно-исследовательского института трансляционной 
медицины государственного бюджетного образовательного учреждения 
высшего профессионального образования «Российский национальный 
исследовательский медицинский университет имени Н.И.Пирогова» Мини-
стерства здравоохранения Российской Федерации, Свердлову Евгению 
Давидовичу, академику Российской академии наук, советнику РАН феде-
рального  государственного  бюджетного  учреждения науки Институт 
молекулярной генетики Российской академии наук, — за разработку и вне-
дрение комплекса технологий анализа структуры и функций сложных гено-
мов;

Недоспасову Сергею Артуровичу, члену-корреспонденту Российской 
академии наук, заведующему лабораторией молекулярных механизмов 
иммунитета федерального государственного бюджетного учреждения 
науки Институт молекулярной биологии имени В. А.Энгельгардта Россий-
ской академии наук, — за цикл фундаментальных и прикладных работ по 
изучению молекулярных медиаторов иммунитета, включающий работы по 
созданию уникальных биомедицинских моделей.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
9 июня 2016 года № 252

Указ Президента Российской Федерации
О присуждении Государственных премий 

Российской Федерации в области 
литературы и искусства 2015 года

Рассмотрев предложения Совета при Президенте Российской Федера-
ции по культуре и искусству, постановляю:

Присудить Государственные премии Российской Федерации в области 
литературы и искусства 2015 года и присвоить почетное звание лауреата 
Государственной премии Российской Федерации в области литературы и 
искусства:

Додину Льву Абрамовичу, художественному руководителю — директо-
ру федерального государственного бюджетного учреждения культуры 
«Академический Малый драматический театр — Театр Европы», — за 
вклад в развитие отечественного и мирового театрального искусства;

Захарченко Виктору Гавриловичу, художественному руководителю — 
генеральному директору государственного бюджетного научно-творческо-
го учреждения культуры Краснодарского края «Кубанский казачий хор», — 
за вклад в сохранение традиций и развитие отечественного музыкального 
искусства;

Урсуляку Сергею Владимировичу, кинорежиссеру, — за вклад в разви-
тие отечественного киноискусства.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
9 июня 2016 года № 253

Указ Президента Российской Федерации
О присуждении Государственной премии 
Российской Федерации за выдающиеся 

достижения в области гуманитарной 
деятельности 2015 года

Рассмотрев предложения Совета при Президенте Российской Федера-
ции по науке и образованию и Совета при Президенте Российской Федера-
ции по культуре и искусству, постановляю:

Присудить Государственную премию Российской Федерации за выдаю-
щиеся достижения в области гуманитарной деятельности 2015 года и при-
своить почетное звание лауреата Государственной премии Российской 
Федерации за выдающиеся достижения в области гуманитарной деятель-
ности Гергиеву Валерию Абисаловичу, художественному руководителю -— 
директору федерального государственного бюджетного учреждения куль-
туры «Государственный академический Мариинский театр».  

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль
9 июня 2016 года № 254

ПАРЛАМЕНТ

В Госдуме 
поставили 
диагноз 
гражданскому 
обществу

ВЛАСТЬ 
ПОД 
КОНТРОЛЕМ 

Татьяна Замахина

САМАЯ важная в России дол-
жность — это должность гражда-
нина. Об этом говорили участни-
ки заседания «Открытой трибу-
ны» — дискуссионной площадки 
экспертов Госдумы. Депутаты и 
эксперты пришли к выводу, что 
гражданское общество в нашей 
стране проявляет себя все актив-
нее. Но надо ему помочь.

Участники «Трибуны» среди 
прочего поспорили и о том, что та-
кое «гражданское общество». 
Полпред правительства в высших 
судебных инстанциях Михаил 
Барщевский призвал не включать 
в это понятие «волонтерское дви-
жение». Главным признаком он 
назвал попытку «влиять на 
власть, давить на власть». И при-
вел в пример профсоюзы, а также 
Общероссийский народный 
фронт, который, в частности, сле-
дит за расходами чиновников.

Председатель Госдумы Сергей 
Нарышкин не согласился с такой 
трактовкой, предположив, что 
Барщевский «сужает» понятие. 
Нарышкин усомнился, что глав-
ный критерий — «оказывает ли 
давление та или иная организация 
и выдвигает ли она требования к 
власти».

Как бы то ни было, участники 
дискуссии согласились с тем, что 
активность гражданского общест-
ва растет. Его институты в прин-
ципе сформировались, считает 
Сергей Степашин, глава наблюда-
тельного совета «Фонда содейст-
вия реформированию ЖКХ». «Ко-
нечно, кухарка не должна управ-
лять государством, Ленин здесь 
ерничал, — заметил он. — Но есть у 
нас и активность населения, и по-
нимание того, что нужно стране».  
По его оценке, уже сейчас нала-

жен общественный контроль над 
сферой ЖКХ через общественные 
организации. Наработанные «ре-
цепты» пригодятся и в других сфе-
рах жизни. Хорошим признаком 
он назвал и то, что СМИ не зажаты 
— могут критиковать власть, ко-
нечно, «зная предел». И серьезное 
повышение эффективности пар-
ламентского контроля — это тоже 
в эту «копилку», считает Степа-
шин. Впрочем, по его мнению, еще 
есть куда стремиться. Например, 
министров, уверен он, нужно не 
просто назначать, а «проводить» 
их кандидатуры через Госдуму.

Михаил Барщевский тоже счи-
тает, что рост активности гра-
жданского общества — это тенден-
ция. Он привел в пример резонан-
сную историю с «гонщиком» на 
элитном внедорожнике в Москве, 
против которого было отказано в 
возбуждении дела по статье «ху-
лиганство». И это не единствен-
ный пример, когда обществен-
ность «поднимала голову».

«Раньше, если пропал ребенок, 
его искали милиционеры и родст-
венники, а теперь — тысячи лю-
дей», — согласен политолог Сергей 
Марков. Только «надо растущей 
активности помочь правильно ре-
ализоваться», считает политолог 
Сергей Марков. По его оценке, 
развитию гражданского общества 
мешает такая банальная причина, 
как недостаток финансирования 
его институтов. Если в Европе 
бизнесу дают налоговые префе-
ренции за помощь некоммерче-
ским организациям, то у нас от 
этого отказались из боязни кор-
рупции. В результате гражданское 
общество плохо финансируется. И 
к тому же на 60—70% «сидит в 
тени», задавленное администра-
тивным регулированием. Марков 
предложил депутатам облегчить 
эту «удавку».

Впрочем, отнюдь не все надо 
бездумно копировать у Запада. По-
литик и историк Наталья Нароч-
ницкая сообщила, что «золотой 
век» гражданского общества на 
Западе кончился, и привела при-
меры давления на журналистов со 
стороны властей. Например, за 
пророссийскую позицию или под-
держку традиционных ценностей. 
А Сергей Нарышкин добавил, что 
и сам стал свидетелем такого дав-
ления, когда был с визитом во 
Франции в 2014 году. Выяснилось, 
что представителей французских 
СМИ «попросили» не ходить на 
мероприятия нашей делегации с 
коллегами, местным бизнесом и 
представителями культуры.

ИНИЦИАТИВА Кабмин разработает специальный арктический ГОСТ качества

Тест на шапке мира 
Виталий Петров

П
равительство разработает 
специальный арктиче-
ский ГОСТ качества и на-

правит более миллиарда рублей 
на развитие техники для освое-
ния шельфовых месторождений. 
Такие заявления были сделаны 
вчера на заседании Госкомиссии 
по развитию Арктики, которое 
провел ее председатель, вице-
премьер Дмитрий Рогозин.

В последние годы центр начал 
работу на двух крупных направ-
лениях. Одно из них — Дальний 
Восток, другое — Арктика. Несмо-
тря на то что обе территории, по 
сути, входят в территориальную 
зону России, они до сих пор не ко-
лонизированы должным обра-
зом. Негативное влияние оказала 
и деградация этого процесса в 
90-е годы.

Дмитрий Рогозин убежден, 
что если на Дальнем Востоке 
можно использовать более или 
менее традиционные методы ос-
воения территории и создания 
опорных точек роста, то Арктика 
— это «как стена для альпиниста». 
«Если вы не будете обладать спе-
цифическими компетенциями, 
то просто упадете в пропасть и 
скатитесь вниз», — сказал он.

В связи с этим правительство 
собирается разработать специ-
альный арктический ГОСТ каче-
ства, который означает, что Арк-
тика станет тестом на высочай-
ший уровень всех технологий — 
от одежды до сложных механиче-
ских устройств. Такая инициати-

ва не случайна: приступая к ра-
боте в Арктике, человек должен 
быть во всеоружии, тогда как ар-
ктические технологии только на-
чинают полноценно развиваться. 
Речь идет о специальной обуви, 
воде, технологиях сохранения те-
пла, строительных материалах, 
материалах для передвижной 
техники от самолетов до вездехо-
дов, о технике для преодоления 
торосов, авиационной технике 
на лыжном шасси и многом дру-
гом. Все это и будет подлежать 
оценке с точки зрения арктиче-
ского ГОСТа качества. «Любая 
техника, если она проходит через 
испытания в арктических регио-
нах, годится не только для Аркти-
ки, но и любых других террито-
рий», — подчеркнул Рогозин. 

При этом он заверил, что Рос-
сия будет использовать для раз-
вития Арктики собственные тех-
нологии или привлекать ино-
странных инвесторов, готовых 
открыть производство здесь. 
«Сегодня в исследовательской 
аппаратуре 90% иностранной 
техники. Поэтому, когда мы гово-
рим о технологиях для Арктики, 
мы прежде всего имеем в виду 
программу импортозамещения. 
Нужно делать ставку на собст-
венные технологические проры-
вы, а если речь идет о серьезном 
инвесторе, готовом работать с 
Россией, несмотря на санкции, 
необходимо локализовывать 
производство, размещая его на 
нашей территории», — подчер-
кнул вице-премьер. 

Таким образом, локализация 

производства в России должна 
стать условием закупки первой 
партии, а с определенного про-
цента закупки дальше все должно 
производиться — сначала ком-
плектующие, а потом и целиком 
оборудование — на территории 
России. «Вот такие инвесторы 

нам нужны. Только такие, а не 
так, чтобы пришел сюда и счита-
ет, что здесь можно продать все 
что угодно», — добавил Рогозин. 
По его мнению, нужно говорить о 
единой стратегии развития Арк-
тики и освоенческих технологи-
ях. «Для этого должны быть ком-
плексные проекты, в реализацию 
которых следует вовлекать са-
мые разные российские и зару-
бежные корпорации, малый и 
средний бизнес. В общем, надо 
навалиться «всей горой» на ре-
шение этой задачи», — добавил 
зампред правительства.

В рамках госпрограммы раз-
вития судостроения и техники 
для освоения шельфовых место-
рождений на 2015—2030 годы 
правительство намерено реали-
зовать проекты на общую сумму 
1,35 миллиарда рублей. Среди 
ожидаемых результатов про-
граммы — как снижение зависи-
мости от иностранного оборудо-
вания в составе личных средств 
сейсморазведки, так и практиче-
ская реализация программы им-
портозамещения. Вице-премьер 
сообщил, что, в частности, завод 
«Звезда» на Дальнем Востоке на-
чнет производство судов для ос-
воения Арктики в конце 2016 
года. По его словам, сейчас глав-
ная задача — стабильно постав-
лять на предприятие отечествен-
ный металл. «Работы развернуты 
в полный рост. Это будет самый 
современный, крупнейший за-
вод», — пообещал Рогозин. 

При этом он отметил, что Рос-
сия «подотстала» с развертыва-

нием «Звезды», а в связи с тем, 
что из-за низких цен на углеводо-
роды освоение месторождений 
арктического шельфа замедли-
лось во всем мире, России на 
руку именно сейчас развернуть 
работы на этом предприятии. Ро-
гозин заверил, что следит за их 
ходом с помощью веб-камеры на 
своем компьютере.

Особое внимание кабмин про-
должит уделять развитию Север-
ного морского пути. По данным 
вице-премьера, пик грузопотока 
по СМП, который был достигнут 
в СССР еще в 80-е годы, может 
быть перекрыт в 2018—2019 го-
дах. Важнейшая задача, которая 
стоит перед Россией, — подгото-
вить свой флот, чтобы успешно 
реагировать на изменения кли-
мата в Арктике. Именно поэтому 
так важно начать производство 
судов на Дальнем Востоке. «2,5 
года собирался заказ на создание 
морских судов арктического 
класса, чтобы не покупать эти 
суда за рубежом. Мы на сегод-
няшний момент под арктические 
проекты до 5 миллиардов долла-
ров тратим на покупку газовозов 
в той же Южной Корее, других 
странах. Это возмутительно 
просто», — отметил вице-пре-
мьер.

Госкомиссия также постано-
вила создать арктический поли-
гон для отработки технологий и 
продуктов в этой географиче-
ской зоне. Однако в каком регио-
не России будет расположен по-
лигон, пока конкретизировано 
не было.

Президент Владимир Путин ознакомился с проектом 
самого большого аквапарка в мире  

Русский «Диснейленд» 

Кира Латухина

В
чера президент одо-
брил идею создания но-
вого большого парка 
развлечений для всей 
семьи — своего рода 

«Диснейленда». «Волшебный 
мир» появится в Калужской об-
ласти на границе с Подмосковь-
ем. Об этом проекте шла речь на 
встрече с калужским губернато-
ром Анатолием Артамоновым.

«Чем порадуете? У вас, как об-
ычно, все хорошо?» — спросил 
глава государства. «Наверное, не 
бывает ни у кого, чтобы все хоро-
шо, но в принципе ситуацию 
контролируем, она довольно 
устойчивая», — заверил собесед-
ник.

«А что беспокоит?» — поинте-
ресовался Владимир Путин. «Па-
дение рынка автомобилей, — кон-
кретизировал Артамонов. — Авто-
пром занял в нашей экономике 
достаточно серьезное место: 29 
предприятий... Но сейчас ситуа-
ция начинает выравниваться, и в 
целом по четырем месяцам мы 
уже 1,5 процента хотя бы, но рост 
имеем по промышленности».

«У нас большое количество 
предприятий, которые работают 

на железной дороге, — также со-
общил губернатор. — Мы делаем 
локомотивы, делаем комплексы, 
которые строят и обслуживают 
железные дороги, и здесь тоже 
почти в три раза упали заказы».

«Если бы не рост в других сек-
торах, например в фармации, в 
металлургии и во многих других, 
агропром очень хорошо подра-
стает, то, конечно, падение было 
бы значительно более сущест-
венным», — не скрывал Артамо-
нов.

«А в этих отраслях уже наблю-
даются положительные тенден-
ции?» — уточнил Путин. «Да, там 
хорошие показатели — рост», — 
ответил собеседник.

«Особенно радуют успехи в 
сельском хозяйстве», — сообщил 

губернатор. «Здесь, конечно, не 
без тех мер, которые были при-
няты по контрсанкциям, что го-
ворить, рынок более свободным 
стал, но и не только, — пояснил 
он. — Приходят инвесторы в этот 
сектор, причем практически в 
очереди стоят на выделение зе-
мельных участков. Переговоры 
по заключению инвестконтрак-
тов в сельском хозяйстве каж-
дый год, причем результативные 
— и наши, отечественные, и зару-
бежные компании, которые 
тоже хотят работать на нашем 
рынке».

В прошлом году по молоку об-
ласть показала самые большие 
темпы прироста в стране — 15 
процентов, и в этом году уже 11 
процентов. «В целом по сельско-

му хозяйству — 10 процентов по-
головья. И эта тенденция будет 
продолжаться», — уверен Арта-
монов.

Глава региона рассказал о 
программе «Сто роботизирован-
ных ферм» — продукция получа-
ется очень качественная. Напри-
мер, молоко без термообработки 
может храниться без холодиль-
ника на кухне 4—5 суток, не ски-
сает за счет идеальной чистоты. В 
прошлом году в области зарабо-
тала самая большая в Европе ро-
ботизированная ферма.

«Собираетесь еще туризмом 
заниматься?» — уточнил планы 
калужских властей президент. 
«Люди стали больше открывать 
свою страну», — кивнул Артамо-
нов. В области стало за три года 
туристов больше чуть ли не 
втрое. Соответственно, появля-
ются новые гостиницы, причем 
хорошие. Зимой работает горно-
лыжный комплекс — несмотря на 
то, что гор в регионе нет.

«А что у вас за проект по раз-
влекательному комплексу?» — за-
интересовался презентацией 
глава государства. Это своего 
рода «Диснейленд», который по-
явится на границе с Московской 
областью, рассказал губернатор. 

Выбрали хорошее место между 
шоссе, железной дорогой и рядом 
с аэропортом, продолжил он. Уже 
подписано инвестсоглашение и 
выделено 220 гектаров.

Комплекс «Волшебный мир 
России» состоит из нескольких 
зон; здесь будут и гостиницы, и 
даже самый большой в мире ак-
вапарк. То есть можно практиче-
ски там провести отпуск, много 
чего узнать и о России, и о том, 
что есть в мире, описал преиму-
щества проекта Артамонов.

«Любопытно», — похвалил 
глава государства и поинтересо-
вался инвестициями. «Стои-
мость этого проекта оценивается 
в 4 млрд долларов», — сказал гу-
бернатор. «Немало», — оценил 
Путин. «Причем инвесторы не 
спрашивают у нас участия госу-
дарства, они просто хотели бы 
быть уверенными в том, что этот 
проект одобряется, — объяснил 
собеседник. — Мы, со своей сто-
роны, конечно же, его одобрили. 
И если вы поддержите, то у них 
будет больше уверенности». «Ко-
нечно, с удовольствием», — не 
возражал президент.

Президент, беседуя с Анатолием 
Артамоновым, одобрил проект 
калужского «Диснейленда».

Акцент

 В прошлом году по молоку 
Калужская область показала 
самые большие темпы 
прироста в странеРост активности 

гражданского 
общества — 
это тенденция

В Арктике надо быть во всеоружии 
— от спецтехники до спецодежды, 
убежден Дмитрий Рогозин.
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11-12 ИЮНЯ 
ИСТОРИЧЕСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ-
РЕКОНСТРУКЦИЯ «ВРЕМЕНА И ЭПОХИ. 
БИТВА ТЫСЯЧИ МЕЧЕЙ», 
МУЗЕЙ-УСАДЬБА КОЛОМЕНСКОЕ

12 ИЮНЯ 
МОСКОВСКИЙ 
ФЕСТИВАЛЬ ПРЕССЫ, 
ПОКЛОННАЯ ГОРА
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НА 2 ПОЛУГОДИЕ 
2016 ГОДА
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ОПРОС За 100 дней до выборов в Госдуму социологи нарисовали портрет
идеального депутата

Избранник мечты
Александра Белуза

В 
следующем созыве Госду-
мы россияне хотят видеть 
самостоятельных полити-

ков, приносящих пользу жите-
лям своего региона. Таковы пред-
ставления избирателей об иде-
альном кандидате в депутаты за 
100 дней до выборов в парла-
мент. Соответствующее исследо-
вание представил вчера Всерос-
сийский центр изучения общест-
венного мнения (ВЦИОМ). 

Наибольшие шансы пройти в 
Госдуму имеют те, кто докажет ре-
алистичность декларируемых 
программ по решению проблем 
конкретного округа или региона. 
Избиратели демонстрируют ра-
циональный подход: им нужны де-
путаты, которые могут решить на-
сущные проблемы. 

— Мотив пользы, которую кан-
дидаты могут принести избирате-
лю, доминирует, — отметил генди-
ректор ВЦИОМ Валерий Федо-
ров. — Былые заслуги уже не так 
важны, но выросла значимость 
перспектив. Важно, чтобы поли-
тик был способен реализовать 
свои обещания.

По его словам, образ депутата 
впитал в себя запрос на переме-
ны, на персональное обновление 
органов власти. «Население хо-
чет видеть новые лица, даже если 
их появление связано с некото-
рым риском. Радикальный риск 
не допускается, умеренный при-

ветствуется», — заметил Валерий 
Федоров.

Кроме того, вырос запрос на са-
мостоятельных лидеров. «Эконо-
мический кризис актуализирует 
запрос на сильных политиков и 
управленцев», — сказал Федоров, 
добавив, что актеры и спортсмены 
уже не рассматриваются как по-
тенциальные депутаты. Новый со-
став нижней палаты парламента 
согласно ожиданиям россиян дол-
жен отличаться от нынешнего. 
«Действующие депутаты избира-
телям видятся прежде всего как 
«исполнители от власти», «пар-
тийные функционеры» или даже 
«шоумены», отмечают социологи. 

Портрет эталонного политика 
выглядит так: выполняет обеща-
ния, работоспособен, дисципли-
нирован, отстаивает государст-
венные интересы, готов в случае 
необходимости принимать непо-
пулярные меры, честен, а самое 
главное — его работа приносит ре-
зультат. Помимо этого, идеальный 
депутат открыт и доступен для на-
селения. Конформизм, закры-
тость от дискуссий воспринимает-
ся избирателями как знак принад-
лежности к «старой гвардии» по-
литиков, уходящей в прошлое, го-
ворится в исследовании.

Социологи и политологи реко-
мендуют кандидатам в депутаты 
не игнорировать этот обществен-
ный запрос. «Идеальный политик, 
как и идеальный человек, встреча-
ется, наверное, только в литерату-

ре. Но я бы рекомендовал воспри-
нимать этот идеал как планку, к 
которой надо стремиться», — заме-
тил гендиректор ВЦИОМ.

«На этих выборах главными 
факторами привлекательности 
для кандидата в депутаты будут 
его моральные качества, навыки 
публичного политика, готовность 
быть полезным избирателям, 
округу, стране», — отметил руко-
водитель «Политической экспер-
тной группы» Константин Кала-
чев. По его мнению, нельзя игно-
рировать этот запрос, поскольку 
роль личностных и деловых ка-
честв политика в глазах россий-
ского избирателя растет в то вре-
мя как значение партийной при-
надлежности падает. 

Смешанная избирательная си-
стема больше соответствует об-
щественному запросу на идеаль-
ного депутата, чем пропорцио-
нальная, которая была на прош-
лых выборах в Госдуму в 2011 
году, отметил директор по иссле-
дованиям Фонда «Институт соци-
ально-экономических и полити-
ческих исследований» Александр 
Пожалов. Раньше была практика, 
когда кандидат, плохо известный 
на территории, прятался за спи-
ной яркого политика-«паровоза», 
напомнил он. «Возвращение одно-
мандатных округов дает путь в фе-
деральную политику людям, кото-
рые известны как эффективные 
управленцы на местах», — считает 
эксперт.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Боевики
ведут огонь
по жилым
кварталам 
Алеппо

СТРЕЛЯЮТ 
НЕ  ГЛЯДЯ

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА российский миротвор-
ческий Центр в Хмеймиме сооб-
щил, что боевики запрещенной в 
РФ террористической группи-
ровки «Джебхат ан-Нусра» про-
должают обстреливать город 
Алеппо и другие населенные 
пункты в этой сирийской про-
винции. 

По данным наших военных, 
боевики вчера целый день вели 
огонь из минометов и реактив-
ных систем залпового огня по 
поселкам Караси, Хандрат, Эль-
Хамра, Ансар, Брайдж-эр-Рих. 
Ожесточенные бои разверну-
лись и в городских кварталах 
Алеппо — Шейх Максуд, Мейдан, 
Эль-Мухафаза, Аз-Загра, Мака-
нис-эд-Дувайри, а также в аэро-
порту Эн-Найраб. 

— Обстрелы населенных пун-
ктов становятся частыми и длят-
ся по несколько часов. Боевики 
не экономят боеприпасы и нано-
сят удары не только по позициям 
правительственных войск, но и 
по жилым районам, — подчер-
кнули в российском миротвор-
ческом Центре. 

Известно, что в результате 
огневых налетов «Джебхат ан-
Нусры» только в провинции 
Алеппо вчера погибли более 15 
человек. Днем ранее жертвами 
обстрелов стали 23 сирийца, 
еще 47 мирных жителей полу-
чили ранения. В Минобороны 
России отмечают, что в послед-
ние дни террористы активно 
применяют в Алеппо бронетех-
нику. А еще, по данным нашего 
военного ведомства, на помощь 
боевикам через турецко-сирий-
скую границу на севере провин-
ции Идлиб было переброшено 
пополнение для «Джебхат ан-
Нусры» — 160 человек. С оружи-
ем, боеприпасами и полной 
экипировкой.

Правительственной армии 
удается отбивать атаки террори-
стов на северо-восточных, севе-
ро-западных и юго-западных 
окраинах Алеппо. Боевикам не 
удалось прорвать оборонитель-
ные позиции сирийских войск, 
даже когда они перебросили 
свою бронетехнику из Харетана 
в район Телль-Нсибин. 

Между тем террористы не 
прекращают попыток сорвать 
режим прекращения огня и в 
других районах Сирии. По ин-
формации Минобороны России, 
только в последние сутки боеви-
ки обстреляли населенный 
пункт Фуаа в провинции Идлиб. 
Их ударам также подверглись 
поселки Ард-эль-Вата и Раша в 
провинции Латакия, поселок 
Мардж-Султан, квартал Эль-
Маншия и блок-пост правитель-
ственной армии на въезде в го-
род Восточный Деръа (провин-
ция Дамаск).

За сутки было зафиксировано 
7 нарушений режима перемирия 
в так называемой зеленой зоне 
Сирии. То есть в тех районах 
страны, где официально не ве-
дутся боевые действия. Все эти 
случаи произошли в провинции 
Дамаск. Так, вооруженные отря-
ды оппозиционной группировки 
«Джейш аль-Ислам» обстреляли 
из минометов правительствен-
ные войска в населенных пун-
ктах Айн-Терма, Хараста-эль-Ба-
саль, Модиара и Замалька. Огне-
вому налету подверглись и сто-
личные кварталы Масакид-Бар-
за, Джаубар и район санатория 
Ибн Аль-Валид.

Тем не менее зона перемирия 
в Сирии постоянно расширяет-
ся. В последние сутки в нее во-
шел еще один населенный пункт 
провинции Деръа. А общее коли-
чество городов и сел, где дейст-
вует режим прекращения огня, 
увеличилось до 139. Из Центра в 
Хмеймиме сообщают, что сейчас 
идут переговоры о перемирии с 
полевыми командирами отрядов 
вооруженной оппозиции в про-
винциях Дамаск, Деръа и Эль-
Кунейтра.

Параллельно наши военные 
оказывают сирийцам гумани-
тарную помощь. Жителям насе-
ленного пункта Харбыт-эль-
Касэр они доставили 2 тонны 
муки и продуктовые наборы.

Правительство Дмитрий Медведев назвал срок принятия решения
по индексации пенсий

Поддержка по адресам 
Владимир Кузьмин

В
чера глава правитель-
ства Дмитрий Медве-
дев провел совещание 
по мерам поддержки 
отдельных категорий 

граждан. «Несмотря на все труд-
ности, которые существуют, 
нужно сделать все возможное для 
того, чтобы смягчить последст-
вия экономического спада, по-
мочь тем, у кого доходы неболь-
шие, кто нуждается в помощи го-
сударства, — заявил премьер. — 
Эти категории известны: пенсио-
неры, люди с ограничениями по 
здоровью, семьи с детьми и неко-
торые другие категории».

Первоочередной задачей явля-
ется удержание реальных дохо-
дов. В прошлом году инфляция 
росла быстрее, чем зарплаты и 
пенсии, но сейчас, заметил Мед-
ведев, ситуация несколько луч-
ше, хотя капитальных измене-
ний и не произошло. Правитель-
ству нужно сконцентрироваться 
на макроэкономической ста-
бильности, поскольку это основа 
для социальной поддержки лю-
дей. 

— Мы обязаны сделать систе-
му социальных выплат более 
справедливой и адресной, — зая-
вил председатель правительст-
ва. — Мы эту работу продолжим, 
в том числе по разработке и вне-
дрению критериев нуждаемо-
сти.

Ранее кабинет министров уже 
принял ряд важных решений для 
помощи отдельным категориям 
населения. В частности, в этом 
году возможность получения 
единовременной выплаты из ма-
теринского капитала будет уве-
личена до 25 тысяч рублей. Так-
же регионам выделено более 4,5 
миллиарда рублей на организа-
цию отдыха детей, которые нахо-
дятся в трудной жизненной ситу-
ации.

До 7500 тысяч рублей с 1 
июля повышается минимальный 
размер оплаты труда (МРОТ). 
«Мы будем стремиться, чтобы к 
2020 году подтянуть МРОТ до 
уровня прожиточного миниму-
ма работающего», — напомнил 
Дмитрий Медведев о планах пра-
вительства. Оно не отказывается 
и от другой цели — повысить к 
2018 году зарплаты работников 
систем образования, здравоох-
ранения и культуры в соответст-
вии с майскими указами прези-
дента от 2012 года.

Открытым пока остается во-
прос повторной индексации пен-
сий в текущем году. Как извест-
но, в феврале правительство по-
высило их только на 4 процента. 
«Это временная мера, но наша 
задача была, в том числе, и в том, 
чтобы не подстегнуть инфляцию, 
тем самым не обесценить и пен-
сии, и другие виды социальных 
выплат, — пояснил премьер-ми-
нистр, чем руководствовались 
на Краснопресненской набереж-
ной. — Самое плохое — это когда 
происходит индексация, а потом 

инфляция растет, и возникают 
известные издержки».

— Когда будут понятны эконо-
мические результаты первого 
полугодия, мы, как и договарива-
лись, будем принимать решение 
о возможности второй индекса-
ции, — еще раз подтвердил Мед-
ведев условия второй индекса-
ции пенсий.

Что касается следующего 
года, то есть большая вероят-
ность, что кабинет министров 
вернется к практике повышения 
пенсионных выплат на размер 
инфляции. Дмитрий Медведев 
такую возможность не исключил 
и готов вынести вопрос на рас-
смотрение. «Но, естественно, все 
эти решения должны быть окон-
чательно нами определены, 
просчитаны с учетом реально 
сложившейся экономической 
ситуации», — оговорился он.

Ситуацию в экономике пра-
вительство как раз вчера рассма-
тривало на очередном заседании 
— на повестку было вынесено ис-

полнение бюджета в первом 
квартале текущего года. В целом 
ситуация получила стабильную 
оценку. «Несмотря на весьма не-
простой экономический фон, 
бюджетная система по базовым 
параметрам остается стабиль-
ной и сбалансированной», — зая-
вил глава кабинета министров. 
Что еще важнее, все норматив-
ные публичные обязательства, 
связанные с выплатами пенсий, 
пособий, субсидий, выполняют-
ся в рамках бюджета в полном 
объеме.

Бюджетной уверенности до-
бавляют финансовые резервы. В 
Резервном фонде находится по-
чти 3,5 триллиона рублей, еще 5 
триллионов — в Фонде нацио-
нального благосостояния. При 
этом госдолг страны сократился 
почти на 350 миллиардов рублей 
и на 1 апреля составлял 10,5 
триллиона. «Резервы достаточ-
ны для обеспечения макроэко-
номической и бюджетной ста-
бильности», — уверен премьер.

За первый квартал израсходо-
вано порядка 3,5 триллиона ру-
блей, что на 3 процента меньше 
прогноза. «Кассовое исполне-
ние, к сожалению, отстает пока 
от показателей прошлого года — 
порядка 22 против 26 процен-
тов», — отметил Медведев.

— Для этого есть объективные 
причины, связанные с текущим 
состоянием финансов в регио-
нах, — с пониманием отнесся он к 
этому, — но хотел бы, чтобы от-
ветственные исполнители по 
этим государственным програм-
мам обратили на их исполнение 
дополнительное внимание, что-
бы не пришлось в конце года за-
ниматься этим в пожарном по-
рядке.

В министерстве финансов го-
товы наказывать те министерст-
ва и ведомства, которые тянут с 
доведением бюджетных лимитов 
до получателей. Например, Рос-
сотрудничество распределило 
средства только на 11 процен-
тов, «Роскосмос» — на 2, Роспе-
чать — на 62. «Понятно, что неко-
торые ждали поправок в бюджет, 
которые мы в весеннюю сессию 
не будем вносить, но тем не ме-
нее это все равно является нару-
шением действующего законода-
тельства, и мы будем просто на-
лагать административные штра-
фы. У нас такие полномочия име-
ются», — предупредил глава мин-
фина Антон Силуанов.

Осенью по итогам 9 месяцев 
министерство намерено просто 
забирать у ведомств неиспользо-
ванные средства. «Мы отзовем 
бюджетные обязательства, по 
которым отсутствуют заключен-
ные контракты. Эти средства по-
полнят наши резервы, которые 
будут перераспределены на эф-
фективные направления», — поо-
бещал министр финансов.

В то же время глава минфина 
призывает министерства и ве-
домства не впадать в другую 
крайность — подписывать кон-
тракты на суммы сверх предус-
мотренного для них финансиро-
вания. Тем самым они нарушают 
бюджетное законодательство. 
Это касается ряда силовых ве-
домств, Россвязи. «Будем штра-
фовать таких нарушителей, по-
скольку у нас есть на это все 
основания», — указал Силуанов. 
Он призвал не очень рассчиты-
вать, что в бюджете в течение 
года появится больше средств, 
чем планировал кабмин при под-
готовке главного финансового 
документа страны. Тем более что 
средняя цена на российскую 
нефть в первом квартале соста-
вила 31,8 доллара, а в бюджете 
на год заложено 50 долларов. Гла-
ва правительства позицию мин-
фина полностью одобрил. 

Правительство, рассмотрев попол-
нение бюджета в первом квартале, 
оценило ситуацию как стабильную. 
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НЕПОМЭРНЫЕ 
ПОЛНОМОЧИЯ
ПРЯМЫЕ выборы мэров по-прежнему не пользуются по-
литическим спросом в регионах.  Тверь: заксобрание обла-
сти поддержало законопроект региональных властей, же-
лающих сохранить порядок, при котором мэр не избирает-
ся, а назначается; предложение городской думы вернуться 
к прямым выборам проигнорировано. Карелия: парла-
мент республики забраковал законопроект ЛДПР о воз-
вращении выборов мэров в городских округах, в том числе 
в Петрозаводске. Ярославль: комитет по законодательству 
областной думы в очередной раз отклонил поправки не-
скольких депутатов, предложивших вернуть прямые вы-
боры мэра города. Нижний Новгород: комитет заксобра-
ния по местному само управлению поддержал законопро-
ект регионального правительства о введении в муниципа-
литетах региона системы назначения глав по конкурсу; 
сейчас главами являются председатели собраний, админи-
страциями руководят сити-менеджеры. Екатеринбург: го-
родские власти хотят сохранить выборы мэра, а регио-
нальное руководство этому активно сопротивляется.  

Утвержден новый 
порядок избрания 
мэров  в Краснодар-
ском крае. Теперь  
глава местной адми-
нистрации выбира-
ется по следующей 
схеме: сначала кон-
курсная комиссия, 
состоящая из депута-
тов городской думы и 
представителей крае-
вой администрации, 
отбирает из всех пре-
тендентов несколько 

кандидатов, а затем городская дума выбирает из них главу. 
Вся полнота исполнительной власти и управления муни-
ципалитетом находится в руках главы, а председатель 
думы возглавляет, как и ранее, представительный орган. 

 Не хотят вернуть прямые выборы и в Костроме. Там 
глава муниципалитета избирается из числа местных 
депутатов. 

 От прямого голосования в свое время отказались Са-
мара, Казань, Нижний Новгород, Архангельск, Барнаул, 
Мурманск, Тюмень, Уфа, Пермь, Благовещенск, Тверь, 
Челябинск… Почти половина из 106 крупных городов 
страны. В Хакасии местные законодатели вообще вычер-
кнули  из городских уставов слово «мэр»; руководитель 
муниципального образования там стал именоваться 
«главой города». 

Сегодня в большинстве городов действует система 
так называемых дуумвиратов: гордума утверждает главу 
муниципального образования, который всерьез ни на 
что не влияет, а губернатор заключает контракт с сити-
менеджером. Лояльный региональному руководителю 
менеджер контролирует все финансовые потоки в горо-
де. Официально считается, что только такая структура 
управления городами по-настоящему эффективна. Она 
якобы  помогает выстроить вертикаль власти и заставля-
ет городских чиновников работать энергичней. На пра-
ктике же это означает, что реальные полномочия по 
управлению городом переходят  к нанятому администра-
цией сити-менеджеру, а мэр, избираемый городской ду-
мой, становится декоративной фигурой. 

За последние пять лет число административных цен-
тров, управляемых сити-менеджерами, возросло более 
чем в три раза. Институт сити-менеджеров введен в 44 
региональных столицах и почти в 5 тысячах муници-
пальных образований. Новосибирск — вот едва ли не по-
следний бастион независимости градоначальников от 
административной вертикали.  Мэр этого города Анато-
лий Локоть был избран прямым голосованием. Он счита-
ет институт сити-менеджеров неэффективной моделью 
муниципального управления. 

Почему до последнего времени верховная власть по-
ощряла отмену прямых выборов мэров, в общем,  понят-
но. Мэры, по мнению центра, бывают излишне самостоя-
тельны, строптивы,  нередко на выборах бросают вызов 
кандидату от партии власти и, случается, побеждают. 
Тут, конечно, еще и ревность со стороны губернаторов, и 
земельные интересы, и борьба за финансовые потоки. 

Всенародно же избранные мэры (там, где они еще 
остались) чувствуют шаткость своего положения. Согла-
сно закону, их могут отправлять в отставку. Таким пра-
вом наделены  депутаты городских собраний и глава 
субъекта Федерации. Мэр не может оспаривать свою от-
ставку в суде, но если не согласен  с ней, «имеет право из-
ложить свое особое мнение в письменном виде». 

Конечно, по Кон-
ституции органы 
местного само-

управления не вхо-
дят в систему госу-
дарственной власти. 
И  отстранение мэра 
от должности реше-
нием городского со-
брания в  чем-то ана-
логично снятию гу-
бернатора с поста 
президентским ука-
зом и в каком-то 
смысле является 
распространением исполнительной вертикали на муни-
ципальную власть. Но представьте, что вы рядовой обы-
ватель. И тогда вы, возможно, скажете: «Мне все равно, 
какая власть — муниципальная или государственная —  
будет обеспечивать меня водой и теплом, поликлиникой 
и стадионом, кинозалом и автобусным маршрутом. Я 
территорию своего обитания на государство и муници-
палитет не делю».

Реформа местного самоуправления идет, мягко ска-
жем, неспешно и пока не приносит желаемых результа-
тов. Результаты появятся только тогда, когда расшире-
ние полномочий местной власти будет подкрепляться 
финансово. Да, муниципальным образованиям дается 
право собирать налоги, на собственные средства содер-
жать полицию, школы, больницы… Но без внесения со-
ответствующих поправок в Налоговый и Бюджетный ко-
дексы муниципалитеты этих денег не увидят. Приобретя 
не обеспеченные местной казной большие полномочия и 
соразмерную им ответственность, мэры стали еще более 
уязвимы для критики со всех сторон. 

 Проводить ли прямые выборы  —  это местные власти 
сегодня решают  по своему усмотрению. Но пока муни-
ципальная казна бедна, населению будет все равно, из-
бран городской глава или назначен. 

Реформа местного 
самоуправления 
идет, мягко скажем, 
неспешно и пока 
не приносит желае-
мых результатов

Пока муниципаль-
ная казна бедна, 
населению будет 
все равно, избран 
городской глава 
или назначен

Если

Валерий Выжутович
Политический обозреватель
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РЕСУРСЫ Спрос на нефть 
провоцируют низкие 
цены и электромобили

Наше все

Тарас Фомченков

ВОЗОБНОВЛЯЕМЫЕ источники энергии пока еще долго 
не смогут перехватить пальму первенства у традиционных 
ресурсов. По оценке аналитиков британского концерна BP, 
доля нефти в общемировом потреблении выросла впервые с 
1999 года. «РГ» выяснила у экспертов, чего в этом заявлении 
больше — лукавства нефтяников или реальности. 

В прошлом году на нефть пришлось 32,9 процента всех 
энергоресурсов, которые потребили в мире. Рост за год со-
ставил 1,9 процента. При этом в целом по всем видам ресур-
сов (нефть, газ и уголь) положительная динамика совсем не-
большая — 1,1 процента. Она серьезно меньше средних зна-
чений за последние 10 лет (1,9 процента каждый год). На тре-
тьем месте в списке самых популярных энергоресурсов — 
газ. Его доля в общем объеме потребления первичных энер-
горесурсов составила 23,8 процента. При этом ключевую 
роль в приросте потребления энергоресурсов по-прежнему 
играли развивающиеся страны (на них сегодня приходится 
58,1 процента мирового потребления первичной энергии).

Меньше всего из 
традиционных энер-
гоносителей повезло 
углю. Его доля в миро-
вом потреблении со-
кратилась на 1,8 про-
цента — до 29,2 про-
цента, самого низкого 
уровня с 2005 года. По 
популярности он пока 
остается на втором 
месте. Причина кро-
ется не в сланцевой 
нефти, объясняет ведущий эксперт Союза нефтегазопро-
мышленников Рустам Танкаев: «Уголь — самый грязный 
энергоноситель. Все санкции, которые применяются к стра-
нам с точки зрения экологии, касаются угля. Главным его по-
требителем всегда был Китай. Несколько лет назад страна 
приняла стратегию по снижению доли угля в энергопотре-
блении и достаточно неплохо ее решает. Это один из основ-
ных факторов». 

А почему потребление нефти выросло гораздо серьезнее? 
«Виноваты» низкие цены, которые стимулируют потребле-
ние нефти, считает Рустам Танкаев, но есть и еще один фак-
тор. «В мире очень быстро растет количество электроавто-
мобилей. Они стимулируют производство электроэнергии в 
крупных городах. А мегаполисы в подавляющем большинст-
ве производят электроэнергию с помощью мазута, читай — 
нефти, исключение — только Россия и США, где наше все — 
это газ», — рассказывает эксперт. 

«Цепочка от производства электроэнергии до зарядки 
электромобиля, включая ее передачу на расстояние, на 20 
процентов более эффективна, чем производство электроэ-
нергии, ее передача на расстояние, использование для сбор-
ки аккумуляторов и зарядка аккумуляторов. Отсюда и рост 
потребления «черного золота», замеченный аналитиками», 
— резюмирует Рустам Танкаев. 

ИССЛЕДОВАНИЕ

Россияне 
стали заметно
меньше 
пользоваться 
«живыми 
деньгами»

НИЧЕГО 
НАЛИЧНОГО

Татьяна Зыкова

ДЕНЕЖНЫЕ переводы через 
банковские карты становятся 
нормой для большинства рос-
сиян разного возраста и до-
статка. Каждый пятый отправ-
ляет либо получает деньги от 
своих родных и знакомых, пре-
имущественно используя 
«пластик».

Таковы итоги всероссий-
ского опроса, проведенного 
аналитическим центром 
НАФИ. Основной способ от-
правки или получения денег — 
перевод через банковскую 
карту, его указали около трети 
опрошенных, осуществляю-
щих переводы. Второе и третье 
места делят отделения «Почты 
России» и переводы через ин-
тернет-банкинг, которым поль-
зуется каждый десятый росси-
янин, делающий перевод.

Сергей Антонян, руководи-
тель направления исследова-
ний финансовых технологий 
аналитического центра НАФИ, 
объясняет растущую популяр-
ность денежных переводов с 
помощью банковских карт 
двумя факторами. Во-первых, 
увеличивается количество 
зарплатных банковских карт и 
их держателей. Во-вторых, 
сами банки активно расширя-
ют сети терминалов и банко-
матов, с помощью которых 
можно делать переводы с кар-
ты на карту. Это также позво-
ляет высвобождать сотрудни-
ков в кассах банков и эконо-
мить на издержках.

Чем меньше наличных в 
экономике, тем она прозрач-
нее, однако без «кэша» ни в 
одной, даже развитой, стране 
мира не обойтись, отмечает 
ведущий эксперт института 
«Центр развития» НИУ «Выс-
шая школа экономики» Дмит-
рий Мирошниченко. «Гаран-
тировать, что электронные 
средства связи, без которых не 
проходит ни один платеж, бу-
дут работать бесперебойно, 
невозможно. И случаи техно-
генных катастроф и стихий-
ные бедствия нельзя исклю-
чать», поясняет эксперт. По 
его словам, в США, в штатах, 
подверженных ураганам, на-
селение предупреждают всег-
да иметь при себе до 500 дол-
ларов наличными на случай 
эвакуации. Так что первое 
условие для безналичных пла-
тежей — это устойчивость и не-
прерывность связи. Второе — 
дешевизна проведения плате-
жей.

 «Небольшим торговым точ-
кам, как правило, невыгодно 
платить банкам за каждую опе-
рацию по безналу. И чтобы не 
торговать себе в убыток либо 
не увеличивать цены на мел-
кие товары, торговцы за рубе-
жом принимают банковские 
карты от цены товара в 5—10 
долларов. Все, что дешевле, — 
только наличными», — расска-
зывает эксперт.   

Впрочем, технологии стре-
мительно развиваются, в неко-
торых торговых точках и в на-
шей стране сегодня можно 
оплачивать покупки с помо-
щью смартфонов, в которые 
«вшиты» специальные устрой-
ства. Владельцы крупных мага-
зинов выстроили необходи-
мую инфраструктуру. И если 
стоимость операций для них 
будет стремиться к нулю, а са-
мые глухие уголки нашей стра-
ны покрыты связью, то удоб-
ные безналичные расчеты бу-
дут расти, а население осваи-
вать удобные расчеты по кар-
там, говорит эксперт. 

За стеной не постояли

Да и россияне продол-
жают брать ипотечные 
кредиты довольно охот-

но. По данным Банка России, по-
казатели рынка жилищного кре-
дитования в январе — апреле 
2016 года выросли в полтора 
раза. По сравнению с тем же пе-
риодом прошлого года объем вы-
дачи рублевой ипотеки увели-
чился на 49,8 процента, достиг-
нув 446,5 миллиарда рублей. 

Доля кредитов, выданных по 
госпрограмме, составляет 35,1 
процента в количественном вы-
ражении и 37,5 процента в де-
нежном выражении, отмечают 
аналитики банка «Дельта Кре-
дит». По оценке АИЖК, остав-
шихся лимитов выдачи будет до-
статочно, чтобы до конца года 
удовлетворить спрос населения 
на кредиты по льготной ставке.

При этом дальнейшего суще-
ственного снижения ставок по 
ипотеке на первичном рынке до 
конца года ожидать не стоит, про-
гнозирует директор департамен-
та продаж подразделений сети 
Абсолют Банка Иван Любименко. 
Однако в АИЖК все же намерены 
сбить ставки по жилищным кре-
дитам еще на 0,8—1,2 процента. 

Как уже ранее писала «Россий-
ская газета», такой эффект может 

дать привлечение частного капи-
тала через выпуск ипотечных 
ценных бумаг (ИЦБ). «В связи с 
этим АИЖК разрабатывает но-
вый механизм выпуска ипотеч-
ных ценных бумаг, в рамках кото-
рого будет осуществляться вы-
пуск однотраншевых бумаг с га-
рантией АИЖК на программной 
основе. Для банков запуск фабри-
ки ИЦБ позволит значительно 
увеличить объемы привлечения 
дешевого фондирования и, соот-
ветственно, нарастить объемы 
выдачи новых ипотечных креди-
тов по сниженным ставкам», — 
подчеркивают в АИЖК.

Для планируемого снижения 
ставок банки должны рефинанси-
ровать с помощью ИЦБ до 45 про-
центов от объема ежегодно выда-
ваемых ипотечных кредитов.

Тем временем в этом году 
АИЖК запускает новую програм-
му — дистанционную ипотеку, со-
общается на сайте агентства. Те-
перь кредит на квартиру в ново-
стройке можно взять напрямую у 
застройщика. Как утверждают в 
агентстве, основная выгода — это 
удобство. Больше не нужно хо-
дить по офисам банков, выбирать 
квартиру, получать одобрение от 
банка, а потом возвращаться к 
застройщику. Можно прийти в 
офис с полным пакетом докумен-
тов и, выбрав квартиру, сразу 
оформить на нее ипотечный кре-
дит.

Привлечение частного капитала  в ипотечные ценные бумаги снизит ставку по льготной ипотеке.

Акцент

 Во второй половине года 
ставки по ипотеке будут сни-
жаться под влиянием избыт-
ка ликвидности у банков

За ценами на нефть следите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5625

Публикацию комментирует 
Михаил Неструев
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Почему загородный дом 
сегодня можно купить 
за полцены 
www.rg.ru/art/1257746

Миру нужно больше  
электроэнергии, 
а ее в основном про-
изводят с помощью 
нефтепродуктов 

1

Первое условие для 
безналичных плате-
жей — устойчивость и 
непрерывность связи.
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НЕФТЬ НА БИРЖЕ 

Уровень в 52 доллара за баррель не устоял

Вчера в начале дня цена бочки Brent обновила годовые максиму-

мы, достигнув  уровня в 52,84 доллара. Однако потом последовал 

откат, и баррель снова зацепился за 51,5 доллара.  

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» 
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Феде-
рации объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Южно-Сахалинского гарнизонного 
военного суда;

—  судьи Восьмого арбитражного апелляционного 
суда;

—  судьи Десятого арбитражного апелляционного 
суда.

Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 
5 вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на 
указанные вакантные должности с понедельника по четверг с 
10.00 до 18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 
12.45) по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строе-
ние 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 13 июля 2016 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

КОММЕНТАРИЙ

Никита Масленников, 
руководитель направления «Финансы и экономика» 
Института современного развития:

— Похоже, необходимость в программе льготной ипотеки в ее нынешнем виде 

может скоро исчезнуть. Как только будет запущена идея с однотраншевыми 

облигациями  Агентства по ипотечному жилищному кредитованию (АИЖК), 

можно будет сказать, что свою историческую миссию льготная ипотека выпол-

нила. 

Ставки по кредитам, выдаваемым в рамках программы, могут скоро сравняться 

с рыночными. Потому что рынок ипотеки идет в ногу с общим снижением про-

центных ставок в рамках новой реальности, связанной с переходом от струк-

турного дефицита к профициту ликвидности в банковской системе. 

Очень вероятно, что во втором полугодии средние ставки по ипотеке снизятся 

на 1,5—2 процента. Правда, для этого банки должны получить подтверждение от 

процентной политики Центрального банка, и многое будет зависеть от скорости 

снижения ключевой ставки, но основным двигателем снижения ставок по кре-

дитам будет Сбербанк с его огромной долей на рынке. 

Новые бумаги, которые предлагает Агентство по ипотечному жилищному кре-

дитованию, тоже повлияют на снижение ставок. Инициатива с  ипотечными цен-

ными бумагами банкам выгодна: они практически не несут рисков, все риски на 

стороне АИЖК. Если государство окажет агентству оперативную поддержку, то 

механизм с новыми ценными бумагами заработает. 

Вопрос в том, какой именно будет эта поддержка, об этом пока нельзя судить, 

поскольку инициатива еще не обросла деталями. Есть риски по финансовому 

состоянию девелоперов, но я думаю, что разработчики нового механизма отда-

вали себе отчет, как ими управлять. 

Кроме того, выпуск однотраншевых бумаг с гарантией  Агентства по ипотечно-

му жилищному кредитованию дает толчок развитию рынка секьюритизации, ко-

торый измеряется триллионами рублей. Это означает появление нового сег-

мента на финансовом рынке.

Подготовил Игорь Зубков

АЛКОГОЛЬ Минимальная
розничная цена водки
повысится с 13 июня

190 и выше

Александра Воздвиженская

МИНИМАЛЬНАЯ розничная цена пол-литровой бутылки 
водки вырастет со 185 до 190 рублей, на коньяк и бренди —
останутся прежними (322 и 293 рубля соответственно). 
Приказ, предполагающий такие изменения, подписан мин-
фином 2 июня и вступает в силу в следующий понедельник.

Очередное повышение было запланировано еще в конце 
января этого года. Тогда замглавы минэкономразвития Олег 
Фомичев объяснял этот шаг тем, что необходимо учесть ин-
фляцию за прошедший год в части себестоимости водки. В 
Центре исследований федерального и регионального рын-
ков алкоголя (ЦИФРРА) поясняли, что повышение цены на 
пять рублей сохранит продажи водки на текущем уровне, а 
значит, и доходы бюджета от акцизов.

С момента введения минимальной розничной цены 
(2009 год) бутылка водки по этому параметру подорожала с 
89 до 220 рублей. В феврале 2015-го стоимость впервые сни-
зили — до 185 рублей. Власти РФ таким образом преследуют 
цель выдворить теневой сектор с рынка. Ежегодные потери 
бюджета от нелегального производства составляют 30—50 
миллиардов рублей. В 2017 году, когда полностью заработа-
ет система ЕГАИС, институт минимальной розничной цены 
станет излишним, считает директор ЦИФРРА Вадим Дробиз.

По данным Росстата, пол-литровая бутылка водки в роз-
нице в мае 2016 года в среднем стоила 570,48 рубля (кре-
пость от 40 процентов и выше). За последние десять лет она 
выросла в цене в 3,6 раза, а за прошедший год (май 2015-го к 
маю 2016-го) — на четыре процента.

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК  Кризис показал, что столичная экономика стала более здоровой

Москва живет на свои 
Любовь Проценко 

В 
кризис теряют все, и бога-
тые, и не очень. А как пере-
живает его Москва, всегда 

притягивавшая своим благопо-
лучием и высокими заработками 
трудовые ресурсы всей страны? 
Об этом шел разговор на «Дело-
вом завтраке» в редакции «Рос-
сийской газеты» с министром 
правительства Москвы, руково-
дителем департамента экономи-
ческой политики и развития го-
рода Максимом Решетниковым. 

Максим Геннадьевич! Внешне 
город живет ничуть не хуже, чем 
два-три года тому назад. Переко-
паны многие дороги — идут рабо-
ты по их ремонту и благоустрой-
ству, на празднично украшен-
ных улицах стартовали летние 
фестивали…Так в Москве кризис 
или не кризис?
МАКСИМ РЕШЕТНИКОВ: Если говорить о 
московской экономике, то она ока-
залась значительно более устойчи-
вой, чем могло казаться раньше. 
Бытовало мнение, что Москва жи-
вет хорошо, да не на свои, а на дохо-
ды от нефтегазовой промышленно-
сти. Вот от нее, говорили многие, на 
столицу и сыплется денежный 
дождь. На самом деле доходы от не-
фтегазовой ренты город начал те-
рять еще в 2012 году в связи с изме-
нением федерального законода-
тельства, по которому добываю-
щие компании обязаны теперь пла-
тить налоги в регионах добычи ре-
сурсов. В итоге, если в 2012 году в 
Москве формировалось за счет не-
фтегазовой отрасли 16,5 % налого-
вых доходов, то за 2015-й — уже все-
го 2,1%. То есть за эти годы столич-
ный бюджет потерял свыше 14% 
налоговых доходов! 

   Но хуже городу от этого не ста-
ло, хотя теперь он уж точно живет 

только на свои. Почему? Потому 
что правительство Москвы все это 
время оптимизировало расходы, 
избавлялось от ненужных активов 
вроде банка или собственной авиа-
компании  Внуково и параллельно 
находило новые источники дохо-
дов. Благодаря этому московская 
экономика оказалась более подго-
товленной к кризису. Ведь доходы 

от нефти и газа город все равно бы 
потерял вследствие падения миро-
вых цен на них, как потеряла их вся 
страна и другие регионы. Но 
остальным в этой ситуации при-
шлось тяжелее, так как падение 
произошло буквально за полгода, а 
перестроиться за такой короткий 
срок трудно. У города на адаптацию 
к этим реалиям было в запасе це-

лых четыре года. Так что сейчас Мо-
сква может позволить себе гово-
рить уже не о том, как выживать, а 
как жить и развиваться в новых 
условиях. В том числе и заниматься 
строительством, социалкой, благо-
устройством, так как вложения в 
него — это наши инвестиции в то, 
чтобы Москва становилась все бо-
лее удобным местом для жизни и 
ведения бизнеса. Ведь жить, рабо-
тать, размещать новые производст-
ва, вкладывать деньги в их разви-
тие хочется там, где комфортно. 

Спрашивая, на какие деньги жи-

рует Москва, читатели хотят 
конкретики…
М АК С И М  Р Е Ш Е Т Н И К О В : Под словом 
«жирует», как я понимаю, речь 
идет о крупных инвестиционных 
проектах — строительстве метро, 
дорог, социальной инфраструк-
туре…

Приведу три цифры. Темп роста 
расходов в стране по регионам без 
Москвы в 2015 году по сравнению с 
2011 годом составил 40%, у феде-
рального бюджета — 35%, а у Мо-
сквы — всего 6,5%! О чем это гово-
рит? Прежде всего о том, что все 
наши большие инвестиции — в мо-
дернизацию здравоохранения, уве-
личение финансирования образо-
вания, выполнение всех социаль-
ных обязательств и введение новых 
льгот — произошли за последние 
пять лет в рамках того самого бюд-
жета, который у города и был. 

Повторю: экономия бюджетных 
средств для Москвы — это сейчас не 
тост, а технология работы. За 2015 
год, к примеру, только на закупках 
город сэкономил 170 млрд руб. — за 
счет анализа их целесообразности, 
стандартизации, прозрачности 
конкурсов, контроля за выполнени-
ем и т.д. При бюджете размером 1,5 
трлн руб. это 12%. Заметно, согла-
ситесь! А еще правительство Мо-
сквы втрое сократило дотации 
управляющим компаниям и ресур-
соснабжающим организациям, на-
ведя там порядок, при этом соци-
альные выплаты стали адресными, 
не всем сестрам по серьгам, а реаль-
но нуждающимся людям. 

Полный текст «Делового завтрака» с 
Максимом Решетниковым читайте в 
одном из ближайших номеров «РГ».

Максим Решетников: И людям, 
и бизнесу хочется жить и работать 
в городе, где комфортно.

Фоторепортаж и видео 
с «Делового завтрака» 
смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1269563
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 Экономия бюджета для 
Москвы не тост, а технология 
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АКЦИЯ Толстые журналы 
пропишутся 
в читальных залах

«Звезда» 
библиотеки

Ольга Штраус

ПО ДВА годовых комплекта журнала «Звезда» в бли-
жайшее время появятся во всех библиотеках Санкт-Пе-
тербурга. Презентуя этот подарок, соредактор журнала 
Яков Гордин сказал, что дар стал возможен благодаря 
участию в проекте трех благотворительных фондов — 
имени Лихачева, «Достоинство» и Фонда поддержки ли-
берального образования.

Общая цена такого подарка порядка полутора милли-
онов рублей.

— Существует иллюзия, что толстые журналы изжили 
свой век, — сказал на презентации акции соредактор 
«Звезды» Андрей Арьев. — Но это неправда. Толстый жур-
нал единственная на сегодня площадка, где читатель мо-
жет получить достоверный срез состояния современно-
го литературного процесса. 

В то же время результаты опроса об отношении чита-
теля к толстым журналам, проведенного Центром чте-
ния национальной публичной библиотеки, впечатляют. 
Только 4 процента  опрошенных считают, что «толстяки» 
устарели, они не востребованы публикой. А 35 процен-
тов убеждены, что литературно-художественные журна-
лы уникальное национальное явление, важная часть 
культурной традиции России, поэтому нуждаются в го-
сударственной или спонсорской поддержке.

ИССЛЕДОВАНИЕ У банков есть 
проблемы с защитой 
персональных данных

Утекли 
с клиентами

Сергей Куликов

СИТУАЦИЯ с безопасностью финансовой системы вы-
зывает тревогу у специалистов во всем мире. Как показа-
ло глобальное исследование аналитического центра 
компании InfoWatch, за год в нашей стране зафиксирова-
но 118 случаев утечки конфиденциальной информации. 
И хотя точный денежный ущерб подсчитать сложно, речь 
идет о миллиардах долларов.

Впрочем, бывает и хуже. В распределении утечек по 
странам первую позицию заняли США (859 случаев в 
год, или 57 процентов от всех произошедших). Россия 
оказалась на втором месте (118 утечек), за ней Великоб-
ритания с 124 инцидентами.

При этом, как отмечают аналитики InfoWatch, доля 
собственно банковских инцидентов в России выше об-
щемировой — 16 процентов против 8,6 процента по все-
му миру. Чаще всего (в 73 процентах случаев) из наших 
банков утекали персональные данные клиентов. И по-
следствия весьма серьезны: только в результате инци-
дентов, которые получили огласку в СМИ, утекло свыше 
22,5 миллиона записей персональных данных.

Источником во-
ровства данных при-
мерно в половине 
случаев были не-
большие банки. При 
этом преступников 
интересовало пра-
ктически все, что 
можно потом ис-
пользовать или про-
дать: платежная ин-
формация, номера 
счетов, данные ба-
лансов, реквизиты 
платежных карт и 
персональные данные клиентов. Для их передачи злоу-
мышленники чаще всего использовали Интернет, но не 
брезговали и «бумажными каналами». То есть утечка 
данных проводилась старым проверенным способом — 
злоумышленник распечатывал данные и выносил их за 
пределы своей компании. Примечательно также, что в 
банках чаще, чем в среднем по отраслям, происходили 
утечки, вызванные кражей или потерей оборудования, а 
также инциденты, ставшие результатом обычного копи-
рования на съемные носители.

Комментируя «РГ» результаты исследования, веду-
щий эксперт по информационной безопасности компа-
нии InfoWatch Мария Воронова отметила, что угроза 
действительно серьезна. «Банки работают с самой лик-
видной информацией: это и персональные, и платежные 
данные, — пояснила она. — Сотрудники, имеющие леги-
тимный доступ к банковским системам, часто находят 
лазейки, позволяющие незаконно обогатиться за счет 
работодателя». При этом, несмотря на то, что банки 
больше других заботятся о своей информационной без-
опасности, они являются более привлекательной жер-
твой для хакеров и инсайдеров. Поэтому технические 
средства защиты от внутренних и внешних угроз — это 
уже давно необходимость для финансового сектора.

Бороться действительно можно. По мнению аналити-
ков, сейчас банкам очень важно предпринимать реаль-
ные меры, направленные на снижение рисков информа-
ционной безопасности: внедрять средства защиты, обес-
печивать своевременный контроль и реагирование на 
допущенные инциденты. Причем все эти меры должны 
применяться комплексно. 

«Что касается противодействия, то здесь необходимо 
усиливать работу не в области внешней, а внутренней 
безопасности, — полагает управляющий партнер компа-
нии «2К» Тамара Касьянова. — Более 70 процентов утечек 
обеспечивают действия сотрудников самих компаний. 
Поэтому прежде всего необходимо повышать информа-
ционную грамотность сотрудников (если информация 
уходит на сторону из-за ошибок) и увеличивать уровень 
их ответственности». 

Говоря об ущербе, эксперт отметила, что в денежном 
выражении подсчитать его можно лишь гипотетически, 
поскольку прямой кражи денег в этом случае не проис-
ходит. «Можно предположить лишь косвенные затраты: 
стоимость выявления утечки, сумма разработки и вне-
дрения защиты от будущих краж, репутационные потери 
(этот показатель вообще очень сложно монетизировать), 
штрафы и компенсации пострадавшим (если это предус-
мотрено законодательством), потенциальный уход кли-
ента (тоже практически не поддается точному подсче-
ту)», — перечисляет Касьянова. 

Тем не менее специализирующиеся на информацион-
ной безопасности компании приводят оценки стоимости 
по утечкам: в 2014 году средняя стоимость утечки одной 
учетной записи оценивалась в 154 доллара, поясняет эк-
сперт. 

НАУКА Светило готовится впасть в спячку 

Солнце очищается 
от пятен 

Транспорт Из-за проблем с региональным финансированием пригородных перевозок 
электричек может стать меньше

Опять от меня сбежала...

Юрий Медведев 

У
же несколько дней на повер-
хности Солнца ученые не 
видят ни единого темного 

пятна. К чему бы это? Может, зати-
шье перед бурей? Как известно, 
темные пятна на нашем светиле — 
это зоны, где из глубин на повер-
хность выходят сильные магнит-
ные поля.  Температура в зоне та-
ких пятен примерно на 1500 гра-
дусов по шкале Кельвина ниже, 
чем у  других участков поверхно-
сти. Ученые успокаивают, что 
«чистка» Солнца от пятен явление 
рядовое.  Оно  повторяется в тече-
ние каждого 11-летнего солнечно-
го цикла. Но все же нынешний мо-
мент особенный, даже эпохаль-
ный. 

— Дело в том, что с 1849 года, 
когда ученые начали наблюдать 
за пятнами на Солнце, мы пере-

жили несколько солнечных эпох, 
каждая длительностью примерно 
пять 11-летних циклов, — сказал 
«РГ» ведущий научный сотрудник 
Института земного магнетизма, 
ионосферы  и распространения 
радиоволн РАН Виталий Ишков. — 
Например, очередная эра слабого 
Солнца продолжалась с 12-го по 
16-й циклы, начиная с 1874 года 
по 30-е годы XX века. Затем после 

нескольких переходных циклов, 
начиная с 19-го, стартовала эра 
сильного Солнца. Кстати, именно 
тогда, в конце 50-х годов, челове-
чество вступило в космическую 
эру. Период повышенной актив-
ности продолжался вплоть до 23-
го цикла, он завершился в 1996 
году. 

И теперь все повторяется. Сей-
час заканчивается переходный 

24-й цикл и мы входим в новую 
эру пониженной активности све-
тила, которая продлится пять 
11-летних циклов, примерно до 
2075 года. Конечно, такая «эпо-
хальность» в поведении Солнца 
вовсе не означает, что в эти дли-
тельные периоды оно будет толь-
ко сильным или только слабым. 
Обычно в каждом 11-летнем ци-
кле его активность 4 года повыша-
ется и число пятен растет, а затем 
семь лет она спадает и пятен ста-
новится меньше. В наступающую 
сейчас эру пониженной активно-
сти периоды без темных пятен бу-
дут длиться сначала несколько 
дней, потом недели, затем меся-
цы.     

Чего нам ждать от наступаю-
щей эры пониженной активно-
сти? Виталий Ишков успокаивает:  
никаких катаклизмов не предви-
дится. Но мелких неприятностей 
не избежать. Например, при дли-
тельном спаде активности умень-
шается ультрафиолетовое солнеч-
ное излучение, охлаждаются и ча-
стично разрушаются верхние 
слои атмосферы. Это способству-
ет накоплению космического му-
сора вокруг планеты.  Также воз-
растет вероятность попадания на 
Землю излучения из дальнего кос-
моса, от которого нас защищает 
гелиосфера. Но есть и «плюсы»: 
сократится число магнитных 
бурь, которые многие люди пере-
носят с трудом.

Татьяна Шадрина 

С
егодня все регионы 
должны представить в 
минтранс свои ком-
плексные планы по 
пригородному сооб-

щению на следующий год. И с 10 
июля начать работу по расчету та-
рифов на проезд пассажиров в 
2017 году. 

Насколько может вырасти сто-
имость билета, будет зависеть в 
большей степени от региональных 
властей. Ведь именно они отвеча-
ют за все пригородное сообщение 
— как автомобильное, так и желез-
нодорожное. Но на федеральном 
уровне также делается многое для 
того, чтобы тарифы оставались 
низкими.

Сейчас из федерального бюд-
жета идет ежегодная компенсация 
платы за проезд электричек по же-
лезной дороге. Минтранс готовит 
проект постановления правитель-
ства об установлении коэффици-
ента 0,01 к тарифам на услуги по 
предоставлению железнодорож-

ной инфраструктуры в пригород-
ном сообщении на долгосрочной 
основе, чтобы не нужно было про-
лонгировать льготный режим 
каждый год. 

На следующий год перевозчи-
кам предоставлены налоговые 
льготы, которые позволят им за-
купать материалы для обеспече-
ния перевозок по более низкой 
стоимости. Уже принят закон, 
предусматривающий продление 
льготного периода налогообложе-
ния услуг по перевозке пассажи-
ров пригородным железнодорож-
ным транспортом на 2017 год по 
нулевой ставке НДС.

Аналогичные преференции 
действуют и в этом году, что помо-
гает регионам поддерживать при-
городные перевозки. Из федераль-
ного бюджета на 2016 год для фи-
нансирования льготного инфра-
структурного тарифа для приго-
родных пассажирских компаний 
пойдет 37,1 миллиарда рублей. В 
бюджетах регионов на 2016 год 
предусмотрены субсидии на ком-
пенсацию выпадающих доходов 

перевозчиков в объеме 9,8 милли-
арда рублей при потребности в 
12,7 миллиарда рублей. С учетом 
представленных отчетов субъек-
тами подтверждается план по уве-
личению финансирования еще на 
1,2 миллиарда рублей. 

На 2016 год заключено 92 дого-
вора на транспортное обслужива-
ние населения. При этом есть раз-
ногласия в части завышения вели-
чины пассажирооборота, прини-
маемого для расчета доходов, и не-
учета части экономически обо-
снованных расходов перевозчи-
ков. По инициативе перевозчиков 

в Федеральную антимонополь-
ную службу (ФАС России) направ-
лено 18 заявлений на досудебное 
урегулирование разногласий. По-
нятно, что электрички никто оста-
навливать не собирается, но ре-
монтировать состав и платить 
достойную зарплату сотрудникам 
средств не хватает. Ряд субъектов 
РФ пока не хотят возвращать дол-
ги за прошлые годы.

Сейчас из региональных бюд-
жетов поступили субсидии в раз-
мере 2,3 миллиарда рублей за 
2016 год, что составляет менее 
18,5 процента годовой суммы со-

вокупных выпадающих доходов 
перевозчиков и 709 миллионов 
рублей в счет погашения долгов 
прошлых периодов. Не финанси-
ровали пока пригородные пере-
возки в этом году 18 регионов. 
Есть отличившиеся в Централь-
ной России, в Северо-Западном 
федеральном округе, Южном, Се-
веро-Кавказском, Приволжском, 
Сибирском и Дальневосточном 
округах. Если ситуация не изме-
нится, электрички там будут хо-
дить реже или число вагонов в них 
станет меньше.

Так уже было в прошлом году, 
когда пригородным компаниям 
пришлось экономить и выполнять 
перевозки только на те суммы, ко-
торые были переведены на их счет. 
Есть еще другой вариант, что с 
июля или с начала 2016 года мо-
жет вырасти стоимость проезда. 
Такое уже тоже было. Несколько 
лет назад тарифы в ряде регионов 
подскочили в несколько раз. 

Существующую систему фи-
нансирования пригородных пере-
возок стоит скорректировать, 

считает председатель Союза пас-
сажиров России Кирилл Янков. По 
его словам, возвращаться к моде-
ли перекрестного субсидирова-
ния движения электричек за счет 
грузовых железнодорожных пере-
возок не нужно, но логично было 
бы рассмотреть вариант, в кото-
ром в соглашении о перевозке пас-
сажиров должен участвовать и 
владелец путей, то есть ОАО «Рос-
сийские железные дороги». Имен-
но РЖД разрабатывает график 
движения и может предоставить 
«нитку» для электрички. 

Назначать электрички нужно в 
рамках планов, которые разраба-
тывают регионы. И здесь тоже ну-
жен грамотный расчет, чтобы сде-
лать перевозки более прибыльны-
ми, говорит эксперт. Еще стоит 
учесть, что в электричках ездят не 
только жители региона, из которо-
го финансируются перевозки. Ряд 
пригородных направлений можно 
считать федеральными. 

Число вагонов в пригородных 
электричках могут сократить из-за 
выпадающих доходов компаний.

В наступающую сейчас эру пониженной активности Солнца на нем все реже будут появляться темные пятна.     

Акцент

 Существующую систему 
финансирования пригород-
ных перевозок стоит скоррек-
тировать, полагают эксперты

Акцент

 Сейчас заканчивается переходный цикл, 
и мы входим в новую эру пониженной  активно-
сти Солнца, которая продлится пять 11-летних 
циклов, примерно до 2075 года 

Чаще всего, 
в 73 процентах слу-
чаев, из российских 
банков утекали пер-
сональные данные 
клиентов
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ПЛАНЫ Туристический бренд
России выберут в конце года

Мишка-мишка, 
где твоя улыбка

Алена Узбекова

В СТРАНЕ объявлен второй этап 
конкурса на туристический 
бренд страны, заявил на пресс-
конференции руководитель Рос-
туризма Олег Сафонов.

Сейчас ведомство обещает при-
влечь ведущих специалистов для 
разработки символа страны, по ко-
торому, как задумывается, ино-
странцы должны узнавать Россию.

Этот конкурс уже объявлялся 
год назад, но бренд так и не был 
определен во многом потому, что 
участие в разработке логотипа и 
слогана, отражающих турист-
ский потенциал страны, могли 
принять все желающие. Было 
много любителей и мало профес-
сионалов. В итоге народная само-
деятельность выдала варианты 
медведя, играющего на балалай-
ке, матрешки, девушки в кокош-
нике и прочие пресловутые идеи. 
Между тем генеральный секре-
тарь Всемирной туристской орга-
низации ЮНВТО Талеб Рифаи, 
говоря о том, каким должен быть 
туристический бренд России, от-
метил: «Ваша страна — родина ве-
личайших композиторов, писате-
лей, ученых. Ее вклад в развитие 
мировой цивилизации огромен. 
И мне кажется, что именно это 
должно быть отражено в бренде, 
по которому иностранные тури-
сты должны узнавать Россию».

Примечательно, что туристи-
ческие бренды сейчас имеют 146 
из 195 стран. «Серьезные задачи 
по реализации туристического по-
тенциала России, которые стоят 
перед нами в настоящее время, 
требуют безотлагательного реше-
ния этого вопроса. Мы привлека-
ем к работе экспертов высочайше-
го уровня в сфере брендинга, что-
бы получить наилучший резуль-
тат, достойный нашей великой 
страны», — отметил Олег Сафонов.

По словам руководителя Рос-
туризма, бренд будет разрабо-
тан на безвозмездной основе и 
выбран авторитетным жюри в 
рамках второго этапа всероссий-
ского конкурса «Туристический 
бренд России», который запу-
скает Ростуризм совместно с Ас-
социацией брендинговых ком-
паний России (АБКР). 

Что касается любительских 
работ, отправленных в ходе пер-
вого этапа конкурса, то их будут 
учитывать, мнение народа важ-
но. Жюри отберет три лучшие 
концепции, после чего предло-
жения будут представлены на 
суд общественности. Итоги кон-
курса должны быть подведены в 
декабре 2016 года.

Рейтинг самых довольных 
туристов. На каком месте 
россияне? 
www.rg.ru/art/1267636

СОТРУДНИЧЕСТВО 

Курорты пойдут в базу

Российские и белорусские специалисты планируют разработать мобильное 

приложение с единой базой данных о курортах и санаториях двух стран, сооб-

щили в Ростуризме. Также Россия и Белоруссия планирует в этом году разви-

вать направление автотуризма. «Вопрос становится особенно актуальным на-

кануне проведения чемпионата мира по футболу 2018 года. Многие болельщи-

ки, в частности из Европы, предпочитают пользоваться автотранспортом в по-

ездках по городам проведения матчей. Поэтому считаю перспективным созда-

ние в Белоруссии и европейской части России современных многофункцио-

нальных кемпингов с развитой туристической инфраструктурой», — отметил 

Олег Сафонов. Сейчас, по его мнению, нужно создать совместную рабочую 

группу, которая займется проработкой этой темы.
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ПРОЕКТ МВД предлагает усилить наказание за непредоставление преимущества 
пешеходам на переходе

Кто на «зебре», тот и прав
Владимир Баршев

В
одителям, которые не усту-
пили дорогу пешеходу на 
«зебре», будет грозить уже 

штраф не полторы тысячи ру-
блей, а 2,5 тысячи. 

Проект закона о внесении по-
правок в соответствующую ста-
тью 12.18 Кодекса РФ об админи-
стративных правонарушениях 
разместило МВД на портале 
regulaition.gov.ru. 

Судя по пояснительной запи-
ске, количество сбитых на пеше-
ходных переходах людей у нас 
из года в год увеличивается в 
среднем на 7—8 процентов. Не-
смотря на серьезный штраф, ко-
торый предусмотрен за непре-
доставление дороги пешеходу, 
водители не всегда и не везде это 
делают. 

Согласно данным статистики 
ГИБДД, в 2015 году по этой са-
мой статье 12.18 КоАП было 
возбуждено 1 663 679 админи-
стративных дел. А в 2014 году 
таких дел было возбужденно 1 
644 593. Может быть, сотрудни-
ки ГИБДД стали работать лучше 
и внимательнее относиться к 
этому нарушению? Может быть, 

камеры фотовидеофиксации 
стали активнее использоваться 
при выявлении этого наруше-
ния? 

Вряд ли. Другая статистика 
того же ГИБДД утверждает, что 
наезды на пешеходов именно на 
пешеходных переходах год от 
года увеличиваются. 

В 2014 году таких наездов 
было зафиксировано 19 392. А в 
2015-м — уже 19 779.

 Правда, количество погиб-
ших сокращается. В 2014 году на 
«зебрах» погибло 1236  человек, 
а в 2015м — 1233 пешехода. То 
есть наезжать стали чаще, но с 
меньшими последствиями. 

Именно по причине роста та-
ких происшествий президент дал 
поручение усилить ответствен-
ность водителей за это наруше-
ние. 

Изначально предполагалось 
оставить ответственность за пер-
вое «попадание» в том же разме-
ре — 1,5 тысячи рублей. Но рас-
ширить саму статью 12.18, доба-
вив в нее новую часть, предусма-
тривающую ответственность за 
повторное нарушение. Предпо-
лагалось, что это будет штраф в 
размере 2,5 тысячи рублей. Од-

нако в процессе подготовки доку-
мента по непонятной причине 
было решено расширить ответст-
венность непосредственно в ста-
тье. Таким образом, проект по-
правок предполагает введение 
вилки штрафов: от полутора до 
2,5 тысячи рублей. 

Понятно, что выбирать, ка-
кую сумму выписать за непро-
пуск пешехода, будет сотрудник 
ГИБДД на дороге.

 Во всяком случае, именно 
этот вариант проекта выложен 
для общественного обсуждения. 

Надо сказать, что по итогам че-
тырех месяцев этого года наблю-
дается сокращение количества 
наездов на пешеходов на «зебрах» 
почти на пять процентов по срав-
нению с аналогичным периодом 

прошлого года. Всего таких ава-
рий зафиксировано 5306. 

Также снизилось количество 
погибших в этих ДТП — почти на 
19 процентов. Всего в них поги-
бло 255 человек. 

Однако не стоит расслаблять-
ся. Как показывает та же стати-
стика ГИБДД, картина на дорогах 
из года в год повторяется. Количе-
ство наездов на пешеходов сокра-
щается в начале года. Падение на-
блюдается до июля. А в августе на-
чинается всплеск таких происше-
ствий. Причем с каждым месяцем 
количество наездов только увели-
чивается вплоть до декабря.  

Ну а в январе снова начинает-
ся плавное падение аварийных 
показателей. 

Так что увеличение ответст-
венности за непропуск пешехода, 
наверное, по-прежнему актуаль-
ная идея. Только вопрос, как всег-
да, стоит в возможности ГИБДД 
выявлять такие нарушения. На 
каждом пешеходном переходе со-
трудника дорожно-патрульной 
службы не поставишь. А камеры 
фотовидеофиксации, которые 
способны выявлять такое нару-
шение, до сих пор не пользуются 
популярностью. 

РЕЛИГИЯ

Сербская 
православная 
церковь 
не будет 
участвовать 
в Соборе 
на Крите

ОТКАЗ 
ОТ ВСТРЕЧИ

Елена Яковлева 

ТРЕТЬЯ православная церковь 
— Сербская — отказалась участ-
вовать во Всеправославном Со-
боре, который планировался во 
второй половине июня на Крите.

Это самая большая из трех от-
казавшихся от участия в Соборе 
к сегодняшнему дню православ-
ных церквей. Ранее это сделали 
Болгарская и Антиохийская цер-
кви. Сербский патриархат, кано-
ническую территорию которого 
составляют страны бывшей 
Югославии, но юрисдикция его 
распространяется на ряд епар-
хий в странах Западной Европы, 
Северной и Южной Америки, 
Австралии и Новой Зеландии, 
насчитывает около 8 миллионов 
верующих.

Решение о невозможности 
участвовать в запланированном 
Соборе на Крите принял Свя-
щенный Синод Сербской цер-
кви. 

«Наша Церковь видит пре-
пятствие к участию в Святом и 
Великом Соборе и предлагает 
его отложить на некоторое вре-
мя», — говорится в письме, кото-
рое Синод Сербской церкви на-
правил патриарху Константино-
польскому Варфоломею, как ко-
ординатору готовящегося фору-
ма.

Уже третья православная цер-
ковь настаивает на переносе его 
сроков из-за разногласий по-
местных церквей, пока трудно 
достигаемого консенсуса и недо-

работанных документов, кото-
рые предлагается принять на Со-
боре, а также его регламента. 
Особенно недоработанными те-
мами, судя по предыдущим заяв-
лениям представителей Болгар-
ской и Антиохийской церквей, 
стали резолюции о семье и об от-
ношениях с иными церквями. 
Важным условием Собора явля-
ется также наличие миролюби-
вых отношений между автоке-
фальными церквями .

Напомним, что Московский 
патриархат, встревоженный пер-
вым отказом от участия в Собо-
ре со стороны Болгарской цер-
кви и оценивший на своем Свя-
щенном Синоде ситуацию как 
чрезвычайную, предлагал не 
позднее 10 июня собрать Все-
православное предсоборное со-
вещание. На нем, по мнению эк-
спертов, можно было бы обсу-
дить сложившееся положение, 
ведь отсутствие хоть одной цер-
кви лишает Собор статуса Все-
православного и ставит под сом-
нение принцип консенсуса при 
принятии решений (на чем осо-
бенно настаивала Русская цер-
ковь в процессе подготовки Со-
бора). Константинопольский па-
триархат на своем Синоде пра-
ктически проигнорировал это 
предложение и заявил, что Со-
бор состоится, несмотря на не-
желание некоторых церквей 
участвовать в нем. 

На Соборе, в котором каждая 
из православных церквей долж-
на была быть представлена 25 
епископами, вряд ли можно бу-
дет внимательно разобрать все 
разногласия и принять решения, 
устраивающие всех и наращива-
ющие единство православия. 

В связи с этим уже довольно 
сложно говорить о всеправо-
славном статусе Собора, считает 
глава синодального Отдела по 
взаимоотношениям церкви с об-
ществом и СМИ Владимир Ле-
гойда. По его мнению, Собор 
скорее можно будет назвать 
межправославным совещанием. 
«Как можно говорить о всепра-
вославном согласии, если три 
церкви просто не собираются 
ехать!» — сказал он в телеин-
тервью.

Кино На фестивале «Кинотавр» — премьера фильма «После тебя»

Музыка другого мира

Валерий Кичин

В 
балете все не как у лю-
дей. «Все наоборот!» — 
гремит группа «Сплин», 
и на титрах мечется ба-
лерина на пуантах, теря-

ясь и паникуя в неоновом лаби-
ринте.

«Что ты оставишь на земле?» 
— заявленная тема фильма Анны 
Матисон «После тебя», премьера 
которого прошла в Сочи. На са-
мом деле тема сложней и уни-
кальней: фильм исследует при-
роду таланта. Это интересно, ин-
дивидуально и потому спорно.

Гений — не массовый продукт, 
это всегда отклонение от нормы. 
Рождение гения — загадка, а что-
бы гений состоялся, нужно стече-
ние обстоятельств. Гений — это и 
редкое счастье, и ноша, которую 
не всякий выдержит. Такой слу-
чай играет Сергей Безруков в 
роли всемирно известного тан-
цовщика Алексея Темникова, чья 
карьера после травмы трагиче-
ски оборвалась. Парижи и Лондо-
ны отлетели в прошлое, и теперь 
он в родном Клину возится с вос-
питанницами своей студии, муш-
труя их, как балерин в ГАБТе.

Травма серьезна, врачи об-
ещают полную неподвижность. 
Но еще трагичней тюрьма без-
действия: таланту больше нет 
выхода в мир. Темников словно в 
застенках: у него просторный 

дом, но фильм волшебным обра-
зом передает состояние клау-
строфобии. Спина героя неесте-
ственно прямая то ли от балет-
ной стати, то ли от боли. Он нена-
видит репортеров, резок с колле-
гами, жесток с близкими, и, ка-
жется, его душа тоже окаменела в 
затворничестве. Пробить эту 
броню не дано ни близким, ни 
дальним. Он и любить толком не 
умеет: лишь с недавно обнару-
женной дочкой он почти человек, 
а любит, кажется, только буль-
дожку Полли. Наблюдать эту 
конвульсивную жизнь со сторо-
ны нелегко: Безруков не боится 
вызвать огонь на себя, воплотив 
откровенного хама, чье призва-
ние — оскорблять, унижать, оби-
жать всех, кто подвернется под 
руку. Штрихи судьбы и характера 
даются вспышками — как в «All 
That Jazz» Боба Фоссе, тоже о хо-
реографическом гении. Таков по-
верхностный слой фильма — пер-

вое, что считывает зритель, и 
только любопытный заподозрит, 
что к истине в конце туннеля ему 
предстоит пробиваться вместе с 
героем.

И — вместе с музыкой, наибо-
лее органичной ему средой об-
итания. Он туда давно эмигриро-
вал от пошлой прозы жизни. Му-
зыка — второй главный герой 
фильма. Она звучит почти непре-
рывно, от Баха и Вивальди до 
Бизе—Щедрина, от Шуберта и Ха-
чатуряна до Филипа Гласса, напо-
миная об идеале, бытующем где-
то в параллельном мире. Она дик-
тует только гению видимые обра-
зы. Не по-женски уверенная ре-
жиссерская рука здесь подобна 
руке дирижерской: это кино пре-
жде всего музыкальное и потому, 
возможно, не глянется кинокри-
тикам — им эта стихия непривыч-
на и, как все непонятное, кажется 
враждебной. Музыка в основном 
записана маэстро Гергиевым, ко-

торый появится в камео, —запи-
сана превосходно. Язык пласти-
ки для героя совершенней и при-
вычней словесного: здесь он мно-
го умнее и талантливее. Вербаль-
но же — не только заика, но и хам, 
и плоско шутит. «Все танцовщи-
ки идиоты» — утверждает он, 
успешно подтверждая это ка-
ждым словом.

Так что неприязнь к нему от 
кадра к кадру неизбежно растет. 
И когда раздражение достигнет 
опасного предела — случится 
чудо: всеми отвергнутую мечту 
поставить «Симфонию в трех 
движениях» Стравинского вдруг 
поддержит Мариинский театр. 
Последний творческий подвиг 
героя, его завещание. Картину 
Анны Матисон стоит посмотреть 
уже из-за этой финальной главы: 
хореограф Раду Поклитару де-
монстрирует композицию, со-
зданную специально для фильма, 
включенную в репертуар Мари-
инки и там вызвавшую ядовитые 
отклики критиков. Художник 
композиции — Анна Матисон, в 
центре событий — решившийся 
на смертельный шаг Темников. 
От Сергея Безрукова тоже потре-
бовалась решимость: артист дра-
мы рискнул предстать балетной 
звездой уже в действии, и мне он 
показался убедительным. Знато-
ки балета, вероятно, оценят ак-
терский подвиг по-своему.

У Анны Матисон и с музыкой, 

и с Мариинкой давние связи: она 
сделала документальный фильм 
о театре и поставила там «Золо-
того петушка» — на мой взгляд, 
неудачно. Впечатляющие эпизо-
ды в этом гигантском комбинате 
по производству прекрасного 
она и теперь снимает в докумен-
тальной манере. И заканчивается 
это кино «документальной лен-
той» «Бунтарь и гений» о выдаю-
щемся танцовщике Темникове, 
сделанной по всем канонам ме-
мориального телевыпуска. Все 
это придает картине вкус досто-
верности. 

Думаю, картина вызовет раз-
норечивые, в том числе и скепти-
ческие отклики. Но это первая за 
многие годы серьезная попытка 
снять внятный игровой фильм о 
тайнах творчества и о том, чего 
стоит творцам это во всех смы-
слах небезопасное занятие. За 
вымышленной фигурой Темни-
кова встают тени многих реаль-
ных мастеров с их сложной, непо-
нятной для обывателя жизнью, — 
людей, невыносимо трудных для 
себя и других, потому что эта 
жизнь не оставляет места ниче-
му, кроме искусства.

В фильме «После тебя» Сергей 
Безруков играет всемирно известно-
го танцовщика Алексея Темникова.

Акцент

 Уверенная режиссерская 
рука здесь подобна руке 
дирижерской: это кино 
прежде всего музыкальное 

Сербская церковь 
предлагает 
отложить Собор 
на некоторое время
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Пешеход встал на переход — маши-
ны должны остановиться. Но если 
их траектории могут пересечься. 

Фестиваль «Кинотавр»: 
все новости на сайте 
www.rg.ru/sujet/5679

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

К
И

Н
О

К
О

М
П

А
Н

И
Я

 С
Е

Р
Г

Е
Я

 Б
Е

З
Р

У
К

О
В

А

Надежда Цапок выглядит уже не так бодро и держится 
не так уверенно, как на суде по первому делу. 

СУД По третьему делу 
матери главаря 
кущевской банды 
прокурор потребовал 
7,5 года колонии 

Новый срок?

Татьяна Павловская, 
«Российская газета», Краснодарский край

ВЧЕРА в Кущевском районном суде Кубани на процессе 
по делу бывшего гендиректора фирмы «Артекс-Агро» 
Надежды Цапок и двух ее сообщниц, обвиняемых в мо-
шенничестве с землей, начались прения сторон. В их 
ходе прокурор запросил для матери главаря местной 
ОПГ Сергея Цапка, приговоренного к пожизненному за-
ключению и умершему в СИЗО, 7,5 года колонии общего 
режима. 

Для 62-летней 
женщины это уже 
третье уголовное 
дело. В августе 2011 
года Надежду Цапок 
за аферу с субсидия-
ми отправили на три 
года в колонию. В де-
кабре 2014 года она 
получила 6,5 года 
также за крупное 
мошенничество, но 
уже с землей. В это 
время продолжалось расследование по третьему уголов-
ному делу, связанному также с земельным мошенничест-
вом. Его начали рассматривать по существу в середине 
нынешнего января. Слушания неоднократно переноси-
лись и откладывались по причине неявки свидетелей или 
из-за плохого самочувствия самой Цапок. Она была взя-
та под стражу в августе 2011 года и с тех пор находится за 
решеткой. Увидев вчера в зале суда фотокорреспондента, 
и вовсе накинулась на него с оскорблениями, закрыва-
ясь от объектива камеры, заявив, что журналисты «пи-
шут неправду».

Кроме Надежды Цапок обвинение по данному уголов-
ному делу предъявлено бывшим юристам подконтроль-
ных ей фирм Надежде Гряник и Екатерине Стукало. Всем 
троим инкриминируется ч. 4 ст. 159 УК РФ (Мошенниче-
ство, то есть хищение чужого имущества путем обмана, 
совершенное группой лиц по предварительному сговору 
в особо крупном размере). Надежда Цапок не признала 
вину. Себя она называет «добросовестным приобретате-
лем», настаивая на том, что юристы Гряник и Стукало 
будто бы «действовали не по ее поручению, а по собст-
венной инициативе».

Для юриста Екатерины Стукало гособвинение затре-
бовало 3,5 года колонии. Для второго юриста, Надежды 
Гряник, обвинение затребовало 3,2 года колонии общего 
режима. 

ОБРАЗОВАНИЕ В дни Москвы 
во Франции родился 
новый университет 

Обмену 
подлежат 

Сергей Жуков 

ДНИ Москвы во Франции, стартовавшие в Париже и уже 
побывавшие в Страсбурге, добрались до Ниццы. Мас-
штабная культурно-деловая программа открылась кон-
ференцией по образованию, на которой объявили о со-
здании Российско-французского сетевого университета.

По словам главы департамента внешнеэкономиче-
ских и международных связей Москвы Сергея Черемина, 
создание совместного университета — уникальный про-
ект, который поможет увеличить число российских сту-
дентов, обучающихся во Франции, и наоборот.

Университет создается на базе восьми вузов: Акаде-
мии народного хозяйства и госслужбы при президенте 
России, Всероссийской академии внешней торговли Ми-
нэкономразвития России, Национального исследова-
тельского ядерного университета «МИФИ», Российского 
университета дружбы народов, Университета Ниццы Со-
фия Антиполис и бизнес-школ EDHEC, NEOMA и SKEMA. 
В будущем к этой «восьмерке могут присоединиться и 
другие учебные заведения. Как рассказала «РГ» прези-
дент университета Ниццы и по совместительству прези-
дент Российско-Французского вуза Фредерик Видаль, у 
стран есть полгода, чтобы разработать совместные обра-
зовательные программы. Кроме того, стороны намерены 
нарастить обмен студентами, признать дипломы о выс-
шем образовании двух стран и подготовить план науч-
ных исследований. 

Цапок была взята 
под стражу 
в 2011 году и 
с тех пор находится 
за решеткой
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СЛЕДСТВИЕ Экспертиза показала, 
что убитый грабитель Ухин 
нападал на банк не впервые

След нашли 
в перчатке

Наталья Козлова

ВЧЕРА столичное подразделе-
ние Следственного комитета РФ 
объявило, что Алексей Ухин, по-
гибший в мае при захвате залож-
ников и грабеже московского 
банка, причастен как минимум 
еще к одному налету на банк.

Это уголовное дело ведет 
Главное следственное управле-
ние СК по Москве. И там вчера 
огласили  результаты эксперти-
зы, судя по которой налетчик 
пришел «брать» банк на Перво-
майской не случайно и не в пер-
вый раз.

Напомним, что Алексей Ухин 
18 мая пришел вечером в одно из 
отделений столичного банка на 
улице Первомайской, где захва-
тил семерых заложников — посе-
тителей и сотрудников — и потре-
бовал в обмен деньги. Он был в 
маске, в черной куртке. При нем 
был пистолет и муляж взрывного 
устройства.

Полицейские улицу перекры-
ли, людей из соседних домов эва-
куировали. Ночью в ходе спецо-
перации все заложники были ос-
вобождены, а нападавший, кото-
рый кричал, что он может, в слу-
чае чего, взорвать дом, был лик-
видирован.

Сразу после ЧП в СМИ появи-
лась информация от близких по-
гибшего, что Ухин напал на лю-
дей в банке случайно, впервые в 
жизни и никогда ранее ни в чем 
предосудительном замечен не 
был. 

Но, как положено в подобных 
случаях, следствие стало прове-
рять погибшего на причастность 
к аналогичным преступлениям. 
А похожее ограбление другого 
филиала этого же банка на улице 
1812 года как раз и случилось за 

два месяца до майского. Это 
было 26 марта 2016 г. на западе 
столицы. Там некий гражданин в 
маске, одетый в черную куртку с 
капюшоном и белые кроссовки, 
угрожая сотрудникам банка пи-
столетом, потребовал от кассира 
деньги. Требования нападавшего 
были выполнены — он получил 
больше двухсот тысяч рублей. 
Грабеж оказался удачным, и на-
падавший сбежал с деньгами до 
приезда полиции. Преступление 
осталось нераскрытым.

Поэтому после похожего май-
ского грабежа следствие решило 
изучить видеозаписи мартовско-
го ограбления. Их вместе с виде-
озаписями захвата заложников 
на Первомайской улице отпра-
вили для видеотехнического 
сравнительного исследования.

Как рассказали корреспон-
денту «РГ» в Следственном ко-
митете Москвы, сыщики предпо-
ложили, что мартовским напа-
давшим мог быть Ухин, который 
решил использовать опыт удач-
ного ограбления при повторном 
нападении.  А еще в Главном 
управлении криминалистики СК 
сделали сравнительный генети-
ческий анализ образцов крови 
Ухина и перчаток преступника, 
найденных на месте происшест-
вия при ограблении на улице 
1812 года. Образцы показали — 
это один человек. 

А еще у следователей имелась 
запись голоса мартовского гра-
бителя. Запись отправили на спе-
циальную экспертизу. И вот ее 
результаты: заключение фоно-
скопической экспертизы позво-
лило следствию подтвердить 
причастность Ухина к соверше-
нию двух ограблений банка, одно 
из которых произошло в марте 
2016 года на западе столицы. 

ЗАКОНОПРОЕКТ  Жалованию
работодателей
предложили установить
потолок  

Чтоб ты жил 
на одну зарплату

Юлия Кривошапко

СООТНОШЕНИЕ максимальной и минимальной зар-
платы работодателя и работников организации в расчете 
за год должно быть в пределах 10 к 1. Закрепить такое по-
ложение в Трудовом кодексе предложили авторы зако-
нопроекта, внесенного вчера в Госдуму.

По мнению разработчиков поправок, в случае если 
выплаченная зарплата с учетом всех надбавок, компен-
сационных и стимулирующих выплат, будет превышать 
соотношение 10 к 1, излишек должен возвращаться и 
распределяться между работниками пропорционально 
размерам их зарплаты. 

Сейчас в России работодатели самостоятельно опре-
деляют уровень зарплаты персонала, напоминают авто-
ры инициативы. На практике это привело к ярко выра-
женной дифференциации в оплате труда как между отра-
слями экономики, так и на отдельных предприятиях, кон-
статируют они. Поправки в Трудовой кодекс позволят ре-
шить эту проблему. Кроме того, они будут мотивировать 
руководителей повышать эффективность работы органи-
заций и, как следствие, поднимать размер средней зар-
платы сотрудников, рассчитывают депутаты.

В январе 2015 года правительство, напомним, утверди-
ло новые условия оплаты труда руководителей федераль-
ных госучреждений и унитарных предприятий. По ним 
средняя зарплата управленцев не должна превышать зар-
плату сотрудников больше, чем в восемь раз. В апреле Гос-
дума приняла в первом чтении поправки, которые сокра-
щают разрыв между зарплатами руководителей и их под-
чиненных в Пенсионном фонде, фондах социального и 
обязательного медстрахования, а также во всех государст-
венных и муниципальных унитарных предприятиях. 

ЗА ГРАНЬЮ Полицейские 
избили врача 
«Скорой помощи»

Помогите 
доктору

Михаил Фалалеев

УЧАСТНИКАМИ избиения врача «Скорой помощи» ока-
зались сотрудники полиции. Дикий случай произошел но-
чью в подмосковной Щербинке на улице Театральная воз-
ле дома № 12. На станцию Скорой и неотложной медицин-
ской помощи имени А.С. Пучкова поступил срочный вы-
зов: мол, двое мужчин кем-то сильно избиты и им требует-
ся доктор. «Скорая» приехала буквально через две мину-
ты, но пострадавших по указанному адресу не оказалось. 

 Они появились спустя несколько минут — заметно на-
веселе и с открытыми бутылками пива, — когда врачи уже 
принялись заполнять карту вызова. Молодые люди стали 
сразу обвинять медиков в неоказании помощи и даже сни-
мать все происходящее на видео. Один из них утверждал, 
что врач (кстати, женщина) сделала ему больно — чересчур 
сильно схватила за запястье и он вынужден в поликлинике 
«снять побои». 

Другой заявил, что у него крайне высокое давление, ал-
лергия на все существующие лекарства и вообще ему луч-
ше бы пойти к психиатру. При этом он в конце концов со-
гласился лечь на каталку и дал себя осмотреть. Впрочем, 
вся эта клоунада бы-
стро закончилась, 
когда «больные» уви-
дели, что их тоже 
снимают на мобиль-
ный телефон. Один из 
них подскочил к жен-
щине-врачу, попы-
тался вырвать у нее 
мобильник и не-
сколько раз ударил ее 
по лицу. Впоследст-
вии в травмпункте у 
нее диагностировали 
ушиб мягких тканей 
лица, левой ушной раковины, левого лучезапястного су-
става, закрытую черепно-мозговую травму и сотрясение 
головного мозга. Сейчас она находится на больничном. 
Кстати, именно эта видеозапись, выставленная в Интерне-
те, послужила главным доказательством случившегося.

 Медики вызвали полицию и приехавшие патрульные 
отвели «избитых» сначала в свою машину, а затем доста-
вили в отделение. Вот там вдруг и выяснилось, что таким 
странным образом развлекались сотрудники местной па-
трульно-постовой службы. Да, они в данный момент нахо-
дились не при исполнении служебных обязанностей, но 
что это меняет?

 Известно, что в отношении этих, уже бывших сотруд-
ников полиции была проведена служебная проверка по 
статьям 144 и 145 Уголовно-процессуального кодекса — 
«порядок рассмотрения сообщения о преступлении» и 
«решения, принимаемые по результатам рассмотрения 
сообщения о преступлении». Оба «артиста» уволены по 
отрицательным мотивам. Можно ожидать, что на этом 
дело не закончится и эти хулиганы будут привлечены и к 
уголовной ответственности.

 К сожалению, это далеко не первый случай нападения 
на бригаду «Скорой помощи» и вообще врачей. Так, 31 мая 
в больнице подмосковного Орехово-Зуева сын некоего 
VIP-пациента избил врачей из-за того, что его папа был вы-
нужден подождать своей очереди на рентген. Расправу за-
фиксировала камера наблюдения. 

Бывает, на медиков, приехавших спасать людей, напа-
дают пьяные, психически нездоровые люди, даже собаки, 
считающие, что защищают дом и своих хозяев. В иные ме-
сяцы, особенно — осенние и весенние, — только в Москве та-
ких атак случается до двух-трех в неделю. Причем, не толь-
ко в квартирах, куда вызывают бригаду, но даже на улицах: 
то проткнут во время стоянки шины, то метнут камень в 
лобовое стекло, то обстреляют. 

Чтобы как-то решить эту проблему, звучало несколько 
предложений, в том числе и на законодательном уровне. 
Первое — вооружить медиков как минимум электрошоке-
рами. Второе — приставить к каждой бригаде «скорой» воо-
руженного охранника. Третье — приравнять нападение на 
врача к нападению на полицейского, то есть резко ужесто-
чить уголовную ответственность. Но самый оптимальный, 
наверное, выход — приравнять врачей к сотрудникам поли-
ции и государственным служащим. Вот тогда бы и ужесто-
чались сроки: не два года за «хулиганку», как сейчас, а до 
пяти и даже и десяти лет за нападение на госсотрудников в 
процессе выполнения их должностных обязанностей. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Пьяный пассажир устроил дебош 
в аэропорту Внуково 

Хотел взлететь
Михаил Фалалеев

Ш
умный дебош устроил в 
аэропорту Внуково пас-
сажир из Архангельска. 

Будучи в изрядном подпитии, он 
решил порезвиться и, возможно, 
взлететь самостоятельно, не при-
бегая к услугами какой-либо ави-
акомпании. Он разбил стекло аэ-
ровокзала, выбежал на летное 
поле и начал разбег. 

Но взлететь ему не дали со-
трудники полиции. Его быстро 
скрутили и доставили в местное 
отделение. В пресс-службе управ-
ления на транспорте МВД по 
Центральному федеральному 
округу сообщили, что по факту 
проводится проверка и решается 
вопрос о возбуждении в отноше-
нии мужчины уголовного дела. 
Скорее всего, такое дело будет 
возбуждено и неудавшемуся 
«Икару» придется провести в 
тюрьме несколько лет. 

 Кстати, избежать более тяже-

лых последствий помогло четкое 
взаимодействие сотрудников 
транспортной безопасности и 
полиции. 

По Закону «О полиции» и ве-
домственным инструкциям 
местные секьюрити осуществля-
ют предполетный досмотр пасса-
жиров, а полицейские обязаны 
немедленно задержать человека, 
у которого обнаружили запре-
щенные, тем более опасные пред-
меты (собственно, кого-либо за-
держивать вправе только поли-
ция и государственные спец-
службы). И, разумеется, сотруд-
ники линейных органов тран-
спортной полиции обязаны охра-
нять правопорядок на террито-
риях «своих» аэропортов. Ведь 
ловлю карманников, багажных 
воров и всякого рода мошенни-
ков и аферистов, которые «рабо-
тают» не только в метро и на во-
кзалах, никто не отменял. 

А могут быть еще и ссоры в 
очередях, и банальные пьяные 

драки, потерявшиеся дети и за-
блудившиеся иностранцы.

 Так произошло и на этот раз. 
При входе в сектор аэропорта, 
откуда непосредственно осу-
ществляется посадка на борт 
лайнера, досмотровая бригада 
ничего подозрительного у этого 
пассажира не обнаружила. Пре-
пятствовать ему не было основа-
ний, но сотрудники обратили 
внимание, что человек — слегка 
подвыпивший, и указали на него 
полицейским. И с этой минуты за 
ним уже наблюдали. 

Видимо, гражданин еще не 
раз употребил алкоголь в одном 
из многочисленных баров и 
вскоре потерял над собой контр-
оль. Полицейские вовремя успе-
ли его догнать на летном поле, 
пока он не попал под транспор-
тер, автобус или самолет. В об-
щем, трагического ЧП не прои-
зошло.

Кстати, существует совмест-
ный документ трех ведомств — 
МВД, ФСБ и минтранса — где пе-
речислены все опасности, кото-
рые угрожают транспортной ин-
фраструктуре России.

Перечень содержит девять 
сценариев, по которым могут 
развиваться чрезвычайные си-
туации. Среди них — и угроза си-
лового захвата транспортного 
объекта, и возможность разру-
шения, угроза нанесения персо-
налу, пассажирам или грузу раз-
личных повреждений, в том чи-
сле — взрывом, химическим, био-
логическим или радиоактивным 
заражением. Документ предус-
матривает угрозы постороннего 
вмешательства в работу любого 
объекта транспортной инфра-
структуры — самолета, поезда, 
речного или морского судна, во-
кзала или аэропорта. Тут может 
быть все — захват заложников, 
минирование, шантаж, демон-
таж оборудования. 

КРИМИНАЛ

Житель 
Кемерово убил 
трех человек 
из-за квартиры

ТРИ ЖИЗНИ 
ЗА ЖИЛЬЕ

Наталья Козлова

ЖУТКОЕ преступление раскры-
то сотрудниками СКР и поли-
ции — из-за квадратных метров 
молодой человек спокойно убил 
троих незнакомых ему людей.

 Следственный комитет РФ 
предъявил обвинение 34-летне-
му жителю Кемерово в убийстве 
женщины и двух ее сыновей. Ду-
шегуб, как рассказывают в СК, 
расправился с людьми из-за до-
ставшегося им наследства — 
квартиры в областном центре.

 Если суд согласится с мате-
риалами уголовного дела, то 
мужчина решил свой квартир-
ный вопрос на всю оставшуюся 
жизнь, потому как за подобные 
преступления по закону поло-
жен пожизненный срок. 

Эта история началась год на-
зад, когда некоему гражданину 
приглянулась квартира умер-
шего пенсионера. Но у того ока-
зались наследники — дочь и два 
внука. Они приехали из сосед-
него региона и согласились про-
дать обвиняемому квартиру за 
два с половиной миллиона ру-
блей. Он же им взамен пообе-
щал подобрать дом и отдать 
деньгами оставшуюся сумму.

В итоге он купил почти раз-
валюху, заявив, что заплатил 
вдвое больше — 800 тысяч. 
Оставшиеся деньги пообещал 
вернуть.

 Старшему внуку покойного 
был 31 год. И отдать остаток де-
нег арестованный пообещал 
именно ему. Молодого человека 
он вывез в пригород, убил вы-
стрелом в затылок, а тело зако-
пал в лесу.

Мать и брат убитого всполо-
шились, но новоявленный ганг-
стер сказал им, что деньги про-
павшему вернул полностью, а 
куда тот сбежал с ними — не знает.

Он угостил мать и сына спир-
тным, привез в один из забро-
шенных садовых домиков и там 
просто забил обоих несчастных 
молотком. А чтобы скрыть следы 
преступления, обвиняемый об-
лил дом горючей жидкостью и 
поджег. Через несколько дней он 
вернулся на пожарище посмо-
треть, остались ли улики. И зако-
пал тела в лесу.

Почти год преступление было 
нераскрытым. И не из-за халат-
ности следствия, а просто пото-
му, что про убитых людей никто 
не знал. И только несколько ме-
сяцев назад забили тревогу род-
ные женщины и ее сыновей, жи-
вущие в Бурятии. По их сведени-
ям, наследники поехали за на-
следством и пропали.

Полицейские смогли устано-
вить, что последний, кто видел 
женщину с сыновьями, был по-
купатель квартиры. Его стали 
расспрашивать. Это насторожи-
ло обвиняемого.

Последнее, что связывало его 
с преступлением, — машина, на 
которой он возил пропавших. И 
он решил продать автомобиль. 
Но сыщики оказались умнее — 
они-то его и купили. Это, на их 
взгляд, была последняя надежда 
найти хоть какие-то следы про-
павших.

И сыщикам повезло — в маши-
не криминалисты обнаружили 
еле заметные следы крови. Ана-
лиз показал — это кровь исчез-
нувших людей.

После задержания подозрева-
емый сознался и показал, где за-
рыл тела наследников. Их могли 
не найти годами. С перепугу вы-
дал он и тайник с пистолетом, ко-
торым застрелил одного из вну-
ков. После этого сыщики об-
ыскали квартиру арестанта. Кро-
ме всего прочего нашли распи-
ски от имени потерпевших, кото-
рые якобы получили деньги за 
продажу квартиры. 

Есть еще одна деталь, про ко-
торую говорят в СК, — задержан-
ный за убийство трех человек 
поддерживал связь с руководи-
телем одного из риелторских 
агентств в Кемерово. Сейчас 
проверяют версию о банде «чер-
ных риелторов», которые заклю-
чали и другие мутные сделки с 
жильем одиноких граждан. В са-
мом агентстве уже проведены 
обыски. Следствие изъяло доку-
ментацию по сделкам с недвижи-
мостью. 

Сотрудничество Сергей Шойгу встретился в Тегеране с военными 
руководителями Ирана и Сирии, и провел переговоры Ашхабаде

Вступили в контакт
Иван Петров, Ашхабад,

Юрий Гаврилов

М
инистр обороны 
РФ генерал армии 
С е р г е й  Ш о й г у 
прибыл в четверг с 
визитом в Иран. В 

Тегеране состоялась встреча глав 
военных ведомств Ирана, России 
и Сирии.Как сообщил замести-
тель министар обороны РФ Ана-
толий Антонов,обсуждалось уси-
ление взаимодействия трех 
стран в борьбе с террористиче-
скими группировками «Ислам-
ское государство» и «Джебхат 
ан-Нусра» (запрещены в РФ) — 
сказал Антонов.

Также  запланированы дву-
сторонние встречи российского 
министра обороны с министром 
обороны и поддержки Воору-
женных сил Ирана бригадным 
генералом Хосейном Дехканом 
и министром обороны САР кор-
пусным генералом Фахедом 
Джасем Аль-Фреджем, в ходе ко-
торых планируется обсудить во-
просы региональной безопасно-
сти, а также военного и военно-
технического сотрудничества 
между странами, сообщил Ана-
толий Антонов.

Планируется  и встреча Сер-
гея Шойгу с секретарем Высше-
го совета национальной безопа-
сности Ирана Али Шахмарию.

А утром в четверг Сергей 
Шойгу прилетел в Ашхабад.  
Этот визит  носил едва ли не 
исторический характер.

Дело в том, что Туркменис-
тан — это государство, которое 
подчеркнуто чтит свой нейтра-
литет. Будучи нейтральным го-
сударством, Туркменистан, 
естественно, не входит ни в один 
военно-политический союз. И 
контакты с военными других го-
сударств в связи с этим у страны 
весьма ограничены. 

Сергей Шойгу встретился с 
президентом Туркменистана 
Гурбангулы Бердымухамедо-
вым. Разговор на встрече пошел 
о международном терроризме. 
«Понимая угрозы сегодняшнего 
дня, мы не можем не говорить о 
них, это не может не тревожить 
нас всех, особенно когда мы на-
ходимся в таких регионах, кото-
рые соседствуют с Афганиста-
ном, — сказал Шойгу. — То, что 
происходит сегодня в Сирии, 
Ливии, Ираке, — это, конечно, те 
угрозы, которые мы не можем 
игнорировать. Мы должны обра-
тить на них самое серьезное 
внимание, что, собственно, и де-
лает Россия».

Российский министр проин-
формировал туркменского ли-
дера о ходе военной операции, 
которую проводит Россия в Си-
рии. 

Угрозу международного тер-
роризма Сергей Шойгу  обсудил 
и с министром обороны Туркме-
нистана Яйлымом Бердиевым. 

Конкретных деталей перего-

воров российские военные пока 
не раскрывают. Известно лишь, 
что для поддержания мира в Цен-
тральной Азии российские и тур-
кменские военные договорились 
впредь обмениваться мнениями 
по всем важным вопросам. 

Представители военных ве-
домств двух стран также согла-
совали конкретные шаги по 
укреплению вооруженных сил 
Туркменистана. «Прежде всего 
это касается обеспечения их 
совместимым вооружением и 
военной техникой, подготовки 
военных кадров», — пояснил за-
мминистра обороны, Анатолий 
Антонов. 

«Также отмечен большой по-
тенциал для взаимодействия в 
сферах гуманитарного разми-
нирования, военной медицины, 
спорта и культуры», — рассказа-
ли в пресс-службе Минобороны 
России. По поводу разминиро-
вания, по данным «Российской 
газеты», речь идет о возможной 
совместной работе саперов в 
перспективе. Россия ранее, на-
помним, призывала иностран-
ные государства присоединить-
ся к разминированию Пальми-
ры в Сирии. 

Визит Сергея Шойгу в Ашхабад 
начался с возложения венка 
к мемориалу «Народная память». 

Акцент

 Обсуждалось усиление взаи-
модействия России, Ирана 
и Сирии в борьбе с террори-
стическими группировками

Необходимо 
по закону 
приравнять врачей 
к сотрудникам поли-
ции и государствен-
ным служащим

СК проверяет вер-
сию о «черных риел-
торах», которые 
заключали мутные 
сделки с жильем 
одиноких граждан

Транспортная полиция внимательно следит, чтобы никому из пьяных экс-
тремалов не пришло в голову выбежать на взлетную полосу.
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ГЕОПОЛИТИКА Глава МИД 
Чехии нашел виноватого 
в развале Евросоюза

Европе нашли 
могильщика?

Евгений Шестаков

НЕДАЛЬНОВИДНЫЕ европейские политики продол-
жают публичный поиск врага, на которого можно сва-
лить все постигшие Старый Свет неурядицы. К их хору в 
четверг присоединился глава МИД Чехии Лубомир Зао-
ралек. 

В его понимании причиной популярности правых 
партий и националистов, которые выигрывают выборы в 
странах ЕС, стала не внутренняя политика Брюсселя, 
дискредитировавшая идею единой Европы, а финансо-
вая помощь, якобы получаемая противниками, так назы-
ваемого европейского мейнстрима, из Москвы. «У нас 
нет сомнений, что Россия ищет пути для финансирова-
ния правых и националистов. Россия использует наши 
слабые стороны. Мы должны найти ответ», — с тревогой в 
голосе объявил Заоралек.  Доказательств, подкрепляю-
щих его слова, глава чешского внешнеполитического ве-
домства в интервью «Файнэншл таймс» не привел. Он 
также не уточнил, кто именно эти пресловутые «мы», ли-
шенные сомнений в виновности России — его единомыш-
ленники в Чехии или совпадающая с чешским мини-
стром во взглядах брюссельская верхушка. 

Впрочем, в своих 
фантазиях о «руке 
Москвы», которая 
угрожает европей-
скому бомонду, Зао-
ралек не одинок. 
Аналогичная мания 
преследования одо-
левает и генераль-
ного директора по-
лиции безопасности 
Эстонии Арнольда 
Синисалу. Тот также 
убежден, что это 
Россия раскалывает 
Европейский союз, 
но опять же не при-

водит конкретики. Более аргументировано эти страхи 
объяснил председатель Евросовета Дональд Туск. Он 
утверждал, что Россия пытается расколоть Запад по во-
просу об отношении к украинскому кризису. В сущест-
вование на Западе политиков, способных без подска-
зок извне выражать мнение, отличное от позиции 
Брюсселя,  глава Евросовета, похоже, поверить не в со-
стоянии.

Но наличие российского заговора против Европы, ко-
торым Туск, Заоралек и им подобные периодически пу-
гают Старый Свет, все чаще подвергается сомнению в 
странах ЕС. В среду вечером вслед за Национальным со-
бранием сенат Франции подавляющим большинством 
голосов принял резолюцию о необходимости постепен-
ной отмены антироссийских санкций. Как объяснил се-
натор Симон Сотюр, «восстановление доверия между 
Евросоюзом и Россией является предметом дальнейшей 
работы французских парламентариев». Однако всерьез 
говорить о восстановлении стратегического партнерст-
ва с Москвой невозможно, пока у власти в Европе остает-
ся нынешняя прослойка антироссийски мыслящих поли-
тиков. Так что и Туск, и Заоралек, спекулируя на мнимых 
угрозах со стороны Кремля, заботятся не столько о про-
цветании Старого Света, сколько о сохранении собст-
венных рабочих мест, которые они неизбежно потеряют, 
если к власти придут противники ограничительных мер 
в отношении Москвы.

В том, что такой сценарий не за горами, признался 
даже такой «русофоб», как глава экстремистской орга-
низации «Меджлис крымскотатарского народа» Рефат 
Чубаров. Он с негодованием сообщил, что на встречах с 
партнерами неоднократно слышал о том, что в странах 
Запада набирает все большую популярность идея 
«сдать» Украину России. 

На фоне запланированного в Евросоюзе обсуждения 
вопроса о продлении санкций против Москвы, о своем 
участии в Петербургском экономическом форуме объя-
вил глава Еврокомиссии Жан-Клод Юнкер. За эти планы 
на него вылили в СМИ ушат обвинений в расколе единой 
Европы. Впрочем, как канцлер Германии Ангела Мер-
кель, заявившая на днях о желании «создать единую эко-
номическую зону от Лиссабона до Владивостока», так и 
Юнкер понимают: сохранение единства Европы станет 
возможным только 
при условии добро-
соседских отноше-
ний с Москвой. При-
езд Юнкера в Санкт-
Петербург призван 
продемонстриро-
вать все более мно-
гочисленным сто-
ронникам сближе-
ния с Россией в Ста-
ром Свете, что Брюс-
сель услышал их тре-
бования. Последуют 
ли за этим визитом 
конкретные решения или все ограничится демонстра-
тивными рукопожатиями и рамочными декларациями, 
сказать сложно. Вероятны оба сценария. 

Западные СМИ все чаще задаются вопросом: а кому 
было выгодно превращение президента России Владими-
ра Путина в «страшилку» для Запада? И какие цели пре-
следуют политики,  утверждавшие, что Россия заинтере-
сована в крахе Евросоюза?

На самом деле, по мнению «Файнэншл таймс», все об-
стоит иначе: «Москва ценит цельность Евросоюза и 
удобство взаимодействия с единой торговой зоной». 

«Простите, часовню тоже я развалил?», — спрашивает 
в фильме «Кавказская пленница, или Новые приключе-
ния Шурика» попавший после бурных возлияний в ми-
лицию главный герой. Его собеседник в погонах был ис-
кренен: «Нет, это было еще до вас, в 14 веке». 

Но можно ли рассчитывать на подобную честность 
со стороны таких европейских политиков, как чешский 
министр иностранных дел, причисляющий себя к евро-
пейскому мейнстриму? Вряд ли. Ведь если судить по за-
явлениям г-на Заоралека, Россия виновата во всех по-
стигших Европу бедах в прошлом и  настоящем, тогда 
как всеми успехами Евросоюз обязан мудрой политике 
Брюсселя.  

Не Россия станет «могильщиком» Евросоюза, если 
тому по каким-либо причинам не удастся сохранить 
единство. Причиной центробежных тенденций в Старом 
Свете стал сам Старый Свет, точнее те решения, которые 
принимала за него евробюрократия и «демократиче-
ские» в кавычках схемы, подменявшие обсуждение евро-
пейцами на национальном уровне злободневных вопро-
сов. И вот теперь, когда избиратели бюллетенем демон-
стрируют усталость от Брюсселя, в Европе начался сроч-
ный поиск врага, на которого близкие к евроструктурам 
политики могли бы свалить все проблемы.  Но может 
быть это тот самый случай, когда г-ну Заоралеку нечего 
на зеркало пенять...    

КОНФЛИКТ Украина возобновила ночные обстрелы Донецка

Савченко сказала лишнее 
Павел Дульман

В 
ночь со среды на четверг 
Донецк и Макеевка пережи-
ли один из самых страшных 

за последнее время обстрелов. 
Вооруженные силы Украины 
(ВСУ) обстреляли из минометов 
жилые районы, прилегающие к 
линии разграничения. В резуль-
тате пятнадцать мирных жителей 
получили серьезные ранения, 
один человек погиб. Нельзя не за-
метить, что преднамеренное обо-
стрение ситуации с украинской 
стороны последовало внезапно, 
после периода относительного 
затишья. Создается впечатление, 
что варварский, неизбиратель-
ный и немотивированный об-
стрел стал отражением зреющих 
в украинских верхах разногла-
сий по поводу выполнения Мин-
ских соглашений.  Это своего 
рода сигнал со стороны условной 
партии «ястребов» своим оппо-
нентам, что никакого примире-
ния с Донбассом Киев в действи-
тельности не желает и у него есть 
проверенные инструменты, что-
бы не допустить окончания гра-

жданской войны или начала пря-
мых переговоров с Донецком и 
Луганском.

Показательно и то, что обстрел 
произошел на следующий день 
после того, как «герой Украины», 
бывшая наводчица карательного 
батальона «Айдар» и убийца рос-
сийских граждан Надежда Сав-
ченко заявила о необходимости 
прямых переговоров с республи-
ками и предложила себя в роли 
парламентера. При этом резкого 
отказа на свою инициативу из До-
нецка и Луганска она не получила. 
Там давно готовы общаться хоть с  
президентом Порошенко, хоть с 
Савченко,  если на то будет их же-
лание и это будет способствовать 
прекращению войны.

Но у  Порошенко и в силовых 
структурах Савченко понимания 

не нашла, а реакция придворных 
политологов и комментаторов на 
ее инициативу походила на исте-
рику. Назначенную всего две неде-
ли назад символом нации Савчен-
ко в разных формулировках и вы-
ражениях обвинили в работе на 
«врага», намекнули, что она тран-
слирует чужие тезисы, и заподоз-
рили в шпионаже. Самые красно-
речивые в социальных сетях даже 
пожелали ей возвращения обрат-
но в российскую тюрьму. Не одо-
брила ее идею и Служба безопа-
сности Украины. Более того, 
пресс-секретарь МВД Украины 
Артем Шевченко предложил для 
начала проверить Савченко на по-
лиграфе ввиду возможной вербов-
ки ее российскими спецслужба-
ми, а также выяснить, нет ли у нее 
психических травм, как это дела-

лось со всеми освобожденными из 
плена украинскими офицерами. 
«Никаких проверок ведь не было, 
сразу с самолета не на допросы и 
полиграф, а в сессионный зал пар-
ламента. Не удивлюсь, когда она в 
следующи раз реальную гранату в 
парламент принесет», — заявил 
Шевченко.

То, как скоро Савченко стала 
не мила новому украинскому 
истеблишменту, два года в один 
голос делавшему из нее богиню, 
позволяет серьезно относиться к 
словам главы ДНР Александра За-
харченко, предупредившего Сав-
ченко о готовившемся на нее по-
кушении. Ведь проблема Поро-
шенко не в том, что депутат Вер-
ховной рады Савченко заговорила 
о мире — она не первая и не послед-
няя.  Хуже то, что она лидер обще-
ственного мнения номер один, фи-
гура, получившая известность за 
пределами Украины. И уже совсем 
неприемлемым оказалось для 
украинского президента то, что 
Савченко понимает мирное уре-
гулирование не так, как он, и фор-
сирует процесс. Тогда как Поро-
шенко и людям вокруг него выгод-
но как можно дольше не испол-
нять Минские соглашения, по-
скольку непризнание конфликта 
на востоке внутренним делом Ук-
раины продлевает антироссий-
ские санкции, дает возможность 
манипулировать общественным 
сознанием и приносит немалый 
доход узкой группе лиц, включаю-
щей и самого «офшорного» главу 
государства.

По сути Савченко спровоциро-
вала Порошенко на то, чтобы по-
казать всю кровавую и лживую 
суть «мирной политики» Киева. И 
сделал это Порошенко и ему по-
добные единственным доступным 
способом, вновь начав убивать 
мирных жителей Донбасса. 

РЕФЕРЕНДУМ

Британцы 
обрушили 
сайт 
референдума 

УЙТИ 
ИЛИ ОСТАТЬСЯ

Анна Федякина

ВРЕМЯ предварительной интер-
нет-регистрации для участия в 
референдуме о выходе Великоб-
ритании из Евросоюза был про-
длен на 48 часов, до пятницы. В 
истории голосования в королев-
стве — это мера исключительная. 
Но и ситуация на Альбионе за 13 
дней до плебисцита сложилась 
нестандартная.

За два часа до окончания 
электронной регистрации коли-
чество британцев, желающих за-
явить об участии в голосовании, 
возрос настолько, что сайт рефе-
рендума отказался работать. И 
хотя по правилам избиратель-
ной комиссии жители Британии 
по-прежнему могут зарегистри-
роваться на своих избиратель-
ных участках, история с «завис-
шим» сайтом превратилась в 
сенсацию. В основном это прои-
зошло из-за того, что, по данным 
соцопросов, расклад голосов 
постоянно меняется. Число сто-
ронников и противников выхода 
Великобритании почти равное — 
41 и 43 процента соответствен-
но. А значит, решающим окажет-
ся мнение оставшихся 16 про-
центов не определившихся под-
данных Ее Величества.

Британцы активизировались 
после теледебатов с участием 
премьера Дэвида Кэмерона — ли-
дера лагеря за членство в ЕС — и 
евроскептика Найджела Фарад-
жа, в ходе которых политики от-
вечали на вопросы из аудитории. 
Оценки этих выступлений в эк-
спертной среде довольно проти-
воречивые. Одни говорят о 
«звездном часе» Фараджа, дру-

гие отмечают «небывалую 
страстность» Кэмерона. Как бы 
то ни было, избиратели отреаги-
ровали незамедлительно. Из 1,35 
миллиона онлайн-обращений за 
регистрацией на референдум 
525 тысяч были поданы в день 
дебатов. А в момент сбоя сайта 
на него зашли 50 тысяч посети-
телей.

Впрочем, продление реги-
страции устроило не всех. Так, 
представитель партии независи-
мости Соединенного Королевст-
ва Арон Бэнкс назвал случай 
«чрезвычайным» и заявил о на-
мерении подать в суд из-за нару-
шения процедур голосования. 
Беспокойство политика, кото-
рый поддерживает выход Вели-
кобритании из ЕС, связано с тем, 
что электронной регистрацией 
пользуется в основном моло-
дежь, которая, по оценкам соци-
ологов, поддерживает членство в 
Евросоюзе.

СМИ

В Марокко 
запретили 
чтение газет 
в транспорте

НЕ ДАЛИ 
СЭКОНОМИТЬ

Константин Волков

ВЛАСТИ Марокко оригиналь-
ным способом поддержали печат-
ную прессу: в стране принят за-
кон, который запрещает читать 
газеты в общественном транспор-
те, а также оставлять их в публич-
ных местах. С такой инициативой 
выступила Федерация издателей 
газет Марокко. Идея была поддер-
жана министром связи Марокко 
Мустафой аль-Хальфи. Главный 
аргумент издателей — чтение газет 
в общественном транспорте при-
носит им порядка 150 миллионов 
долларов в год убытка, поскольку 
соседи читающего, вместо того 
чтобы купить себе экземпляр из-
дания, читают газету через плечо 
соседа. А забытые в публичных 
местах газеты, по понятным при-
чинам, читаются по второму и 
третьему разу, опять-таки бес-
платно. Кроме того, министерство 
связи намерено предпринять 
шаги, чтобы ограничить доступ к 
газетным статьям через интернет-
поисковики, однако какими будут 
эти меры, пока не ясно.

Власти надеются с помощью 
запретов сохранить доходы изда-
телей, «чтобы обеспечить преем-
ственность национальной прессы 
и дать ей возможность играть 
свою роль в обществе». Впрочем, 
инициатива может иметь и поли-
тическую подоплеку — 7 октября в 
Марокко пройдут парламентские 
выборы. И хотя представители 
правящей умеренно исламист-
ской Партии справедливости и 
развития (ПСР) возглавляют мэ-
рии практически всех крупных го-
родов королевства, сейчас наби-
рает силы оппозиционная лево-
центристская партия «Подлин-
ность и модернизм». 

Пришли в кафе убивать
Израильские власти 
заявили, что лица, от-
крывшие стрельбу, это 

21-летние молодые люди.  По ин-
формации израильских СМИ, 
боевое крыло движения ХАМАС, 
группировка «Бригады Изэдди-
на аль-Касама», заявила о при-
частности к теракту. Представи-
тели группировки также сооб-
щили, что нападение совершили 
Мухаммад и Халид Махамрэ, ко-
торых назвали «героями». 

Сразу после теракта израиль-
ские силы безопасности прове-
ли рейд по Тель-Авиву, военная 
операция проводится в районе 
деревни Ятта к югу от Хеврона, 
откуда были родом организато-
ры теракта. Вооруженные силы 
страны увеличили присутствие 
на Западном берегу реки Иор-
дан. Как пояснили представите-
ли оборонного ведомства, это 
решение связано с «изменением 
оценки текущей ситуации». На 
Западный берег были перебро-
шены пехотинцы, в том числе 
бойцы спецподразделений. 

Дополнительной мерой по 
укреплению безопасности стала 
приостановка действия разре-
шений на въезд в страну 83 ты-
сячам палестинцев. В Управле-
нии координатора действий пра-
вительства на территориях, дей-
ствующего в структуре минобо-
роны Израиля, рассказали, что 
речь идет о поездках палестин-
цев к родственникам в Израиль 
по случаю священного мусуль-
манского месяца Рамадана. 
«Действие всех выданных на Ра-
мадан разрешений, особенно на 
семейные визиты в Израиль из 
Иудеи и Самарии (Западный бе-
рег реки Иордан), приостанов-
лено», — заявили в ведомстве. 
Помимо этого запрет на палом-
нические поездки в мечети Ие-
русалима распространился на 
несколько сотен жителей секто-
ра Газы. Также временно прио-
становлено действие 204 патен-
тов на работу палестинцев в Из-
раиле, которыми пользовались 
родственники террористов.

Н а п а д е н и е  н а  т о р го в ы й 
центр а Тель-Авиве стало уже 
третьим за год. Всего за послед-
ние восемь месяцев волна наси-
лия в Израиле унесла жизни 32 
израильтян, двух американцев и 
около 200 палестинцев, боль-
шинство из них нападавшие. Как 
отмечают эксперты, теракт ста-
нет «первой проверкой на про-
чность» нового министра оборо-
ны Авигдора Либермана. Этот 
лидер ультранационалистиче-
ской партии и выходец из быв-
шего СССР известен своими 
крайне жесткими высказывани-
ями по отношению к палестин-
цам. Он требует введения смер-

тной казни для террористов. Те-
ракт произошел в то время как 
самолет премьера Биньямина 
Нетаньяху приземлился в аэро-
порту Тель-Авива. Глава кабине-
та министров, который вернулся 
из Москвы, осудил акт насилия, 
дав понять, что правительство 
Израиля «собирается предпри-
нять необходимые шаги, чтобы 
наказать нападавших и защи-
тить тех людей, которые нужда-
ются в защите».

Напомним, что на прошлой 
неделе в Париже представители 
28 стран, Лиги арабских госу-
дарств, Европейский союз и 
ООН встретились, чтобы обсу-
дить пути возобновления изра-
ильско-палестинских мирных 
переговоров. Вместе с тем влас-
ти Израиля по-прежнему не вы-
сказывают особого желания ве-
сти переговоры с палестинцами, 
и их позиция, безусловно, не из-
менится, а только ужесточится 
после столь дерзкого теракта, 
проведенного под боком у глав-
ного военного штаба страны.

Тем временем МИД России 
выступил с осуждением нападе-
ния на торговый центр в Тель-
Авиве. 

Израильский полицейский фиксирует последствия атаки террористов.  

ЦИФРА

50
ТЫСЯЧ
британцев, которые одновремен-
но попытались зарегистрировать-
ся для участия в референдуме, 
обрушили сайт плебисцита. 

Так выглядит дом в Октябрьском районе Донецка после обстрела. Таков результат перемирия «по-украински». 

Фото и видео с места 
событий смотрите на сайте 
www.rg.ru/art/1269317

Не Россия станет 
«могильщиком» 
Евросоюза, если 
тому по каким-
либо причинам 
не удастся сохра-
нить единство

В своих фантазиях 
о «руке Москвы», 
которая угрожает 
европейскому 
бомонду, Заоралек 
не одинок
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МЕЖДУ ТЕМ
Федеральное ведомство уголовной 
полиции Германии впервые пу-
блично признало, что прибываю-
щие на территорию ФРГ проси-
тели убежища совершают уголов-
ные преступления. Согласно ста-
тистике ведомства, «крими-
нальный» показатель на уровне 
выше среднего относится прежде 
всего к выходцам из стран Север-
ной Африки (прежде всего Марок-
ко) и Сербии — причем речь идет о 
косоварах, въезжающих в ЕС по 
сербским паспортам, а также о 
цыганах. В отчете ведомства 
уголовной полиции фигурирует 
также «грузинская мафия». Со-
вершают преступления на тер-
ритории Германии также сирий-
цы, иракцы и афганцы, но по ча-
стоте правонарушений среди 
этих групп показатель  ниже 
среднего.
В отчете по правонарушениям бе-
женцев за первый квартал 2016 
года на первом месте фигурируют 
кражи (29,2 процента), на вто-
ром — имущественные преступле-
ния и фальсификации (28,3 про-
цента), а замыкают тройку пре-
ступления, совершенные с особой 
жестокостью и направленные 
против личной неприкосновенно-
сти (23 процента).  

Подготовила 
Екатерина Забродина М
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Жители Тель-Авива зажигают свечи рядом с местом стрельбы.  

Савченко за время 
заключения заработала 
1 млн рублей — подробнее 
на сайте 
www.rg.ru/art/1268453

Акцент

 На Украине Савченко 
заподозрили в шпионаже

ОФИЦИАЛЬНО
В Палестине рассчитывают, что до конца года страну посетит президент России Владимир Путин. Об этом 
заявил глава МИД Палестины Риад аль-Малики, который 8 июня в Москве встречался с министром иностран-
ных дел РФ Сергеем Лавровым. «Мы обсуждали этот вопрос с министром иностранных дел (РФ Сергеем Лавро-
вым. — Прим. «РГ») и он подтвердил желание президента Путина посетить Палестину до конца этого года. Они 
займутся подготовкой такого визита, и он примет в нем участие», — заявил палестинский дипломат.
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НОТА МИРА

АЛМАЗЫ В КВАРТЕТЕ 

ПОЖАЛУЙ, нет сегодня в Рос-
сии другого творческого коллек-
тива, который бы так щемяще и 
проникновенно прославлял Ку-
бань и наше Отечество, как Ку-
банский казачий хор.

В этом году юбилейная дата: 
205 лет со дня основания хора, 
возродившегося благодаря та-
ланту, энтузиазму и подвижни-
честву Виктора Захарченко. Его 
имя — тоже легенда, причем дале-
ко не только кубанская. Ему 
жали руку первые лица государ-
ства, космонавты, знаменитые 
люди, а званий и регалий накопи-
лось столько, что едва умещают-
ся на странице. 

Если 42 года назад Захарченко 
принял коллектив из 15 человек, 
то сегодня артистов — певцов, 
танцоров, музыкантов — почти 
150. Хор объехал все континен-
ты, ему рукоплескали во всем 
мире, достались любовь и уваже-
ние зрителя и гранты от власти. 
Впрочем, сам Захарченко луч-
шим подарком  считает восста-
новленную земляками в родной 
станице Дядьковской родитель-
скую хатку: она стоит на улице, 
которую станичники назвали 
именем земляка. 

Практически все концерты 
худрук ведет сам: дирижирует 
хором из первого ряда зрительно 

зала, представляет артистов, рас-
сказывает историю созданных 
песенных и танцевальных компо-
зиций. Яркое представление, 
красочные костюмы, зажига-
тельные танцы, необычной силы 
и чистоты голоса неизменно вы-
зывают у зрителей восторг и 
бурю оваций. И не имеет значе-
ние, где проходит концерт, — на 
родине или за границей. 

Слезы зрителей для Захарчен-
ко — главный критерий успеш-
ности концерта. «Это не упад-
нические слезы, они как весен-
ний ливень, после которого хо-
чется жить с новой силой», — 
считает он.

БЕЗ преувеличения можно ска-
зать, что, выбирая лауреатов, на-
учный совет по присуждению 
премий попал в «десятку». Все 
четыре победителя — это элита не 
только российской, но и мировой 
науки. Говоря образно, их пор-
тфель полон публикаций в самых 
престижных научных журналах. 

Символично, что трое из че-
тырех лауреатов самой престиж-
ной в России премии — это уче-
ные в области наук о жизни. 
Именно здесь сегодня настоящий 
бум, число прорывных работ в 
мире растет лавинообразно. Ака-
демики Сергей Лукьянов и Евге-
ний Свердлов стояли у истоков 
работ по расшифровке генов, ко-
торые ответственны за различ-
ные особенности человека. 

— Около 10 лет назад, когда 
был расшифрован геном челове-
ка, по сути, только началась эра 
науки геномики. Ученые всего 
мира искали ответы на «про-
стые» вопросы, например, поче-
му одни живут долго, не болеют 
раком, хотя всю жизнь курят, а 
другие заболевают, чуть поку-
рив, — сказал корреспонденту 
«РГ» доктор биологических наук 
Денис Ребриков. — Лукьянов и 
Свердлов создали методы, кото-
рые позволили выявлять гены, 
ответственные за различные осо-
бенности человека. Это целый 
комплекс прорывных техноло-
гий, он вошел в мировой арсенал 
генетических «инструментов», 
которые сегодня применяются в 
ведущих лабораториях многих 
стран. 

Среди других достижений 
Сергея Лукьянова и Евгения 
Свердлова выделяется уникаль-
ный метод диагностики на самой 
ранней стадии онкологических 
заболеваний по крови пациента. 
Дело в том, что молекула ДНК от-
ражает состояние всего организ-
ма. Более того, если в геноме от-
ыскать определенные типы моле-
кул ДНК с мутациями, то можно 
определить, есть у человека опу-
холь или нет. Если есть, то какого 
типа, развивается или нет, в ка-
кой стадии и.т.д.  

— Но проблема том, как нау-
читься выделять эти информа-
тивные участки ДНК из огром-
ной смеси остальных молекул, — 
объясняет Ребриков. — Это слож-
нейшая задача, и Лукьянов и 
Свердлов нашли ее решение, 
применив методы математиче-
ской обработки информации. Та-
кой подход позволяет дать «на-
водку» на тот или иной орган, по-
дозрительный на онкологию. По-
лучив такой «адрес», специали-
сты должны провести более тща-
тельную проверку. 

Но речь идет не только о выяв-
лении рака у взрослого человека. 
Точно таким же способом можно 
определить наследственную 
предрасположенность уже на 
стадии рождения человека. Фак-
тически в самом начале жизни он 
будет предупрежден, какие ри-
ски ему грозят в будущем, а зна-
чит, сможет сознательно выби-
рать свою стратегию здоровья и 
поведения. 

Член-корреспондент РАН 
Сергей Недоспасов удостоен пре-
мии за исследования в области 
иммунологии. Интересно, что он 
физик, выпускник знаменитого 
московского Физтеха, но практи-
чески всю жизнь работает в Ин-

ституте молекулярной биологии 
им. В.А. Энгельгардта, где всегда 
была сильная междисциплинар-
ная команда физиков, математи-
ков, биологов. Более 30 лет назад 
он нашел свою научную нишу — 
цитокины. Это вещества, с помо-
щью которых клетки общаются 
друг с другом. 

— Из обширного семейства ци-
токинов Недоспасов выбрал для 
изучения один: фактор некроза 
опухолей (ФНО), — объясняет до-
ктор биологических наук Вадим 
Карпов. — И здесь надо особо от-
метить его «ход», который во 
многом определил дальнейшие 
успехи ученого. Он сумел создать 
колонию мышей, у которых мож-

но включать и отключать гены, 
ответственные за наработку 
ФНО. Получить такую живую 
управляемую модель — мечта 
каждого генетика. Ведь вы имее-
те прекрасный полигон для са-
мых разных экспериментов. 

И один из них вскоре препод-
нес сюрприз. Сергей Недоспасов 
изучал тяжелые аутоиммунные 
болезни, при которых иммуни-
тет «сходит с ума»: воспринима-
ет нормальные клетки организма 
как чужие и начинает с ними бо-
роться. В частности, речь идет об 
артрите, рассеянном склерозе, 
псориазе. В экспериментах на 
мышах Недоспасов обнаружил 
неожиданный эффект: если за-
блокировать цитокин ФНО, то 
симптомы, скажем, артрита сни-
маются. 

Казалось бы, это настоящий 
прорыв, найдено радикальное 

средство против тяжелых неду-
гов. Но не тут-то было. Цитокин 
оказался коварен. Точнее, много-
лик. Работает не только во вред, 
но и на пользу. Скажем, при попа-
дании в легкие бактерий тубер-
кулеза именно ФНО запускает 
механизм борьбы с ними. И если 
выключить этот цитокин, то, бо-
рясь с артритом, вы одновремен-
но снимаете защиту против ту-
беркулеза. И тогда вред может пе-
ревесить пользу. 

Тогда Недоспасов предложил 
оригинальную идею: направ-
лять цитокин только в зону ар-
трита, но не пускать его в зону 
туберкулеза или гриппа. Иными 
словами, блокировать ФНО надо 

не по всему организму, а только 
в некоторых клетках, в частно-
сти, там, где развивается артрит. 
Чтобы реализовать эту идею на 
практике, международной груп-
пе ученых потребовалось около 
12 лет. В итоге изучены механиз-
мы зарождения и развития забо-
леваний на молекулярном уров-
не, разработаны новые подходы 
к биотерапии, включающие со-
здание прототипов новых ле-
карств. 

В науке мало о ком можно 
сказать — это «отец» новой нау-
ки. Академик Эрик Галимов — 
именно тот случай. Еще в 1968 
году он опубликовал первую в 
мире монографию «Геохимия 
стабильных изотопов углерода». 
Она заложила основы этой нау-
ки. Почему молодой ученый вы-
брал эту тему? По его словам, он 
был уверен, что это очень пер-

спективная сфера, ведь углерод 
является основой всего живого, 
образует миллионы органиче-
ских соединений. Сегодня иссле-
дования Галимова признаны в 
научном мире: в 2004 году уче-
ному была присуждена между-
народная медаль Альфреда 
Трейбса «За выдающийся вклад 
в органическую химию изото-
пов».  Эрик Галимов пока един-
ственный представитель нашей 
страны, удостоенный этой пре-
стижной награды.

Можно сказать, что этот уче-
ный открыл в науке новую «зо-
лотую жилу». Разрабатывать ее 
ринулось множество ученых 
всего мира. А сам «отец-основа-
тель», например, предложил на 
основе изотопов углерода прин-
ципиально новый метод оценки 
запасов нефти и газа, планиро-
вания геолого-разведочных ра-
бот, объяснил происхождение 
гигантских скоплений природ-
ного газа Западной Сибири.

Именно изотопы углерода 
привели Галимова к алмазам. 
Изучая изотопный состав тысяч 
алмазов из различных месторо-
ждений, он пришел к выводу, что 
надо пересмотреть многие тра-
диционные представления об 
этом минерале, о том, как он 
сформировался в земной коре. 
Новый взгляд на алмаз позволил 
Галимову сделать следующий 
шаг: он разработал оригиналь-
ный метод получения искусст-
венных алмазов — кавитацион-
ный синтез. Сейчас развернуты 
экспериментальные и теорети-
ческие работы в этом направле-
нии. Обнаружено, что не только 
алмазы, но и другие наноугле-
родные структуры рождаются в 
кавитационном процессе. Это 
явление имеет многообещаю-
щие прак тические перспективы. 

Юрий Медведев 

Премия к празднику

Акцент

 Лауреаты госпремии — 
это элита не только российской, 
но и мировой науки 

PS.
Главными событиями юбилейно-
го, 205-го, сезона хора Кубани ста-
нут авторский концерт «Песен-
ная симфония Виктора Захарчен-
ко на стихи русских и украинских 
поэтов» 11 июня в Большом зале 
Московской консерватории и кон-
церты 28 и 29 октября в Государ-
ственном Кремлевском дворце. Ве-
сти их будет, как всегда, «казачий 
маэстро» Виктор Захарченко. 

КУЛЬТУРА

НАУКА

В этом году юбилейная дата: 
205 лет со дня основания хора, 
возродившегося благодаря таланту, 
энтузиазму и подвижничеству 
Виктора Захарченко. 

Академик Галимов разработал теорию образования алмазов, предложил новый метод оценки запасов нефти 
и газа. 

Премию за выдающиеся достижения в области гуманитарной деятельности единогласно присудили самому бесспорному — Валерию Гергиеву. 
Само его имя значит больше, чем перечисление наград, заслуг и статусов.

СКАЗАТЬ, что награда нашла ге-
роя, — это не про Гергиева. Вот уж 
кто не обижен наградами ни в Рос-
сии, ни в мире, авторитетен, ува-
жаем и ценим. Однако Гергиев ни-
как не монтируется с представле-
нием о забронзовевшем герое, 
только и знающем, что прини-
мать заслуженные дары. Не рас-
полагают к тому ни профессия ди-
рижера, ответственного за всех и 
все, ни характер безумного трудо-
голика, о котором ходят легенды. 
К легендам о маэстро и его окру-
жение так привыкли, что считают 
их серыми буднями: разумеется, с 
19.00 до 22.30 Гергиев будет од-
новременно на двух спектаклях и 
концерте (между Мариинским-1 
и Мариинским-2 всего две мину-
ты бега, а до Концертного зала 
всего две минуты езды). Разумеет-
ся, он будет решать текущие дела 
театра до трех часов ночи. Еще ле-
генды об умениях Гергиева стано-
вятся пунктом расписания. На-

пример, когда мировые величины 
за неожиданно умеренные гоно-
рары прилетают на «Звезды бе-
лых ночей» в Санкт-Петербург, 
сделав прорехи в плотных графи-
ках. Или когда на Пасхальном фе-
стивале он со своим летучим ор-
кестром, перенявшим его способ-
ности к телепортации, дает три 
концерта в день в не балованных 
симфоническим вниманием горо-
дах центральной России.

Но даже и эти нереальные буд-
ни меркнут перед некоторыми 
событиями. Концерт оркестра 
Мариинского театра в античной 
Пальмире поразил весь мир и 
рассорил мир музыкальный. Се-
верная Пальмира помогала юж-
ной, но одни сочли, что концерт в 
разодранном войной государст-
ве, тем более что война еще про-
должается, неуместен и похож на 
пиар-акцию. Другие — что не весь 
репертуар для такого момента 
был удачным: Бах и Прокофьев — 

да, Щедрин — не то. Впрочем, мир 
оценил концерт не за это: все-та-
ки Гергиев и оркестр Мариинско-
го театра играли не в очередном 
престижном зале, а среди разми-
нированных руин, и без этого 
концерта добрая часть человече-
ства никогда бы не услышала 
даже названия города Пальмира, 
не говоря уже обо всех случив-
шихся с городом ужасах.

Между тем Гергиев работает 
дальше. Авторам методик по по-
вышению работоспособности и 
успешному менеджменту невдо-
мек, что в области изящных 
искусств есть отличный объект 
изучения. Но Гергиев — не эффек-
тивная машина по производству 
музыкальной продукции. Он му-
зыкант со всеми не чуждыми это-
му роду слабостями: трепетно от-
носится к качеству звука, увлека-
ется идеями, амбициозно следит 
за афишей и записями дисков. Лю-
бит Прокофьева, недолюбливает 

романтиков. И просто бесится, 
когда на пиано слышит в зале зво-
нок мобильного. 

Если верно, что люди либо жи-
вут, либо делают жизнь, Гергиев, 
конечно, из вторых. Иначе он бы 
не превратил Мариинский театр в 
цветущий бастион академической 
музыки с мировой репутацией и 
не расширил зону влияния от 
Санкт-Петербурга до Владивосто-
ка, где теперь в неофициальном 
ранге «филиала Мариинки» есть 
грандиозный театр оперы и бале-
та. Не продолжал бы дирижиро-
вать Лондонским симфоническим 
оркестром и оркестром Мюнхен-
ский филармонии, получая после 
репетиций аплодисменты от му-
зыкантов. А еще не заставлял бы 
музыкальный мир постоянно 
оглядываться на то, что еще затеял 
Гергиев, — будь то обновление Кон-
курса имени Чайковского, Год 
Прокофьева или текущая про-
грамма «Звезд белых ночей».

ТЕАТР ЕВРОПЫ В МАЛОЙ ДРАМАТИЧЕСКОЙ ДЕРЕВНЕ
ЕСЛИ существует в театре гам-
бургский суд, то начало своего 
отсчета он ведет на улице Ру-
бинштейна в Санкт-Петербурге. 
В Малом драматическом театре 
— первом из российских теа-
тров, получивших титул «Театр 
Европы» и  постоянную га-
строльную прописку за рубе-
жом. И единственном на сегод-
няшний момент русском театре, 
которому на протяжении всей 
театральной эры Льва Додина 
удается не только глубоко чув-
ствовать и максимально точно 
передавать масштаб и уровень 
явлений, но и доказывать — каж-

дый вечер, с каждым третьим 
звонком и до последнего выхода 
додинских артистов на покло-
ны, что душа, кажется, все-таки 
существует.

Лев Додин триумфально по-
ставил почти все пьесы Чехова. 
Увлек за собой в миры Достоев-
ского и Платонова. Открыл для 
театра «деревенскую прозу» и 
пронзительную, до слез, до нете-
атральных рыданий и спазмов в 
горле правду «Братьев и сестер» 
Федора Абрамова. Заставил за-
звучать в полную силу «Москов-
ский хор» Петрушевской и ушел 
на такие глубины Гроссмана, что 

«Жизнь и судьба» стала и вехой, 
и судьбой не только для Малого 
драматического театра — для 
всей театральной страны. К «Гам-
лету» Лев Додин готовился боль-
ше тридцати лет, совершив путе-
шествие через «Короля Лира» и 
«Бесплодные усилия любви» в 
Петербурге, пройдя через «Отел-
ло» Верди во Флоренции. И ре-
шив взять, в конце концов, в со-
авторы к Шекспиру Саксона 
Грамматика, Рафаэля Холиншеда 
и Бориса Пастернака, право ре-
дактировать и дописывать «Гам-
лета» он, пожалуй, единствен-
ный заслужил.

Хроника додинских спекта-
клей последних лет ведет к собы-
тию, которое ознаменует новый 
географический этап в жизни 
русского театра.

В 2018 году должно завер-
шиться строительство Новой 
сцены академического Малого 
драматического театра — Театра 
Европы. Но в данном случае стро-
ят не просто новое театральное 
пространство — возводят Театр-
Дом, Дом-Театр, «Малую драма-
тическую деревеньку» в центре 
Санкт-Петербурга, на 21 тысяче 
квадратных метров, с домиками 
вокруг главного Дома-сцены. 

ЖИЗНЬ И СУДЬБА С «ЛИКВИДАЦИЕЙ»
НАСТОЯЩЕЕ всегда несуетно. 
Режиссер Сергей Урсуляк творит 
без шума, с прессой общается 
мало — делает свое дело без мани-
фестов и деклараций. И даже на ма-
лые экраны у него выходит боль-
шое кино.

Его стиль можно назвать клас-
сическим. Он человек глубоко и 
серьезно начитанный, и его кинот-
ворчество связано с большой ли-
тературой. Из нее черпает психо-
логическую подробность, интерес 
к движениям человеческой души, 
к сцепке и движению времен. Сю-
жет его фильмов — единый ток 
эпох и судеб, чеховская грусть о 
краткости жизни, неспособной 
поймать и сполна пережить ред-
кие миги счастья.

Даже детективно-криминаль-
ные сюжеты у него глубоки и се-
рьезны — сериал «Ликвидация», 
например, всю страну усадил у те-
левизоров, одному из героев в 

Одессе поставили памятник, но 
это был большой кинематограф, и 
запомнился он не авантюрой, а ха-
рактерами. Приключения героев — 
это приключения мятущихся душ: 
это кино не хочет притворяться 
жизнью и потому умеет ее отра-
зить полнее и глубже. Так, в конце 
бедовых 90-х в фильме Урсуляка 
«Сочинение ко Дню Победы» три 
ветерана войны, экипаж машины 
боевой, учиняют бунт против 
опрокинутой эпохи, захватывают 
лайнер и улетают в неизвестность, 
в свои «небеса обетованные» — 
здесь не буква эпохи, но ее дух.

Событием стала экранизация 
романа Василия Гроссмана 
«Жизнь и судьба». Из ряда картин 
о Великой Отечественной фильм 
выделялся ракурсом взгляда: не 
батальное полотно, а опять же 
срез души, изначально свободной, 
но вынужденной существовать 
под гнетом насилия. Это война не 

только с нашествием — война за 
то, чтобы сохранить себя в тотали-
тарной стране. Да и не война, а со-
стояние личности на войне — пред-
мет фильма. Художник пишет 
многофигурное полотно, но каж-
дого героя выписывает тщатель-
но: судьба родины состоит из 
частных судеб. «Это как Волга, в 
которую мы все вливаемся», — 
объяснял Урсуляк.

Оба сериала — и «Ликвидация», 
и «Жизнь и судьба» — признаны 
лучшими на российском телевиде-
нии за многие годы. Профессиона-
лов поражало качество исполне-
ния жанра, который, казалось, об-
речен на поспешную небреж-
ность: это по-прежнему было 
Большое Кино, только многосе-
рийное.

И никто не удивился, когда 
Сергей Урсуляк взялся за «Тихий 
Дон» Шолохова, вступив в состя-
зание с хрестоматийной версией 

Сергея Герасимова. Но состязание 
не предусмотрено вообще: автор 
фильма считает, что литератур-
ные шедевры должны экранизиро-
ваться снова и снова — существуют 
же сотни театральных версий 
«Гамлета»! И сделал фильм, не 
ориентируясь на именитых пред-
шественников, а полагаясь на ин-
туицию. И снова был прав: карти-
на во многом меняла расхожее 
представление о романе, его пер-
сонажах и о среде их обитания. 
Она вызвала споры — а это и есть 
цель живого искусства.

Сергей Урсуляк был актером, 
знает это дело досконально, и ак-
теры его понимают с полуслова. 
Отсюда всегда безупречный 
кастинг, неожиданное, но точное 
попадание в тип и образ хрестома-
тийного героя. Он умеет быть об-
стоятельным и убедительным: 
Большое Кино — как большой ко-
рабль, не делает мелких движений.

КОГДА ПОЮТ КАЗАКИ

Подготовили: Лейла Гучмазова, Ирина Корнеева, Валерий Кичин, Татьяна Павловская
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ЧП Вчера в Подмосковье разбился Су-27 группы «Русские витязи»

Последний маршрут

Юрий Гаврилов

С
пециальная комиссия 
минобороны и воен-
ные следователи выя-
сняют причины авиа-
катастрофы, которая 

произошла вчера утром в Пуш-
кинском районе Подмосковья. 

В лесном массиве неподалеку 
от деревни Мураново разбился 
истребитель Су-27 из пилотаж-
ной группы «Русские витязи». Пи-
лот самолета погиб. Никто из дол-
жностных лиц минобороны вчера 
его фамилию не называл, но, по-
видимому, речь идет о командире 
авиационного звена, военном 
летчике 1 класса майоре Сергее 
Еременко.

В Управлении пресс-службы и 
информации минобороны корре-
спонденту «РГ» сказали, что лет-
чик до последнего пытался отве-
сти аварийную машину от насе-
ленного пункта. А когда падаю-
щий истребитель миновал дерев-
ню, времени на катапультирова-
ние у пилота уже не оставалось. 
Тяжелая машина, прорубив в лесу 
примерно 100-метровую просеку, 
рухнула на землю и взорвалась. 

Один из очевидцев трагедии — 
житель деревни Мураново, кото-
рая находится в нескольких со-
тнях метров от места катастрофы 
— так описывает события: «Я на-
блюдал за полетом, но в небе са-
молета не было видно. Был слы-
шен только громкий взрыв, из ле-
сополосы — столб черного дыма». 
А вот другое свидетельство: «Я ви-

дел момент падения самолета, ни-
какого катапультирования летчи-
ка при этом не было».  

Когда через несколько минут 
на месте оказались люди, она уви-
дели следующую картину. Фраг-
менты истребителя были разбро-
саны на большой территории. 
Останки машины горели. Отдель-
но лежал ее двигатель, обломки 
фюзеляжа и кабины. Целых ча-
стей практически не осталось. Но 
по специфической окраске имею-
щихся фрагментов можно было 
определить: здесь разбился само-
лет пилотажной группы «Русские 
витязи». Позже «Интерфакс» со 
ссылкой на источник в экстрен-
ных службах сообщил, что среди 
обломков Су-27 обнаружены 
останки летчика и бортовой само-
писец разбившейся машины. 

Его расшифровка должна про-
лить свет на причины трагедии. 
Хотя вчера не было данных о том, 
что перед катастрофой пилот 
успел сообщить на землю о непо-
ладках на борту, в минобороны в 
качестве предварительной вер-

сии крушения называют отказ 
техники.  Комиссия, разумеется, 
рассмотрит и другие версии. В 
частности, сложные метеороло-
гические условия в районе поле-
тов (там стояла низкая облач-
ность и была плохая видимость), 
а также возможные ошибки в дей-
ствиях пилота. Последнее, заме-
тим, маловероятно. Трудно себе 
представить, что ас из «Русских 
витязей», налетавший в составе 
группы более 800 часов, умев-
ший филигранно выполнять 
сложнейшие фигуры высшего пи-
лотажа, «прокололся» на обыч-
ном маршруте.

Катастрофа Су-27 произошла 
после выступления шестерки 
«Витязей» на церемонии откры-
тия в поселке Ашукино Пушкин-
ского района Подмосковья па-
мятника Авиаторам России. Ме-
сто для его установки выбрали не 
случайно — здесь похоронен Герой 
Советского Союза летчик капи-
тан Павел Круглов. Памятник 
представляет собой постамент, на 
котором закреплен истребитель 

МиГ-29 с бортовым номером 
«25». Эту машину по просьбе жи-
телей поселка предоставило ко-
мандование Воздушно-космиче-
ских сил. А минобороны и корпо-
рация «МиГ» взяли на себя все 
расходы по установке памятника. 
На церемонию его открытия в 
Ашукино вчера приехали замми-
нистра обороны Юрий Борисов и 
главком ВКС Виктор Бондарев. 
Чтобы событие по-настоящему 
запомнилось жителям поселка, в 
программу включили выступле-
ние «Русских витязей». Отлетав 
программу, шестерка Су-27 взяла 
курс на аэродром в Кубинке, но 
домой вернулись только пять ис-
требителей. В полусотне киломе-
тров от родного гарнизона одна из 
машин разбилась.

Между прочим, вначале сооб-
щалось, что на землю рухнул са-
молет МиГ-29, принадлежащий 
авиапрому. В этом районе доволь-
но часто барражируют машины 
Летно-испытательного институ-
та им. Громова и корпорации 
«МиГ». Однако вскоре минообо-

роны подтвердило: катастрофа 
случилась с истребителем Су-27 
«Русских витязей». 

К сожалению, это не первая 
трагедия в знаменитой на весь 
мир пилотажной группе. В 2009 
году во время генеральной репе-
тиции открытия авиасалона 
МАКС в подмосковном небе 
столкнулись два Су-27 из «Рус-
ских витязей». В катастрофе по-
гиб командир группы полковник 
Игорь Ткаченко. Двое его коллег 
сумели спастись. В декабре 1995-
го во время возвращения в Рос-
сию с авиасалона в Малайзии при 
заходе на посадку на аэродром 
Камрань (Вьетнам) в условиях 
плохой видимости врезались в 
гору сразу три машины «Витя-
зей». Тогда погибли четыре пило-
та — полковник Борис Григорьев, 
подполковники Николай Греча-
нов, Николай Кордюков и Алек-
сандр Сыровой. 

И вот теперь — новая трагедия.  

В лесном массиве у деревни 
Мураново спасатели нашли фраг-
менты истребителя Су-27.  

Акцент

 Катастрофа произошла
после выступления шестерки 
«Витязей» на открытии
памятника Авиаторам России

ИНВЕСТИЦИИ Автомобили
«Мерседес» будут
собирать в Подмосковье

Катайтесь, 
завидуйте

Ирина Рыбникова 

НЕМЕЦКИЙ автомобилестроительный концерн «Дай-
млер» все-таки принял решение локализовать производ-
ство автомобилей «Мерседес-Бенц» в Подмосковье, со-
общают СМИ со ссылкой на замдиректора департамента 
транспортного и спецмашиностроения Минпромторга 
России Всеволода Бабушкина.  

Напомню, впервые минпромторг заявил о возмож-
ном производстве легковых «мерседесов» в России в 
конце 2014 года. Тогда немецкие инвесторы выбирали, в 
каком регионе России им выгоднее всего «посадить» но-
вый автомобильный завод. В качестве возможного места 
прописки рассматривались Москва, область и Татарс-
тан. Сейчас, по словам Бабушкина, интересы концерна 
сосредоточились на индустриальном парке «Есипово» в 
Солнечногорском районе Подмосковья. По инвесткон-
тракту производители будут выпускать до 25 тысяч 
«мерседесов» в год. 

Проект немецких инвесторов предварительно одо-
брен минпромторгом и, как стало известно «РГ», начнет 
широко анонсироваться на международном экономиче-
ском форуме, который пройдет с 16 по 18 июня 2016 года 
в Санкт-Петербурге. Но реальное производство машин в 
«Есипово» может начаться не раньше чем через три-че-
тыре года. В настоящее время «Корпорация развития 
Московской области» — управляющая компания, ответ-
ственная за реализацию инвестиционных проектов и, в 
частности, за создание индустриальных парков в регио-
не, занимается инженерной подготовкой территории 
«Есипово», которую намерена завершить до конца 2017 
года. Только после этого в индустриальном парке начнет-
ся развитие производств.

Сообщение о проведении годового Общего собрания акционеров 
открытого акционерного общества «Атомэнергопромсервис»

Место нахождения общества: Российская Федерация, 109004, 
г. Москва, ул. Николоямская, д. 49, стр. 2. 

Настоящим сообщаем, что годовое Общее собрание акционеров от-
крытого акционерного общества «Атомэнергопромсервис» состоится 
17 июня 2016 г. по адресу: 129090, г. Москва, Б. Балканский пер., д. 20, 
стр. 1, время начала проведения — 15.00.

Информационное сообщение

Об исключении  АО РНКО «ПРИПОЛЯРКОМ»  
из реестра банков — участников системы 

обязательного страхования вкладов 

Государственная корпорация «Агентство по страхова-
нию вкладов» сообщает, что на основании информации 
Банка России о прекращении права на привлечение во вкла-
ды денежных средств физических лиц и на открытие и веде-
ние банковских счетов физических лиц в связи с заменой 
лицензии и исполнением Акционерным обществом Расчет-
ная небанковская кредитная организация «ПРИПОЛЯР-
КОМ» (регистрационный номер по Книге государственной 
регистрации кредитных организаций 507-к, номер по рее-
стру банков 748) своих обязательств перед вкладчиками 
Правление Агентства 7 июня 2016 г. (протокол № 77) при-
няло решение об исключении с 17 мая 2016 г. указанной не-
банковской кредитной организации из реестра банков — 
участников системы обязательного страхования вкладов. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ГУП НИИ БЖД РБ в дополнение к объявлению о проведении 
общественных слушаний по оценке воздействия на окружающую 
среду (ОВОС) проекта «Рекультивация промсвалки ПАО 
«Уфаоргсинтез» (выпуск № 98 (6966) от 10.05.2016 г. газеты 
«Российская газета») сообщает:

Слушания по проекту «Рекультивация промсвалки ПАО 
«Уфаоргсинтез» по техническим причинам переносятся 
с 14.06.2016 г. на 13.07.2016 г. 

Общественные слушания состоятся по адресу: 450517, РБ, 
Уфимский район, с. Черкассы, ул. Садовая, д. 7, администрация 
сельского поселения Черкасский сельсовет.

Местоположение намечаемой деятельности: РБ, Уфимский 
район, сельское поселение Черкасский сельсовет, в 1,0 км южнее 
пос. Новые Черкассы.

Заказчик: ПАО «Уфаоргсинтез», 450037, РБ, г. Уфа.
Представитель Заказчика по проведению общественных слу-

шаний: ГУП НИИ БЖД РБ, 450005, г. Уфа, ул. 8 Марта, 12/1.
Орган, ответственный за организацию общественных слуша-

ний, — администрация сельского поселения Черкасский сельсо-
вет МР Уфимский район Республики Башкортостан.

Ознакомиться с материалами ОВОС можно до 13.07.2016 г., 
пн. — пт. с 9.00 до 17.00 по адресам: 

450517, РБ, Уфимский район, с. Черкассы, ул. Садовая, д. 7; 
450005, г. Уфа, ул. 8 Марта, 12/1, каб. 122.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ОАО «Российские железные дороги» в лице Западно-Си-
бирской дирекции по ремонту пути — структурного подраз-
деления Центральной дирекции по ремонту пути проводит 
открытый аукцион № 6295/ОА-ЦДРП/16 (далее — Аукци-
он) по продаже принадлежащего ОАО «РЖД» на праве собс-
твенности объекта недвижимого имущества: имуществен-
ного комплекса путевой машинной станции № 239 на желез-
нодорожной станции Тайга Кемеровской области, город 
Тайга.

Начальная (минимальная) цена продажи составляет — 
87 757 000,00 (восемьдесят семь миллионов семьсот пятьдесят 
семь тысяч) рублей с учетом НДС.

Аукцион состоится 22.08.2016 г. в 15.00 местного време-
ни по адресу: г. Новосибирск, ул. Вокзальная магистраль, 
д. 14. Заявки принимаются до 08.08.2016 г. до 12.00 местно-
го времени по адресу: 630004, г. Новосибирск, Вокзальная 
магистраль, 12, ком. 255.

Документация и подробная информация об объекте продажи 
размещены на официальном сайте ОАО «Российские железные до-
роги» (tender.rzd.ru), (www.property.rzd.ru) и официальном сайте 
Западно-Сибирской железной дороги — филиала ОАО «РЖД» 
(www.zszd.ru) в разделе «Региональные тендеры».

Дополнительную информацию о проведении аукциона можно 
получить по телефонам: +7 (383) 229-93-51, 229-51-35, факс +7 
(383) 248-20-29, e-mail: TomilovaNS@wsr.ru в рабочие дни с 8.00 до 
17.00 (в пятницу до 16.00) местного времени, перерыв с 12.00 до 
13.00 местного времени. Контактное лицо: Томилова Наталья Сер-
геевна. 

Получить подробную информацию об объектах имущественно-
го комплекса, записаться на осмотр можно, позвонив по телефону 
(383) 229-49-97, Гавриленко Кирилл Андреевич, либо направив 
письменное обращение по адресу: GavrilenkoKA@wsr.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДОСЬЕ «РГ»
Майор Сергей Еременко родился в 1981 году в Зернограде Ростовской обла-
сти. В 2003 году окончил Краснодарский военный авиационный инсти-
тут, служил в 31-м истребительном авиаполку. В 2010-м вошел в состав 
«Русских витязей», год спустя начал выступать с высшим пилотажем. 
В пилотажной группе он был правым крайним ведомым.  

Фото и видео смотрите на сайте
www.rg.ru/art/1269439

ТЕХНОЛОГИИ По футбольному полю
новых «Лужников» можно
уже пройтись 

По ту сторону 
реальности

Ирина Рыбникова

С О В Р Е М Е Н Н Ы Й  о ф и с н ы й 
центр должен строиться по инно-
вационным технологиям и зани-
маться инновационной деятель-
ностью. Именно такой идеаль-
ный с точки зрения инноваций 
офис расположен в столичном 
районе Лефортово. На новые раз-
работки сотрудников админи-
стративно-офисного комплекса 
«Крок» приехал взглянуть мэр 
Москвы Сергей Собянин.

Этот офис построили по «зеле-
ным», сберегающим любые ре-
сурсы технологиям. Здесь даже 
яркость света в рабочих кабине-
тах регулируется автоматически 
в зависимости от того, какое вре-
мя суток за окном. Канализация 
работает на дождевой воде, ею же 
поливаются цветы и растения, ко-
торыми в изобилии украшена 
территория. В офисе не бывает хо-
лодно или жарко — система реку-
перации позволяет круглый год 
поддерживать в здании комфор-
тную температуру. 

В деловом центре работают три 
тысячи человек. Мэру показали 
комнату виртуальной реальности, 
где создана 3D-модель реконстру-
ируемого спорткомплекса «Луж-
ники». Его будут перестраивать 
еще пару лет, но современные тех-
нологии позволяют уже сегодня 
постоять на обновленном фут-
больном поле, пройтись между ря-
дами трибунных кресел, заглянуть 
в технические помещения. Вирту-
альные «Лужники» создали не для 
красивой картинки — так специа-

листы еще до начала строительст-
ва оттачивали комфорт и безопа-
сность будущих посетителей спор-
ткомплекса. «Мы моделируем раз-
ные ситуации, в том числе и подра-
зумевающие эвакуацию зрите-
лей», — рассказывает технический 
менеджер центра виртуальной ре-
альности компании Илья Симо-
нов. Сухие цифры и чертежи про-
ектной документации здесь прев-
ращают в готовый объект. И мож-
но сразу почувствовать на себе, на 
комфортном ли расстоянии распо-
лагаются рядом друг с другом кре-
сла и не требуют ли расширения 
аварийные выходы.

— За последние пять лет в Мо-
скве построено 150 офисных цен-
тров общей площадью 1,9 млн кв. 
м. Офисы стали более доступны 
по цене и что особенно важно — 
все чаще располагаются в перифе-
рийной части столицы, что сни-
жает трафик движения личного 
транспорта в часы пик, — отметил 
Сергей Собянин. — Все больше 
офисов строятся по новым техно-
логиям — а это уже совершенно 
другое качество рабочих мест.

Сейчас сотрудники этого офи-
са ездят на работу из других райо-
нов столицы, но к 2025 году завер-
шится реновация промзоны 
«Серп и Молот» и рядом с адми-
нистративно-офисным центром 
появится новый городской квар-
тал, где будут проживать более 19 
тысяч человек. Впрочем, и коли-
чество рабочих мест в непосред-
ственной близости от нового 
квартала к тому времени выра-
стет до 18,6 тысячи.

ИНИЦИАТИВА

«Московская
смена»
оказалась
востре-
бованной

ВЕСЕЛЫЕ 
КАНИКУЛЫ 

Ангелина Жукова 

ВЧЕРА столичный дворец спор-
та «Динамо» в Крылатском от-
крыл двери для школьников — там 
по программе городского летнего 
отдыха «Московская смена» про-
шел торжественный праздник.  В 
мероприятии приняли участие 
800 ребят, которые посещают 
спортивные центры отдыха Мо-
скомспорта в летнем сезоне.

Приветствуя юных спортсме-
нов, депутат Госдумы Анатолий 
Выборный сказал: «Московская 
смена», в частности детские 
спортивные мероприятия дают 
уникальную возможность детям 
провести лето весело, интересно 
и полезно для здоровья. Они мо-
гут приобщиться к спорту, пооб-
щаться с выдающимися спор-
тсменами и поучаствовать в ма-
стер-классах». 

Напомню,  «Московская сме-
на» — это программа детского от-
дыха, с инициативой которой вы-
ступило региональное отделение 
партии «Единая Россия» в Мо-
скве. Адресована  программа ре-
бятам, родители которых из-за 
кризиса не смогут отправить их 
летом на море. Но и сидеть в че-
тырех стенах в квартирах ребята 
теперь не будут.  У одного Мо-
скомспорта 25 учреждений, две-
ри которых уже открылись для  
отдыха школьников. В каждом из 
центров организована насыщен-
ная спортивная, образователь-
ная и развлекательная програм-
ма. И вот — первая неделя «Мо-
сковской смены» прошла, и стало 
ясно, что программа оказалась 
очень востребованной.  

Вот и вчера школьники смогли 
посетить мастер-классы и автог-
раф-сессии с прославленными 
отечественными баскетболиста-
ми. Спортсмены провели откры-
тый урок по баскетболу, расска-
зали ребятам о тренировках и 
здоровом образе жизни. Подели-
лись историей успеха и дали сове-
ты, как стать чемпионом. 

Поздравил ребят с началом ка-
никул президент Академии госу-
дарственной противопожарной 
службы МЧС Иван Тетерин. По 
его словам, многие ребята в сво-
их школах уже приняли участие в 
днях безопасности. Там они полу-
чают навыки оказания первой 
помощи, опытные спасатели по-
казывают им, как предотвращать 
пожары и знакомят с техникой. 
Тетерин подчеркнул, что «Мо-
сковская смена» будет длиться 
все лето. Каждый желающий мо-
жет записаться в своей школе на 
лагерный поток сроком 21 день. 
Работают лагеря с 09.00 до 18.00. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО Фестиваль фейерверков пройдет
в обновленном Братеевском парке

Салют в Братеево
Александр Мелешенко

Б
лагоустройство Братеев-
ского парка на юге столицы 
завершится уже в июле, зая-

вил вчера мэр Сергей Собянин. 
Он проинспектировал ход мас-
штабных работ в зеленой зоне на 
берегу Москвы-реки и рассказал, 
что 23—24 июля там пройдет 
международный фестиваль фей-
ерверков «Ростех».

— В этом году мы благоустраи-
ваем около 80 зеленых террито-
рий в Москве: это парки, особо 
охраняемые природные террито-
рии, площадки у воды, — отметил 
градоначальник. — Здесь, в ни-
жнем течении Москвы-реки, реа-
лизуются несколько крупных 
проектов — реконструкция Брате-
евского парка, Курьяновских 
очистных сооружений, нефтепе-
рерабатывающего завода. Скоро 
приступим и к реконструкции 
парка 850-летия Москвы.

Мэр отметил, что благодаря 
проведенным работам в нижнем 
течении реки и воздух станет 
чище, и благоустроенных площа-
док для отдыха прибавится. Бра-
теевский парк, к примеру, обно-
вится кардинально — над этим 
сейчас работают порядка 1,5 ты-
сячи человек и 200 единиц техни-
ки. Строятся новые пешеходные 
дорожки и лестницы, меняются 
светильники, разбиваются газо-
ны и цветники. Для любителей 
спорта готовят два теннисных 
корта, футбольное поле, баскет-
больную площадку и комплекс 
уличных тренажеров. 

Братеевский парк не зря назы-
вают каскадным: он как бы спу-
скается к реке небольшими тер-
расами. Правда, до недавнего вре-

мени гуляли здесь редко — было 
мало пешеходных дорожек, фона-
ри вечером горят через один, а 
главное, нет практически ника-
кой инфраструктуры: детских 
площадок, кафе, даже скамеек. 
Все это и исправляют строители. 
Фонари, к примеру, не только по-
чинили, но и убрали под землю 
все провода — больше 8 км. 

Вокруг парка тоже кипит ра-
бота — обновляют тротуары и до-
рожное покрытие, восстанавли-
вают газоны, размечают велодо-
рожку длиной около 2 км. Благо-
даря этому к парку будет комфор-
тно проходить от открытой непо-
далеку в 2011 году станции метро 
«Борисово» Люблинско-Дмит-
ровской линии. 

Оценить все это горожане смо-
гут совсем скоро: в парке в июле 

пройдет фестиваль «Ростех». Пар-
ковый каскадный ландшафт хоро-
шо подходит для него — зрители 
смогут наблюдать за происходя-
щим с природных трибун, а запу-
скать фейерверки станут с проти-
воположного берега Москвы-ре-
ки. В августе прошлого года пер-
вый международный фестиваль 
фейерверков на Воробьевых горах 
посетили более 500 тысяч человек 
— он встал в ряд с лучшими миро-
выми пиротехническими шоу. 

В этом году на фестиваль при-
едут команды из России, Китая, 
Португалии, Франции, Мальты, 
Азербайджана, Казахстана и Эс-
тонии. Они покажут свои лучшие 
пиротехнические шоу, которые 
открывали мероприятия уровня 
олимпиад и других общемировых 
событий. 

Главной темой фестиваля 
станет кинематограф, а поэтому 
каждое шоу будет сопрово-
ждаться музыкой из известных 
фильмов. Каждой команде на 
выступление отведут 9 минут, и 
за 2 дня зрители увидят по 4 
представления от разных стран. 
Организаторы уже подсчитали, 
что в небе над районом Братеево 
за время фестиваля взорвется 
25 тонн пиротехники и прозву-
чит более 50 тысяч залпов. Вы-
сота фейерверков будет дости-
гать 300 метров. 

Сергей Собянин за рулем электро-
кара объехал практически всю тер-
риторию парка. 

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/1560
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Алексей Чуриков, 
«Российская газета», Бразилиа 

В 
э к с к л ю з и в н о м  и н -
тервью для «Россий-
ской газеты» прези-
дент Бразилии Дилма 
Руссефф рассказала об 

отправной точке в истории с им-
пичментом, о новом виде госу-
дарственного переворота, о том, 
в чем она черпает силы для про-
должения борьбы.

За последние 10—15 лет Россия и 
Бразилия по-настоящему стали 
ближе. Не только в плане двусто-
ронних торгово-экономических 
отношений, сотрудничества на 
международной арене, в том чи-
сле в рамках БРИКС, но и на 
уровне культурных и социаль-
ных связей. В нашей стране вни-
мательно следят за развитием 
внутриполитической ситуации в 
Бразилии. Скажите, есть ли у 
этого кризиса некая отправная 
точка? Когда все началось?
ДИЛМА РУССЕФФ: Вы правы, прои-
зошло большое сближение меж-
ду нашими странами. Что касает-
ся начала кризиса, то наиболее 
напряженным моментом стал пе-
риод президентской избиратель-
ной кампании 2014 года. На тот 
момент мы находились у власти 
уже 12 лет. И наши противники 
хотели любыми средствами 
прервать мой мандат. Результаты 
голосования показали, что меж-
ду мной и моим соперником раз-
ница составила около 4,5 милли-
она голосов. В определенный мо-
мент они были уверены в том, 
что победа будет за ними, но ког-
да подсчитали голоса из северо-
восточных штатов, то все оказа-
лось наоборот.  

После этого наши соперники 
оказались действительно озада-
чены. С их стороны начались по-
пытки поставить под сомнение 
результаты выборов, чего в Бра-
зилии не происходило уже не-
сколько десятилетий. Они пред-
ложили провести пересчет голо-
сов. Что это дало? Ничего. По-
скольку у нас электронная систе-
ма голосования. Затем они запро-
сили проверку систем самих 
электронных урн. Была проведе-
на независимая экспертиза. Ре-
зультат? Тот же. После этого они 
направили запрос в Верховный 
электоральный суд, ставя под 
сомнение финансовую чистоту 
нашей избирательной кампании. 
В итоге суд, совместно с экспер-
тами, среди которых было и боль-
шое количество представителей 
из стана соперников, постано-
вил, что предоставленные нами 
счета абсолютно соответствова-
ли законным нормам, и утвердил 
их. И я вступила в должность.

На ваш взгляд, проигравшие по-
литические силы на тот момент 
смирились с поражением?
ДИЛМА РУССЕФФ: Оппозицией была 
провозглашена политика, основ-
ной целью которой стало созда-
ние любых препятствий, про-
блем и всего, что только можно 
придумать для блокирования ра-
боты правительства. Они создали 
коалицию, где ключевую роль 
стала играть партия PMDB, вхо-
дившая до того момента в наш со-
юзнический блок. Мой бывший 
вице-президент (Мишел Темер, 
нынешний и.о. президента. — 
«РГ») выходец из этой партии. В 
результате PMDB превратилась 
из «центрально-левого» полити-
ческого объединения в «правое». 
Этому прямо поспособствовал 
тогдашний председатель нижней 
палаты парламента Эдуардо Ку-
нья и его ближайшие сподвижни-
ки. Интересно, что вице-прези-
дент, изначально формально 
принадлежавший к этим товари-
щам, на тот период на самом деле 
не был с ними так близок. В ре-
зультате они превратились в сво-
его рода ультраконсерваторов, а 
если проводить аналогии на ме-
ждународном уровне, то это что-
то наподобие «чайной партии» в 
США. Во-первых, они выступили 
против социальной роли госу-
дарства, против социальной ин-
теграции, активной политики в 
области образования и медици-
ны. Этой политике даже дали имя 
«3Б» — боеприпасы, буйвол и би-
блия, потому что, как оказалось, 
депутаты из их коалиции защи-
щают интересы лишь крупной 
олигархии — производителей 
оружия, заводчиков крупного 
рогатого скота, а также интересы 
руководителей ряда религиоз-
ных групп. 

Ряд экспертов считает, что кри-
зис — это прямое следствие про-
блем в глобальной экономике. 
Вы с этим согласны?
ДИЛМА РУССЕФФ: В тот самый мо-
мент Бразилия столкнулась с об-
щемировым явлением: падением 
цен на сырье. Именно в конце 
2014 года стало очевидно, что по-
следствия кризиса 2008 года не-
минуемо ударят по развиваю-
щимся странам. И уже в 2015 

году пришло объективное пони-
мание, что принятые нами ранее 
меры в рамках противоциклич-
ной кредитно-денежной полити-
ки, призванные сдерживать нега-
тивные проявления кризиса, те-
ряют свою эффективность. Но, 
несмотря на это, нам удалось 
сдержать рост безработицы, и 
мы смогли предотвратить еще 
более высокие темпы снижения 
экономического роста. Затем на-
чалось еще более резкое падение 
цен на нефть, минеральные ре-
сурсы, а также на продукты пита-
ния, и все это на фоне торможе-
ния экономики Китая. А беспре-
цедентная засуха 2015 года охва-
тила самые продуктивные райо-
ны Бразилии. Вследствие этого 
выросли цены на электроэнер-
гию, поскольку, как известно, ос-
новные мощности по выработке 
электричества в нашей стране 
приходятся на гидроэлектро-
станции. Мы столкнулись с ин-
фляцией, которая чуть было не 
перешла двузначный порог, оста-
новившись на 9 процентах.

С учетом всего перечисленно-
го, мы пришли к выводу о необхо-
димости имплементации, если 
можно так выразиться, комплек-
са мер для стабилизации бюдже-
та. Что касается внешней состав-
ляющей экономики, то есть тор-
гового баланса, сальдо текущего 
платежного баланса, здесь у нас 
проблем не было и нет. И не толь-
ко потому, что, как и в России, у 
нас имеется значительный объем 
государственных резервов. Важ-
но, что Бразилия, как и другие 

развивающиеся страны, серьезно 
пострадала от так называемых 
«валютных войн» и вызванной 
этим девальвацией реала. Такое 
отношение к нам со стороны 
США и Европы было отмечено 
впервые за все время отношений 
с ними. А вот во «внутренней» ча-
сти возникли проблемы, вызван-
ные разными подходами прави-
тельства и оппозиции к управле-
нию бюджетными средствами. В 
итоге они избрали тактику, кото-
рую я могла бы охарактеризовать 
так — «чем хуже, тем лучше». Все 
наши предложения, направлен-
ные в парламент, были либо от-
клонены, либо приняты частич-
но. По их инициативе разрабаты-
вались и принимались решения о 
жесточайшем повышении расхо-
дов внутри страны в тот момент, 
когда государственная бюджет-
ная система нуждалась в скорей-
шем реформировании.

Когда стали проявляться при-
знаки подготовки импичмента?
ДИЛМА РУССЕФФ: Уже тогда их стра-
тегия была понятна. Помимо 
того, что они сделали все, чтобы 
взорвать экономику, нацелились 
на импичмент. В парламент по-
ступило, если не ошибаюсь, 17 
петиций о моей отставке. И этот 
господин, председатель нижней 
палаты, изначально отказывался 
принимать их на рассмотрение. В 
это же время в отношении него 
началось расследование в рам-
ках антикоррупционного дела. 
Вскрылось наличие у него се-
кретных счетов в Швейцарии, су-
ществование которых он скры-
вал. Это в результате привело к 
созданию в рамках палаты депу-
татов комиссии по этике, кото-
рая должна была рассмотреть во-
прос о снятии с него депутатско-
го мандата. Комиссия существу-
ет уже более 200 дней, но, как мы 
видим, результата нет до сих пор. 
На тот момент, чтобы с положи-
тельным для себя исходом окон-
чательно закрыть вопрос, ему не 
хватало трех голосов членов ко-
миссии — представителей Партии 
трудящихся. И как только эти 
парламентарии отказались его 
поддержать, он принял решение 
дать ход одной из петиций по им-
пичменту и выставил ее на рас-
смотрение в палате.

Как вы оцениваете работу бра-
зильских СМИ в этот период?
ДИЛМА РУССЕФФ: Другим ключевым 
моментом во всей этой истории 
стало участие в этих процессах 
бразильских средств массовой 
информации. Все СМИ в нашей 
стране, по большому счету, 
контролируются пятью семьями. 
Одно из них, сеть Globo, продает 
населению катастрофический 
образ о ситуации в Бразилии. И 
это делается не только для того, 
чтобы мешать нашей повседнев-
ной работе. Они понимают, что у 

оппозиции, то есть у них самих, 
нет действительно сильного кан-
дидата для будущих президент-
ских выборов в 2018 году. Таким 
образом, на нас искусственно на-
вешивается ярлык проваливше-
гося правительства, меня делают 
ответственной за все ошибки, и, 
если импичмент состоится, то 
все лавры за нормализацию си-
туации и выход из кризиса полу-
чит временное правительство. 
Это фактически элемент их изби-
рательной кампании с заделом на 
будущее. Правда, тут они не-
сколько просчитались. В первые 
две недели их правления стало 
ясно, что все обвинения в наш 
адрес, связанные с коррупцией, 
еще одна манипуляция СМИ, 
рассыпались сами собой. Из рас-
пространенных аудиозаписей те-
перь уже бывшего министра пла-
нирования Ромеро Жуки, одного 
из самых активных участников 
этого госпереворота, открыто 
следует, что весь план импичмен-
та созрел именно для того, чтобы 
остановить антикоррупционные 
расследования в стране. Он ведь 
прямо говорил: «Нам необходи-
мо свалить правительство, чтобы 
остановить это кровотечение, 
иначе мы все пропадем, никто не 
спасется». Импичмент был необ-
ходим им в первую очередь для 
того, чтобы как можно скорее по-
пытаться купировать все рассле-
дования и избежать наказания.

Есть в этом вопросе и косвен-
ный внешнеполитический фак-
тор. Ведь почему ими была вы-
брана именно эта форма смены 

правительства? Им-
пичмент в рамках за-
конодательства — 
это  идеа льный и 
кратчайший путь 
для прихода к власти 
с последующей леги-
тимизацией. Ведь у 
них нет другого пути. 
В рамках демократи-
ческих избиратель-
ных процедур они не 
могут посадить свое-
го кандидата в пре-
зидентское кресло. У 
них для этого просто 
не хватит голосов.

То есть, по вашему 
мнению, все это на 
самом деле выгля-
дит как попытка за-
хвата власти?
ДИЛМА РУССЕФФ: Этот им-
пичмент — новая форма 
государственного перево-
рота, своего рода вариант 
непрямых выборов. Ответьте 
мне на вопрос. Как прийти к влас-
ти в демократическом государст-
ве, не имея голосов избирателей? 
Правильно — давайте сделаем им-
пичмент. Посмотрим, что у нас 
есть: у президента нет ни одного 
обвинения в коррупции, в отмы-
вании денег, нет счетов за грани-
цей. Ничего нет! Давайте тогда 
отыщем в документах по управ-
лению бюджетными средствами 
государства что-то, что хоть нем-
ного подойдет под нужное нам 
определение, которое имеется в 
законодательстве. В результате 
они отыскали ряд указов о допол-
нительном кредитовании, анало-
гичные которым, к слову сказать, 
подписывались всеми моими 
предшественниками и продолжа-
ют подписываться некоторыми 
губернаторами штатов. Но с это-
го момента мы будем считать их 
криминальными. Кроме того, 
они вписали туда бюджетный 
план «Урожай», средства для 
сельского хозяйства, под доку-
ментами которого и вовсе нет ни 
одной моей подписи. В этом пун-
кте меня обвиняют в том, что я 
беседовала с теми, кто его подпи-
сывал.

А кто подписывал эти докумен-
ты?
ДИЛМА РУССЕФФ: Руководство мини-
стерства финансов, министерст-
ва планирования. Кстати говоря, 
и это довольно комично, но двое 
из подписантов сейчас входят в 
состав временного правительст-
ва. Это Диогу Оливейра и Тарчи-
зио Годой. Оба продолжают рабо-
тать, как ни в чем не бывало, 
только на новых постах. Еще 
один интересный момент. На об-
народованных аудиозаписях, 
впрочем, равно как и на публике, 
никто из них даже не упоминает 
эти декреты, бюджет и прочее. 
Они сами не воспринимают эти 

обвинения всерьез. Просто поя-
вился удобный повод, не более. С 
их точки зрения план довольно 
прост — начинаем импичмент, 
приходим к власти и в ускорен-
ном порядке начинаем вопло-
щать в жизнь наши экономиче-
ские, социальные, внешнеполи-
тические и другие проекты. Кото-
рые, как мы помним, не имеют 
поддержки населения, а отвеча-
ют интересам лишь очень узкого 
круга финансово состоятельных 
людей. Скажу больше. Почему 
они никак не могли рань-
ше прийти к власти? 
Потому что их поли-
тика и базовые цен-
ности раз за разом 
отвергались населе-
нием на выборах. И 
первые две недели 
нахождения их у 
власти прямо это 
подтвердили: нача-
лись сокращения в 
финансировании со-
циальных программ, 
раздувание бюджета до 
огромных размеров.

В их правительство, 
кстати, вошли только 
белые мужчины и ни 
одной женщины 

или представителя африканско-
го происхождения. В Бразилии 
так нельзя работать. Правитель-
ство должно отражать и учиты-
вать гендерную и расовую со-
ставляющие нашего народа. 
Следующим их шагом станет пе-
реброска денежных средств с со-
циальных программ на создава-
емые ими новые должности на 
уровнях штатов: они начнут 
платить зарплату своим людям, 
чтобы те способствовали избра-

нию их кандидата в 
2018 году.

Объясните, пожалуйста, один 
странный момент. Почему у вре-
менного президента есть вся 
полнота полномочий, и он может 
назначать министров, менять 
структуру правительства, в то 
время как окончательного реше-
ния о вашей судьбе еще принято 
не было?
ДИЛМА РУССЕФФ: Да, это ненормаль-
ная ситуация, наверное, одна из 
самых неприятных составляю-
щих всего процесса. Он (Темер), 
не будучи президентом, начина-
ет перекройку всего правитель-
ства, принимает указы и поста-
новления, некоторые из кото-
рых ставят под угрозу будущее 
страны. И все это делается без 
какого-либо морального осозна-
ния того, что они представляют 
из себя на данный момент лишь 
временное правительство. Стро-
го говоря, он не может этого де-
лать, ну или хотя бы не должен 
был бы с моральной точки зре-
ния. Но что если эта норма, 
определяющая действия вла-
стей в этой ситуации, была при-
нята еще в 50-х годах. Кроме 
того, сам текст закона допускает 
большую свободу в его трактов-
ке. Именно по этой причине в се-
нате сейчас рассматривается во-
прос о том, что при такой ситуа-

ции вице-президент не может 
стать президентом. Вме-

сто этого должны состо-
яться прямые выборы. 
Мы продолжим наста-
и в ат ь  н а  то м ,  ч то 
наше правительство, 
пришедшее к власти 
законным путем, че-
рез выборы, обязано 
быть восстановлено 
в своих правах.  И 
другой момент: мы 
неизменно продол-
жим отстаивать по-
ложение о том, что 
Бразилия — это пре-
зидентская респу-
блика, когда глава 
государства избира-
ется народом, а зна-
чит, имеет доверие 
и поддержку насе-
ления. 

С е г о д н я  м ы 
столкнулись с пар-
ламентским пере-
воротом внутри 
страны с демокра-
тическим режимом 
правления. Этот 
переворот станет 
своего рода образ-
цом для будущих 
сценариев сверже-
ния демократиче-
ски избранных 
п р а в и т е л ь с т в . 
Это уже прои-
зошло в Гондура-

се, Парагвае и сей-
час происходит в Бра-
зилии. И мы обязаны 
этому противостоять. 
Чтобы объяснить, по-
чему это — переворот, а 
не что иное, я приво-
жу такой  пример . 
Представьте, что де-

мократия это дерево. 
При военном госперево-

роте вы берете топор и 
просто срубаете это дере-

во, и все — нет больше демо-
кратии. В нашем же случае вы не 
пользуетесь топором. Вы заража-
ете дерево паразитами, разъеда-
ющими демократические инсти-
туты. И это довольно живучие па-
разиты, мимикрирующие под 
конституционные нормы, при-
крывающиеся в своей деструк-
тивной деятельности законода-
тельством. Почему они хотят, 
чтобы я ушла в отставку? Потому 
что мое присутствие оказалось 
экстремально неудобным для 
них. Сам факт моего существова-
ния и отсутствие каких-либо свя-
зей с коррупцией. Почему я ока-
залась неудобной? Потому что я 
своего рода антидот от этих пара-
зитов.

Не могли бы вы поделиться дета-
лями плана по противостоянию 
импичменту?
ДИЛМА РУССЕФФ: Наша защита со-
стоит в том, чтобы на все 100 
процентов использовать имею-

щиеся в распоряжении демокра-
тические механизмы. Кроме 
того, нами ведется активная ра-
бота, чтобы пробиться сквозь 
возведенную нашими СМИ стену 
искусственного негатива и все-
таки донести до населения всю 
правду об этом процессе. Для 
этого мы широко используем до-
ступные средства социального 
общения в сети, а также регуляр-
но общаемся с различными ино-
странными изданиями. В сенате 
ведется оживленная дискуссия 
относительно сроков оконча-
тельного голосования по импич-
менту. Но и тут у них есть опреде-
ленные сложности, особенно 
если все будет происходить в ав-
густе. Это вызвано рядом ограни-
чений, которые вызовет проведе-
ние Олимпийских игр. Дело в 
том, что Олимпиада — это про-
дукт настойчивой и кропотливой 
работы правительства Лулы да 
Силвы, добившегося того, чтобы 
это мероприятие пришло в Бра-
зилию. За период моего первого 
президентского срока и по сей 
день наше правительство гаран-
тировало проведение всего ком-
плекса подготовительных работ. 
Начиная со строительства спор-
тивных объектов, сопутствую-
щей инфраструктуры, заканчи-
вая вопросами обеспечения без-
опасности, качественного уров-
ня работы и жизни спортсменов, 
членов делегаций, журналистов.

В последние годы все чаще гово-
рят о снижении популярности 
«левых» движений и прави-
тельств в латиноамериканском 
регионе, якобы происходит де-
каданс этого политического те-
чения. Вы согласны с этим утвер-
ждением?
ДИЛМА РУССЕФФ: С моей точки зре-
ния, в настоящий момент в Ла-
тинской Америке можно наблю-
дать рост консервативных идей. 
Но я не считаю, что утрата «левы-
ми» части своих позиций — это 
что-то окончательное, необрати-
мое. Не будет преувеличением, 
если скажу, что в последние 10—
15 лет наш континент, возможно, 
переживает самый важный отре-
зок времени в своей современ-
ной истории. Что являлось са-
мым позорным в истории лати-
ноамериканского региона? Это 
исключение собственного насе-
ления из цепочки распределения 
благ, природных богатств. Недо-
пустимо, когда подавляющее 
большинство граждан отрезано 
от всего этого. Подобное наблю-
далось везде, и Бразилия далеко 
не исключение. 

Но нам удалось победить го-
лод, искоренить проявления 
крайней бедности, обеспечить 
доступ граждан к базовым бла-
гам — образованию и медицине. 
Кстати, в этом нам очень посо-
действовала Куба, с чьей помо-
щью нам удалось наладить до-
ступ к медицинским услугам для 
более чем 65 миллионов человек, 
которые до этого их вовсе не име-
ли. Такие же процессы происхо-
дили в Аргентине, в Перу, при 
правительстве Эво Моралеса в 
Боливии, это наблюдалось в Эк-
вадоре. Правительство Уго Чаве-
са в Венесуэле сделало огромный 
скачок, буквально вытащив из 
экстремальной бедности милли-
оны граждан. Сейчас эта страна 
переживает очень сложный пе-
риод, серьезные экономические 
вызовы. Но я уверена, что любой, 
кто будет находиться у власти 
там, уже не сможет отыграть все 
назад и творить то, что олигархия 
творила еще несколько десятиле-
тий назад. Таким образом, любое 
правительство, которое сейчас 
придет к власти в любой из этих 
стран, будет обязано считаться с 
этими достижениями. Иначе оно 
обречено на провал. Другой мо-
мент. Еще одним ключевым ре-
зультатом работы последних лет 
является обретение мира как 
между нашими странами, так и 
внутри их. Я имею в виду, в том 
числе, обретение социального 
мира, мира между представите-
лями различных классов социу-
ма. Колумбия сейчас ведет мир-
ные переговоры с революцион-
ными силами РВСК, а ведь это по-

следний вооруженный конфликт, 
оставшийся на континенте.

Временное правительство под-
верглось критике за провозгла-
шенные ими некоторые новые 
внешнеполитические ориенти-
ры. Как бы вы прокомментиро-
вали их работу на этом направ-
лении?
ДИЛМА РУССЕФФ: В этом они также 
показали себя не с лучшей сторо-
ны, продемонстрировав баналь-
ное незнание Латинской Амери-
ки. Я говорю о тех «недипломати-
ческих» выпадах нового мини-
стра иностранных дел по отноше-
нию к ряду государств. Ведь до 
этого мы как-то все находили об-
щий язык, могли вести диалог в 
рамках различных региональных 
организаций, таких как СЕЛАК, 
МЕРКОСУР и УНАСУР. Мы всегда 
уважали разнообразие и плюра-
лизм мнений, никогда не навязы-
вали партнерам своих правил. 
Общими усилиями находили 
пути консенсуса между нашими 
государствами и нашими народа-
ми. Обратите внимание, ведь мы, 
страны этого региона, еще не так 
давно жили исключительно в 
рамках собственных границ и 
смотрели только в сторону США 
или Европы, не замечая соседей. 
Поэтому я считаю эту позицию 
временного правительства не-
простительной ошибкой, кото-
рую я бы охарактеризовала как 
«имперскую», когда не прислу-
шиваешься к мнению со стороны 
и пытаешься навязать свою волю. 
А сам новый глава МИД Бразилии 
— он кто угодно, но не дипломат. 
И, к его огорчению, мы его два-
жды побеждали на выборах — сна-
чала Лула, а потом и я. 

Грубейшая ошибка номер два 
— было заявить о закрытии на-
ших дипломатических предста-
вительств в Африке. Мы спустя 
много десятилетий наконец-то 
смогли найти в себе силы и до-
биться признания того, что ог-
ромная часть населения Брази-
лии является неотъемлемой ча-
стью африканской культуры. 
Привезенные насильно на этот 
континент темнокожие африкан-
цы, рабы, обрели здесь права и 
свободы. Именно поэтому так 
важно поддерживать добросо-
седские и равноправные отноше-
ния со странами Африки на всех 
уровнях. Я уже не говорю про то, 
что в рамках ООН Бразилия уча-
ствует в большом количестве 
программ на африканском кон-
тиненте, где наши граждане ве-
дут значимую миротворческую и 
гуманитарную деятельность.

Изменится ли отношение Брази-
лии к БРИКС в случае вашей от-
ставки?
ДИЛМА РУССЕФФ: Создание БРИКС — 
беспрецедентно значимое собы-
тие в международной жизни. По-
явление БРИКС, а также «боль-
шой двадцатки» — это своеобраз-
ный пик, когда мы говорим о мно-
госторонних процессах, о по-
строении многополярного мира. 
Должна сказать, что рождение 
БРИКС по-настоящему напугало 
ряд государств, и мы это знаем. И 
полагать, что эта пятерка стран 
развалится либо исчезнет — это 
значит совершать стратегиче-
скую и непростительную геопо-
литическую ошибку. Все мы 
представляем континентальные 
страны с огромным населением. 
При этом каждая из наших стран 
в настоящий момент испытывает 
экономические сложности, выз-
ванные в первую очередь кризи-
сом, который «они» создали. Но 
мы преодолеем этот кризис и 
выйдем из него еще более силь-
ными, чем раньше. Ведь в основу 
нашего союза заложен тезис о 
стратегическом характере этих 
отношений, это межконтинен-
тальный союз. Я уверена, что у 
тех, кто сейчас стремится к влас-
ти в Бразилии, нет подобного по-
нимания современного мироу-
стройства. Полагаю, что они за-
стопорились в своем восприятии 
окружающего мира где-то на эпо-
хе 80-х или даже 70-х годов.

Акцент

 Полагать, что БРИКС разва-
лится или исчезнет, — зна-
чит совершать стратегиче-
скую и непростительную 
геополитическую ошибку

Эксклюзив Президент Бразилии в интервью «РГ» рассказала, как в ее стране готовился госпереворот

Дилма Руссефф: Я не сдамся!

У 68-летней Дилмы Руссефф достаточно сил 
и оптимизма, чтобы противостоять «парла-
ментскому перевороту внутри страны».  
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Какие у вас возникают ассоциации, когда говорят 
о России ?
Дилма Руссефф | (Улыбается) У меня есть три люби-

мых европейских города. Это Ленинград, то есть 

Санкт-Петербург, Париж и Прага, которые я считаю 

самыми красивыми, каждый по-своему. И мне очень 

нравится Санкт-Петербург. Это прекрасный город, 

Мариинский театр, музей Эрмитаж. И да, я знаю, на-

сколько этот музей огромен, и помню прекрасно те 

шерстяные тапочки, которые дают при входе, чтобы 

не поцарапать пол, потому что даже пол необыкно-

венно красив. 

Что является для вас источником вдохновения, от-
куда вы черпаете силы?
Дилма Руссефф | Я черпаю силы из убеждений. По 

правде говоря, вся моя жизнь — борьба. Я была мар-

ксистской подпольщицей, сидела в тюрьме и знаю, 

что представляет изнутри процесс трансформации 

моей страны, позволивший населению получить до-

ступ к средствам для существования, к образова-

нию, к медицине. К свободе, в конце концов. Продол-

жать борьбу — мой долг перед людьми, гражданами 

моей страны. Источником силы служит вера в свои 

убеждения и принципы. Если не веришь, чего ты 

сможешь добиться? Поэтому я борюсь за лучшую 

Бразилию для всех и, конечно, для моих внуков. 

Дома у президента Дилмы Руссефф говорят о по-
литике?
Дилма Руссефф | Моя семья всегда проявляет в 

этом смысле такт и уважение. Иногда они начинают 

разговор на политические темы, если чувствуют, что 

я поддержу. Но, как правило, семья позволяет мне 

отдохнуть. Я думаю, что ни один человек не смог бы 

жить политикой 24 часа в сутки, семь дней в неделю. 

Кроме того, я твердо убеждена, что если моя дол-

жность все-таки будет узурпирована вице-прези-

дентом, то это произойдет не потому, что я оши-

блась. Мой президентский срок — это лишь корот-

кий миг в истории развития моей страны. Я обязана 

сопротивляться. 

БЛИЦ-ОПРОС

Фотогалерея на сайте 
www.rg.ru/art/1261956
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ИНИЦИАТИВА В Московской
области начала
действовать жилищная
ипотечная программа 
для медиков

Улица. Фонарь. 
Ипотека…

Ирина Краснопольская

В МОСКОВСКОЙ области появляются новые медицин-
ские учреждения, идет переоборудование давно дейст-
вующих. Но порой не хватает специалистов для работы в 
них. Эта проблема возникла не сегодня. Но теперь ситуа-
ция начала меняться. Об этом корреспондент «РГ» бесе-
дует с первым заместителем председателя правительст-
ва Московской области Ольгой Забраловой.

ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Начну с цифр. В последние два года в обла-
сти открыто 12 консультативно-диагностических и 10 
сосудистых центров, 12 сосудистых отделений, 2 родиль-
ных дома в Пушкино и Ступино. Отремонтировано, 
оснащено более 120 объектов здравоохранения. Закан-
чивается строительство трех перинатальных центров, 
двух родильных домов, 22 консультативно-диагностиче-
ских центров. Только в этом году правительство области 
выделило более 12 млрд руб на капитальный ремонт, 
оборудование и оснащение учреждений службы здоро-
вья. То есть материальная база для достойной медпомо-
щи создана. Но что-
бы она — от простей-
шей до высокотехно-
логичной — по-на-
стоящему действо-
вала, необходимо 
решить кадровую 
проблему.

Чем, как заманить 
специалистов?
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: В 
2014 году в область 
привлечено 2 тыся-
чи медиков. В прош-
лом году — 3 тысячи. 
У нас действуют спе-
циальные программы. Так, с 2011 года по программе 
«Земский доктор» привлечено 555 специалистов. При 
поступлении на работу в сельскую местность они еди-
новременно получили «подъемные» в размере 1 млн ру-
блей. В 2016 году планируем привлечь 250 врачей по 
данной программе. А с этого года, по поручению губер-
натора Андрея Юрьевича Воробьева, реализуется про-
грамма ипотечного предоставления жилья врачам.

Кого, на ваш взгляд, прежде всего может привлечь эта 
программа? 
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Мы уже получили заявки от врачей из 30 
регионов. Это, например, Рязанская, Нижегородская, 
Тверская, Волгоградская, Иркутская области, республи-
ки Чувашия и Калмыкия, а также Москва. Участниками 
программы соципотеки могут стать врачи по 26 специ-
альностям. Более всего нужны терапевты, педиатры, 
кардиологи, врачи скорой помощи, акушеры-гинеколо-
ги, неонатологи, анестезиологи-реаниматологи… 

Кто имеет право на получение ипотечного жилья в Мо-
сковской области? Условия предоставления ипотеки?

ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Врач должен 
быть гражданином России со 

стажем не менее 3 лет. Одно 
из условий — отсутствие в 

собственности жилья в 
Московской области у 
самого соискателя и 
членов его семьи. Мы 
внесли некоторые из-
менения, чтобы рас-
ширить список воз-

можных кандидатов. 
Если ранее одним из обяза-

тельных условий было нали-
чие первой либо высшей ка-
тегории или научной степе-
ни, то теперь данный крите-
рий отменен для педиатров 

и участковых терапевтов. 
Также мы подняли возраст кан-
дидатов-мужчин до 50 лет. Ра-
нее участниками программы 
могли стать мужчины не стар-

ше 45 лет. 
После заключения согла-

шения врач обязательно за-
ключает трудовой договор на рабо-
ту в Московской области на срок не 
менее 10 лет. По согласованию с об-
ластным минздравом возможно из-

менить место работы в подмосковных медучреждениях 
при сохранении основного профиля. Подробную инфор-
мацию врачи могут получить на сайте Министерства 
здравоохранения Московской области http://mz.mosreg.
ru/, а также по телефону «горячей линии». 

Чему равен первый взнос? Сколько лет будет платить 
врач и примерно какую сумму? 
ОЛЬГА ЗАБРАЛОВА: Врач самостоятельно подбирает необхо-
димую себе квартиру на первичном или вторичном рын-
ке жилья. Министерство строительного комплекса Мо-
сковской области предлагает кандидатам рассмотреть 
предложения компаний застройщиков (средняя стои-
мость кв.м. у них примерно 52 460 рублей).

Семья врача, у которого жена и двое детей, может, как 
минимум, приобрести квартиру из расчета 18 квадратных 
метров на каждого члена семьи стоимостью около 4 млн 
руб. Первый взнос в размере 50% стоимости квартиры 
(около 2 млн руб.) платит правительство Московской об-
ласти. Вторую половину врач берет у банка — участника 
программы в качестве ипотечного кредита и будет ежеме-
сячно выплачивать его в течение 10 лет. А правительство 
области будет также ежемесячно возвращать ему произве-
денную выплату по 
основному кредиту. 
Хочу подчеркнуть: из 
своих личных 
средств участник 
программы будет 
оплачивать только 
проценты по кредиту. 
То есть за 10 лет врач 
в среднем должен бу-
дет выплатить чуть 
более 1 млн руб.  На-
шей программе пол-
года. Пока поступило 
327 заявок. Сейчас 
идет отбор наиболее 
востребованных спе-
циалистов. 

ПОДРОБНОСТИ 

В России 
появятся 
страховые 
поверенные 

ПОДСКАЖИТЕ, 
ГДЕ  ЛЕЧИТЬСЯ

Ирина Невинная

СИСТЕМА обязательного меди-
цинского страхования перехо-
дит на так называемую пациен-
тоориентированную модель. Че-
рез год у каждого из нас появит-
ся свой, «прикрепленный» эк-
сперт из страховой компании — 
так называемый страховой пред-
ставитель. Но уже сегодня стра-
ховщики вовсю конкурируют за 
то, чтобы к ним приходило как 
можно больше клиентов.

Вас «футболят» от врача к 
врачу, не выписывают льготное 
лекарство, не дают направление 
на госпитализацию или консуль-
тацию в медучреждение более 
высокого уровня? Ждать приема 
у врача-специалиста приходится 
более двух недель, а запись на 
сложное исследование «откры-
та» только на даты через полго-
да? Во всех этих случаях лучше 
повременить с возмущенным вы-
водом «ну вот, как всегда» и пере-
стать обреченно идти на поводу у 
обстоятельств. Для начала нужно 
позвонить своему страховщику. 

«Постепенно в стране выстра-
ивается система защиты прав па-
циента — эта обязанность возло-
жена на страховые компании, в 
которых все мы когда-то получа-
ли свой полис ОМС, — сообщила 
замруководителя Федерального 
фонда ОМС Светлана Карчев-
ская, выступая на Международ-
ной конференции страховщиков 
на сессии по здравоохранению. — 
Работа поэтапная, мы начали с 
обучения экспертов, и сейчас во 
многих страховых компаниях 
уже работают круглосуточные 
колл-центры. Позвонив, там 
можно получить как минимум 
консультацию по поводу любых 
проблем, возникших с вами в ме-
дицинском учреждении». 

Кстати, оказывается, многие 
уже звонят. Самый частый повод 
для обращения, когда бесплатное 
исследование или процедуру па-
циенту затягивают, предлагая 
«пройти через кассу». 

«Мы заинтересованы, чтобы 
разобраться в каждой такой си-
туации, — пояснил «РГ» замести-
тель гендиректора страховой 
компании Сергей Плехов. — Ведь 
нередко медучреждение, взяв 
плату с пациента, потом выстав-
ляет счет за эту же услугу нам, 
страховщикам».

В дальнейшем, рассказала 
Карчевская, экспертные фун-
кции страховых компаний будут 
расширены: каждый гражданин 
получит «личного» эксперта, ко-
торый сможет помочь выбрать 
лучшую клинику, врача и способ 
лечения. Такие страховые пред-
ставители начнут работать уже в 
2018 году.

ЭКСПЕРИМЕНТ 
Операция 
по пересадке 
головы 
пройдет 
в Германии

НА МЫШАХ 
ОТРАБОТАЛИ

Ирина Невинная

ИТАЛЬЯНСКИЙ хирург Серд-
жио Канаверо сообщил, что уни-
кальная операция по пересадке 
головы, которую он намерен 
провести впервые в мире, состо-
ится в Германии. Раньше его ко-
манда рассматривала возмож-
ность прооперировать полно-
стью обездвиженного програм-
миста Валерия Спиридонова в 
России — в этом случае стои-
мость операции была бы гораздо 
ниже. 

«РГ» рассказывала об этом 
уникальном случае («Не рубите 
с плеча» от 16 апреля 2016 года). 
Но специалисты продолжают 
спорить, насколько реально и 
этично провести пересадку голо-
вы полностью парализованного 
пациента, «соединив» ее со здо-
ровым телом донора, погибшего 
от черепно-мозговой травмы. 
Точную дату операции Канаверо 
по-прежнему держит в тайне, 
уточнив, что предварительно 
нужно отработать все этапы 
сложнейшей манипуляции. Его 
китайский коллега и помощник 
Рен Сяопин рассказал об успеш-
ных экспериментах по сохране-
нию жизнеспособности головы 
мышей. Впереди тренировки на 
крысах и обезьянах. Стоимость 
операции составит не менее 10 
млн евро. 

ЦИФРА

12
МЛРД
рублей в этом году правительство 
Московской области выделило на 
капремонт, оборудование и осна-
щение учреждений службы здо-
ровья

От первого лица Академик Шляхто: медицинский центр должен лечить 
не болезнь, а больного 

Не доводите до инфаркта 

Ольга Штраус, Санкт-Петербург 

З
ачем в Петербурге вы-
р а щ и в а т ь  о б е з ья н ? 
Сколько времени ухо-
дит на то, чтобы откры-
тие в медицине стало 

обычной клинической практи-
кой? Может ли научно-исследо-
вательский центр стать универ-
ситетом? На вопросы «Россий-
ской газеты» отвечает генераль-
ный директор Северо-Западного 
федерального медицинского ис-
следовательского центра имени 
В.А. Алмазова, академик Евгений 
Шляхто.

Евгений Владимирович, ваш 
центр начинался как кардиоло-
гическая клиника. Сейчас в со-
ставе центра институты эндо-
кринологии, нейрохирургии, пе-
ринатологии и педиатрии… По-
чему эти специальности? Зачем 
вам, кардиологу, «лишняя» го-
ловная боль? 
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Однопрофильное 
учреждение как модель развития 
научно-клинического центра не-
конкурентоспособно. Трудно са-
мостоятельно решать сложные 
научные проблемы — все новое 
рождается на стыке специально-
стей. Еще труднее оказывать вы-
сокотехнологичную медицин-
скую помощь. К примеру, у паци-
ента с сердечно-сосудистыми за-
болеваниями почти в 70 процен-
тах случаев есть сопутствующая 
патология. Вы же не будете рас-
сказывать больному, что здесь 
лечат только болезни одного ор-
гана, того же сердца, а помощь 
эндокринолога в полном объеме 
он должен получать в другом уч-
реждении.

В современной медицине 
стремительно развиваются ней-
ронауки, онкология, лечебные 
технологии в эндокринологии. 
Поэтому в нашем центре такой 
набор специальностей. Это клю-
чевые точки современной меди-
цины. В этом году начнет рабо-
тать еще одно подразделение — 
центр доклинических исследова-
ний. В центре будут проводить 
исследования на животных с за-
ранее заданными генетическими 
признаками, чтобы отрабаты-
вать на них новые технологии ди-

агностики и лечения. Причем 
речь не только о мышах и крысах, 
но и о животных, чей организм 
максимально приближен к чело-
веческому — о приматах, свиньях. 

Это для чистой науки? Для обра-
зовательных целей? Для того, 
чтобы сократить путь от меди-
цинского открытия до клиниче-
ской практики?
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Собственно, вы 
своими вопросами уже ответили. 
Сейчас в нашем Институте эк-
спериментальной медицины уже 
проводятся подобные исследова-
ния. У нас виварий на 2500 мы-
шей и 1800 крыс, у которых фун-
кции определенных генов либо 
выключаются, либо, наоборот, 
усиливаются. Надеюсь, открыва-
ющийся центр доклинических 
исследований изменит всю пара-
дигму нашей работы.

Трансляционная медицина (но-
вый термин в нашем здравоохра-
нении) призвана сократить путь 
от науки до клинической пра-
ктики. Насколько, по-вашему, 
она успешна?
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Отвечу цифрами. 
С 1979 по 1983 годы было опу-
бликовано 101 открытие, кото-
рое должно было перевернуть 
мир медицины. Только пять из 
них получили лицензию на пра-
ктическое использование. И 
лишь одно дошло до стадии ши-
рокого применения в практике. 
От первой публикации в журна-
ле до готового продукта прохо-
дит от 14 до 44 лет! Другая про-
блема — цена вопроса. Если пред-
ставить себе мост, по которому 
идет пациент от берега, где свер-
шилось открытие, до практиче-
ского врача, то его на этом пути 
подстерегают многочисленные 

риски: финансовые, организаци-
онные, юридические… Этот путь 
долог и дорог.

Трансляционная медицина 
меняет сам принцип: ученые за-
нимаются тем, что нужно клини-
ке. Мы решаем клинические про-
блемы. У нас есть уникальные 
примеры успешности принципов 
трансляционной медицины. На-
пример, несколько лет назад мы 
начали заниматься патологией 
аорты. Почему? Не только пото-
му, что таких больных все больше 
(люди живут дольше), но глав-
ным образом для того, чтобы не 
лечить свершившийся разрыв 
аорты, а предупреждать его. При 
внезапном разрыве до 20—30 
процентов пациентов погибают 
сразу. А кто выжил, должен быть 
прооперирован в течение бли-
жайших суток. Стали проводить 
сложные молекулярно-генетиче-

ские исследования у этих паци-
ентов. Оказалось, у людей с опре-
деленными мутациями генов по-
вышенный риск. У них разрыв 
аорты наступает раньше. Такого 
пациента нужно обследовать и 
оперировать при меньшей степе-
ни аневризмы — не тогда, когда у 
него размер аорты 55 миллиме-
тров, а гораздо раньше.

То же самое с острым инфар-
ктом миокарда. Как бы вы быстро 
у такого больного не восстанав-
ливали кровоток, в процентах 
15—20 миокарда погибает. При-
чем происходит это даже тогда, 
когда мы восстанавливаем кро-
воток по закупоренной тромбом 
артерии. К этому нужно быть го-
товым. И сегодня исследователи 
изучают технологии, которые по-
зволяют защищать миокард, ис-
пользуя технологии так называе-
мого ишемического кондициони-
рования. Повторная остановка и 
восстановление кровотока в ко-
ронарной артерии в условиях ан-
гиографической операционной 
позволяет уменьшить риск по-
вреждения миокарда на 20—30 
процентов. Мы этой проблемой 
занимаемся почти 10 лет. Это хо-
роший пример трансляционного 
подхода: клиническая задача со-
хранения миокарда при инфар-
кте решается в условиях экспе-
римента. Многое нами здесь сде-
лано впервые.

Например?
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Мы одними из пер-
вых опубликовали работу по по-
сткондиционированию миокар-
да. К сожалению, чуть-чуть опо-
здали «застолбить» первенство 
(наша работа третья в мире на 
эту тему).

В центре доклинических иссле-
дований обезьян будете исследо-
вать?
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: И обезьян тоже. 
Сейчас стремительно развивает-
ся новое направление — синтети-
ческая биология. Она предпола-
гает возможность создавать 
искусственные биологические 
объекты, которых раньше просто 
не существовало.

Что имеете в виду?
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Пока научились пе-
чатать около 10 000 пар нуклео-
тидов. Завтра напечатают 60. По-
том 6 миллионов. Появится воз-
можность создания клетки с за-
данными свойствами. И эти клет-
ки будут делать то, что вы захоти-
те. Особенно впечатляют успехи 
синтетической биологии в обла-
сти онкологии: создаются эффек-
тивные технологии лечения мно-
гих заболеваний. Нами подготов-
лены проекты изучения несколь-
ких наследственных болезней, 
которые проявляются как пора-
жением сердца, так и нейромы-
шечными заболеваниями. Над-
еюсь, что успешный результат на 
клеточном уровне позволит в бу-
дущем перейти к исследованиям 
в клинике. В области синтетиче-
ской биологии нужны объекты, 
более близкие к человеку: мини-
свиньи, обезьяны… 

Сейчас стало очевидно, что 
подготовить современного вра-
ча, особенно хирурга, используя 
только симуляционные техноло-
гии, невозможно. Когда вы опе-
рируете, вам надо видеть послед-
ствия ваших действий. Человек 
ведь не тренажер. Поэтому нуж-
ны как совершенно иные вирту-
альные технологии обучения, так 
и в ряде случаев возможность от-
работки оперативных вмеша-
тельств на животных. На них, на-
пример, отрабатываются техно-
логии фетальной хирургии (опе-
рации на плоде до рождения), ро-
бот-ассистированные опера-
ции… В центре доклинических 
исследований будут проводиться 
исследования на клеточных ли-
ниях, экспериментальные иссле-
дования безопасности лекарст-
венных препаратов. 

Зачем врачу вертолет?
Будучи генеральным директо-
ром крупного научно-исследова-
тельского центра (6000 сотруд-
ников, семь институтов, 170 ты-
сяч пациентов в год), вы продол-
жаете заведовать кафедрой в ме-
дицинском университете. Поче-
му?
ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Центр Алмазова 
создавался, базируясь на опыте 
кафедры и клиники факультет-
ской терапии. Мы не стремимся 
стать образовательным учрежде-
нием. Но наша задача попытаться 
использовать все возможности в 
подготовке современных меди-
цинских кадров. Строго говоря, 
университет — это место, где за-
нимаются наукой. И только поэ-
тому там есть образование. Мне 
представляется, что у нас должна 
работать не только модель «от 
образования к науке», но и «от 

науки к образованию». Учить 
нужно там, где есть передовая на-
ука и как следствие передовые 
лечебные технологии. Вместе с 
нашими партнерами по кластеру 
развиваем медико-техническое, 
медико-биологическое образо-
вание. Вместе с Университетом 
ИТМО и коллегами из Голландии 
начали реализацию пилотного 
проекта подготовки магистров 
по медико-техническому направ-
лению.

На крыше одного из зданий цен-
тра вертолетная площадка…
 ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Мы работаем по 
программе острого коронарно-
го синдрома на весь город, на 
всю область. Как выяснилось, 
везти пациента нужно не туда, 
где ближе, а где есть свободная 
операционная, свободная анги-
ография, свободный квалифи-
цированный врач. Туда, где ему 
могут быстро помочь. Чтобы до-
ставленный больной не нахо-
дился в приемном покое, ожи-
дая… По статистике, если в го-
спитале работают две-три анги-
ографические установки, ле-
тальность при остром коронар-
ном синдроме в два раза ниже. 
Сейчас вместе со «скорой помо-
щью» и Университетом ИТМО 
готовим компьютерную про-
грамму, которая сразу по запро-
су будет выдавать врачу «ско-
рой помощи» нужные данные: 
готовность операционной, на-
личие ангиографий и так далее. 
Вот один из эффективных про-
ектов, которые реализуются в 
рамках нашего кластера.

Евгений Владимирович, остает-
ся время заниматься чисто вра-
чебной практикой?
 ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Больных смотрю 
каждый день. Я как играющий 
тренер. В известной степени ар-
битр. Не так давно был больной, 
которого в соответствии с ме-
ждународными клиническими 
рекомендациями — у него была 
крайне тяжелая сердечная недо-
статочность — включили в лист 
ожидания на пересадку сердца. А 
через несколько месяцев лече-
ния парень уехал от нас в хоро-
шем состоянии и… со своим сер-
дцем.

Неправильно диагноз сначала 
поставили?
 ЕВГЕНИЙ ШЛЯХТО: Нет, доктор был 
формально абсолютно прав! Он 
поступил так, как предписывает 
доказательная медицина. Но од-
ного диагноза для принятия ре-
шения о судьбе больного недо-
статочно! Необходимо учиты-
вать личностные особенности 
пациента, его образ жизни. А 
еще то, что есть в жизни больно-
го помимо медицинского диаг-
ноза. Это уже другая история. 
Это так называемая ценностная 
медицина. То есть медицина, 
ориентированная на интересы 
пациента.

Крысы, мыши, обезьяны, свиньи 
помогают исследователям отраба-
тывать новые технологии диагно-
стики и лечения.

Акцент

 У пациента с сердечно-сосуди-
стыми заболеваниями почти 
в 70 процентах случаев есть 
сопутствующая патология

Врач, у которого 
двое детей, может, 
как минимум, прио-
брести квартиру 
из расчета 18 кв. 
метров на каждого 
члена семьи 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
 Евгений Владимирович Шляхто 

родился в 1954 году. Заслуженный 
деятель науки, академик. В 1977 
году окончил 1-й Ленинградский ме-
дицинский институт имени И.П. 
Павлова. С 1997 года заведует ка-
федрой факультетской терапии 
университета. С 2001 года возглав-
ляет Северо-Западный федераль-
ный медицинский исследователь-
ский центр имени В.А. Алмазова. 
Автор книг «Нанотехнологии в би-
ологии и медицине», «Кардиопро-
текция», «Трансляционная меди-
цина» и другие. Президент Россий-
ского кардиологического общества с 
2011 года, вице-президент Нацио-
нальной медицинской палаты.А
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Соципотека может 
привлечь врачей 
по 26 специально-
стям. 
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КИНО Фестиваль новых фильмов из Швеции открывается 
в 15 российских городах 

Самоубийственная 
точность

ВЫСТАВКА Юбилейная ретроспектива Льва Бакста 
в ГМИИ им. А.С. Пушкина

Тысяча и одна сказка

Александр Нечаев

Ф
естиваль «Новое кино Шве-
ции», стартующий в Мо-
скве 15 июня, продолжает 

круглогодичную линейку смотров 
национальных кинематографий, 
организованных компанией 
Coolconnections. И в отличии от 
многих других фестивалей анало-
гичных фильмов география пока-
зов свежих достижений режиссе-
ров из Швеции не ограничивается 
лишь российской столицей — поми-
мо Москвы картины программы 
смогут увидеть жители еще 15 рос-
сийских городов, среди которых 
Нижний Новогород, Казань, Тю-
мень и Саратов.

Столь обширная география де-
монстрации шведского кино неслу-
чайна и вызвана, очевидно, высо-
ким интересом публики к сканди-
навскому кинематографу. Этот ин-
терес также возник не на пустом 
месте: в последние годы и экспер-
ты, и обычные зрители отмечают 
настоящий киношный бум, кото-
рый происходит у наших северных 
соседей. Пожалуй, вряд ли где-то в 
Европе национальные кинематог-
рафии сегодня не развиваются 
столь благополучно и планомерно, 
как в Швеции и соседних с ней Да-
нии и Норвегии.

Благополучие скандинавского 
кинематографа зиждется на трех 
китах. Первый — это общий высо-
кий уровень экономики, благода-
ря которому государство может 
себе позволить финансировать 
культурные проекты. Второй — на-
родившееся поколение популяр-
ных жанровых писателей. О рево-
люции, которую совершили на 
книгоиздательском рынке романы 
Стига Ларссона, породившие де-
сять лет назад моду на «скандинав-
ский нуар», не написал только ле-
нивый. Но изменили они и  кине-
матограф, дав ему качественную и 
остросюжетную основу для экра-
низаций. Эти экранизации изна-
чально создавались для телевиде-
ния, ставшего третьим китом, на 
котором стоит скандинавский ки-
нематограф. Набив руку на сериа-
лах, режиссеры пришли в большое 
кино, в которое начали вкладывать 
деньги все те же телеканалы.

При этом думать о том, что по-
пулярными в той же Швеции ста-
новятся исключительно экраниза-

ции детективов, разумеется, оши-
бочно. В этом можно легко убе-
диться, посмотрев фильм откры-
тия «Нового кино Швеции». Кар-
тина Ханнеса Холма «Вторая 
жизнь Уве» — экзистенциальная 
комедия, основанная на очень по-
пулярном в Северной Европе ро-
мане Фредрика Бакмана о том, как 
пожилой сварливый мужчина од-
нажды решил свести счеты с 
жизнью.  Территория шуток о са-
моубийстве предполагает обилие 
черного юмора, и его в этой коме-
дии хватает. Однако главное досто-
инство этой картины не шутки о 
смерти (надо сказать, довольно 
жизнеутверждающие), а ни с чем 
не сравнимая атмосфера легкого 

абсурда, характерная, например, 
для работ Роя Андерссона. Режис-
сер Хеннес Холм, конечно, куда бо-
лее прямолинейнее Андерссона (и 
куда мене изобретателен), однако 
отказать его картине в безогово-
рочном обаянии решительно не-
возможно. 

Другой фильм, на который не-
пременно стоит обратить внима-
ние в программе фестиваля — доку-
ментальный. Это новая работа из-
вестного шведского киноведа Сти-
га Бьеркмана, который уже делал 
добротные и по-своему исчерпыва-
ющие документальные картины 
про Ингмара Бергмана и Ларса фон 
Триера. В Москве Бьеркман пред-
ставит фильм о еще одном величай-

шем скандинавском кинодарова-
нии — великой Ингрид Бергман, 
звезде «Касабланки» и «Осенней 
сонаты». 

Ингрид Бергман  описала свою 
жизнь в книге мемуаров, которая, 
пожалуй, может считаться образ-
цом актерских воспоминаний — она 
предельно точная, лаконичная и 
честная. Книга создает совершенно 
человечный образ умной женщи-
ны, которая без лишней манерно-
сти рассказывает подлинную исто-
рию своей жизни. 

Бьеркман берет эту книгу за 
основу, перемежая цитаты из нее 
воспоминаниями людей, близко 
знавших и любивших актрису. Но 
именно цитаты Бергман звучат 
здесь пронзительно и создают ат-
мосферу интимной исповеди — во 
многом благодаря тому, что озву-
чивает их шведская актриса Али-
сия Викандер, которая явно чувст-
вует со своей великой предшест-
венницей духовное родство.

Полную программу фестиваля, 
расписание и адреса площадок 
ищите на сайте coolconnections.ru

Жанна Васильева

В
ыставка «Лев Бакст / Léon 
Bakst. К 150-летию со дня 
рождения», что открылась 

в рамках фестиваля искусств 
«Черешневый лес» в ГМИИ им. 
А.С. Пушкина, выстроена как за-
хватывающий спектакль.

Конечно, кураторы Джон Э. Бо-
улт и Наталия Автономова не вы-
бирали музей. Можно сказать, так 
звезды сошлись. Но для юбилей-
ной выставки Льва Бакста, худож-
ника, завороженного антично-
стью, трудно придумать более 
точное место, чем пространство 
Музея изящных искусств, выстро-
енного так, чтобы напомнить ан-
тичный храм. Когда видишь в Бе-
лом зале с одной стороны «Элизи-
ум» (1906) Бакста, с другой — его 
панно «Древний ужас» (1908), а 
далеко впереди в нише — тающее 
видение пленительного танца Та-
мары Карсавиной, ощущаешь, что 
паззл сложился. Паззл эпохи, в ко-
торой, перефразируя Мандель-
штама, «под варварским небом» 
чувствовали себя эллинами и ста-
рый московский профессор Цве-
таев, и молодые авторы журналов 
«Аполлон», «Золотое руно», «Мир 
искусства», и петербургский ден-
ди из Перми Сергей Дягилев, по-
трясший Париж «русскими сезо-
нами», и рыжий еврейский маль-
чик из Гродно Лейб-Хаим Розен-
берг, который вольнослушателем 
будет посещать Академию худо-
жеств в Петербурге, примет имя 
деда по матери Бакст и создаст ко-

стюмы и декорации к балетам 
«Нарцисс», «Послеполуденный 
отдых фавна», «Клеопатра», «Ше-
херазада», «Синий бог»… Те са-
мые, что возьмут Париж без боя, 
пленив утонченностью, «варвар-
скими» красками, чувственно-
стью, смелой хореографией Фоки-
на и пластикой танца Нижинского 
и Павловой.

Главное здание ГМИИ им. А.С. 
Пушкина не единственное, где 
расположилась выставка Льва 
Бакста. В здании Отдела личных 
коллекций еще два зала экспози-
ции, где можно увидеть книжные 
иллюстрации (в том числе неожи-
данные к повести Гоголя «Нос»), 
письма художника и то самое по-
лотно, над которым он работал в 
Париже шесть лет по заказу отече-
ственного Военно-морского ми-
нистерства  — «Встреча адмирала 
Федора Карловича Авелана в Па-
риже 5 октября 1893 года». В той 
картине можно при желании угля-
деть следы влияния Делакруа. По 
крайней мере на полотне все бегут 
и размахивают флагами, словно 
персонажи, приодевшись, переме-
стились сюда со знаменитой «Сво-
боды на баррикадах». А можно 
присмотреться к парижанке на 

первом плане: некоторые знатоки 
уверяют, что Бакст вписал пор-
трет своей возлюбленной актрисы 
Марсель Жоссе в картину радост-
ной встречи русского адмирала в 
Париже.

Но важнее, что роман Бакста с 
Парижем не закончился с фина-
лом романа с Марсель Жоссе. По-
сле сногсшибательного успеха 
«Клеопатры» (1909) и «Шехе-
разады» (1910) Бакст фактически 
перебирается в Париж. Он офор-
мляет спектакли не только для Дя-
гилева, но и для антреприз Анны 
Павловой, Марии Кузнецовой, 
Иды Рубинштейн. Он работает над 
постановками в Ла Скала в Мила-
не, в Ковент-Гарден в Лондоне, а 
после мировой войны в Гранд Опе-
ра в Париже. Он был мировой зна-
менитостью, которую ангажиро-
вал и Новый Свет. На нынешней 
выставке фактически впервые в 
России так масштабно представ-
лены работы Бакста из зарубеж-
ных коллекций, в том числе из Му-
зея Виктории и Альберта, Центра 
Жоржа Помпиду, частных собра-
ний. Есть эскизы рисунков для 
тканей, которые Бакст разрабаты-
вал в США,  — из  галереи «Наши 
художники».

Хотя отдельный раздел выстав-
ки отдан портретам, в фокусе вни-
мания постановки, которыми 
«Париж был подлинно пьян». И 
дело не только в красоте декора-
ций и костюмов. Вихревое движе-
ние дионисийских мистерий и 
пластика восточных танцев вры-
ваются уже в эскизы костюмов. 
Тело актера в окружении летящих 
шарфов и развевающихся одежд 
предстает частью стихии и… сце-
нического декора. Не удивитель-
но, что, принимая участие в рабо-
те над «Послеполуденным отды-
хом фавна», Бакст по свидетельст-
ву Стравинского указывал мель-
чайшие движения танцев. Для 
ряда балетов он пишет либретто.

Экспозиция нынешней выстав-
ки на Волхонке строится по тому 
же принципу создания целостного 
«театрального» впечатления. На 
него работают и эскизы костюмов, 
и живопись, и фотографии со сце-
нами балетов, и почтовые карточ-
ки с эскизами балетных костюмов 
Бакста, и, конечно, сами костюмы. 
Среди них и наряд для Вацлава Ни-
жинского в «Призраке розы» 
(1911). Словом, все для того, чтобы 
зритель мог почувствовать себя на 
месте героини этого балета, решав-
шей, было явью иль сном видение 
танца цветка. Летучая проекция 
танца Карсавиной в Белом зале яв-
ная рифма к давнему танцу Ни-
жинского в «Призраке розы».

Главное достоинство фильма 
«Вторая жизнь Уве» — ни с чем 
не сравнимая атмосфера 
легкого абсурда.

Акцент

 Выставка Бакста — 
захватывающий спектакль

Акцент

 Вряд ли где-то в Европе нацио-
нальные кинематографии 
сегодня развиваются столь 
планомерно, как в Швеции 
и соседних странах

Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
www.rg.ru/sujet/4396

Ситком «Студия 17», ТНТ-4, 
с 13 июня в 14.00
Казалось бы, ТНТ-4 еще недостаточно 

раскручен, по крайней мере для тех, 

кто привык смотреть крупные феде-

ральные каналы. Между тем среди мо-

лодежной аудитории показатели его 

достаточно неплохие, а если прини-

мать во внимание, что новый, то, воз-

можно, стоит присмотреться. Тем бо-

лее что появился любопытный по-

вод — на ТНТ-4 стартует новый ситком 

«Студия 17», по отношению к которо-

му несколько раз можно применить 

слово «впервые». Так, это первый и 

пока единственный российский сери-

ал о стартапах. Еще это первый сит-

ком в карьере российской актрисы 

Чулпан Хаматовой. Прежде в таком 

жанре она замечена не была.

По сюжету четверо друзей хотят успе-

ха, денег и женщин. Но все, что у них 

есть на данном этапе, — это старая ав-

томойка, которую они переделали под 

видеостудию. Они мечтают о собст-

венном фильме, но для этого нужны 

деньги и звезды. Ребята приглашают к 

себе сниматься не кого-нибудь, а на-

родную артистку России Чулпан Ха-

матову. Актриса снялась в качестве 

камео, то есть в роли самой себя. Под-

давшись на уговоры, ее героиня согла-

шается на съемки. Можно ли создать 

удачный и прибыльный бизнес, если 

все, что у тебя есть, — это несколько 

друзей и старая автомойка? Ответ бу-

дет дан в будние дни в дневное время 

на ТНТ-4.

Актер Федор Леонов, сыгравший ре-

жиссера Петю, делится впечатления-

ми о работе со звездой: «Чулпан чело-

век, от которого исходит настолько 

благостная энергетика, что просто 

смотришь на нее и уже чему-то учишь-

ся. Она абсолютно неземная!»

Передать особую энергетику Чул-

пан Хаматовой создатели проекта 

решили также с помощью выбран-

ного места съемок — это крыша од-

ного из реальных домов Москвы. 

Сыграв в нескольких заключитель-

ных сериях ситкома, актриса сохра-

нила интригу о возможном продол-

жении проекта.

«Студия 17» создавалась на протя-

жении 4 лет. За это время в ситкоме 

также успели сняться такие звезды 

отечественного кино, как Валентин 

Гафт, Евгений Стеблов, Гоша Куцен-

ко и многие другие. Режиссер — 

Сергей Сенцов. В ролях также: 

Александр Дмитриев, Роман Рипко, 

Федор Леонов, Евгений Остров-

ский, Лукерья Ильяшенко, Констан-

тин Крюков, Виктория Боня, Екате-

рина Варнава.

Фильм «Жанна», 
«Dомашний», 
16 июня в 18.00
На канале покажут новый 

фильм об известной певице 

Жанне Фриске. Секс-символ 

2000-х годов, одна из самых яр-

ких солисток группы «Блестя-

щие» и просто человек, который 

искренне любил жизнь и всегда 

верил в лучшее. С чего началась ее 

сценическая карьера? Как Жанна 

обрела долгожданное счастье? И какой 

запомнили певицу ее друзья — Ольга 

Орлова, Анна Семенович, Влад Лисо-

вец, Дмитрий Маликов, Ксения Но-

викова и другие близкие? 

Александр Купер. Жук золотой. — 
М: Планета, 2016. 
Александр Куприянов (печатается 

под псевдонимом Александр Купер) 

— известный писатель и журналист, 

главный редактор газеты «Вечерняя 

Москва». А до этого поработал в «Из-

вестиях», «Экспресс-газете», «Ком-

сомольской правде». Родился в Ха-

баровском крае. 

Автор многих повестей и рассказов. 

В издательстве «Время» вышли в 

свет его кинороман «Надея», таеж-

ная повесть «Таймери», роман-табло-

ид «Ангел мой». В разные годы в изда-

тельстве «Художественная литерату-

ра» выходили романы «Флейта Кры-

солова», «Не мой день». «Вагриус» 

издал первый роман-таблоид Купера 

«Лягунда». Первая часть повести 

«Жук золотой», теперь опубликован-

ной полностью, была удостоена пре-

мии Московской Международной 

книжной выставки-ярмарки. По ки-

нороману «Надея» писатель написал 

сценарий полнометражного художе-

ственного фильма. В 2016 году за ки-

нороман «Надея» Александр Купер 

получил премию «Золотой Дельвиг» 

«Литературной газеты». 

Повесть «Жук золотой» — это испо-

ведь детства. Это не вымышленный 

роман, но читается он как увлека-

тельная, почти авантюрная история. 

Странствия, приключения. Да и с са-

мой рукописью этой повести были 

свои приключения. Написанная 

тридцать лет назад, она была поте-

рянной. Но с ней в свое время успел 

ознакомиться Виктор Астафьев, 

одобрил и сделал свои замечания.

Очень хороший, чистый, ясный 

язык.

«Я всегда знал, что мой отец был ка-

питаном.

Я хорошо представлял его. В черном 

мундире с желтыми шевронами и та-

кими же, цвета тусклого золота, по-

гонами на плечах. Погоны с аксель-

бантами. Как у адмирала Невельско-

го. Разумеется, кортик у бедра. И, ко-

нечно, усы и кашне, фуражка с «капу-

стой». Такая морская кокарда.

От него вкусно пахнет одеколоном и 

табаком дорогих папирос. Может, он 

курит трубку. Да. Так даже вернее. 

Трубка и белые перчатки».

Этот взгляд, эту интонацию ребенка 

передать очень трудно. Трудно, что-

бы не сфальшивить, чтобы из-за пле-

ча подростка не выглядывал взро-

слый дядя. Александру Куперу это 

удается.

«Отец поставил меня у штурвала, а 

сам встал за моей спиной. Он поло-

жил свои ладони на мои вцепившие-

ся в поручни штурвала ручонки. Я ух-

ватился за колесо так, что, кажется, 

даже побелели костяшки пальцев. 

Он скомандовал: «Поднять якоря!»

А потом пришла мама с новым му-

жем, отчимом. И началась другая 

жизнь. Не такая романтическая, но 

не менее интересная.

Повесть Александра Купера хоро-

ша своими деталями. Они выписа-

ны сочно, ярко, выпукло. Вроде ни-

чего особенного не рассказывает-

ся, а читается увлекательно, как ув-

лекательна любая жизнь в глазах 

ребенка.

Фантазии переплетаются с реально-

стью и рождают особый мир. Осо-

бый для героя. Для других — это, мо-

жет, и обычный мир. 

Но подросток все видит иначе. С го-

дами это искусство зрения уходит, и 

если писателю удается сохранить 

его в себе, то и рождаются вот такие 

книги. Живые, нежные, порой смеш-

ные, порой грустные до слез.

«Нищенское детство, — пишет автор. 

— Но свое».

И этим все сказано.

В книге есть семейные фотографии, 

которые удачно ее дополняют.

Книга для семейного чтения. 

Презентация нового альбома Bullet 
For My Valentine. 14 июня, Москва, 
Stadium Live. 15 июня, 
Санкт-Петербург, «А2».
Британский квартет, играющий ско-

ростной и боевитый металкор, пред-

ставляет в мировом туре новый аль-

бом Venom. В нем снова атакующие ли-

дер-гитары и перекличка их размаши-

стых, резких и неукротимых соло. Во-

кал — от яростного и грозового на высо-

ких нотах до хмурого, «рычащего» на 

низких. А еще торжество жесткого зву-

ка и раскованных драматичных мело-

дий. Есть в их музыке нечто величест-

венное и боевитое, наследующее луч-

шим традициям классики хэви-метала. 

Не зря же «пули» (название группы пе-

реводится достаточно парадоксально 

— «Пуля для моей любимой») начинали 

с исполнения кавер-версий Metallica. А 

у Джеймса Хэтфилда, как известно, 

плохому не научишься…

Venom вышел 10 месяцев назад и зани-

мал довольно высокое для металличе-

ских альбомов 8-е место в главном хит-

параде мира Billboard. В ре-

лизе 11 песен, а в за-

писи его поучаство-

вал и новый ба-

сист Джейми 

Матиас. При-

чем в дорогом 

издании на CD, 

который 

обычно неутомимо приобретают глав-

ные поклонники музыки, опять есть 

кавер-версия, на этот раз главной, пе-

сни легендарных Motorhead — Ace of 

Spades. Впрочем, в этом мировом туре 

«пули» ее еще не играли. Зато премье-

ры нового диска: No Way Out, Art of 

Noise, Raising Hell, Venom, The 

Worthless, You Want a Battle? (Here’s a 

War), Hell or High Water и Pariah испол-

няют уже исправно и порой более 

мощно и грандиозно, чем на диске.

Почти в каждом городе Bullet For My 

Valentine немного изменяют свою 

концертную программу. И совсем не 

везде музыканты выходят «на бис», 

играя и что-то еще сверх основной 

программы. А только там, где публика 

им понравится, выскажут «бисом» от-

ветное уважение. 

Федор Чистяков. Презентация 
нового альбома «Без дураков». 
16 июня, четверг. Москва. Клуб 
YotaSpase, начало в 20.00.
В начале июня Федор Чистяков сходил 

на концерт Deep Purple и рассказал об 

этом в социальных сетях: «Увидел ве-

ликую группу… вышел под сильным 

впечатлением — у них все виртуозы!». 

Лет семь назад такое сложно было 

представить: экс-лидер группы «Ноль» 

Ленинградско-

го рок-клуба 

80-х и автор 

таких культо-

вых песен, как 

«Человек и кошка» 

и «Иду, курю», уходил 

из музыки, потом воз-

вращался… Теперь Фе-

дор вернулся, похоже, 

основательно. Его новый 

альбом очень разный. Не-

ровный. Отчаянный, ли-

хой. Часто это частушки 

под баян, порой приджазо-

ванные, реже — в формате 

хрипловато наговоренных 

историй. Спел Федор и раз-

машисто, удало, как тоже 

умеет. Слушать этот диск нуж-

но хотя бы ради двух песен, 

продолжающих дух питерского 

рока и Майка Науменко из «Зоо-

парка». А поэтому обязатель-

но идти и на концерт. 

Фестиваль «Петербургские канику-
лы», 16—19 июня
Дворцовая площадь превратится в ог-

ромный кинотеатр под открытым не-

бом. За четыре дня гости фестиваля 

увидят около 30 советских и россий-

ских фильмов, а разбавит насыщен-

ную сетку сеансов музыкальная часть.

Программа киномарафона предлага-

ет пять тем на любой возраст и вкус. В 

блок «Кино — это женщина» включат 

ленты о великих актрисах, «Герои и 

персонажи» напомнит о судьбах лю-

дей, живших в ХХ веке. Фильмы, свя-

занные с Северной столицей, покажет 

«Петербургская история», а то, как за 

последние тридцать лет изменились 

люди и время, расскажет блок под на-

званием «Перемен!». Специально для 

юных зрителей подготовлена про-

грамма «Золотой век детского кино».

— В последние пару лет наметилось 

возрождение интереса к классиче-

ской детской литературе советского 

времени. Родители снова покупают 

своим детям Гайдара, Барто, Носова, 

Драгунского, — поясняют организато-

ры. — Это и есть та ниточка, которая 

может заинтересовать современных 

детей: они захотят посмотреть экрани-

зации книг, которые читают им родите-

ли. Поэтому в этот блок включены 

фильмы по сценариям и произведени-

ям наших лучших детских писателей.

Среди них «Веселые истории» (по 

«Денискиным рассказам» Виктора 

Драгунского), «Тайна третьей плане-

ты» (экранизация повести Кира Булы-

чева), «Кыш и Двапортфеля» (по книге 

Юза Алешковского). Будут, впрочем, и 

более современные мультфильмы: к 

примеру, «Добрыня Никитич и Змей 

Горыныч», снятый в 2006 году. 

А откроет «Петербургские каникулы» 

новинка отечественной киноинду-

стрии — военная драма Сергея Мокриц-

кого «Битва за Севастополь». В прокат 

лента вышла в апреле прошлого года и 

собрала за это время несколько наград, 

таких как «Ника» и «Золотой орел». 

Кроме того, в летнем кинотеатре на 

Дворцовой площади можно будет по-

смотреть «Карнавальную ночь» Ряза-

нова, «Питер FM» Бычковой, «Курьера» 

Шахназарова, «Как я провел этим ле-

том» Попогребского. Еще в программе 

показов — «Весна на Заречной улице» 

Хуциева, «Брат» Балабанова, «Тряпич-

ный союз» Местецкого. К слову, в отбо-

ре фильмов для фестиваля принимал 

участие Алексей Учитель. Два фильма 

самого Учителя здесь тоже можно бу-

дет увидеть: это «Рок» и «Прогулка». 

Порадует фестиваль и музыкальной 

частью. Во второй день для гостей вы-

ступят оркестр и хор Мариинского те-

атра под руководством Валерия Герги-

ева. На Дворцовую площадь коллек-

тив выйдет впервые с 2007 года и сыг-

рает концерт, посвященный Сергею 

Прокофьеву. Следом прозвучит музы-

ка, пожалуй, одного из самых знамени-

тых кинокомпозиторов — Эдуарда Ар-

темьева, «озвучившего» более сотни 

отечественных фильмов. В их числе 

«Свой среди чужих» Михалкова, «Со-

лярис» Тарковского, «Водитель для 

Веры» Чухрая. Концерт будет сопро-

вождаться отрывками из кинолент. 

Добавим, что вход на все киносеан-

сы — свободный. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ КНИГИМУЗЫКА ФЕСТИВАЛЬ

Чулпан Хаматова впервые сыграла 
в ситкоме. 

Bullet For My Valentine 
выходят «на бис» 

только там, где публика 
им понравится. 

На Дворцовой площади можно будет посмотреть «Тряпичный союз» 
Михаила Местецкого.

Повесть Александра Купера хоро-
ша своими деталями. Она живая, 
нежная, порой смешная, 
порой грустная до слез.

Для юбилейной выставки Льва Бакста, художника, завороженного античностью, трудно придумать более точное место, чем пространство Музея изящ-
ных искусств. 

с Сусанной Альпериной с Александром 
Алексеевым

с Павлом Басинским с Ингой Бугуловой
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Федеральный фонд содействия развитию жи-
лищного строительства, в соответствии с решением 
Правления АО «АИЖК» (протокол от 09.06.2016 
№ 6/17) сообщает о проведении аукциона по про-
даже находящегося в федеральной собственности 
земельного участка площадью 50 000 кв. м, рас-
положенного по адресу: Россия, Московская об-
ласть, Ленинский район, пос. «Горки Ленинские», 
в районе п. Ленинский, уч. 7 (кадастровый номер: 
50:21:0040112:137), для иного строительства (да-
лее соответственно — аукцион, Участок). 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
Организация аукциона осуществляется в соот-

ветствии с решением Правительственной комиссии 
по развитию жилищного строительства и оценке 
эффективности использования земельных учас-
тков, находящихся в собственности Российской 
Федерации (протокол от 23.06.2011 № 27), о пере-
даче Участка для формирования имущества Фон-
да «РЖС» в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О содействии развитию 
жилищного строительства» для иного развития 
территории.

Согласно части 5 статьи 7 Федерального за-
кона от 24.11.2014 № 356-ФЗ «О внесении изме-
нений в Федеральный закон «О содействии раз-
витию жилищного строительства» и отдельные 
законодательные акты Российской Федерации» 
земельные участки, в отношении которых до 1 ян-
варя 2015 г. приняты решения, предусмотренные 
пунктом 2 части 1 статьи 12 Федерального закона 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ (в редакции, действовав-
шей до вступления в силу Федерального закона 
от 24.11.2014 № 356-ФЗ), считаются переданны-
ми Фонду «РЖС» для совершения юридических 
и иных действий, в том числе сделок, в качестве 
агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ.

Начальная цена Участка составляет 169 000 000 
(Сто шестьдесят девять миллионов) рублей, НДС 
не облагается.

Величина повышения начальной цены Участка 
(«шаг аукциона»): 8 000 000 (Восемь миллионов) 
рублей.

Документация об аукционе размещена на офи-
циальном сайте Фонда «РЖС» www.fondrgs.ru 
в сети Интернет (далее — сайт Фонда).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Московская область, 

Ленинский район, пос. «Горки Ленинские», в райо-
не п. Ленинский, уч. 7. 

Кадастровый номер: 50:21:0040112:137.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: гостинич-

ное обслуживание.
Площадь Участка: 50 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации пра-

ва собственности Российской Федерации: запись 
в Едином государственном реестре прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним от 11.02.2015 
№ 50-50/001-50/001/001/2015-7574/1, на осно-
вании которой Управлением Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и карто-
графии по Московской области выдано свиде-
тельство о государственной регистрации права 
от 11.02.2015 № 50-50/001-50/001/001/2015-
7574/1 (бланк 50-АК 193509).

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 17.05.2016 
№ 50/001/001/2016-87138 земельный участок 
передан Фонду «РЖС» для совершения юридичес-
ких и иных действий, в том числе сделок, в качес-
тве агента Российской Федерации в соответствии 
с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-
ФЗ (запись в ЕГРП от 11.02.2015 № 50-50/001-
50/001/001/2015-7578/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обременениях, 
указаны в кадастровом паспорте земельного учас-
тка от 29.03.2016 № МО-16/3В-776968, выданном 

филиалом федерального государственного бюд-
жетного учреждения «Федеральная кадастровая 
палата Росреестра» по Московской области.

«Схема территориального планирования 
Московской области — основные положения гра-
достроительного развития» утверждена поста-
новлением Правительства Московской области 
от 11.07.2007 № 517/23 «Об утверждении Схемы 
территориального планирования Московской об-
ласти — основных положений градостроительного 
развития». Материалы СТП содержат сведения 
о виде, назначении и наименованиях зон плани-
руемого размещения объектов капитального стро-
ительства регионального значения: территорий 
концентрации градостроительной активности, 
особо охраняемых природных территорий ре-
гионального значения (природно-исторических 
и природно-экологических), некоторых объектов 
капитального строительства инженерной инфра-
структуры, а также некоторых объектов капиталь-
ного строительства транспортной инфраструктуры 
регионального и местного значения. Указанные 
объекты в границах Участка не обозначены.

Информация о разработке и утверждении Схе-
мы территориального планирования муниципаль-
ного образования Ленинский район Московской 
области в свободном доступе отсутствует.

Генеральный план городского поселения Вид-
ное Ленинского муниципального района Мос-
ковской области утвержден решением Совета 
депутатов городского поселения Видное Ленин-
ского муниципального района Московской об-
ласти от 15.10.2012 № 6/58 (в ред. от 24.01.2014 
№ 5/9).

Материалы ГП содержат сведения о видах, на-
значении и наименованиях планируемых для раз-
мещения на территории города территорий общего 
пользования, объектов жилищного строительства, 
объектов транспортной, социальной инфраструк-
тур, объектов рекреационного назначения, произ-
водственных объектов регионального и местного 
значения, основных характеристиках и местопо-
ложении данных объектов. Участок расположен 
в границах зоны планируемого размещения объ-
ектов капитального строительства местного зна-
чения в составе функциональной производствен-
ной зоны (зоны размещения производственных 
объектов -промышленных, коммунально-склад-
ских, объектов транспортной и инженерной инф-
раструктуры).

В границах Участка расположен выявленный 
объект культурного наследия — памятник архео-
логии селище Тарычево-1, XIII-XIV вв. (отнесен 
к выявленным объектам культурного наследия 
Московской области распоряжением Министерс-
тва культуры Московской области от 13.10.2006 
№ 491-Р). Участок входит в границы территории 
объектов культурного наследия»1. В соответствии 
с последней версией списка объектов культурного 
наследия, расположенных на территории Москов-
ской области, имеющих установленные границы 
территорий, опубликованной 27.08.2015 на офи-
циальном сайте Министерства культуры Москов-
ской области, указанный памятник археологии 
в данном списке отсутствует. 

В соответствии с материалами ГП:
— в границах Участка планируется к разме-

щению объект производственного назначения — 
складской комплекс вблизи поселка Ленинский; 

— Участок полностью расположен в границах 
санитарно-защитной зоны в соответствии с Сан-
ПиН 2.2.1./2.1.1.-1200-03 и частично в границах 
водоохранной зоны.

Информация о разработке проекта Правил 

1 В соответствии с чертежом «Генеральный (проек-
тный) план» Генерального плана городского поселе-
ния Видное границы территории объектов культурно-
го наследия отображены в информационных целях 
и не являются утверждаемыми в Генеральном плане 
городского поселения Видное.

землепользования и застройки городского поселе-
ния Видное Ленинского муниципального района 
Московской области и прохождении публичных 
слушаний опубликована на официальном сайте 
администрации городского поселения Видное Ле-
нинского муниципального района. Информация 
об утверждении проекта ПЗЗ в свободном доступе 
отсутствует.

В соответствии с материалами ПЗЗ Участок рас-
положен в границах территориальной зоны П-1 — 
зоны производственных и коммунально-складс-
ких объектов, объектов транспорта и инженерной 
инфраструктуры, зоны охраны объектов культур-
ного наследия — зоны регулирования застройки 
и хозяйственной деятельности, полностью в гра-
ницах санитарно-защитной зоны в соответствии 
с СанПиН 2.2.1./2.1.1.-1200-03» и частично в гра-
ницах водоохранной зоны.

К восточным границам Участка примыкает 
территория садов Всероссийского селекционно-
технологического института садоводства и питом-
ниководства. К юго-западу от границ расположе-
ны индивидуальные жилые дома.

К градостроительным и планировочным огра-
ничениям и особым условиям использования тер-
ритории Участка относятся:

— расположение Участка в границах зоны пла-
нируемого размещения объектов капитального 
строительства местного значения с обозначением 
в материалах ГП в границах Участка объекта про-
изводственного назначения — складского комп-
лекса вблизи поселка Ленинский. Иная информа-
ция о мероприятиях по размещению объекта (ов) 
капитального строительства местного значения, 
равно как и параметры планируемого (ых) к раз-
мещению объекта (ов) в границах указанной зоны 
в свободном доступе отсутствует;

— расположение Участка в границах санитар-
но-защитной зоны, а также расположение Участ-
ка в непосредственно близости от границ участка 
садов Всероссийского селекционно-технологичес-
кого института садоводства и питомниководства 
и индивидуальных жилых домов, что обуславли-
вает необходимость выполнения на территории 
Участка регламентов режима территории сани-
тарно-защитной зоны устанавливаемого в соот-
ветствии с требованиями новой редакции СанПиН 
2.2.1/2.1.1.1200-03;

— расположение Участка в границах терри-
тории объектов культурного наследия и наличие 
на территории Участка выявленного объекта куль-
турного наследия — памятника археологии селище 
Тарычево-1, XIII-XIV вв. Необходимо проведение 
археологических исследований территории па-
мятника, опережающих любые виды проектных 
и строительных работ, а также необходимо учесть, 
что использование Участка, в том числе, регулиру-
ется Федеральным законом от 25.06.2002 № ФЗ-73 
(в ред. от 09.03.2016) «Об объектах культурного 
наследия (памятниках истории и культуры) на-
родов Российской Федерации» и определяется 
режимом использования и градостроительными 
регламентами, устанавливаемыми в границах тер-
ритории и зон охраны объекта культурного насле-
дия. В соответствии со ст. 5 Федерального закона 
от 25.06.2002 № ФЗ-73 (в ред. от 09.03.2016) «Об 
объектах культурного наследия (памятниках исто-
рии и культуры) народов Российской Федерации» 
земельные участки в границах территорий выяв-
ленных объектов культурного наследия относятся 
к землям историко-культурного назначения, пра-
вовой режим которых регулируется земельным 
законодательством Российской Федерации и дан-
ным федеральным законом. В целях сохранения 
исторической, ландшафтной и градостроительной 
среды в соответствии с федеральными законами, 
законами субъектов Российской Федерации уста-
навливаются зоны охраны объектов культурного 
наследия. Согласно ч. 4 ст. 99 Земельного кодекса 
Российской Федерации в пределах земель истори-
ко-культурного назначения за пределами земель 

населенных пунктов вводится особый правовой 
режим использования земель, запрещающий де-
ятельность, несовместимую с основным назначе-
нием этих земель. Использование земельных учас-
тков, не отнесенных к землям историко-культур-
ного назначения и расположенных в указанных 
зонах охраны, определяется правилами земле-
пользования и застройки в соответствии с требо-
ваниями охраны памятников истории и культуры;

— расположение Участка в границах водоох-
ранной зоны.

Сведения о предназначении Участка в его ис-
ходных границах для размещения объектов феде-
рального, регионального или местного значения, 
согласно пункту 14 части 8 статьи 39.11 Земель-
ного кодекса Российской Федерации, в утвержден-
ных документах территориального планирования 
отсутствуют и уточняются при разработке проекта 
планировки территории.

Технические условия подключения объектов 
капитального строительства к сетям инженерно-
технического обеспечения определены:

— в письме ГУП МО «Мособлгаз» от 29.02.2016 
№ исх-946;

— в письме ОАО «МОЭСК» от 01.08.2014 
№ МОЭСК/06/01/806;

— в технических условиях МУП «Производс-
твенно-техническое объединение городского хо-
зяйства» от 17.03.2016 № ВК-153.

Плата за подключение объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения определяется в соответствии с Феде-
ральным законом от 07.12.2011 № 416-ФЗ «О во-
доснабжении и водоотведении», Правилами опре-
деления и предоставления технических условий 
подключения объекта капитального строительс-
тва к сетям инженерно-технического обеспечения, 
утвержденными постановлением Правительства 
Российской Федерации от 13.02.2006 № 83, Пра-
вилами подключения (технологического присо-
единения) объектов капитального строительства 
к сетям газораспределения, утвержденными пос-
тановлением Правительства Российской Федера-
ции от 30.12.2013 № 1314, и Правилами техно-
логического присоединения энергопринимающих 
устройств потребителей электрической энергии, 
объектов по производству электрической энер-
гии, а также объектов электросетевого хозяйства, 
принадлежащих сетевым организациям и иным 
лицам, к электрическим сетям, утвержденными 
постановлением Правительства Российской Феде-
рации от 27.12.2004 № 861.

Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, вла-
дения, пользования и распоряжения Участком, 
иные ограничения, связанные с особым правовым 
режимом Участка, устанавливаются законода-
тельством Российской Федерации. Соблюдение 
установленных ограничений возлагается на побе-
дителя аукциона.
2. Порядок оформления участия в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или 
его представитель представляет организатору 
аукциона по описи заявку на участие в аукционе 
по утвержденной форме и документы, указанные 
в подпункте 1.5.5 документации об аукционе, раз-
мещенной на сайте Фонда «РЖС».

Заявка и опись представленных документов со-
ставляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прила-
гаемыми к ним документами, указанными в пун-
кте 2.1 настоящего извещения, принимаются ор-
ганизатором аукциона по рабочим дням с 10.00 
до 17.00 (перерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 10 
июня 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воздвижен-
ка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка 
Центр (вход со стороны Б. Кисловского переул-
ка). Прием заявок прекращается 7 июля 2016 г. в 
17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления 
с документами об Участке, получения разъясне-

ний по документации об аукционе предусмотрен 
документацией об аукционе, размещенной на сай-
те Фонда «РЖС».

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит 
задаток в размере 50 000 000 (Пятьдесят милли-
онов) рублей, НДС не облагается. Оплата задатка 
осуществляется по безналичному расчету путем 
перечисления денежных средств на основании до-
говора о задатке, который заключается по месту 
приема заявок в порядке, предусмотренном стать-
ей 428 Гражданского кодекса Российской Федера-
ции, либо задаток вносится безналичным поряд-
ком путем перечисления денежных средств на рас-
четный счет организатора аукциона, указанный 
в настоящем извещении, без заключения договора 
о задатке в срок не позднее 7 июля 2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в ва-
люте Российской Федерации единым плате-
жом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40503810638000000005 в Публичном ак-
ционерном обществе «Сбербанк» (ПАО Сбер-
банк, г. Москва), корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7709441907/770401001. В графе «Назна-
чение платежа» указать: «Задаток в счет обеспе-
чения заявки на участие в аукционе по продаже 
земельного участка (регистрационный номер аук-
циона)». 

Задаток считается внесенным с момента зачис-
ления денежных средств на расчетный счет орга-
низатора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению суммы 
задатка третьими лицами не допускается. 

3. Порядок проведения аукциона, 
определения его победителя, заключения 

договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона прово-

дится 8 июля 2016 г. по адресу: г. Москва, ул. Воз-
движенка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воз-
движенка Центр. 

3.2. Аукцион состоится 11 июля 2016 г. в 13:00 
по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торго-
во-офисный комплекс Воздвиженка Центр. 

Регистрация участников аукциона осуществля-
ется в день проведения аукциона в течение 1 (од-
ного) часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотрен-
ном документацией об аукционе. Победителем 
аукциона признается участник аукциона, предло-
живший наибольшую цену. 

3.3. Протокол о результатах аукциона является 
документом, удостоверяющим право победителя 
на заключение договора купли-продажи. 

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущен-
ным к участию в аукционе, осуществляется в те-
чение трех рабочих дней с даты подписания про-
токола рассмотрения заявок; участникам аукцио-
на, за исключением победителя, лиц, указанных 
в пункте 3.11 настоящего извещения, — в течение 
трех рабочих дней с даты подписания протокола 
о результатах аукциона. Задаток, внесенный по-
бедителем аукциона, иным лицом, с которым до-
говор купли-продажи заключается в соответствии 
с пунктами 3.5, 3.10 настоящего извещения, засчи-
тывается в счет оплаты стоимости Участка. 

3.5. Организатор аукциона в течение 10 дней 
с даты подписания протокола о результатах аук-
циона вручает или направляет победителю аук-
циона (его представителю) или единственному 
принявшему участие в аукционе его участнику 
три экземпляра подписанного проекта договора 
купли-продажи и четыре экземпляра проекта акта 
приема-передачи Участка. При этом договор куп-
ли-продажи заключается с победителем аукциона 
по предложенной им цене, а с единственным при-
нявшим участие в аукционе его участником — по 
начальной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник пред-

ставляют организатору аукциона подписанные 
со своей стороны три экземпляра договора купли-
продажи и четыре экземпляра проекта акта при-
ема-передачи Участка в срок не позднее 30 дней 
с даты направления проекта договора купли-про-
дажи.

Не допускается заключение договора купли-
продажи ранее чем через 10 дней с даты размеще-
ния информации о результатах аукциона на сайте 
Фонда «РЖС».

Организатор аукциона осуществляет разме-
щение протокола о результатах аукциона на сай-
те Фонда «РЖС» в течение одного рабочего дня 
с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится 
в соответствии с договором купли-продажи. 

3.8. Передача Участка осуществляется в соот-
ветствии с договором купли-продажи. Передача 
Участка оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона в течение 
30 дней с даты направления ему проекта договора 
купли-продажи не подписал его и не представил 
организатору аукциона, победитель аукциона ут-
рачивает право на заключение договора купли-
продажи, внесенный им задаток удерживается.

Организатор аукциона направляет участнику 
аукциона, который сделал предпоследнее предло-
жение о цене предмета аукциона, три экземпляра 
подписанного проекта договора купли-продажи 
и четыре экземпляра проекта акта приема-пере-
дачи Участка с предложением заключить соот-
ветствующий договор в течение 30 дней с даты на-
правления ему проекта договора купли-продажи 
по цене предмета аукциона, предложенной побе-
дителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несосто-
явшимся и только один заявитель признан учас-
тником аукциона либо единственная заявка и за-
явитель, подавший указанную заявку, признаны 
соответствующими всем требованиям и указан-
ным в извещении условиям аукциона, организатор 
аукциона в течение 10 дней с даты подписания 
протокола рассмотрения заявок направляет за-
явителю, признанному единственным участником 
аукциона, или заявителю, который и единственная 
заявка которого соответствуют всем требовани-
ям и указанным в извещении условиям аукциона, 
три экземпляра подписанного проекта догово-
ра купли-продажи и четыре экземпляра проекта 
акта приема-передачи Участка. При этом договор 
купли-продажи с заявителем, признанным единс-
твенным участником аукциона, либо с заявителем, 
который и единственная заявка которого соответс-
твуют всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, заключается по начальной 
цене предмета аукциона. 

Заявитель, признанный единственным учас-
тником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении усло-
виям аукциона, представляют организатору аук-
циона подписанные со своей стороны три экземп-
ляра договора купли-продажи и четыре экземпля-
ра проекта акта приема-передачи Участка, а также 
документы, необходимые для государственной ре-
гистрации договора купли-продажи, в срок не поз-
днее 30 дней с даты направления проекта договора 
купли-продажи.

3.11. Сведения о победителе аукциона, укло-
нившемся от заключения договора купли-прода-
жи, о заявителе, признанном единственным учас-
тником аукциона, заявителе, который и единс-
твенная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, единственном участнике, принявшем 
участие в аукционе, которые уклонились от его за-
ключения, включаются в реестр недобросовестных 
участников аукциона, предусмотренный пунктом 
27 статьи 39.12 Земельного кодекса Российской 
Федерации, а задатки, внесенные этими лицами, 
не возвращаются.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка для иного строительства

Федеральный фонд содействия развитию 
жилищного строительства, в соответствии с ре-
шением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 09.06.2016 № 6/17) сообщает о проведении 
аукциона по продаже находящегося в феде-
ральной собственности земельного участка 
площадью 166 200 кв. м, расположенного по ад-
ресу: Россия, Республика Бурятия, г. Улан-Удэ 
(кадастровый номер: 03:24:000000:63421), для 
жилищного строительства (далее соответствен-
но — аукцион, Участок). 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
Организация аукциона осуществляется 

в соответствии с решениями Правительствен-
ной комиссии по развитию жилищного стро-
ительства и оценке эффективности исполь-
зования земельных участков, находящихся 
в собственности Российской Федерации (про-
токолы от 31.03.2014 № 2, от 26.11.2014 № 9, 
от 30.04.2015 № 5), в соответствии с которыми 
Участок передан Фонду «РЖС» для жилищного 
строительства, в том числе для комплексного 
освоения в целях жилищного строительства.

Начальная цена Участка составляет 
10 500 000 (Десять миллионов пятьсот тысяч) 
рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены Учас-
тка («шаг аукциона»): 500 000 (Пятьсот тысяч) 
рублей.

Документация об аукционе размещена 
на официальном сайте Фонда «РЖС» www.
fondrgs.ru (далее — сайт Фонда).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): Россия, Республи-

ка Бурятия, г. Улан-Удэ. 
Кадастровый номер: 03:24:000000:63421.
Категория земель: земли населенных пунк-

тов.
Вид разрешенного использования: объекты 

индивидуального жилищного строительства; 
жилые дома блокированной застройки.

Площадь Участка: 166 200 кв. м.
Сведения о государственной регистрации 

права собственности Российской Федерации: 
запись в Едином государственном реестре 
прав на недвижимое имущество и сделок с ним 
от 04.02.2015 № 03-03/001-03/015/004/2015-
594/1, на основании которой Управлением 
Федеральной службы государственной регист-
рации, кадастра и картографии по Республике 
Бурятия выдано свидетельство о государствен-
ной регистрации права от 04.02.2015 № 03-
03/001-03/015/004/2015-594/1 (бланк 03-АА 
616886).

Существующие ограничения (обременения) 
права: согласно выписке из ЕГРП от 27.05.2016 
№ 03/001/102/2016-4210 земельный участок 
передан Фонду «РЖС» для совершения юри-
дических и иных действий, в том числе сделок, 
в качестве агента Российской Федерации в соот-
ветствии с Федеральным законом от 24.07.2008 
№ 161-ФЗ (запись в ЕГРП от 04.02.2015 № 03-
03/001-03/015/004/2015-602/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, 
в том числе сведения о его частях и обремене-
ниях, указаны в кадастровом паспорте земель-
ного участка от 15.03.2016 № 03/201/16-73942, 
выданном филиалом ФГБУ «Федеральная ка-
дастровая палата Россреестра» по Республике 
Бурятия.

Информация о разрешенном использовании 
Участка, требованиях к назначению, парамет-
рам и размещению объекта капитального стро-
ительства на Участке указана в градостроитель-
ном плане земельного участка № RU04302000-
0000007115, утвержденном распоряжением 
Комитета по архитектуре и градостроительс-
тву администрации г. Улан-Удэ от 11.05.2016 
№ 4815.

С запада Участок граничит с незастроенной 
территорией за которыми располагается п. Ту-
лунжа, с юга и востока — с незастроенными 
территориями, с севера — с пересохшей рекой 
Тулунжа. 

Схема территориального планирования 
Республики Бурятия утверждена постанов-
лением Правительства Республики Бурятия 
от 03.12.2010 № 524 (в ред. от 26.07.2012). Со-
гласно данным чертежа «Границы зон планиру-
емого размещения объектов капитального стро-
ительства регионального значения» установить 
факт планируемого размещения объектов реги-
онального значения, основные характеристики 
и местоположение данных объектов на терри-
тории Участка не представляется возможным 
ввиду условности масштаба их отображения 
и места расположения на чертеже.

Схема территориального планирования 
Иволгинского района Республики Бурятия ут-
верждена решением Совета депутатов Иволгин-
ского района Республики Бурятия от 22.07.2011 
№ 333. Согласно данным карты «Схема границ 
территорий с особыми условиями использова-
ния» в составе материалов СТП Иволгинского 
района часть территории Участка находится 
в границах шумовой зоны 80 ДБ международ-
ного гражданского аэропорта «Байкал» города 
Улан-Удэ. (Предположительно — в зоне с мак-
симальном уровнем звука (LA) при единичном 
воздействии равном 80 дБА, в пределах зон ре-
гулируемой застройки Б-В, устанавливаемых 
в зависимости от величины максимального 
и эквивалентного уровней звука и определяю-
щих пригодность территорий в окрестностях 
аэропорта к застройке по условиям допустимых 
уровней звука согласно «Рекомендациям по ус-
тановлению зон ограничения жилой застройки 
в окрестностях аэропортов гражданской ави-
ации из условий шума»). В границах зон регу-
лируемой застройки по условиям допустимых 
уровней звука строительство жилых зданий, де-
тских дошкольных учреждений, школ и других 
учебных заведений, а также объектов здравоох-
ранения (поликлиник) разрешается при усло-
вии проведения мероприятий, обеспечивающих 
повышение звукоизоляции и снижение актуаль-
ных уровней звука до нормативных значений 
в соответствии с положениями Региональных 
нормативов градостроительного проектиро-
вания Республики Бурятия и требованиями 
СП 51.13330.2011 «Защита от шума. Актуали-
зированная редакция СНиП 23-03-2003».

Согласно «Схеме размещения объектов 
капитального строительства» планируемых 
к размещению на территории Участка объектов 
капитального строительства регионального или 
местного значения не обозначено.

Генеральный план городского округа «город 
Улан — Удэ» утвержден решением Улан-Удэнс-
кого городского Совета депутатов от 25.03.2008 
№ 816-82 (с изменениями от 30.04.2015) 
«Об утверждении генерального плана городс-
кого округа «Город Улан-Удэ»». В соответствии 
с данными карты «Перспектива», Участок на-
ходится в функциональной зоне «лугов, про-
чих, не используемых земель» в составе прочих 
территорий. В соответствии с картой «Схема 
охраны окружающей среды» Участок нахо-
дится в границах зоны воздушных подходов1 

1 В полосах воздушных подходов на удалении до 30 
км, а вне полос воздушных подходов – до 15 км от кон-
трольной точки аэродрома, необходимо соблюдение 
регламентов строительства и развития территории в 
соответствии с положениями п. 59 Федеральных пра-
вил использования воздушного пространства Россий-
ской Федерации и требованиями Региональных нор-
мативов градостроительного проектирования Респуб-
лики Бурятия.

на аэродроме международного гражданского 
аэропорта «Байкал» города Улан-Удэ, а также 
в границах приаэродромной территории2.

В соответствии с картой «Схема затопления 
паводковыми водами территории г. Улан-Удэ. 
(1% паводка)» (по данным на 1.01.2006 г.) 
территория Участка находится в границах 
зоны затопления на период 1973-1998 гг. (при 
1% паводке)3.

В соответствии с картами «Основной чер-
теж» и «Перспектива» планируемых к размеще-
нию на территории Участка объектов капиталь-
ного строительства регионального или местного 
значения не обозначено.

Правила землепользования и застройки го-
родского округа «город Улан — Удэ» утвержде-
ны решением Совета Улан-Удэнского городского 
Совета депутатов от 25.03.2008 № 817-82 (в ред. 
от 19.06.2014, с изменениями от 30.12.2015) 
«О правилах землепользования и застройки 
городского округа «Город Улан-Удэ»». Соглас-
но данным карты «Карта градостроительного 
зонирования» территория Участка находится 
в границах территориальной зоны застройки 
индивидуальными жилыми домами (зона Ж-1). 
Основные виды разрешенного использования: 
объекты индивидуального жилищного строи-
тельства, объекты дошкольного образования, 
общеобразовательные и внешкольные объекты, 
объекты здравоохранения без стационара, объ-
екты розничной торговли, объекты питания об-
щей площадью не более 300 кв. метров, объекты 
инженерной инфраструктуры.

Согласно данным карты «Границы зон с осо-
быми условиями использования территории» 
территория Участка находится в границах зон 
с особыми условиями использования террито-
рии: зоны затоплений однопроцентного павод-
ка, зоны 8-бальной сейсмической активности4. 

Территория Участка в соответствии с мате-
риалами ПЗЗ находится вне границ «зоны воз-
душных подходов».

Сведения о предназначении Участка в его 
исходных границах для размещения объектов 
федерального, регионального или местного 

2 В границах приаэродромной территории необхо-
димо соблюдение регламентов строительства и раз-
вития территории в соответствии с положениями ст. 
46 Воздушного кодекса Российской Федерации, п. 58 
Федеральных правил использования воздушного 
пространства Российской Федерации и требованиями 
Региональных нормативов градостроительного про-
ектирования Республики Бурятия.

3 Паводками рек Селенги и Уды затапливается их 
пойма. Слой затопления при паводках 1% обеспечен-
ности – до 3 м. В городе проводятся работы по защите 
от затопления отдельных районов и участков городс-
кой территории. Построена дамба обвалования, защи-
щающая подгорную часть Советского района. Отмет-
ки гребня дамбы на 70 см выше уровня паводков 0,5% 
обеспеченности. У подножия дамбы запроектирован 
открытый придамбовый коллектор, перекачка дре-
нажных вод предусмотрена насосной станцией. Для 
защиты  от затопления новых жилых районов предла-
гался метод обвалования распластанными дамбами с 
застройкой  их низового откоса, имеющего уклон 
1:100. Кроме того для вертикальной планировки обва-
лованной территории и организации поверхностного 
стока намечалась подсыпка средним слоем 1 м.

4 В полосах воздушных подходов на удалении до 30 
км, а вне полос воздушных подходов — до 15 км 
от контрольной точки аэродрома, необходимо соблю-
дение регламентов строительства и развития террито-
рии в соответствии с положениями п. 59 Федеральных 
правил использования воздушного пространства Рос-
сийской Федерации и требованиями Региональных 
нормативов градостроительного проектирования Рес-
публики Бурятия.

значения, предусмотренные пунктом 14 части 
8 статьи 39.11 Земельного кодекса Российской 
Федерации, в утвержденных документах терри-
ториального планирования отсутствуют и уточ-
няются при разработке проекта планировки 
территории.

Технические условия подключения объек-
тов капитального строительства к сетям инже-
нерно-технического обеспечения определены 
в письмах:

— ПАО «МРСК Сибири» от 10.05.2016 
№ 1/03/3247-исх;

— ПАО «Территориальная генерирующая 
компания № 14» от 26.04.2016 № ЮД-1064;

— ООО «Газпром межрегионгаз» — Управ-
ляющей организации ОАО «Газпром газорасп-
ределение» от 22.04.2015 № ВИ/2189;

— МУП «Водоканал» города Улан-Удэ 
от 20.05.2016 № 744.

Плата за подключение объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-технического 
обеспечения определяется в соответствии с Фе-
деральным законом от 07.12.2011 № 416-ФЗ 
«О водоснабжении и водоотведении», Правила-
ми определения и предоставления технических 
условий подключения объекта капитального 
строительства к сетям инженерно-техничес-
кого обеспечения, утвержденными постанов-
лением Правительства Российской Федерации 
от 13.02.2006 № 83, Правилами подключения 
(технологического присоединения) объектов 
капитального строительства к сетям газораспре-
деления, утвержденными постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 30.12.2013 
№ 1314, и Правилами технологического при-
соединения энергопринимающих устройств 
потребителей электрической энергии, объек-
тов по производству электрической энергии, 
а также объектов электросетевого хозяйства, 
принадлежащих сетевым организациям и иным 
лицам, к электрическим сетям, утвержденными 
постановлением Правительства Российской Фе-
дерации от 27.12.2004 № 861.

Ограничения осуществления хозяйственной, 
предпринимательской и иной деятельности, 
владения, пользования и распоряжения Учас-
тком, иные ограничения, связанные с особым 
правовым режимом Участка, устанавливают-
ся законодательством Российской Федерации. 
Соблюдение установленных ограничений воз-
лагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления участия 
в аукционе

2.1. Для участия в аукционе заявитель или 
его представитель представляет организатору 
аукциона по описи заявку на участие в аукционе 
по утвержденной форме и документы, указан-
ные в подпункте 1.5.5 документации об аукцио-
не, размещенной на сайте Фонда «РЖС».

Заявка и опись представленных документов 
составляются в двух экземплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с при-
лагаемыми к ним документами, указанными 
в пункте 2.1 настоящего извещения, принима-
ются организатором аукциона по рабочим дням 
с 10:00 до 17:00 (перерыв с 13:00 до 14:00) на-
чиная с 10 июня 2016 г. по адресу: г. Москва, 
ул.  Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный ком-
плекс «Воздвиженка Центр» (вход со стороны 
Б. Кисловского переулка). Прием заявок пре-
кращается 7 июля 2016 г. в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления 
с документами об Участке, получения разъясне-
ний по документации об аукционе предусмот-
рен документацией об аукционе, размещенной 
на сайте Фонда «РЖС».

Номер контактного телефона организатора 
аукциона: (495) 685-94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вно-
сит задаток в размере 2 625 000 (Два миллиона 

шестьсот двадцать пять тысяч) рублей. Оплата 
задатка осуществляется по безналичному рас-
чету путем перечисления денежных средств 
на основании договора о задатке, который за-
ключается по месту приема заявок в порядке, 
предусмотренном статьей 428 Гражданского 
кодекса Российской Федерации, либо задаток 
вносится в безналичном порядке путем пере-
числения денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона, указанный в настоящем 
извещении, без заключения договора о задатке 
в срок не позднее 7 июля 2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в ва-
люте Российской Федерации единым плате-
жом по следующим реквизитам: расчетный 
счет: 40503810638000000005 в Публичном 
акционерном обществе «Сбербанк» (ПАО 
Сбербанк, г. Москва), корреспондентский счет: 
30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/
КПП 7709441907/770401001. В графе «Назна-
чение платежа» указать: «Задаток в счет обеспе-
чения заявки на участие в аукционе по продаже 
земельного участка (регистрационный номер 
аукциона)». 

Задаток считается внесенным с момента за-
числения денежных средств на расчетный счет 
организатора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению сум-
мы задатка третьими лицами не допускается. 

3. Порядок проведения аукциона, 
определения его победителя, заключения 

договора купли-продажи
3.1. Определение участников аукциона про-

водится 8 июля 2016 г. по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комп-
лекс «Воздвиженка Центр». 

3.2. Аукцион состоится 11 июля 2016 г. 
в 13:00 по адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, 
д. 10, торгово-офисный комплекс «Воздвиженка 
Центр». 

Регистрация участников аукциона осущест-
вляется в день проведения аукциона в течение 
1 (одного) часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмот-
ренном документацией об аукционе. Победи-
телем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену. 

3.3. Протокол о результатах аукциона явля-
ется документом, удостоверяющим право побе-
дителя на заключение договора купли-продажи. 

3.4. Возврат задатка заявителям, не допу-
щенным к участию в аукционе, осуществляется 
в течение трех рабочих дней с даты подписания 
протокола рассмотрения заявок; участникам 
аукциона, за исключением победителя, лиц, 
указанных в пункте 3.11 настоящего извещения, 
— в течение трех рабочих дней со дня подписа-
ния протокола о результатах аукциона. Задаток, 
внесенный победителем аукциона, иным лицом, 
с которым договор купли-продажи заключается 
в соответствии с пунктами 3.5, 3.10 настоящего 
извещения, засчитывается в счет оплаты стои-
мости Участка. 

3.5. Организатор аукциона в течение 10 дней 
с даты подписания протокола о результатах аук-
циона вручает или направляет победителю аук-
циона (его представителю) или единственному 
принявшему участие в аукционе его участнику 
три экземпляра подписанного проекта договора 
купли-продажи и четыре экземпляра проекта 
акта приема-передачи Участка. При этом договор 
купли-продажи заключается с победителем аук-
циона по предложенной им цене, а с единствен-
ным принявшим участие в аукционе его участни-
ком — по начальной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный 
принявший участие в аукционе его участник 
представляют организатору аукциона подписан-
ные со своей стороны три экземпляра договора 
купли-продажи и четыре экземпляра проекта 

акта приема-передачи Участка в срок не позднее 
30 дней с даты направления проекта договора 
купли-продажи.

Не допускается заключение договора куп-
ли-продажи ранее чем через 10 дней с даты раз-
мещения информации о результатах аукциона 
на сайте Фонда «РЖС».

Организатор аукциона осуществляет разме-
щение протокола о результатах аукциона на сай-
те Фонда «РЖС» в течение одного рабочего дня 
с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится 
в соответствии с договором купли-продажи. 

3.8. Передача Участка осуществляется в соот-
ветствии с договором купли-продажи. Передача 
Участка оформляется актом приема-передачи.

3.9. Если победитель аукциона в течение 
30 дней с даты направления ему проекта до-
говора купли-продажи не подписал его и не 
представил организатору аукциона, победитель 
аукциона утрачивает право на заключение до-
говора купли-продажи, внесенный им задаток 
удерживается.

Организатор аукциона направляет участ-
нику аукциона, который сделал предпоследнее 
предложение о цене предмета аукциона, три 
экземпляра подписанного проекта договора 
купли-продажи и четыре экземпляра проекта 
акта приема-передачи Участка с предложением 
заключить соответствующий договор в течение 
30 дней с даты направления ему проекта догово-
ра купли-продажи по цене предмета аукциона, 
предложенной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несо-
стоявшимся и только один заявитель признан 
участником аукциона либо единственная заявка 
и заявитель, подавший указанную заявку, при-
знаны соответствующими всем требованиям 
и указанным в извещении условиям аукциона, 
организатор аукциона в течение 10 дней с даты 
подписания протокола рассмотрения заявок 
направляет заявителю, признанному единс-
твенным участником аукциона, или заявителю, 
который и единственная заявка которого соот-
ветствуют всем требованиям и указанным в из-
вещении условиям аукциона, три экземпляра 
подписанного проекта договора купли-продажи 
и четыре экземпляра проекта акта приема-пере-
дачи Участка. При этом договор купли-продажи 
с заявителем, признанным единственным учас-
тником аукциона, либо с заявителем, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, заключается по начальной 
цене предмета аукциона. 

Заявитель, признанный единственным учас-
тником аукциона, либо заявитель, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, представляют организато-
ру аукциона подписанные со своей стороны три 
экземпляра договора купли-продажи и четы-
ре экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка, а также документы, необходимые для 
государственной регистрации договора купли-
продажи, в срок не позднее 30 дней с даты на-
правления проекта договора купли-продажи.

3.11. Сведения о победителе аукциона, ук-
лонившемся от заключения договора купли-
продажи, о заявителе, признанном единствен-
ным участником аукциона, заявителе, который 
и единственная заявка которого соответствуют 
всем требованиям и указанным в извещении 
условиям аукциона, единственном участнике, 
принявшем участие в аукционе, которые укло-
нились от его заключения, включаются в реестр 
недобросовестных участников аукциона, пре-
дусмотренный пунктом 27 статьи 39.12 Земель-
ного кодекса Российской Федерации, а задатки, 
внесенные этими лицами, не возвращаются.

Извещение о проведении аукциона по продаже находящегося в федеральной 
собственности земельного участка для жилищного строительства
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ОБЪЯВЛЕНИЕ 

ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя Председателя Верховного Суда Чеченской 
Республики;

—  заместителя председателя Ростовского областного 
суда;

—  заместителя председателя Свердловского областного 
суда;

—   председателя Тринадцатого арбитражного апелляци-
онного суда;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Улья-
новской области;

—  заместителя председателя Арбитражного суда Ярос-
лавской области;

—  судьи Краснознаменского гарнизонного военного 
суда;

—  судьи Черемховского гарнизонного военного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в 
пятницу – с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 11 июля  2016 года. За-
явления и документы, поступившие после указанного срока, к рас-
смотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Высшая 
квалификационная коллегия судей Российской Федерации объяв-
ляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Арбитражного суда Уральского округа;
— судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 выше-

названного Закона, принимаются от претендентов на указанную ва-
кантную должность с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, в пят-
ницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, г. 
Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 121, 122. 

Последний день приема документов — 12 июля 2016 года. Заяв-
ления и документы, поступившие после указанного срока, к рассмот-
рению не принимаются.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23 ноября 1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госкомэкологии Россий-
ской Федерации от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» ООО «НК-Флот» совмест-
но с администрацией муниципального образования  «Город Архан-
гельск» извещает о проведении общественных обсуждений в форме опро-
са по предварительному варианту материалов по оценке воздействия на 
окружающую среду по «Проект технологического регламента производ-
ства погрузочно-разгрузочных работ применительно к опасным грузам 
на нефтеналивном участке ООО «НК-Флот» на акватории морского пор-
та Архангельск» в двух томах: Том 1 «Обоснование хозяйственной дея-
тельности ООО «НК-Флот» при производстве погрузочно-разгрузочных 
работ применительно к опасным грузам на нефтеналивном участке, рас-
положенном по адресу: п. Архангельск, Мосеев остров, причал № 78», 
Том 2 «Оценка воздействия на окружающую среду хозяйственной дея-
тельности при производстве погрузочно-разгрузочных работ примени-
тельно к опасным грузам на нефтеналивном участке, расположенном по 
адресу: п. Архангельск, Мосеев остров, причал № 78 ООО «НК-флот»».

Основной целью намечаемой деятельности является погрузочно-
разгрузочные работы применительно к опасным грузам на нефтеналив-
ном участке ООО «НК-флот». 

Район (место) осуществления намечаемой деятельности: аква-
тория порта Архангельск, Мосеев остров, причал № 78.

Цель разработки материалов: обоснование хозяйственной дея-
тельности ООО «НК-Флот» во внутренних морских водах РФ при произ-
водстве погрузочно-разгрузочных работ применительно к опасным гру-
зам на нефтеналивном участке, расположенном по адресу: п. Архан-
гельск, Мосеев остров, причал № 78, оценка воздействия на окружающую 
среду и получение положительного заключения государственной эколо-
гической экспертизы.

Заказчик: ООО «НК-Флот», 163000, г. Архангельск, пр-т Троицкий, 
д. 52, оф. 908.

Разработчик: ООО «Экополис», 163000, г. Архангельск, пр-т Троиц-
кий, д. 106, стр. 1.

Примерные сроки проведения общественных обсуждений: в те-
чение 30 дней с момента опубликования настоящего уведомления.

Органы, ответственные за проведение общественных обсужде-
ний: ООО «НК-Флот», 163000, г. Архангельск, пр-т Троицкий, д. 52, оф. 
908, ответственный сотрудник — Дорошкевич Александр; Администра-
ция МО «Город Архангельск», 163000, г. Архангельск, пл. Ленина, д. 5. 

Общественные обсуждения организуются: в форме опроса.
Материалы предварительного варианта ОВОС и опросные ли-

сты доступны с момента опубликования настоящего уведомления до 
окончания общественных обсуждений в офисе ООО «НК-Флот» по рабо-
чим дням с 9.00 до 17.00, г. Архангельск, пр. Троицкий, 52-901. Телефон-
факс: (8182) 42-04-78 с 9.00 до 17.00.

Форма представления замечаний и предложений: 
письменно в форме опросного листа, представляемого по почте, фак-

су, электронно (с отметкой «общественные обсуждения») в течение 
30 дней с момента опубликования уведомления: 

— по вышеуказанному почтовому адресу ООО «НК-Флот»;
— e-mail: Ecology@nkflot.ru; 
— а также  в адрес департамента городского хозяйства Администрации 

МО Город Архангельск: 163000, г. Архангельск, пр. Троицкий, 64, 4 этаж, 
тел.: (8182) 606-701, факс: 606-845, e-mail: ecology@arhcity.ru с отметкой 
«общественные обсуждения».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Федеральный фонд содействия развитию жилищного строитель-
ства, в соответствии с решением Правления АО «АИЖК» (протокол 
от 09.06.2016 № 6/17) сообщает о проведении аукциона по продаже на-
ходящегося в федеральной собственности земельного участка площадью 
8 000 кв. метров, расположенного по адресу: г. Москва, ул. Героев Пан-
филовцев, вл. 20, корп. 1 (кадастровый номер: 77:08:0003001:9938), для 
иного строительства (далее соответственно — аукцион, Участок). 

Организатор аукциона — Фонд «РЖС».
Организация аукциона осуществляется в соответствии с решением 

Правительственной комиссии по развитию жилищного строительства 
и оценке эффективности использования земельных участков, находя-
щихся в собственности Российской Федерации (протокол от 26.07.2012 
№ 39), о передаче Участка для формирования имущества Фонда «РЖС» 
в соответствии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ «О со-
действии развитию жилищного строительства».

Согласно части 5 статьи 7 Федерального закона от 24.11.2014 
№ 356-ФЗ «О внесении изменений в Федеральный закон «О содейс-
твии развитию жилищного строительства» и отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» земельные участки, в отношении 
которых до 1 января 2015 г. приняты решения, предусмотренные пун-
ктом 2 части 1 статьи 12 Федерального закона от 24.07.2008 № 161-ФЗ 
(в редакции, действовавшей до вступления в силу Федерального закона 
от 24.11.2014 № 356-ФЗ), считаются переданными Фонду «РЖС» для 
совершения юридических и иных действий, в том числе сделок, в качест-
ве агента Российской Федерации в соответствии с Федеральным законом 
от 24.07.2008 № 161-ФЗ.

Начальная цена Участка составляет 49 700 000 (Сорок девять милли-
онов семьсот тысяч) рублей, НДС не облагается.

Величина повышения начальной цены Участка («шаг аукциона»): 
2 000 000 (Два миллиона) рублей.

Документация об аукционе размещена на официальном сайте Фонда 
«РЖС» www.fondrgs.ru в сети Интернет (далее — сайт Фонда).

1. Характеристика Участка
Сведения об Участке
Адрес (местоположение): г. Москва, ул. Героев Панфиловцев, вл. 20, 

корп. 1. 
Кадастровый номер: 77:08:0003001:9938.
Категория земель: земли населенных пунктов.
Вид разрешенного использования: участки размещения жилищно-

коммунальных объектов; объекты размещения помещений и техничес-
ких устройств многоэтажных и подземных гаражей, стоянок (1.2.3).

Площадь Участка: 8 000 кв. метров.
Сведения о государственной регистрации права собственности Рос-

сийской Федерации: запись в Едином государственном реестре прав 
на недвижимое имущество и сделок с ним от 10.04.2015 № 77-77/012-
77/012/009/2015-967/1, на основании которой Управлением Феде-
ральной службы государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Москве выдано свидетельство о государственной регистрации пра-
ва от 10.04.2015 № 77-77/012-77/012/009/2015-967/1 (бланк 77-АС 
264347).

Существующие ограничения (обременения) права: согласно выпис-
ке из ЕГРП от 02.06.2016 № 77/100/120/2016-1853 земельный участок 
передан Фонду «РЖС» для совершения юридических и иных действий, 
в том числе сделок, в качестве агента Российской Федерации в соответс-
твии с Федеральным законом от 24.07.2008 № 161-ФЗ (запись в ЕГРП 
от 10.04.2015 № 77-77/012-77/012/009/2015-969/1).

Границы Участка, иные сведения об Участке, в том числе сведения 
о его частях Участка и обременениях, указаны в кадастровом паспорте 
земельного участка от 25.06.2015 № 77/501/15-709720, выданном фи-
лиалом федерального государственного бюджетного учреждения «Фе-
деральная кадастровая палата Федеральной службы государственной 
регистрации, кадастра и картографии» по Москве.

Информация о разрешенном использовании Участка, требованиях 
к назначению, параметрам и размещению объекта капитального стро-
ительства на Участке указана в градостроительном плане земельного 
участка № RU77-193000-009191, утвержденном приказом Комитета 
по архитектуре и градостроительству города Москвы от 24.07.2013 
№ 1439.

С севера Участок граничит с улицей Вилиса Лациса, с востока — с зе-
мельным участком МОЭК, с юга — с заброшенной автомобильной сто-
янкой, с запада — с асфальтированной дорогой, за которой находятся 
жилые дома.

 Часть территории Участка огорожена металлическим забором, с юга 
Участок огорожен бетонным забором, у которого установлено времен-
ное вспомогательное помещение, используемое для бытовых нужд, 
въезд на территорию Участка закрыт, Участок находится под охраной.

По территории Участка проходит дорога из асфальтовой крошки. 
В юго-восточной части Участка складированы бетонные плиты, на Учас-
тке находится бытовой и строительный мусор. На территории Участка 
расположено имущество, не принадлежащее Фонду «РЖС»: металличес-
кие контейнеры, бытовки, а также частично огороженная металличес-
ким забором территория с двумя металлическими арочными ангарами, 
которые согласно техническим заключениям ФГУП «Ростехинвентари-
зация» не являются объектами капитального строительства и недвижи-
мым имуществом.

Генеральный план города Москвы утвержден Законом города Мос-
квы от 05.05.2010 № 17 «О Генеральном плане города Москвы». Ма-
териалы ГП содержат сведения о видах, назначении и наименованиях 
планируемых для размещения на территории города территорий общего 
пользования, объектов жилищного строительства, объектов транспорт-
ной, социальной инфраструктур, об особо охраняемых природных тер-
риториях и производственных объектах регионального и федерального 
значения, основных характеристиках и местоположении данных объек-
тов, а также о некоторых объектах транспортной инфраструктуры без 
отнесения указанных объектов к объектам федерального и/или регио-
нального значения. Участок расположен в границах зоны планируемого 
размещения объектов капитального строительства производственно-
го назначения в составе коммунальных зон без отнесения указанных 
объектов к объектам федерального и/или регионального значения. 
Объекты капитального строительства местного значения и зоны пла-
нируемого размещения указанных объектов не являются объектами 
градостроительной деятельности на территории города Москвы (ст. 11, 
13 Градостроительного кодекса города Москвы — Закон города Москвы 
от 25.06.2008 № 28 (в ред. от 16.12.2015).

Согласно данным графических приложений ГП города Москвы Учас-
ток расположен в следующих границах:

— производственной функциональной зоны — коммунальная зона, 
индекс назначения зоны — 300 (чертеж «Функциональные зоны»);

— санитарно-защитных зон: границы расчетных санитарно-защит-
ных зон и территории объектов негативного воздействия, для которых 
указаны санитарно-защитные зоны (чертеж «Санитарно-защитные 
и водоохранные зоны»);

— районов распространения опасных геологических процессов — 
оползневых процессов и районов, для которых характерна опасная ка-
тегория карстовой опасности (чертеж «Зоны распространения опасных 
геологических процессов»);

— зон планируемого размещения объектов капитального строительс-
тва производственного назначения в составе коммунальных зон (чертеж 
«Зоны планируемого размещения объектов капитального строительства 
производственного назначения, в том числе промышленности, науки 
и научного обслуживания федерального и регионального значения»).

Проект Правил землепользования и застройки города Москвы не ут-
вержден. Согласно данным графических приложений ПЗЗ города Моск-
вы Участок расположен в следующих границах:

— в границах территориальной зоны жилищно-коммунальных объ-
ектов, индекс зоны 30-3004 (чертеж «Карта границ территориальных 
зон с указанием видов территориальных зон»);

— в границах расчетных санитарно-защитных зон (чертеж «Карта 
границ санитарно-защитных зон производственных объектов и объек-
тов инженерной инфраструктуры»).

Также Участок расположен в границах подзон территориальных зон, 
границ территориальных зон, для которых подзоны не установлены 
с указанием следующих предельных параметров застройки:

— предельная плотность застройки — 20 тыс. кв.м/га;
— предельная высота застройки — 35 тыс. кв.м/га.
По данным официального сайта Комитета по архитектуре и градо-

строительству города Москвы Участок расположен в границах разработ-
ки «Проекта планировки территории между ул. Вилиса Лациса и Героев 
Панфиловцев, передаваемого РХТУ им. Менделеева, для размещения 
жилищного и культурно-бытового строительства района Северное Ту-
шино г. Москвы (СЗАО)», утвержденного постановлением Правительс-
тва Москвы от 01.06.2004 № 368. Текстовые и графические материалы 
указанной документации по планировке территории в свободном досту-
пе отсутствуют и для анализа не доступны.

К градостроительным и планировочным ограничениям и особым ус-
ловиям использования территории Участка относится:

— расположение Участка в границах расчетной санитарно-защитной 
зоны и необходимость выполнения на территории Участка регламентов 
режима территории санитарно-защитной зоны устанавливаемого в соот-
ветствии с требованиями новой редакции СанПиН 2.2.1/2.1.1.1200-03;

— расположение территории Участка в границах районов распростра-
нения опасных геологических процессов и необходимость предусматри-
вать при проектировании зданий и сооружений защитные мероприятия. 

Сведения о предназначении Участка в его исходных границах для 
размещения объектов федерального, регионального или местного зна-
чения, предусмотренные пунктом 14 части 8 статьи 39.11 Земельного 
кодекса Российской Федерации, в утвержденных документах территори-
ального планирования отсутствуют и уточняются при разработке проек-
та планировки территории.

Технические условия подключения объектов капитального строи-
тельства к сетям инженерно-технического обеспечения определены:

— в письме ПАО «МОЭСК» от 18.05.2016 № МОЭСК/АМ-1791;
— в письме АО «Мосводоканал» от 24.05.2016 № (01)09исх-

8265/16;
— в письме ОАО «Мосводоканал» от 06.02.2014 № (01)07исх-

377/14;
— в технических условиях ОАО «МОЭК» от 23.01.2014 № 14-9/3.
Плата за подключение объекта капитального строительства к сетям 

инженерно-технического обеспечения определяется в соответствии 
с Федеральным законом от 07.12.2011 № 416-ФЗ «О водоснабжении 
и водоотведении», Правилами определения и предоставления техничес-
ких условий подключения объекта капитального строительства к сетям 
инженерно-технического обеспечения, утвержденными постановлением 
Правительства Российской Федерации от 13.02.2006 № 83, Правилами 
подключения (технологического присоединения) объектов капиталь-
ного строительства к сетям газораспределения, утвержденными поста-
новлением Правительства Российской Федерации от 30.12.2013 № 1314, 
и Правилами технологического присоединения энергопринимающих 
устройств потребителей электрической энергии, объектов по производс-
тву электрической энергии, а также объектов электросетевого хозяйства, 
принадлежащих сетевым организациям и иным лицам, к электрическим 
сетям, утвержденными постановлением Правительства Российской Фе-
дерации от 27.12.2004 № 861.

Ограничения осуществления хозяйственной, предпринимательской 
и иной деятельности, владения, пользования и распоряжения Участком, 
иные ограничения, связанные с особым правовым режимом Участка, ус-
танавливаются законодательством Российской Федерации. Соблюдение 
установленных ограничений возлагается на победителя аукциона.

2. Порядок оформления участия в аукционе
2.1. Для участия в аукционе заявитель или его представитель пред-

ставляет организатору аукциона по описи заявку на участие в аукционе 
по утвержденной форме и документы, указанные в подпункте 1.5.5 доку-
ментации об аукционе, размещенной на сайте Фонда «РЖС».

Заявка и опись представленных документов составляются в двух эк-
земплярах.

2.2. Заявки (по утвержденной форме) с прилагаемыми к ним доку-
ментами, указанными в пункте 2.1 настоящего извещения, принима-
ются организатором аукциона по рабочим дням с 10.00 до 17.00 (пе-
рерыв с 13:00 до 14:00) начиная с 10 июня 2016 г. по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка Центр 
(вход со стороны Б. Кисловского переулка). Прием заявок прекращается 
7 июля 2016 г. в 17:00.

2.3. Порядок осмотра Участка, ознакомления с документами об Учас-
тке, получения разъяснений по документации об аукционе предусмотрен 
документацией об аукционе, размещенной на сайте Фонда «РЖС».

Номер контактного телефона организатора аукциона: (495) 685-
94-45.

2.4. Для участия в аукционе заявитель вносит задаток в размере 
15 000 000 (Пятнадцать миллионов) рублей, НДС не облагается. Оплата 
задатка осуществляется по безналичному расчету путем перечисления 
денежных средств на основании договора о задатке, который заключа-
ется по месту приема заявок в порядке, предусмотренном статьей 428 
Гражданского кодекса Российской Федерации, либо задаток вносится 
безналичным порядком путем перечисления денежных средств на рас-
четный счет организатора аукциона, указанный в настоящем извещении, 
без заключения договора о задатке в срок не позднее 7 июля 2016 года.

Задаток НДС не облагается и вносится в валюте Российской Фе-
дерации единым платежом по следующим реквизитам: расчет-
ный счет: 40503810638000000005 в Публичном акционерном об-
ществе «Сбербанк» (ПАО Сбербанк, г. Москва), корреспондент-
ский счет: 30101810400000000225, БИК 044525225, ИНН/КПП 
7709441907/770401001. В графе «Назначение платежа» указать: «Зада-
ток в счет обеспечения заявки на участие в аукционе по продаже земель-
ного участка (регистрационный номер аукциона)». 

Задаток считается внесенным с момента зачисления денежных 
средств на расчетный счет организатора аукциона. 

Исполнение обязанности по внесению суммы задатка третьими ли-
цами не допускается. 

3. Порядок проведения аукциона, определения его победителя, 
заключения договора купли-продажи

3.1. Определение участников аукциона проводится 8 июля 2016 г. по 
адресу: г. Москва, ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс 
Воздвиженка Центр. 

3.2. Аукцион состоится 11 июля 2016 г. в 13:00 по адресу: г. Москва, 
ул. Воздвиженка, д. 10, торгово-офисный комплекс Воздвиженка Центр. 

Регистрация участников аукциона осуществляется в день проведения 
аукциона в течение 1 (одного) часа до начала аукциона. 

Аукцион проводится в порядке, предусмотренном документацией 
об аукционе. Победителем аукциона признается участник аукциона, 
предложивший наибольшую цену. 

3.3. Протокол о результатах аукциона является документом, удосто-
веряющим право победителя на заключение договора купли-продажи. 

3.4. Возврат задатка заявителям, не допущенным к участию в аук-
ционе, осуществляется в течение трех рабочих дней с даты подписания 
протокола рассмотрения заявок; участникам аукциона, за исключением 
победителя, лиц, указанных в пункте 3.11 настоящего извещения, — в 
течение трех рабочих дней с даты подписания протокола о результатах 
аукциона. Задаток, внесенный победителем аукциона, иным лицом, с ко-
торым договор купли-продажи заключается в соответствии с пунктами 
3.5, 3.10 настоящего извещения, засчитывается в счет оплаты стоимости 
Участка. 

3.5. Организатор аукциона в течение 10 дней с даты подписания 
протокола о результатах аукциона вручает или направляет победителю 
аукциона (его представителю) или единственному принявшему участие 
в аукционе его участнику три экземпляра подписанного проекта догово-
ра купли-продажи и четыре экземпляра проекта акта приема-передачи 
Участка. При этом договор купли-продажи заключается с победителем 
аукциона по предложенной им цене, а с единственным принявшим учас-
тие в аукционе его участником — по начальной цене предмета аукциона.

3.6. Победитель аукциона или единственный принявший участие 
в аукционе его участник представляют организатору аукциона подпи-
санные со своей стороны три экземпляра договора купли-продажи и че-
тыре экземпляра проекта акта приема-передачи Участка в срок не позд-
нее 30 дней с даты направления проекта договора купли-продажи.

Не допускается заключение договора купли-продажи ранее чем через 
10 дней с даты размещения информации о результатах аукциона на сай-
те Фонда «РЖС».

Организатор аукциона осуществляет размещение протокола о ре-
зультатах аукциона на сайте Фонда «РЖС» в течение одного рабочего 
дня с даты его подписания.

3.7. Оплата стоимости Участка производится в соответствии с дого-
вором купли-продажи. 

3.8. Передача Участка осуществляется в соответствии с договором 
купли-продажи. Передача Участка оформляется актом приема-переда-
чи.

3.9. Если победитель аукциона в течение 30 дней с даты направления 
ему проекта договора купли-продажи не подписал его и не представил 
организатору аукциона, победитель аукциона утрачивает право на за-
ключение договора купли-продажи, внесенный им задаток удерживает-
ся.

Организатор аукциона направляет участнику аукциона, который сде-
лал предпоследнее предложение о цене предмета аукциона, три экземп-
ляра подписанного проекта договора купли-продажи и четыре экземп-
ляра проекта акта приема-передачи Участка с предложением заключить 
соответствующий договор в течение 30 дней с даты направления ему 
проекта договора купли-продажи по цене предмета аукциона, предло-
женной победителем аукциона.

3.10. В случае если аукцион признан несостоявшимся и только один 
заявитель признан участником аукциона либо единственная заявка и за-
явитель, подавший указанную заявку, признаны соответствующими всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, организатор 
аукциона в течение 10 дней с даты подписания протокола рассмотрения 
заявок направляет заявителю, признанному единственным участником 
аукциона, или заявителю, который и единственная заявка которого со-
ответствуют всем требованиям и указанным в извещении условиям аук-
циона, три экземпляра подписанного проекта договора купли-продажи 
и четыре экземпляра проекта акта приема-передачи Участка. При этом 
договор купли-продажи с заявителем, признанным единственным учас-
тником аукциона, либо с заявителем, который и единственная заявка 
которого соответствуют всем требованиям и указанным в извещении ус-
ловиям аукциона, заключается по начальной цене предмета аукциона. 

Заявитель, признанный единственным участником аукциона, либо 
заявитель, который и единственная заявка которого соответствуют всем 
требованиям и указанным в извещении условиям аукциона, представля-
ют организатору аукциона подписанные со своей стороны три экземпля-
ра договора купли-продажи и четыре экземпляра проекта акта приема-
передачи Участка, а также документы, необходимые для государствен-
ной регистрации договора купли-продажи, в срок не позднее 30 дней 
с даты направления проекта договора купли-продажи.

3.11. Сведения о победителе аукциона, уклонившемся от заключения 
договора купли-продажи, о заявителе, признанном единственным учас-
тником аукциона, заявителе, который и единственная заявка которого 
соответствуют всем требованиям и указанным в извещении условиям 
аукциона, единственном участнике, принявшем участие в аукционе, 
которые уклонились от его заключения, включаются в реестр недобро-
совестных участников аукциона, предусмотренный пунктом 27 статьи 
39.12 Земельного кодекса Российской Федерации, а задатки, внесенные 
этими лицами, не возвращаются.

Извещение о проведении аукциона  
по продаже находящегося 

в федеральной собственности 
земельного участка для иного 

строительства

Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (АСВ) сообщает о наступлении 30 мая 2016 г. страхового слу-
чая в отношении кредитной организации Общество с ограниченной 
ответственностью «Промышленный региональный банк» (далее — 
ООО «Промрегионбанк»), г. Москва, регистрационный номер по 
Книге государственной регистрации кредитных организаций 2123, в 
связи с отзывом у нее лицензии на осуществление банковских опера-
ций на основании приказа Банка России от 30 апреля 2016 г. № ОД-
1689. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики ООО 
«Промрегионбанк», в том числе открывшие в банке вклады (сче-
та) для осуществления предпринимательской деятельности, имеют 
право на получение возмещения по вкладам (далее — возмещение). 
Обязанность по выплате возмещения возложена указанным Феде-
ральным законом на АСВ, осуществляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процентов 
суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе открытых для 
осуществления предпринимательской деятельности, но не более 
1,4 млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу (счету) в иност-
ранной валюте возмещение рассчитывается в рублях по курсу Банка 
России на 30 мая 2016 г. Если имеются встречные требования бан-
ка к вкладчику, то при расчете возмещения их сумма вычитается из 
суммы вкладов (счетов), при этом погашение указанных требований 
не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, бу-
дут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвидации) в 
отношении банка в составе первой очереди кредиторов (для вкла-
дов (счетов), открытых для осуществления предпринимательской 
деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о включе-
нии обязательств банка в реестр требований кредиторов (далее — за-
явления о выплате возмещения) и иных необходимых документов, а 
также выплата возмещения будут осуществляться с 10 июня 2016 г. 
по 11 июня 2017 г. через АО «Россельхозбанк», ПАО «Ханты-
Мансийский банк Открытие», ПАО Сбербанк, действующие от 
имени АСВ и за его счет в качестве банков-агентов. После 12 июня 
2017 г. прием заявлений о выплате возмещения, иных необходимых 
документов и выплата возмещения будут осуществляться либо через 
банки-агенты, либо АСВ самостоятельно, о чем будет сообщено до-
полнительно. Перечень подразделений АО «Россельхозбанк», ПАО 
«Ханты-Мансийский банк Открытие», ПАО Сбербанк и режим их 
работы размещены на официальном сайте АСВ в информационно-
телекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 
Кроме того, информацию о перечне подразделений банков-агентов, 
осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы вклад-
чики ООО «Промрегионбанк» могут получить по следующим теле-
фонам «горячих линий»: АО «Россельхозбанк» — 8-800-200-02-90, 
ПАО «Ханты-Мансийский банк Открытие» — 8-800-700-78-77, 
ПАО Сбербанк — 8-800-555-55-50, АСВ — 8-800-200-08-05 (звон-
ки на все телефоны «горячих линий» по России — бесплатные).

В соответствии с Федеральным законом выплата возмещения 
осуществляется до дня завершения в отношении банка конкурсно-
го производства (ликвидации). В случае пропуска вкладчиком (его 
наследником) срока для обращения за выплатой возмещения срок 
по заявлению вкладчика (его наследника) может быть восстановлен 
при наличии обстоятельств, указанных в части 2 статьи 10 Феде-
рального закона.

Вниманию вкладчиков: каждый из банков-агентов уполно-
мочен проводить выплату возмещения только определенной 
группе вкладчиков. Распределение по банкам-агентам вклад-
чиков ООО «Промрегионбанк» произведено в зависимости 
от места жительства вкладчика, а также от начальной буквы 
его фамилии. Распределение вкладчиков ООО «Промрегионбанк» 
осуществлялось на основании сведений об адресе местожительства, 
представленных ими в банк при открытии вклада (счета). Для опре-
деления банка-агента можно воспользоваться сервисом «Найти свой 
банк-агент» на официальном сайте АСВ в сети «Интернет» (раздел 
«Страховые случаи/ООО «Промрегионбанк»).

Распределение вкладчиков ООО «Промрегионбанк» 
по банкам-агентам, осуществляющим выплату возмещения 

по вкладам (счетам), в том числе открытым для осуществления 
предпринимательской деятельности

№ 
п/п Место жительства 

вкладчика

Начальная 
буква 

фамилии 
вкладчика

Банк-агент

1 г. Москва и 
Московская область Все буквы

ПАО «Ханты-
Мансийский банк 

Открытие»

2 Томская область, 
кроме г. Томска Все буквы ПАО Сбербанк 

3 г. Томск А-T, A-Z ПАО Сбербанк
4 У-Я АО «Россельхозбанк»

5

Нижегородская 
область,

Ростовская область, 
Рязанская область,
Самарская область, 

Все буквы АО «Россельхозбанк»

а также другие 
субъекты Российской 

Федерации, не 
указанные выше в 

настоящей таблице
Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 

подразделение соответствующего банка-агента, указанное на офи-
циальном сайте АСВ в сети «Интернет».

Вкладчик может получить возмещение по вкладам (счетам), от-
крытым не для осуществления предпринимательской деятельности, 
как наличными денежными средствами, так и путем перечисления 
денежных средств на счет в банке — участнике системы обязатель-
ного страхования вкладов, указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности, производится 
только путем перечисления суммы возмещения на указанный вклад-
чиком счет в банке — участнике системы обязательного страхования 
вкладов, открытый для осуществления предпринимательской де-
ятельности. Если на момент выплаты возмещения индивидуальный 
предприниматель признан несостоятельным (банкротом), такая вы-
плата производится путем перечисления суммы возмещения на ис-
пользуемый в ходе конкурсного производства счет должника. В этом 
случае к заявлению о выплате возмещения необходимо приложить 
справку (или иной документ), выданную конкурсным управляющим 
либо принявшим решение о признании вкладчика банкротом судом 
(если конкурсный управляющий не назначен), о том, что указанный 
счет является счетом должника (основным счетом должника), ис-
пользуемым в ходе открытого в отношении вкладчика конкурсного 
производства, либо расчетным счетом должника, открытым от его 
имени конкурсным управляющим, либо депозитным счетом суда. 
Если на момент выплаты возмещения индивидуальный предпри-
ниматель представил документ, подтверждающий государственную 
регистрацию факта утраты им статуса индивидуального предприни-
мателя, то выплата возмещения может осуществляться как налич-
ными денежными средствами, так и путем перечисления денежных 
средств на счет в банке — участнике системы обязательного страхо-
вания вкладов, указанный вкладчиком.

Для получения возмещения вкладчик должен представить удос-
товеряющий личность документ, а также заполнить заявление о 
выплате возмещения по установленной форме. Бланки заявлений 
можно получить и заполнить в подразделениях банков-агентов или 
скопировать с официального сайта АСВ в сети «Интернет» (www.
asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обратиться 
как лично, так и через своего представителя, полномочия которого 
должны быть подтверждены нотариально удостоверенной доверен-
ностью (примерный текст доверенности размещен на официальном 
сайте АСВ в сети «Интернет»: www.asv.org.ru, раздел «Страхование 
вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики ООО «Промрегионбанк», проживающие вне на-
селенных пунктов, где расположены подразделения банков-
агентов, также могут направить заявление о выплате возмещения 
по почте в АСВ по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. 
В этом случае выплата возмещения будет осуществляться в безна-
личном порядке путем перечисления на счет в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов, указанный вклад-
чиком в заявлении о выплате возмещения, или наличными денеж-
ными средствами путем почтового перевода по месту проживания 
вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), открытым для 
осуществления предпринимательской деятельности). Подпись на 
заявлении, направляемом по почте (при размере возмещения 1000 
и более рублей), должна быть нотариально удостоверена. В случае 
отсутствия в населенном пункте нотариуса подлинность подписи 
вкладчика на заявлении может свидетельствовать глава местной ад-
министрации или специально уполномоченное должностное лицо 
органа местного самоуправления. К заявлению при его направлении 
по почте также необходимо приложить копию документа, удостове-
ряющего личность вкладчика.

Вкладчики, у которых после выплаты возмещения остается 
непогашенной часть обязательств банка по банковским вкла-
дам (счетам), могут получить ее в ходе конкурсного производства 
(ликвидации) в отношении банка при условии предъявления своих 
требований к ООО «Промрегионбанк». Для этого вкладчику необ-
ходимо заполнить соответствующий раздел в заявлении о выплате 
возмещения. Оформление таких требований производится подраз-
делениями банков-агентов, осуществляющими выплату возмеще-
ния, с 10 июня 2016 г.

В случае возникновения разногласий, связанных с разме-
ром подлежащего выплате возмещения, или отсутствия дан-
ных о вкладчике в реестре обязательств ООО «Промрегионбанк» 
перед вкладчиками вкладчик может подать заявление о несогласии 
и представить его в банк-агент для передачи в АСВ либо самостоя-
тельно направить такое заявление по почте в АСВ с приложением 
дополнительных документов, подтверждающих обоснованность 
требований вкладчика: договор банковского вклада (счета), приход-
ный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмещения 
можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-200-08-
05) (звонки по России бесплатные), а также на официальном сайте 
АСВ в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкла-
дов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» 
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ ООО «ПРОМРЕГИОНБАНК»
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Новые возможности могут вскру-
жить вам голову, особенно если 
вы не привыкли просчитывать 
развитие ситуации. 

Телец 
Отстранитесь ненадолго от всего, 
что происходит вокруг, и поста-
райтесь разобраться в самом 
себе. Тогда ответ на вопрос, кото-
рый вас давно мучает, найдется 
сам собой.

Близнецы  
Вы вполне можете потерять над 
собой контроль и решиться на от-
чаянные поступки.

Рак 
Не планируйте важных предпри-
ятий, связанных с делами семьи. 
Результаты будут нулевые.

Лев 
Сегодняшний день сулит вам по-
вышенную аварийность на всех 
видах транспорта.

Дева 
Сегодня благоприятны короткие 
деловые поездки. Возможен до-
ход от торговли. 

Весы 
Наступил хороший период, что-
бы попытаться уладить старые 
конфликты и примирить вражду-
ющие стороны.  

Скорпион 
Вы полны сил и решимости полу-
чить все то, что, по вашему раз-
умению, причитается именно 
вам. 

Стрелец 
Не исключены внезапные разры-
вы контрактов, рабочих и личных 
отношений. 

Козерог 
Не стоит ломиться в закрытые 
двери. Подождите немного, и  все 
будет, как хочется. 

Водолей 
Деловая хватка и очень быстрая 
реакция позволят вам преуспеть 
практически в любом деле. 

Рыбы 
Для установления прочного кон-
такта с детьми желательно уде-
лить им побольше внимания.

10.06| 

ПЯТНИЦА

В России вступили в силу поправки 
в ПДД об опасном вождении
Соб. инф. 
www.rg.ru/art/1268582
Новая редакция Правил дорожного движения, вводящая 
понятие опасного вождения, вступила в силу. При этом 
санкции за этот вид нарушений будут введены только осе-
нью. Сейчас в ГИБДД разрабатываются методики по опре-
делению нового правонарушения для инспекторов. На мой 
взгляд, надо еще принять закон о видеорегистраторах. В 
документе утвердить список устройств, которые являются 
такими же равноправными, как и камеры наблюдения, 
устанавливаемые на дорогах. То есть запись должна быть 
защищена от подделки и иметь метку GPS. И если водителя 
кто-то прижал на дороге, он бы имел право прийти к со-
трудникам ДПС и сдать запись правонарушения. При этом 
потом не ходить туда каждый день для каких-то уточнений 
(как это сделано сейчас). 
Было бы все просто:
1. Подрезали тебя или перекрыли на перекрестке с другого 
ряда всякие торопливые, из-за которых ты ждешь в 4 раза 
дольше своей очереди на поворот;
2. В течение 7 дней с момента записи пришел в ГИБДД, сдал 
запись, написал заявление.
3. Инспектор скопировал видео, проверил читаемость но-
меров машин на видео и пробил № регистратора по базе 
разрешенных. Потом принял бы решение о нарушениях 
участников дорожного движения. 
4. На вашей копии заявления сделали бы пометку о време-
ни и месте снятой записи. 
5. Вас бы отпустили и больше не донимали. И выразили бы 
благодарность устно.
6. ГИБДД разослало бы письма со штрафами владельцам 
авто. 
Естественно, в данной схеме может быть добавлен момент 
оспаривания штрафа в суде, но чтобы было это без участия 
человека, сделавшего запись.
Ilia IliaIT

Вопрос завис
Наталья Саванкова 
www.rg.ru/art/1267944
В Пензенской области достучаться до чиновников через 
Интернет сложнее, чем попасть на личный прием. К тако-
му выводу все чаще приходят рядовые жители и журнали-
сты, а недавно это подтвердили члены региональной Ассо-
циации по защите прав потребителей, проведя собствен-
ный мониторинг сайтов органов местной власти и элек-
тронных услуг. На мой взгляд, тема актуальная и интере-
сная, но я вижу решение вопроса иначе. Во-первых, необ-
ходимо увеличить количество «простых» граждан в орга-
нах власти, а они уже найдут способ, как помочь людям 
справиться с проблемами, если первых не успеет испор-
тить «система». Во-вторых, МФЦ звучит красиво, но, увы, 
работает только на вход, следует увеличить компетен-
тность и ответственность сотрудников центров. Грубо го-
воря, кадры решают все. Но не стоит забывать гражданам 
России, что мы живем в рыночной экономике уже более 20 
лет и подход к решению возникающих проблем, по сравне-
нию с СССР, кардинально поменялся. 
Сергей Гу

Пучков: Сочинские села расчистят 
в течение трех дней
Ольга Бондаренко 
www.rg.ru/art/1268834
Пиротехники МЧС России помогут расчистить завалы в 
горных селах Лазаревского района Сочи, где в результате 
обильных ливней сошли сели и оползни. «Завершить ава-
рийно-восстановительные работы планируем в течение 
трех дней», — заявил глава МЧС России Владимир Пучков. 
Какие же все же наши спасатели оперативные! И людей 
спасают, и природу! Дай Бог им здоровья, а так же здоровья 
людям в сочинских селах. 
Никита Ершов

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва +8...+19, перем. обл.

Санкт-Петербург +7...+13, дождь

Анадырь +3...+14, перем. обл.

Архангельск +5...+15, дождь

Астрахань +14...+23, дождь

Благовещенск  +9...+20, перем. обл.

Владивосток +11...+13, перем. обл.

Волгоград +9...+22, перем. обл.

Воронеж +11...+22, дождь

Екатеринбург +10...+20, перем. обл.

Иркутск +10...+23, дождь

Казань +12...+20, дождь

Калининград +6...+17, дождь

Краснодар +13...+21, перем. обл.

Магнитогорск +7...+21, ясно

Мурманск +4...+8, перем. обл.

Нижний Новгород +10...+18, дождь

Новосибирск +18...+30, ясно

Омск +15...+28, дождь

Орел +11...+20, дождь

Оренбург +10...+21, перем. обл.

Пермь +6...+19, дождь

Ростов-на-Дону +10...21, перем. обл.

Севастополь +14...+20, перем. обл.

Симферополь +10...+22, перем. обл.

Сочи +16...+22, дождь

Тамбов +10...+22, дождь

Тюмень +12...+21, дождь

Уфа +6...+21, дождь

Хабаровск +10...+20, перем. обл.

Челябинск +8...+19, перем. обл.

Чита +8...+21, дождь

Элиста +13...+23, перем. обл.

Южно-Сахалинск +6...+13, перем. обл.

Якутск +11...+27, перем. обл.

Ярославль +7...+18, дождь

НА УЛИЦЕ

ПЯТНИЦА
Ожидается пасмурная 
погода с прояснениями. 
Возможен дождь. Давле-
ние — 745 мм ртутного 
столба.

СУББОТА
Синоптики прогнозиру-
ют дождь. Атмосферное 
давление составит 742 
мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
День принесет дождь 
и грозу. К вечеру осадки 
прекратятся. Давление — 
738 мм ртутного столба.

Девяностолетие Ее Величества королевы Соединенного королевства Англии, Шотландии, Уэльса и Северной Ирландии — это не 
шутки. Сам день рождения случился еще 21 апреля. Но торжества продолжаются. Вот, например, вчера в знаменитом лондонском 
музее восковых фигур мадам Тюссо, расположенном чуть южнее респектабельного Риджентс-парка и немного севернее 
Букингемского дворца — резиденции британских монархов, накрыли стол для необычного приема. Поздравить Ее Величество с 
юбилеем туда пришли актер Дэниел Крейг, один из исполнителей роли суперагента Джеймса Бонда, Уильям Шекспир, Дэвид 
Бекхэм, Барак Обама, певица Адель, актер Бенедикт Камбербэтч (известный в том числе по роли Шерлока Холмса в британском 
сериале) и Ким Кардашьян. Руководила светским раутом сама хозяйка музея — мадам Тюссо. Посмотреть за этим блистательным 
собранием теперь сможет любой пребывающий в Лондоне турист, ведь все участники этого действа — изящные восковые фигуры.

СОБЫТИЕ 

09.06| ЧЕТВЕРГ

ЛИЧНО я предпочитаю пользо-
ваться карточкой при оплате то-
варов и услуг.  

За коммуналку, за детский сад 
плачу только по безналу. В продук-
товых магазинах тоже частенько. 
Это удобно — не приходится стоять 
в очередях, чтобы за то же элек-
тричество или за телефон рассчи-
таться. И это, между прочим, из-
бавляет от лишних трат. Вот в ка-
ком плане: люди нередко забыва-
ют про сдачу, когда она составляет 
всего несколько копеек или не-

сколько десятков копеек. Покупа-
тели забывают забрать, продавцы 
«забывают» отдать. А копейка, 
если вы помните, рубль бережет. В 
случае с безналичными деньгами 
такого произойти не может. Вы пе-
речисляете на счет продавца, по-
ставщика услуг ровно столько, 
сколько нужно, сколько должны. 
Никакой сдачи.

Одно из опасений, возникаю-
щих у людей при совершении без-
наличных платежей и переводов, — 
возможное мошенничество. По-
нятное дело, что никому не хочется 
стать жертвой аферистов или ки-
берпреступников и лишиться сво-
их кровно заработанных. Но то же 
самое может произойти и с бумаж-
ными деньгами. И, кстати, кошелек 
с наличностью украсть даже про-
ще, чем деньги со счета в банке. 
Ума не нужно, нужна лишь лов-
кость рук. Поэтому опасаться тут 
совершенно нечего и глупо. Знаете, 
как говорится: волков бояться — в 
лес не ходить? Тогда уж нужно за-

шить все свои деньги в матрас и ни 
на что их вообще не тратить. Ни-
когда. И чахнуть над ними, как 
царь Кощей над своим златом.

Что же касается полного отка-
за от наличности в нашей стране, 
о перспективах которого «РГ» пи-
шет сегодня на 4-й полосе, то мне 
кажется это вполне возможным. 
Да, наверное, людям преклонного 
возраста поначалу будет нелегко. 
Какие-то карточки, банкоматы, 
интернеты. Как всем этим пользо-
ваться? Зачем? Почему? Но со 
временем они освоятся и привык-
нут. И тоже будут считать это 
весьма и весьма удобным и полез-
ным. К тому же для государства 
это будет выгодно. Таким обра-
зом сократится теневой денеж-
ный оборот, станет гораздо проще 
выявлять тех, кто уклоняется от 
уплаты налогов. Ну, и, возможно, 
обнаружатся какие-то недостат-
ки той или иной сферы услуг. 

Подготовила Анна Кольдина

КОСМОС Новая тайна черных дыр озадачила 
астрономов 
www.rg.ru/art/1269380

ИССЛЕДОВАНИЕ В чем различие между мозгом 
мужчины и женщины
www.rg.ru/art/1269371

ОБЩЕСТВО Ученые нашли предков «хоббитов»
www.rg.ru/art/1269330

НАУКА Почему исчезли пятна на Солнце
www.rg.ru/art/1268751

ТЕХНОЛОГИИ Назван самый мощный смартфон
www.rg.ru/art/1268242

СПОРТ Искусственный интеллект назвал победителя 
чемпионата Европы по футболу
www.rg.ru/art/1268671

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Михаил Неструев
Олимпийский чемпион 
по пулевой стрельбе
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С МЕСТА СОБЫТИЯ  На Евро болельщикам и журналистам придется 
как следует раскошелиться 

Подарки за свой счет
Павел Зарудный, 
«Российская газета», Париж

Д
окладываю: в Париже все 
спокойно. Днем по-летнему 
жарко, город утопает в зе-

лени, Сена вернулась в свои бе-
рега, а на заправках не видно оче-
редей за бензином. Правда, и 
кричащей рекламы стартующего 
чемпионата Европы по футболу в 
воздушной гавани и на подъездах 
к городу тоже нет. Она сосредото-
чена «точечно» — лишь на не-
скольких островках в многомил-
лионном и многонациональном 
мегаполисе. 

В аэропорту вальяжный по-
граничник, не глядя в глаза и не 
особо интересуясь целью визита, 
за считаные минуты проштампо-
вал паспорта пассажирам нашего 
рейса. В зоне прилета о предстоя-
щем турнире напоминала разве 
что маленькая наклейка в виде 
футбольного мяча на будке об-
менника. В остальном местные 
были заняты обсуждением заба-
стовки работников железных до-
рог (из-за которой отменили 

многие поезда, в том числе из аэ-
ропорта в Париж). 

Опасения, что без футбола не 
останусь, развеялись, лишь когда 
лихой таксист, похожий на моло-
дого Зинедина Зидана, проезжал 
мимо красавца «Стад де Франс», 
где уже сегодня пройдет первый 
матч Евро-2016 между команда-
ми Франции и Румынии. 

«Футбольная резервация» в 
Сен-Дени со стороны выглядела 
очень нарядно. Единственное, 
чего не хватало, — многотысяч-
ных рек болельщиков. Впрочем, с 
сегодняшнего дня и эта проблема 
будет решена.

Мой отель в пригороде фран-
цузской столицы Сен-Клу (непо-
далеку от гостиницы, где на вре-
мя чемпионата расположилась 
сборная России) также оказался 
«гражданским» и не был готов к 
большому футболу.

«Месье, вынуждена вам сооб-
щить, что ровно в десять часов 
ресепшен закрывается, а для вхо-
да в отель понадобится набрать 
секретный код. Запишите его 
обязательно», — с очарователь-
ной улыбкой на чистом русском 
языке сообщила мне менеджер.

— А как же футбол? — этот мой 
вопрос вызвал у дамы изумле-

ние: «Футбол? Его нужно смо-
треть на стадионе. У нас спокой-
ный квартал, и здесь выражать 
свои эмоции не очень приятно. 
Хотите шумной тусовки — вам до-
рога на «Парк де Пранс», в Сен-
Дени или в фан-зону у Эйфелевой 
башни».

Сказано — сделано. Погода 
располагала к пешей прогулке, 
благо еще один парижский стади-
он, который примет матчи чем-
пионата Европы, — «Парк де 
Пранс» был от менял в каких-то 
четырех километрах. 

Домашняя арена клуба «Па-
ри-Сен-Жермен» (ПСЖ), в соста-
ве которого блистает швед Зла-
тан Ибрагимович, самый старый 
и уважаемый стадион на Евро-
2016. Построенный 120 лет назад 
родной дом ПСЖ пережил две ре-
конструкции и памятен, в том чи-
сле, и советским болельщикам. В 
1960 году сборная СССР, в кото-
рой блистали Игорь Нетто и Вик-
тор Понедельник, одержала по-
беду над югославами — 
2:1 и выиграла Кубок 
Европы!

Событие Давайте все-таки верить, что на этот раз отечественные футболисты нас не подведут — не обманут 

Перешли на французский

Николай Долгополов 

М
ы устали от ожида-
ний. Вот сейчас, 
вот на этом чемпи-
онате мира, Евро-
пы… И — каждый 

раз — ничего. Не считая фанта-
стического озарения в 1/4 фина-
ла Евро 2008 года. Помните, Пав-
люченко, Торбинский и Арша-
вин, ведомые везунчиком Хид-
динком, забили три гола голлан-
дцам. Свершилось чудо, и мы с 
вами пусть и были разгромлены 
Испанией в полуфинале 0:3, но 
все равно взяли «бронзу». А так, 
как обычно и привычно, — не по-
пали, не вышли из группы, опять 
пролетели.

Но в чем только не обвинен-
ный, из УЕФА пинком вышиблен-
ный Мишель Платини преподнес 
не самым передовым футбольным 
странам, можно сказать, и серед-
някам, свой последний и очень 
щедрый подарок. В заключитель-
ную часть континентального пер-
венства экс-президент допустил 
не 16 команд, что было и спортив-
но, и логично, а 24. Границы ма-
стерства прорвавшихся во Фран-
цию размыты, не все из двух дю-
жин обладают прежним необхо-
димым классом. Что бы ни гово-
рили, как бы ни убеждали, но не 
сборную же Албании считать 
большим футбольным открыти-
ем. Да и из групп выходят не толь-
ко по два победителя. При удаче и 
третье место — пропуск в 1/8 фи-
нала. И здесь наша сборная, так и 

не нахватавшаяся с 2008-го звезд 
высокого, не мирового, а даже не 
европейского полета, должна чув-
ствовать себя в родной стихии. 

В не слишком прозрачных 
мутноватых водах Сены и загряз-
ненного близ Марселя море рыб-
ка ловится нежданно хорошо. 
Помнится, из Сены вытаскивали 
таких гибридов без названия, что 
и смотреть страшно. А на вкус, да 
если как следует прожарить, 
одно удовольствие. Это к тому, 
что на первых этапах француз-
ского Евро может быть немало 
сюрпризов. 

По силам порадовать терпели-
вейших российских болельщи-
ков и футболистам Слуцкого. 
Глядя на англичан, один за дру-
гим выбывающих из-за травм в 
товарищеских матчах, без всяко-
го злорадства, а просто невольно 
понимаешь: с гордыми и высоко 
ставящими себя бриттами мож-
но играть. Со словаками можно 
бороться и побеждать. У Уэльса 
нужно выигрывать.

Понятно, что армейский ко-
стяк все отдаст за непоколебимо 
верящего в своих Слуцкого. Да и 
когда, если не сегодня, побиться 
в большом футболе совсем не мо-
лодым или таким уже немолодым 
или не таким уж молодым Акин-
фееву, братьям Березуцким, Иг-
нашевичу, Широкову… Сборная 
России — одна из самых старших 
на этом празднике. Будем опти-
мистично считать: опыт 
и принесет долгождан-
ный успех.

На чемпионате Европы впервые сыграют 24 команды. Матчи примут десять стадионов в крупнейших городах Франции, а чемпион определится 10 июля в Париже.
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КОРПУНКТ «РГ» ВО ФРАНЦИИ

Илья Зубко, 
заместитель редактора отдела 

спорта «РГ» 
Работал на трех Олимпийских играх, 
двух чемпионатах Европы по футбо-
лу, первенствах мира по хоккею и 
баскетболу. В течение десяти лет на 
постоянной основе освещает матчи 
сборной России по футболу. 
Отмечен многочисленными награда-
ми спортивных федераций, лучший 
спортивный журналист Москвы 
2014 года по версии Москомспорта. 
Во время Евро-2016 Илья будет 
вести онлайн-дневник путешествия 
по Франции на сайте www.rg.ru.

21

Акцент

 Пока местных жителей куда 
больше волнуют не футболь-
ные матчи, а забастовки 
железнодорожников

ПРЕДСТАВЛЯЕМ БРИГАДУ «РГ» НА ЕВРО-2016

«Российская газета»  приступает к освещению стартующего чемпио-
ната Европы по футболу.  Наше «Футбольное обозрение» будет выхо-
дить ежедневно и до окончания турнира. На его страницах вы сможе-
те найти эксклюзивную информацию с места событий, интервью, 
репортажи, комментарии звезд европейского футбола. 

Павел Зарудный, 
редактор отдела спорта «РГ»

Работал на чемпионатах мира, 
Европы по футболу и хоккею с 
1998 года. Признан лучшим спор-
тивным журналистом России 
2002 года по версии 
Госкомспорта РФ, неоднократно 
лучшим спортивным журнали-
стом Москвы по версии 
Федерации спортивных журнали-
стов России, обладатель дипло-
мов Союза журналистов России, 
Союза журналистов Москвы, 
Росспорта. Отмечен благодарно-
стью правительства РФ.
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ТОЛЬКО В «РГ» Генеральный менеджер нашей сборной Евгений Савин рассказал, как организован быт команды во Франции

Отель футбольной категории
Илья Зубко

В
нимание футбольных бо-
лельщиков всегда приковано 
к игрокам и тренерам, но они 

— лишь часть любой команды. И их 
успех на большом турнире доволь-
но часто зависит от людей, находя-
щихся рядом — администраторов, 
массажистов, врачей, поваров. 
Ими в сборной России руководит 
Евгений Савин, чья должность по-
английски звучит как «team 
manager», то есть начальник ко-
манды. Но многие называют его ге-
неральным менеджером, и совер-
шенно справедливо.

В январе Савину исполнилось 
30 лет, из них почти треть он тру-
дится в главной футбольной коман-
де страны. Еще студентом МГИМО 
в 2007-м он начал помогать Гусу 
Хиддинку — переводил голландца 
на тренировках и официальных ме-
роприятиях. От себя добавлю, де-
лал это блестяще. Поэтому никто 
не удивился, что Евгений остался в 
сборной и в эпоху Дика Адвоката. А 
летом 2012-го команду принял Фа-
био Капелло, одним из первых ка-
дровых решений которого было ут-
верждение Савина уже в должно-
сти менеджера сборной. С тех пор 
за все кроме собственно спортив-
ной составляющей в команде отве-
чает Евгений. Накануне Евро кор-
респондент «РГ» подробно побесе-
довал с Савиным о том, как готови-
лась поездка наших футболистов во 
Францию.   

Вашим первым большим турни-
ром в этом статусе стал чемпио-
нат мира в Бразилии. С какими 
ощущениями вспоминаете ту 
поездку и помогла ли она сейчас 
получше подготовиться к Евро?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Это огромный опыт 
— работа с таким тренером, как 
Капелло, на таком турнире. Мы 
очень тщательно и долго к нему 
готовились, пять раз летали в 
Бразилию. Впервые туда поехали 
в январе 2013-го, когда очень 
удачно начали отборочный цикл 
с четырех побед подряд и доста-
точно уверенно смотрели в буду-
щее. К слову, когда мы приехали 
туда, выяснилось, что команд 10 
уже определились с базами на 
время финального турнира.

Когда вы начали заниматься ор-
ганизацией размещения сбор-
ной на Евро-2016?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Мы были в перепи-
ске с коллегами из оргкомитета с 

лета прошлого года, но сами пом-
ните, какая была на тот момент си-
туация. Не было главного тренера, 
какое-то время не было руководи-
теля РФС. И поэтому первый кон-
кретный визит во Францию был 
только в октябре после матча с 
Черногорией. Леонид Викторович 
нам тоже сразу озвучил свои тре-
бования. Это прежде всего качест-
венные поля, хорошее восстанов-
ление, хорошего уровня отель и 
транспортная доступность — 30—
40 минут езды от аэропорта и 10—
15 минут до тренировочного поля. 
Во Франции, как и в Бразилии, не-
возможно было выбрать отель, по-
зволяющий избежать перелетов. 
Изучив структуру календаря, мы 
поняли, что в любой группе нам 
предстоит минимум один перелет. 
Поэтому рассматривали именно 
Париж. Честно говоря, там и вари-
антов было больше всего.

Как в итоге вам достался «Ренес-
санс» в Сен-Клу?
ЕВГЕНИЙ САВИН: После жеребьевки 
мы еще раз рассмотрели оба ос-
новных варианта, и Леонид Вик-
торович сказал, что ему «Ренес-
санс» симпатичнее. А коллеги из 
оргкомитета нам намекнули, что 
хоть румыны его и забронирова-
ли, непонятно, подтвердят ли. 
Там были какие-то разногласия 
между федерацией и главным 
тренером по этому поводу. И чи-
сла 15—16 декабря нам сказали: 
«Если хотите — берите, пока его 
никто другой не забрал». Мы там 
«прошли обкатку» в марте, когда 
приезжали в это место перед то-
варищеским матчем с француза-
ми. Отель очень опытный, туда 
перед домашними матчами заез-
жает ПСЖ. Обученный персонал.

Минус состоит в том, что полно-
стью «закрыть» под себя эту го-
стиницу сборная не смогла?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Да. Потому что отель 
достаточно большой. Это момент 
важный, особенно с точки зрения 
безопасности. И мы над ним актив-
но работали совместно с оргкоми-
тетом турнира, с МВД Франции. 
Отель нам гарантировал, что не 
будет никаких индивидуальных 
заездов из стран — участниц чем-
пионата Европы. То есть болель-
щиков Англии или той же России 
мы не встретим. Договорились о 
том, что каждого входящего в от-
ель досматривают, гости проходят 
через металлодетектор. Честно го-
воря, изначально в списке практи-
чески не было отелей, которые 
можно закрыть целиком. Мы все-
таки не сборная Германии, где в де-
легации порядка 120 человек.

Откуда столько?
ЕВГЕНИЙ САВИН: У них традиция — в 
контрактах прописано, что спонсо-
ры имеют право сопровождать ко-

манду всегда и везде. Это мне Оли-
вер Бирхофф рассказывал. То есть, 
условно, «Мерседес» выбирает де-
сять человек, и они живут со сбор-
ной, летают с ней и наслаждаются.

А в нашей делегации сколько че-
ловек?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Порядка 55—60, не 
больше. И отель на 109 мест, как 
«Ренессанс», выкупать, естест-
венно, нет смысла.

Но при этом сборная все равно 
достаточно изолированно суще-
ствует?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Да. Мы под себя пол-
ностью закрыли два этажа. Нам 
выделен нижний этаж, где распо-

ложены все переговорные, отдель-
ная столовая, фитнес-зал, бас-
сейн, сауна. С точки зрения при-
ватности это радует. 

А что скажете о поле, где трени-
руется сборная? Оно ведь в дру-
гом месте расположено.
ЕВГЕНИЙ САВИН: Туда ехать 13 минут — 
мы специально по секундомеру за-

меряли. Перед Евро специально для 
нас поля перестелили. Там играла 
любительская команда, и предыду-
щее поле по уровню не соответст-
вовало. Расходы по одному полю 
взял на себя УЕФА, а по второму — 
РФС. 

Сколько раз вы успели побывать 
во Франции за время подготовки 
к Евро?
ЕВГЕНИЙ САВИН: С учетом жеребьев-
ки и семинара УЕФА — пять раз. 
Последний — в апреле, когда из-
учали поля и делали финальные 
приготовления по отелю. Смо-
трели, где и как будем расстав-
лять тренажеры. Мы туда еще и 
русское телевидение провели. 
Есть одна технология, которая 
помогает. Мы и в Бразилии это, к 
слову, делали. Когда долго нахо-
дишься за границей, начинаешь 
скучать по родной речи. Плюс 
матчи можно будет смотреть с 
русскими комментариями.

Отель до какого числа заброни-
рован?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Стандартная проце-
дура — каждая федерация должна 
забронировать гостиницу мини-
мум на 20 дней. Мы заезжаем в 
ночь с 5 на 6 июня. Но если мы, не 
дай бог, вылетели 21-го числа, то 
нам возвращают деньги за четы-
ре дня неиспользованных. А если 
задержимся дольше 20 дней, то в 

любом случае останемся на на-
шей базе. Все гарантии прописа-
ны, и до финала нас никто оттуда 
не выгонит (улыбается).

Второй важный вопрос — логи-
стика. Если сборная выйдет в 1/8 
финала, то существует четыре 
варианта, где он пройдет. Как все 
это заранее просчитать? 

ЕВГЕНИЙ САВИН: Мы уже запросили 
информацию у внутреннего пере-
возчика, которым будем летать по 
Франции, по поводу возможного 
перелета в Ниццу. Там нам играть, 
если займем второе вместо в груп-
пе. Такие вещи решаются в опера-
тивном режиме, поскольку для 
авиакомпаний, которые этим за-
нимаются, это бизнес. В голове 
они держат варианты, ведь кто-то 
в любом случае полетит.

Летать будете местными компа-
ниями, не на своем самолете?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Внутри Франции де-
лать рейсы российской компанией 
— это очень накладно и с финансо-
вой, и с организационной точки 
зрения. Кстати, здесь важное отли-
чие. В Бразилии все внутренние пе-
ревозки предоставлялись оргко-
митетом. Мы за них не платили, не 
организовывали. Я просто должен 
был сказать, что мы хотим в такой-
то день улететь туда-то. Здесь нем-
ного сложнее, поскольку все при-
дется делать самим. Нам выдали 
список рекомендованных компа-
ний, занимающихся авиачартера-
ми, и мы с ними работаем.

С групповым этапом, наверное, 
все уже четко распланировано 
по перемещениям?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Мы летим в Марсель 
и Тулузу. В оба этих города отправ-
ляемся накануне матчей. В Лилль 
же решили ехать на автобусе.

Кстати, есть какое-то минималь-
ное расстояние, на которое име-
ет смысл заказывать самолет?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Тут все зависит не от 
километров, а от дороги. Напри-
мер, мы недавно играли два това-
рищеских матча в Краснодаре и 
Ростове-на-Дону. Там шла рекон-
струкция трассы, и нам посове-

товали лететь на самолете. Мы 
так и сделали, хотя несколько 
коллег из сборной все-таки пое-
хали на машине. В итоге добра-
лись почти одновременно — на 
машине минут на 40 дольше по-
лучилось. Поэтому все в индиви-
дуальном порядке решается. Во 
Франции дорога до Лилля у нас 
займет 2 часа 45 минут от двери 
до двери. На самолете быстрее 
вряд ли получится. Нам обеспе-
чен постоянный полицейский 
эскорт. К слову, так же было на 
товарищеском матче в марте. И 
хочу отдельно поблагодарить 
французских коллег, насколько 
четко и оперативно все было ор-
ганизовано. Нам понравилось.

Игроки сборной в одноместных 
номерах живут?
ЕВГЕНИЙ САВИН: В сборной все живут 
по одному. Бывали несколько раз 
ситуации, когда мы просто не 
умещались, и тогда некоторых 
членов административного пер-
сонала селили по двое. Но не иг-
роков. Вообще сейчас у большин-
ства команд из благополучных, 
скажем так, федераций, одно-
местное размещение.

То есть мы — благополучная 
федерация?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Я считаю, что да.

Просто на фоне разговоров 
о сложной финансовой си-
туации в РФС это не совсем 
очевидно. Вам вообще при-
ходится экономить?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Всю картину фи-
нансово-хозяйственной дея-
тельности РФС я себе плохо пред-
ставляю, но я не знаю, что значит 
«экономить». Мы в принципе всег-
да стараемся все минимизировать. 
Мы знаем наш уровень, достаточ-

но высокий, и цену этому уровню. 
Но если кто-то пытается на нас за-
работать, мы стараемся этому вся-
чески противостоять. В целом с 
точки зрения обеспечения сбор-
ной все делается в полном объеме. 
Расходов действительно много, 
особенно с учетом внутренних пе-
релетов. Но бюджет сверстан, и у 
нас нет никаких запредельных и 
роскошных вещей.

Спортсмены — как большие дети. 
Один форму забудет, другой — 
аккредитацию. Много проблем в 
организационном плане?
ЕВГЕНИЙ САВИН: Из таких форс-ма-
жоров могу вспомнить только 
случай, когда улетали в Эмираты 
и Саша Кокорин паспорт потерял. 
Но мы быстро эту ситуацию ре-
шили. Что касается экипировки — 
им не надо ни о чем думать. Пусть 
думают администраторы. Если 
что-то забыли — мы поможем. 

Перешли на французский
Жаль нет Дзагоева, 
единственного из рос-
сиян, сверкнувшего на 

прошлом Евро. Но отсутствие 
скорости должно и может быть 
компенсировано не только пре-
словутым опытом, но и желани-
ем лечь костьми. Именно лечь, а 
не в коем случае не греметь, 
призывая арбитра показать про-
тивнику карточку. И не надей-
тесь. Никто им ничего не пока-
жет. Соображайте, какое сейчас 
время на политическом дворе.

И помните: другого раза для 
вас не будет. Или может не пред-
ставиться. А Акинфееву еще и 
дано доказать, что его рекор-
дная по количеству пропущен-
ных голов серия в Лиге чемпио-
нов — всего лишь длиннющая 
цепь нелепых недоразумений, а 
он,  честолюбивый наш, по-
прежнему первый голкипер. А 
еще в сборной верные Слуцко-

му и находящиеся в пре-
красном футбольном возра-

сте армейцы Щенников и Голо-
вин.

Три форварда Дзюба, Смо-
лов и Кокорин способны забить 
и блеснуть. Нехватка класса 
компенсируется желанием — 
вот чего хоть отбавляй. Им бы 
для конкуренции, для подстеги-
вания еще бы и фанатичного 
Кержакова, однако с главным 
тренером не спорят. Пусть фор-

варды эти — не Стрельцов, одна-
ко горят, стараются. Ведь как 
бывало: футболист Андрей Сер-
геевич Аршавин перестал суще-
ствовать для меня и не только, 
когда после очередного провала 
сборной в 2012-м в Варшаве 
твердо заявил, что «ваши ожи-
дания — ваши проблемы». Уве-
рен: талант не сделал всего, на 
что был способен, именно из-за 
того, что наши ожидания так ни-
когда и не стали его.

Ладно, проехали. А полуза-
щита у нас... Что о ней скажешь? 
Даже представить было сложно, 
что столько зависит от Дзагое-
ва. А когда Денисов в матче с 
сербами получил такую не-
жданную травму, впору было 
закричать караул. Кто заменит 
двух признанных столпов? Мо-
жет, мудрый Широков? Не Юсу-
пов же.

И еще: впервые за команду 
заявлен вчерашний бразилец, 
ныне натурализованный «же-
лезнодорожник» голкипер Ги-
лерме. Вряд ли третьему голки-
перу суждено выйти на фран-
цузскую поляну, однако как на-
гляднее было продемонстриро-
вать и более классным легионе-
рам: ищите и обрящете. Или 
28-летний русский немец Роман 
Петрович Нойштедтер — тоже 
завлекаловка для многих сооте-
чественников, ищущих счастья 
в чужих весях. Зачем, когда 
можно и у нас? Ведь конкурен-
ция среди россиян за место в 
сборной из-за обилия середня-
ков-иностранцев в премьер-ли-
ге не слишком остра. И вот вам 
знак, господа: спешите к нам, 
очень пригодитесь и на Кубке 

Конфедерации в 2017-м, и на 
чемпионате мира-2018. 

И среди всего этого обилия 
ровных, немолодых, а также и 
неопытных юных игроков воз-
вышается необычнейший тре-
нер, вышедший не из футболь-
ных звезд, а из самой народной 
гущи. Больше всего я боялся, 
что пригласят Леонида Викто-
ровича — и забронзовеет, ведь 
были и есть для того все пово-
ды. На моих глазах только что 
назначенный молоденький 
главный по менее популярному 
виду спорта и без особых на то 
причин мигом превратился в 
такую глыбищу, что не подой-

ти. Но Слуцкий из другой поро-
ды.

Здесь я вспоминаю нашу пер-
вую встречу в 1994-м, когда Ле-
онид Викторович привез из Вол-
гограда свою мальчишескую 
«Олимпию», обыгравшую в фи-
нале турнира, организованного 
Детской футбольной лигой, по-
лупрофессиональных москов-
ских динамовцев. Я утешал пла-
чущего здоровенного мальчуга-
на — вратаря «бело-голубых». И 
дивился тренеру волгоградцев. 
Он был для своих отцом. Стро-
гим, не щадящим за промахи, не 
сюсюкающим над получившими 
травмы. Однако очень сердеч-

ным и на удивление таким пони-
мающим детско-юношеские 
души, что я поразился даже не 
явно видному тренерскому уме-
нию, а человеческой доступно-
сти, открытости. Он был не над 
футболистами, а одним из них. 
Но непререкаемым и, безуслов-
но, главным.

Встречаясь, мы для разогре-
ва и начала всегда вспоминаем 
ту давнишнюю сцену знакомст-
ва. Да, Леонид Викторович зама-
терел. Но, повторюсь, остался в 
пределах полной досягаемости 
для своих игроков. Он мастер 
общения — не наигранного, не на 
каких-то курсах поставленного, 
а чистого и искреннего. По-мое-
му, футболисты, конечно, не 
только из его ЦСКА, будут бить-
ся на Евро за себя, за Родину, за 
деньги, но в огромной степени и 
за тренера. Вряд ли подобное 
было возможно при Хиддинке, 
Адвокате и тем более Капелло. 
Тут пришел свой, подвести кото-
рого, как, между прочим, под-
ставляли Садырина или Бышов-
ца, будет подло. Да и ребята не 
дадут.

Так что огромные надежды в 
этой скромной, беззвездной по 

составу команде на наставника. 
Может, хотя пока этого не прос-
матривается, блеснут и отдель-
ные индивиды. При Слуцком все 
возможно.

Пока же сборная представля-
ется сильной именно как кол-
лектив объединенных единой 
идеей людей, чем командой ве-
ликолепных мастеров. В футбо-
ле редко, однако случается, что 
именно общая вера и беззавет-
ность приносят успех.

Просто так в отель, где живут наши футболисты, попасть никто не может.

Акцент

 Форварды Дзюба, 
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способны забить и блеснуть. 
Нехватка класса 
компенсируется желанием

Для многих в сборной России этот 
Евро — шанс заявить о себе.

ЦИФРА

4
МЯЧА
забил в общей сложности на 
финальных турнирах Евро-2008
и Евро-2012 Роман Павлюченко. 
Это лучший результат в новейшей 
истории сборной России. 

прежнему первый голкипер. А 
еще в сборной верные Слуцко-

му и находящ
красном футбол

сте армейцы Щенни
вин.

Три форварда Дз
лов и Кокорин спосо
и блеснуть. Нехва
компенсируется ж
вот чего хоть отбав
для конкуренции, дл
вания еще бы и фа
Кержакова, однако
тренером не спорят.
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ЧТО НА ЕВРО «НЕ ПРОКАТИТ»

  Надо начисто забыть о трюках, которые проходят дома.

 Никаких живописных, на родных стадионах отточенных апелляций 
к судьям. Здесь вам не премьер-лига.

  Не стоит лезть с объяснениями к арбитрам и соперникам на своем 
несколько корявом английском. Не поймут или не так истолкуют.

 Забудьте об обращении к трибунам. Чужие не поддержат, своих 
будет не так и много.

 Оставим катания по травке даже в случае травмы. Это на Евро нико-
го не впечатляет.

 Бесполезно выпрашивать штрафные и указывать, кому из соперни-
ков показывать желтые карточки. Не тот случай.
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В лобби гостиницы игроки могут полистать старинные фолианты 
или просто выпить чашку чая.

У футболистов есть отдельная комната отдыха с настольными играми, 
приставками и бильярдом.

Тренажерный зал оборудовали заранее, специально для нашей команды.

Евгений Савин 
работает в сбор-

ной России 
с 2007 года.
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СБОРНАЯ РОССИИ На Евро едут 
и опытные, и молодежь

Наши 24 кадра

Эксклюзив От основного бомбардира сборной России Артема Дзюбы во Франции 
мы ждем ярких матчей и забитых мячей

Русское «быстро» 
Артур Нанян 

Ч
емпионат Европы во 
Франции станет пер-
вым крупным турни-
ром для Артема Дзю-
бы в составе сборной. 

Нападающий «Зенита» был бли-
зок к попаданию в националь-
ную команду перед Евро-2012, 
но в последний момент Дик Ад-
вокат оставил его за бортом. Вто-
рая попытка пробиться в основ-
ной состав национальной коман-
ды была у Артема в 2014 году, 
когда он исправно забивал за 
«Ростов» и выиграл первый ти-
тул в карьере — Кубок России. Ка-
залось, Фабио Капелло возьмет 
Дзюбу на чемпионат мира, но 
Артему снова не повезло. 

Ситуация изменилась к луч-
шему после турнира в Бразилии, 
на котором россияне не вышли 
из группы. Капелло начал подпу-
скать Артема к составу, а при Ле-
ониде Слуцком 27-летний футбо-
лист стал основным нападаю-
щим сборной и одним из лучших 
бомбардиров отборочного цикла 
Евро-2016 с восемью мячами. 
«Командные успехи для меня 
важнее, но в идеале хотелось бы 
забить побольше во Франции и 
пройти как можно дальше», — на-
чал беседу с корреспондентом 
«РГ» Дзюба.

Невыход из группы 
станет провалом
Чемпионат Европы станет 
первым крупным турниром 
для вас в составе сборной. 
Есть какое-то особое вол-
нение?
А Р Т Е М  Д З Ю Б А :  Коленки 
дрожать точно не бу-
дут, но для меня чем-
пионат Европы — новый 
вызов. Играть за сборную 
большая честь. Прекра-
сно понимаю, что во 
Франции нашу игру бу-
дут рассматривать 
под микроскопом. 
Давление серьезное, 
ведь ты отвечаешь не 
только за себя, но и 
за страну.

Считается, что чемпи-
онат Европы по уров-
ню выше чемпионата 
мира. Согласны?
АРТЕМ ДЗЮБА: Нет, это за-
блуждение. Каждый 
турнир по-своему 
особенный, но чем-
пионат мира — это 
вершина карьеры. 
Он посильнее чем-
п и о н а та  Е в р о п ы 
хотя бы потому, что 
здесь нет Аргентины, 
Чили, Бразилии или Уруг-
вая. Мне очень нравится лати-
ноамериканский футбол, там 
техничные ребята. В Европе 
больше борьбы, а в Южной Аме-
рике — шоу. 

Так бывает, что летом на круп-
ных турнирах игрокам не всег-
да удается показать высокий 
уровень из-за усталости после 
сезона. Такая проблема дейст-
вительно есть?
АРТЕМ ДЗЮБА: Минус один — это не-
возможность находиться рядом с 
семьей. Когда ты вдали от дома, 
родных, это серьезно влияет на 
настроение. А разговоры про 
усталость — это ерунда. Такой 
турнир проводится раз в четыре 
года, здесь нельзя филонить или 
стоять на поле и курить сигарету. 
Уставшими во Францию могут 
приехать разве что англичане. 
Они по 50—60 матчей за сезон 
проводят, частенько травмиру-
ются. У нас же не так много игр, 
чтобы еще и жаловаться на что-
то. 

Первый матч у нас будет как раз 
с Англией. Можно сказать, что 
она фаворит нашей группы?
АРТЕМ ДЗЮБА: На бумаге они фаво-
риты, с этим глупо спорить. Но 
на поле не денежные мешки вы-
ходят, а футболисты. Так что бу-
дем бодаться с ними. 

Что скажете про двух других 
наших соперников — Уэльс и 
Словакию?
АРТЕМ ДЗЮБА:  Мы точно не сла-
бее этих команд. С ними 
можно и нужно играть. Но 
я не согласен, что нам 
повезло со жребием. 
Кто так говорит, 

либо плохо разбирается в футбо-
ле, либо просто шутит. На чемпи-
онате Европы есть только одна 
чумовая группа, в которую попа-
ли Италия и Бельгия. Все осталь-
ные — очень ровные, каждый мо-
жет выстрелить.  

В 2004 году Греция сотворила 
сенсацию и выиграла чемпионат 
Европы. Наша сборная может 
повторить их путь?
АРТЕМ ДЗЮБА: Мы должны думать о 
выходе из группы. Если этого не 
сделаем, можно будет говорить о 
провале. Мы не Франция и не 
Германия, чтобы думать о чет-
вертьфинале или первом месте. 
Эти команды — фавориты не 
только своих групп, но и всего 
турнира. Можно сюда еще испан-
цев добавить, хотя они в послед-
нее время как-то подсели. А нам 
надо трезво оценивать ситуа-
цию. Сборная России крепкая 
команда, с хорошим тре-
нерским штабом, 
добротными 
игроками. 

Мы можем стать «темной лошад-
кой» и удивить, но для этого нуж-
но много вкалывать. 

В марте мы проиграли в товари-
щеском матче Франции со сче-
том 2:4. Они настолько лучше?
АРТЕМ ДЗЮБА: Не сказал бы. Любая 
команда имеет слабые стороны, в 
том числе и Франция. Но они все 

д е л а ю т  б ы -
стрее, тоньше. У 

них сильная атака, 
кусачие защитники. 

Не скажу, что Франция 
— это космос, но они в 

огромном порядке. Этот 
уровень можно считать 
эталоном. 

Хочу догнать 
Кержакова

Следите за своей статисти-
кой в сборной?

АРТЕМ ДЗЮБА: Для меня коман-
дные успехи важнее. Но я пом-

ню, что забил восемь мячей. До 
Кержакова еще далеко, но мне хо-
телось бы стать лучшим бомбар-
диром в истории сборной. Так 
что пусть Саша не расслабляет-
ся, я просто так не сдамся (улы-
бается). 

Сильно переживали, когда вас не 
брали на чемпионат Европы, а 
затем и чемпионат мира?
АРТЕМ ДЗЮБА: У меня вообще какие-
то сложные отношения со сбор-
ной. В 2012 году было тяжело. Я 
сильно нервничал, копался в 
себе. Со мной тогда поступили 
очень некрасиво. Говорили одно, 
но делали совсем другое.

Что вы имеете в виду?
АРТЕМ ДЗЮБА: Я очень хорошо тогда 
выглядел. Забил в последнем 
туре за «Спартак» в ворота «Ло-
комотива», и мы вышли в Лигу 
чемпионов. Меня даже Карпин 
хвалил! А это большая редкость. 
Хорошие слова в свой адрес слы-

шал от Адвоката с Бородюком. 
За пару дней до объявления со-
става мне сказали, что я могу 
брать билеты для родителей, 
бронировать отель. Специально 
спросил: «Меня точно берут в 
сборную?» Мне сказали, что да, 
я в составе. 

Кто вам это говорил? Бородюк?
АРТЕМ ДЗЮБА: Имен называть не 
буду. Это были представители 
сборной, которым я поверил. А 
потом читаю в Интернете, что 
вместо меня пригласили Кирил-
ла Набабкина. Я был в шоке. 
Мысленно готовился к чемпио-
нату Европы, уже представлял 
себя на турнире, а тут такой 
удар. Спасибо Павлюченко, 
Погребняку, Широкову и бра-
тьям Березуцким, которые 
меня поддержали. 

Непопадание в 
состав на ЧМ-

2014 переживали 
сильнее?
АРТЕМ ДЗЮБА: Нет, я спокой-
но отреагировал на реше-
ние Капелло. Хотя я до сих 

пор считаю, что ему нужен 
был фактурный нападаю-

щий. 

Были разговоры, что Капелло 
не нравится ваше поведение. 
Что вы часто шутите, смеетесь.
АРТЕМ ДЗЮБА: Да ерунда это все. 

Какие-то чудаки стали писать 
об этом, и народ сразу подхва-
тил тему. У нас с Капелло про-
блем никаких не было. Он нор-
мальный дядька, может и пошу-
тить. У него были любимчики в 
сборной, мы это знали. К осталь-
ным он одинаково относился, 
хотя фамилии некоторых ребят 

он вообще не знал. После чемпи-
оната мира Капелло стал до-
брее, общительнее. Ко мне стал 
очень хорошо относиться. Иног-
да он просил помощников пере-
водить мои шутки. Сейчас мод-
но ругать Капелло и говорить, 
что он просто приехал за деньга-
ми. Но я бы не стал критиковать 
его, он вывел нас на чемпионат 
мира. Но он ушел в нужное вре-
мя, потому что мы летели в про-
пасть.

Слуцкий похож на Хиддинка
Когда вы поняли, что уход Капел-
ло неизбежен?
АРТЕМ ДЗЮБА: Во время матча с Ав-
стрией. Мы были обречены еще 
до начала встречи. У команды 
должна быть душа, чтобы она 
побеждала. У нас на тот момент 
она была мертвой. Не было эмо-
ций, страсти, мы не кайфовали 
от футбола. На нашем фоне ав-

стрийцы смотрелись как бра-
зильцы. 

Как восприняли новость о при-
ходе Леонида Слуцкого?
АРТЕМ ДЗЮБА: Я был шестью руками 
за Слуцкого. Мне было неприн-
ципиально, кто будет трениро-
вать нас — иностранец или свой. 
Просто таких людей, как Хид-
динк, которые очень тонко пони-
мают русский менталитет, мало. 
Жаль, я не поработал с голлан-
дцем. Но ребята рассказывали, 
что он умел находить подход к ка-
ждому игроку. В этом Слуцкий 
похож на Хиддинка. Все ребята, 
особенно старожилы сборной, 
говорили, что Слуцкий — лучшая 
кандидатура. Он знает каждого 
из нас, всю подноготную, он 
сильный аналитик. 

Он индивидуально поговорил с 
игроками после своего назна-
чения?
АРТЕМ ДЗЮБА: Викторович (от-

чество Леонида Слуцкого. 
— Прим. «РГ») обзвонил 

всех ребят, и меня в 
том числе. О чем 

г о в о р и л и ?  О н 
сказал, что бу-

дет рад видеть меня в сборной и 
рассчитывает как на игрока 
основы.

Слуцкий принял сборную в не-
простой момент. У вас была уве-
ренность, что мы выйдем на чем-
пионат Европы?
АРТЕМ ДЗЮБА: Нет. Ситуация была 
аховой на тот момент. Было ог-
ромное давление и ответствен-
ность за результат. Понимали, 
что если и сейчас не справимся, 
то все вокруг начнут защищать 
Капелло и называть нас деревян-
ными и кривыми. Нам хотелось 
побыстрее провести матчи со 
Швецией и Лихтенштейном, что-
бы переломить ситуацию. Может 
пафосно прозвучит, но с прихо-
дом Слуцкого пазл сложился. 
Мне еще нравится, что Слуцкий 
любит пошутить с нами и с помо-
щью юмора разрядить обстанов-
ку.

Вспомните какую-нибудь его 
шутку?

АРТЕМ ДЗЮБА: Викторович как-
то сказал мне: «Если бы я 
знал, что в моей команде 
основным нападающим 
будет Дзюба, я бы пове-
сился». Потом еще доба-
вил: «Но видишь, я даже 
из тебя человека сделал». 
Мы тогда хорошенько по-
смеялись. Я ему ответил, 

что он тренеришка и что 
его заслуга в наших успехах 

нулевая, это команда его та-
щит (смеется). 

А между игроками какие-то ро-
зыгрыши бывают?
АРТЕМ ДЗЮБА: Отдыхаем как-то в 
отеле перед одним из матчей. 
Звоню в номер Дзагоева с Ионо-
вым, трубку Алан берет. Я ему: 
«Это Викторович. Пусть Ионов 
поднимется наверх, есть разго-
вор». Я как понял, что они попа-
лись, сразу набрал Березуцким. 
Вышли мы с братьями из номе-
ров и видим, как Ионов несется 
к лифту (смеется). Он еще спро-
сил у нас: «Ребят, не в курсе, что 
случилось? Викторович к себе 

зовет». Он реально поверил, что 
это Слуцкий ему звонил. Жаль, 
Викторовича в номере не было, 
а то он разыграл бы его. Мы с 
братьями потом минут 20 смея-
лись. Бывает, мы и жестче шу-
тим друг над другом, но это не 
для печати.

А кто все-таки лучше шутит? Вы 
или Василий Березуцкий?
АРТЕМ ДЗЮБА: Вася может шутить 
сколько угодно, но в этом плане я 
лидер (смеется). Если серьезно, 
Березуцкий — отличный парень, 
он всегда говорит, что думает. 
Красавец, очень уважаю его за 
прямоту.

После вылета из Лиги 
чемпионов не спал две ночи
Поговорим о клубных делах. До-
вольны первым сезоном в соста-
ве «Зенита»?
АРТЕМ ДЗЮБА: Счастлив выступать 
за такую команду и приносить ей 
успех. Тем более что многие не 
верили в меня. Ждали, пока я упа-
ду на дно, чтобы позлорадство-
вать. Из неприятных моментов 
отмечу вылет из Лиги чемпионов. 
Это был шок, апатия. Два-три дня 
после ответного матча с «Бенфи-
кой» все ребята были в легком 
трауре. Я вообще не мог спать в 
эти дни. Ворочался все время в 
кровати и не находил себе места. 
Но по прошествии времени успо-
коился. 

Вы как-то сказали, что эта Лига 
чемпионов — первая в вашей ка-
рьере. Но вы ведь до этого игра-
ли в этом турнире за «Спартак».
АРТЕМ ДЗЮБА: Но в то время я не 
был в «Спартаке» основным на-
падающим. Одно дело — когда в 
тебя верят, и совсем другое, если 
на тебя смотрят как на дублера, 
который может выйти минут на 
15. Я с детства мечтал играть в 
Лиге чемпионов. Там все другое 
— атмосфера, антураж, публика. 
Но самый волнительный момент 
— это гимн Лиги чемпионов. Ты 
замираешь, сердце колотится. 
До сих пор сидит в голове, что 
могли пройти в четвертьфинал, 
а там как знать. Уж лучше, чтобы 
тебя укатали 5:0, чем когда ты 
так обидно пропускаешь в кон-
цовках и остаешься с пустыми 
руками. 

После Лиги чемпионов тяжело 
настроиться на условный «Ам-
кар» или «Кубань»?
АРТЕМ ДЗЮБА: Чемпионат России 
тоже по-своему прекрасен. Не 
надо унижать его, он очень инте-
ресный. Если у всех клубов бу-
дет такая инфраструктура, как у 
«Спартака», «Краснодара», 
«Рубина», если у нас будет хоро-
шая картинка и мы научимся ее 
продавать — тогда будем идти 
вперед. Наш чемпионат очень 
непростой, у нас трудно заби-
вать по 50 мячей за сезон, как в 
той же Испании. Привезите 
сюда звезд мирового уровня, 
того же Месси, и увидите, что он 
столько здесь забивать не будет. 
Там мягче играют, а здесь на ка-
ком-нибудь выезде как врежут 
по ноге, оторвут что-нибудь, по-
том иди три месяца поправляй-
ся. 

Вас послушать, так чемпионат 
России ничем не хуже испанско-
го, где играют Криштиану Ронал-
ду и тот же Месси.
АРТЕМ ДЗЮБА: Уровнем мы, конеч-
но, ниже, но не надо постоянно 
ругать себя. У нас физически 
сильные команды, боевитые и 
кусачие. Я же не говорю, что у 
нас нет проблем. Для начала нам 
нужно научиться уважать друг 
друга, чтобы болельщики пере-
стали гнать на футболистов, а 
игроки прислушивались к мне-
нию фанатов. А то у нас в стране 
есть такая тенденция, что во 
всех бедах виноваты игроки. Как 
будто у нас комментаторы и 
журналисты лучшие в мире, и 
только футболисты позорят 
страну.

Вы сами не думаете стать эк-
спертом по окончании карьеры?
АРТЕМ ДЗЮБА: Рано мне о таких ве-
щах пока думать. Но если вдруг 
это случится, то я могу так гово-
рить о том или ином футболисте, 
что Месси покраснеет и заплачет 
(смеется). Еще мне не нравится, 
когда комментаторы дружат с иг-
роками. Это неправильно, пото-
му что человек перестает быть 
объективным. А в футболе всегда 
нужно говорить правду, без пред-
взятости. 

ДОСЬЕ «РГ»

Артем Дзюба. Родился 22 августа 1988 года в Москве. Начинал карьеру футболи-

ста в московском «Спартаке». Впервые сыграл за основную команду в возрасте 

17 лет в матче Кубка России против «Урала». 

Выступал за «Спартак» (2006—2015), «Томь» (2009—2010), «Ростов» (2013—2014, 

2015) и «Зенит» (2015 — н.в.). Двукратный победитель Кубка России (2013/2014, 

2015/2016) и обладатель Суперкубка России (2015). 

За сборную России дебютировал в 2011 году. В 16 матчах в составе национальной 

команды забил 8 мячей. Мастер спорта России. Женат, растит двоих сыновей. И
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Акцент

 Артем Дзюба: 
Я не согласен, что нам 
повезло со жребием. 
Кто так говорит либо 
плохо разбирается 
в футболе, либо 
просто шутит

В нынешнем сезоне за Дзюбой 
закрепилась слава главного
бомбардира нашей сборной.
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Соперники На групповом этапе Евро-2016 российскую сборную ждут англичане с Уэйном Руни, 
словаки с Мареком Гамшиком и Уэльс с Гаретом Бэйлом

«Шрек» и все остальные

Павел Зарудный 

С
вой первый матч на 
чемпионате Европы 
сборная России про-
ведет в Марселе про-
тив англичан 11 июня. 

Далее нашей команде предстоят 
поединки со словаками (15 июня 
в Лилле) и 20 июня в Тулузе про-
тив валлийцев. «РГ» представля-
ет вам наших конкурентов в 
борьбе за попадание в плей-офф.

Сборная Англии
Англичане девять раз за свою 

историю выступали на чемпиона-
тах Европы, но лишь дважды смо-
гли добраться до медалей, завоевав 
две бронзы в 1968 и 1996 годах. 

Статистика достижений сбор-
ной Англии на последних круп-
ных турнирах могла бы выгля-
деть совсем по-другому, если бы 
не серии пенальти. С тех пор как 
«три льва» уступили по 11-ме-
тровым ФРГ в полуфинале ЧМ-
1990, они завершили выступле-
ния подобным образом еще на 
пяти чемпионатах: трех европей-
ских (1996, 2004, 2012) и двух 
мировых (1998, 2006). Лишь раз 
Англия состязалась в финале 
крупного турнира — на ЧМ-1966, 
когда и завоевала золотые меда-
ли. На ЧМ-2014 в Бразилии родо-
начальники футбола не вышли из 
группы, но на Евро-2016 они от-
правятся после десяти побед в де-
сяти матчах квалификации кон-
тинентального первенства.

На сегодня родоначальники 
футбола занимают одиннадцатое  
место в рейтинге ФИФА, но меч-
тают подняться выше после за-
вершения Евро. Шансы на это у 
«трех львов» есть хорошие. 
Вспомните, как на протяжении 
отборочного цикла чемпионата 
Европы англичане одержали 10 
побед из 10, играя против швей-
царцев, словенцев, литовцев и 
эстонцев. Команда пропустила 
всего лишь три мяча. Так же подо-
печные Роя Ходжсона показали 
лучшую разность мячей на тур-
нире — они поразили ворота про-
тивников 31 раз.

Состав сборной Англии — со-
четание молодости и опыта, а 
ключевые роли в нем играют 
Уэйн Руни, Рахим Стерлинг, Джо 
Харт и Джейми Варди.

Начнем с любимца публики и 
многолетнего лидера сборной 
Уэйна Руни, который стал луч-
шим бомбардиром своей сбор-
ной за всю ее историю, превзой-
дя самого сэра Бобби Чарльтона. 
А вот на клубном уровне «Шрек» 
может похвастаться в этом сезо-
не только четырьмя забитыми 
мячами в Лиге чемпионов, где его 
«Манчестер Юнайтед» не смог 
пробиться в стадию плей-офф. 
Однако нет сомнений, что Руни 
постарается показать себя во 
Франции на все сто процентов. 

Вот и тренер англичан Рой Ходж-
сон перед стартом Евро расска-
зал официальному сайту УЕФА, 
как Уэйн Руни помог выковать из 
молодых футболистов новую 
сборную, способную уже сегодня 
решать большие задачи.

Насколько важен Уэйн Руни для 
сборной Англии?
Р О Й  Х О Д Ж С О Н :  Любому тренеру 
крайне важны все игроки, обла-
дающие столь богатым опытом и 
подобным уровнем мастерства. 
Последние два года были очень 
памятны для Уэйна. В этот пери-
од он провел свой сотый матч за 
сборную, стал ее самым резуль-
тативным футболистом в исто-
рии, получил капитанскую по-
вязку. Думаю, он здорово со всем 
этим справился.  Уверен, он 
остался доволен своей игрой в от-
борочном цикле и постарается 
столь же ярко проявить себя в 
финальной стадии Евро.

Что он дает команде как капи-
тан?
РОЙ ХОДЖСОН: Он дает свой профес-
сионализм, свою преданность 
игре, свою страсть, свой опыт, 
свою... любовь, если угодно, не 
только к игре, но и к партнерам 
по команде, ведь он оказывает 
очень хорошее влияние на них. 
Уэйн всегда рад помочь каждому, 
всегда дает полезные советы. Он 
глубоко вникает в то, что мы пы-
таемся делать как команда, а так-
же служит прекрасным связую-
щим звеном между тренерским 
штабом и игроками. Я не сомне-
вался, что он отлично справится 
с ролью капитана, и два послед-
них года доказали мою правоту.

Также стоит обратить внима-
ние на нападающего Джеймса Вар-
ди, который забил 22 гола в этом 
сезоне, помог «Лестеру» сенсаци-
онно выиграть английскую Пре-
мьер-лигу и совершенно заслужен-
но был признан лучшим игроком 
сезона по версии журналистов.

Состав на Евро-2016
Вратари — Джо Харт («Ман-

честер Сити»), Тим Хитон («Бер-
нли»), Фрэйзер Форстер («Са-
утгемптон»).

Защитники — Райан Бертранд 
(«Саутгемптон»), Гэри Кэйхилл 
(«Челси»), Натаниел Клайн («Ли-
верпуль»), Дэнни Роуз («Тоттен-
хэм»), Крис Смоллинг («Манчес-
тер Юнайтед»), Джон Стоунс 
(«Эвертон»), Кайл Уокер («Тот-
тенхэм»).

Полузащитники — Деле Алли 
(«Тоттенхэм»), Росс Баркли 
(«Эвертон»), Эрик Дайер («Тот-
тенхэм»), Джордан Хендерсон 
(«Ливерпуль»), Адам Лаллана 
(«Ливерпуль»), Джеймс Милнер 
(«Ливерпуль»), Рахим Стерлинг 
(«Манчестер Сити»), Джек Уил-
шир («Арсенал»).

Нападающие — Харри Кейн 

(«Тоттенхэм»), Уэйн Руни («Ман-
честер Юнайтед»), Дэниэл Стар-
ридж («Ливерпуль»), Джейми 
Варди («Лестер»), Маркус Рэш-
форд («Манчестер Юнайтед»).

Как мы играли?
Дата Команды Счет

18.05.1958 СССР — Англия 1:1

08.06.1958 Англия — СССР 2:2

17.06.1958 Англия — СССР 0:1

22.10.1958 Англия — СССР 5:0

06.12.1967 Англия — СССР 2:2

08.06.1968 Англия — СССР 2:0

10.06.1973 СССР — Англия 1:2

02.06.1984 Англия — СССР 0:2

26.03.1986 СССР — Англия 0:1

18.06.1988 Англия — СССР 1:3

21.05.1991 Англия — СССР 3:1

29.04.1992 СНГ — Англия 2:2

12.09.2007 Англия — Россия 3:0

17.10.2007 Россия — Англия 2:1

Всего матчей — 14 

Побед сборной (СССР) России — 4

Ничьих — 4 

Поражений — 6 

Забито — 17 

Пропущено — 25 

Факты
Лучший результат на Евро: 

полуфинал (1968, 1996).
Тренер: Рой Ходжсон.
Лучший бомбардир: за всю 

историю — Уэйн Руни (51); из дейст-
вующих игроков — Уэйн Руни (51).

Рекордсмен по числу матчей: 
за всю историю — Питер Шилтон 
(125); из действующих игроков — 
Уэйн Руни (109).

Год основания ассоциации: 
1863.

Прозвище: «Три льва» (Three 
Lions).

Домашний стадион: «Уэм-
бли», Лондон.

Сборная Словакии
Нынешний турнир во Фран-

ции — это первое попадание сбор-
ной Словакии на первенство Ев-
ропы. Правда, можно вспомнить, 
что восемь из 11 футболистов 
основного состава сборной Чехо-
словакии, которая в финале ЧЕ-
1976 победила по пенальти ФРГ, 
были родом из Словакии. 

Но в новейшей истории ко-
манда лишь второй раз за 20 лет 
пробивается на крупный фут-
больный турнир. До этого слова-
ки участвовали на ЧМ-2010 в 
ЮАР, где вышли из группы, обыг-
рав Италию — 3:2, но в 1/8 финала 
уступили голландцам — 1:2.

На сегодня Словакия занима-
ет 24-е место в рейтинге ФИФА, 
но это не должно вводить в заблу-
ждение. Накануне старта Евро-
2016 словаки в товарищеском 
матче обыграли самих немцев — 
3:1. Во время встречи, которая 
проходила в Аугсбурге, немцы 

открыли счет с пенальти, а затем 
пропустили три пробоины — от-
личились Марек Гамшик, Михал 
Дюриш и Юрай Куцка!

В отборочном турнире сбор-
ная Словакии заняла второе ме-
сто в одной группе с Испанией, 
Украиной, Белоруссией, Македо-
нией и Люксембургом. За десять 
матчей они забили 17 мячей и 
пропустили восемь раз.

Лидерами команды являются 
Марек Гамшик, Томаш Губочан, 
Мартин Шкртел и Юрай Куцка.

Звезда номер один — Гамшик , 
который является лучшим бом-
бардиром своей сборной в этом 
отборочном цикле и одним из ли-
деров итальянского «Наполи». Он 
второй ассистент Серии А в этом 
сезоне с 11 передачами. Этот фут-
болист сыграл уже 86 матчей за 
сборную и забил 18 голов. Капи-
таном словаков является хорошо 
знакомый болельщикам «Зенита» 
Мартин Шкртел. В этом году, как и 
в предыдущих пяти, он является 
незаменимым игроком «Ливер-
пуля». 

Состав на Евро-2016
Вратари — Матуш Козачик 

(«Виктория Пльзень»), Ян Муха 
(«Слован»), Ян Новота («Рапид»).

Защитники —  Ян Дюрица 
(«Локомотив»), Норберт Дьом-
бер («Рома»), Томаш Губочан 

(«Динамо», Москва), Петер Пе-
карик («Герта»), Корнел Салата 
(«Слован»), Мартин Шкртел 
(«Ливерпуль»), Милан Шкринь-
яр («Сампдория»), Душан Швен-
то («Кельн»).

Полузащитники: Ондрей Дуда 
(«Легия»), Ян Грегуш («Ябло-
нец»), Марек Гамшик («Напо-
ли»), Патрик Грошовски («Вик-
тория Пльзень»), Юрай Куцка 
(«Милан»), Роберт Мак (ПАОК), 
Виктор Печовски («Жилина»), 
Мирослав Стох («Бурсаспор»), 
Владимир Вайсс («Аль-Гарафа»).

Нападающие: Михал Дюриш 
(«Виктория Пльзень»), Адам Не-
мец («Виллем II»), Станислав 
Шестак («Ференцварош»).

Как мы играли?
Дата Команды Счет

29.05.1994 Россия — Словакия 2:1

08.03.1995 Словакия — Россия 2:1

31.05.2000 Россия — Словакия 1:1

04.09.2004 Россия — Словакия 1:1

12.10.2005 Словакия — Россия 0:0

07.09.2010 Россия — Словакия 0:1

07.10.2011 Словакия — Россия 0:1

26.05.2014 Россия — Словакия 1:0

Всего матчей — 8 

Побед сборной России — 3 

Ничьих — 3 

Поражений — 2 

Забито — 7 

Пропущено — 6 

Факты
Лучший результат: чемпион 

1976 (как Чехословакия); в пери-
од независимости прежде не вы-
ходила в финальную стадию.

Тренер: Ян Козак.
Лучший бомбардир: за всю 

историю — Роберт Виттек (23); из 
действующих игроков — Роберт 
Виттек (23).

Рекордсмен по числу матчей: 
за всю историю — Мирослав Кар-
ган (107); из действующих игро-
ков — Марек Гамшик (86).

Год основания ассоциации: 
1938.

Прозвище: нет.
Стадион: не закреплен.

Сборная Уэльса
Уэльс впервые принимает 

участие в финальной стадии чем-
пионата Европы по футболу, од-
нако можно вспомнить, что в да-
леком 1958-м валлийцы дошли 
до четвертьфинала ЧМ в Швеции. 

Они также участвовали в чет-
вертьфинале чемпионата Евро-
пы-1976, где уступили по сумме 
двух матчей югославам и не смо-
гли выйти в финальный турнир с 
участием четырех сборных. С тех 
пор валлийцы на международной 
арене не блистали, хотя в их рядах 
выступали такие знаменитые фут-
болисты, как Иан Раш и Райан Гиг-
гз. 

По пути во Францию сборная 
Уэльса преодолела барьеры в 
виде сборных Израиля, Кипра, 
Боснии и Герцеговины и Андор-
ры, заняв второе место после ко-
манды Бельгии. 

По итогам отборочного тур-
нира, «драконы» забили всего 11 
мячей, семь из которых на счету 
одного из лидеров мадридского 
«Реала» Гарета Бэйла. При этом в 
свои ворота Уэльс пропустил 
только четыре мяча. 

По персоналиям стоит выде-
лить уже упомянутого Гарета Бэй-
ла, Аарон Рэмси и Джо Аллена. В 
этом сезоне Гарет Бэйл в составе 
«Реала»помог одолеть «Атлети-
ко» в финале Лиги чемпионов и с 
семью мячами стал лучшим бом-
бардиром сборной в отборочном 
турнире чемпионата Европы. Для 
Гарета это первый крупный тур-
нир в составе сборной.

— Чувствую себя очень уве-
ренно после победы в Лиге чем-
пионов. Кто знает, возможно, мне 
удастся выиграть два трофея в те-
чение месяца, — цитирует Бэйла 
Marca.

Один из лидеров лондонского 
«Арсенала» и сборной Уэльса Аа-
рон Рэмси обещает соперникам 
сборной проблемы: «У каждой 
команды есть слабые места. 
Наша задача их найти и исполь-
зовать. Понятно, что особое вни-
мание будет приковано к нашему 
матчу с Англией. В их составе 
много хороших молодых футбо-
листов, которые провели отлич-

ный сезон за свои клубы. У нас 
есть желание доказать, что мы 
способны играть с любым сопер-
ником на равных. 

Состав на Евро-2016
Вратари —  Уэйн Хеннеси 

(«Кристал Пэлас», Англия), Дан-
ни Уорд («Ливерпуль», Англия), 
Оуэйн Фон Уильямс («Инвер-
несс», Шотландия).

Защитники — Крис Гантер 
(«Рединг», Англия), Джеймс Че-
стер («Вест Бромвич», Англия), 
Эшли Уильямс («Суонси»), Бен 
Дэвис («Тоттенхэм», Англии), 
Нил Тэйлор («Суонси»), Джеймс 
Коллинз («Вест Хэм», Англия), 
Джаз Ричардс («Суонси»).

Полузащитники — Джо Аллен 
(«Ливерпуль», Англия), Джо 
Лэдли («Кристал Пэлас», Анг-
лия), Аарон Рэмси («Арсенал», 
Англия), Энди Кинг («Лестер», 
Англия), Дэвид Эдвардс («Вул-
верхэмптон», Англия), Джона-
тан Уильямс («Милтон Кинс 
Донс»,  Англия),  Дэвид Вон 
(«Ноттингем Форест», Англия), 
Джордж Уильямс («Джиллин-
гем», Англия).

Нападающие — Гарет Бэйл 
(«Реал», Испания), Хэл Робсон-
Кану («Рединг», Англия), Сэм Во-
укс («Бернли», Англия), Саймон 
Черч («Милтон Кинс Донс», Анг-
лия), Дэвид Коттерилл («Бир-
мингем», Англия).

Как мы играли?
Дата Команды Счет 

30.05.1965 СССР — Уэльс 2:1

27.10.1965
Кардифф 

Уэльс — СССР
2:1 

30.05.1981 Уэльс — СССР 0:0

18.11.1981 СССР — Уэльс 3:0

18.02.1987 Уэльс — СССР 0:0

15.11.2003 Россия — Уэльс 0:0

19.11.2003 Уэльс — Россия 0:1

10.09.2008 Россия — Уэльс 2:1

09.09.2009 Уэльс — Россия 1:3

Всего матчей — 9 

Побед сборной России — 5

Ничьих — 3 

Поражений — 1 

Забито — 12 

Пропущено — 5 

Факты
Лучший результат: не выхо-

дил в финальную стадию.
Тренер: Кристофер Коулмэн.
Лучший бомбардир: за всю 

историю — Иан Раш (28); из дей-
ствующих игроков — Гарет Бейл 
(19).

Рекордсмен по числу матчей: 
за всю историю — Невилл Саут-
холл (92); из действующих игро-
ков — Крис Гантер (64).

Год основания ассоциации: 
1876.

П р о з в и щ е :  « Д р а к о н ы » 
(Dreigiau).

Стадион: «Кардифф Сити», 
Кардифф; «Миллениум», Кар-
дифф.

На Евро-2016 английские болельщики ждут голов от многолетнего лидера сборной Уэйна Руни.В этом сезоне валлиец Гарет Бэйл в составе мадридского «Реала» выиграл Лигу чемпионов. Марек Гамшик в 86 матчах за сборную Словакии забил 18 мячей.
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* 7 000 000 почитателей футбола в об-

щей сложности готовы принять фан-зо-

ны в городах проведения Евро-2016.

*2 500 000 зрителей суммарно ожи-

дается на матчах чемпионата.

*1 500 000 зарубежных болельщи-

ков приедут во Францию поддержать 

свои команды. 

*81 338 зрителей вмещают трибуны 

парижского «Стад де Франс», на кото-

ром пройдет финал. 

*6500 волонтеров будут задейство-

ваны на чемпионате.

*1900  человек обеспечат организа-

цию телевизионных трансляций.

*552 футболиста заявлены в составах 

24 команд-участниц .

*450 артистов выступят в торжест-

венных церемониях открытия и за-

крытия турнира. 

*250 дополнительных поездов будут 

курсировать по железным дорогам 

Франции в дни Евро-2016.  

*51 матч состоится на турнире.

*40 лет самым возрастным игрокам 

Евро-2016 — венгерскому голкиперу 

Габору Кираю и его ирландскому кол-

леге по амплуа Шею Гивену.

*31 день продлится Евро-2016 — с 10 

июня по 10 июля.

*18 бригад арбитров будут обслужи-

вать матчи чемпионата. В каждой бри-

гаде — по 6 человек (главный судья, два 

лайнсмена, два судьи за воротами и 

один резервный арбитр).

*18 лет самым молодым футболистам 

турнира — английскому форварду 

Маркусу Рашфорду и турецкому полу-

защитнику Эмре Мору. 

*12-й раз сборная Германии сыграет 

на Евро — это рекордный показатель. 

*10 городов примут матчи континен-

тального первенства.

*5 команд — дебютантов Евро высту-

пят на турнире — Албания, Исландия, 

Северная Ирландия, Словакия и 

Уэльс. 

*3-й раз финальный турнир чемпио-

ната Европы пройдет во Франции. Ра-

нее эта страна принимала самый пер-

вый Евро (1960) и чемпионат 1984 

года.

*1 час разницы во времени между 

Францией и Москвой. 

*0 легионеров в составе сборной Ан-

глии, и нет ни одного футболиста из 

своего национального чемпионата у 

команды Ирландии.

ЕВРО-2016 В ЦИФРАХ
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ВЗГЛЯД ОЧЕВИДЦА Корреспондент
«РГ» выяснил, за кого во время
Евро-2016 будет болеть 
символ Парижа

За кого голосует 
Эйфель

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», 
Париж

ГЛАВНЫМ адресом стартую-
щего 10 июня Евро-2016 в  Па-
риже будет Эйфелева башня. 
Конечно, после стадиона 
«Стад де Франс», где состоит-
ся первый матч между сборны-
ми Франции и Румынии. Тем 
не менее справедливости  ради  
отметим, что территориально 
и административно «Стад де 
Франс» все-таки относится не 
к французской столице, а к 
пригороду Сен-Дени.

Почему, вы спросите, Эйфе-
лева башня? Да потому, что  
именно здесь, у ее подножья, 
на 13 гектарах газонов и садов 
Марсова поля  организована 
самая большая фан-зона, рас-
считанная на 92 тысячи чело-
век. 

Правда, для этого пришлось 
убрать громоздкую компози-
цию «Стена мира», созданную 
по проекту архитектора Жана-
Мишеля Вильмотта и скуль-
птора Клары Хальтер.  Она 
была  установлена здесь в  
2000 году по инициативе тог-
дашнего президента Жака Ши-
рака.  52 тонны стекла и бето-
на  на время переместили в 
другое место,  но не факт, что 
стена вернется на Марсово 
поле после чемпионата. Мно-
гим парижанам, а особенно 
тем, кто живет поблизости, 
это авангардное сооружение  
явно не по душе.

В течение нескольких меся-
цев несколько сотен рабочих 
возводили вокруг зоны надеж-
ное металлическое огражде-
ние, многочисленные буфеты, 
площадки для  стрит-соккера, 
баскетбола. И, конечно, огром-
нейший экран в 420 квадрат-
ных метров,  предназначен-
ный  для трансляции всех мат-
чей чемпионата.  Это не считая 
еще восьми экранов помень-
ше,  установленных в разных 
точках фан-зоны.

 Особое внимание, что 
вполне понятно, уделено  во-
просам безопасности. На пун-
ктах по пропуску болельщи-
ков  каждый пройдет тщатель-
ный контроль.  Помимо поли-

цейских патрулей, которые 
будут контролировать все 

прилегающие к Марсову 
полю улицы, привлече-

ны 400 профессиона-
лов из частных ох-

ранных агентств.  
Зону станут «мо-

ниторить» 40 ви-
деокамер.  В Во-

енной школе, что находится 
рядом,  разбит медицинский 
центр, готовый оказать по-
мощь большому количеству 
людей, а на территории самой 
фан-зоны установлены семь 
медпунктов. Помимо этого 
там, на постоянной основе,  бу-
дут находиться 100 доброволь-
цев, готовых дать совет или от-
кликнуться на любую просьбу 
болельщиков.

Самая знаковая достопри-
мечательность Парижа также 
примет активное участие в 
Евро-2016. Вот что рассказали 
корреспонденту «РГ» в пресс-
службе Общества по обслужи-
ванию Эйфелевой башни,  где 
главным акционером является 
столичный муниципалитет. 
Начиная с 10 июня высоченное 
строение будет ежедневно 
окрашиваться в цвета команд 
— участниц  европейского чем-
пионата в течение 15 минут с 
22.55 по местному времени 
(23.55 мск) до 23.10 (24.10 
мск), и так вплоть до финаль-
ной встречи. Для этого мест-
ная телефонная компания 
Orange использовала 1200 
цветных  светодиодных лампо-
чек LED , которые  с помощью 
120 километров электропро-
водов опутали знаменитую 
«железную даму».

В цвета каких именно стран 
будет окрашиваться башня? 
Как планируют выбирать стра-
ну-триумфатора? Не по коли-
честву забитых голов, а по чи-
слу отправленных в ее адрес 
сообщений на специально со-
зданные страницы социальных  
сетей Twitter, Facebook, 
Instagram. К примеру, голосуя 
за российскую сборную, до-
статочно отправить сообще-
ние в форме хештега: #RUS.

Но это еще не все. Между 
первым и вторым этажами Эй-
фелевой башни подвешен ог-
ромный святящийся шар (12 
метров в диаметре), на который 
будут проектироваться отдель-
ные моменты матчей, хроника 
спортивного дня, послания бо-
лельщиков в поддержку их ко-
манд. Автора наиболее удачно-
го и экспрессивного «мессед-
жа» ждет награда, а  его портрет 
также станут проецировать как 
на светящемся шаре, так и на 
главном экране фан-зоны.

И, конечно же, стоит упомя-
нуть и о конкурсе, устроенном 
одним из спонсоров Евро-
2016.  В салоне «Гюстав Эй-
фель», что на первом ярусе со-
оружения,  обустроена самая 
настоящая квартира со спаль-
ней, кухней, ванной и прочими 
удобствами, где смогут прове-
сти целые сутки те участники 
конкурса, которые наиболее 
оригинально ответят на во-
прос: «Что бы вы сделали, если 
бы вам была предоставлена на 
ночь квартира на Эйфелевой 
башне?» Каждый из четырех 
победителей сможет пригла-
сить с собой до пяти друзей, а 
также получит право на три 
ночи проживания в одной из 
гостиниц Парижа и авиабиле-
ты из любого уголка мира.

Музыкальной программой 
парижской фан-зоны предусмо-
трена серия концертов. Первый 
состоится 9 июня. Перед болель-
щиками выступят автор гимна 
Евро-2016  «This one’s for you» 
модный французский диск-жо-
кей Давид Гетта,  певцы Флоран 
Паньи, Кристоф Маэ, Кенджи 
Жирак и другие. 28 июня там же 
даст концерт популярная ан-
глийская группа Muse.

Нужно ли говорить о том, 
что по всему городу, а тем более 
в районе Эйфелевой башни уже 
сейчас идет активная торговля 
сувенирами с символикой 
Евро-2016. Правда, цены куса-
ются. Простенькая футболка 
тянет на 20 евро, чуть наворо-
ченная зашкаливает за 30, а то 
и более. Охотно раскупаются 
брелки, сработанные по прин-
ципу «два в одном флаконе» — 
на них Эйфелева башня и  бой-
кий мальчуган Супер-Виктор в 
плаще. Талисман Евро-2016 
обойдется в 4—5 евро за штуку.  

ЦИФРА

12
МАТЧЕЙ
чемпионата Европы пройдет 
в Париже. Из них пять примет ста-
дион «Парк де Пренс», а еще 
семь, включая матч-открытие 
и финал  — «Стад де Франс»

Во время Евро 
с 22:55 до 23:10 
по местному време-
ни Эйфелева башня 
будет ежедневно 
окрашиваться 
в цвета команд-
участниц турнира. 
Для этого включат 
1200 светодиодных 
лампочек 

Подарки за свой счет
Кроме того, «Парк де 
Пранс» успел принять 
довоенный чемпионат 

мира-1938, чемпионат мира-
1998, чемпионаты Европы 1984 
года, а также шесть еврокубко-
вых финалов. Для любителей 
истории и современности здесь 
водят групповые экскурсии. За 
восемь евро в течение часа вам 
расскажут про стадион, покажут 
поле и заведут в раздевалки. Дру-
гое дело, что на время Евро-2016 
эта опция недоступна.

На нынешнем турнире «вете-
рану» доверили пять поединков: 
12 июня матч в группе «D» Тур-
ция — Хорватия, 15 июня Румы-
ния — Швейцария (группа «А»), 
18 июня — Португалия — Австрия 
(группа «F»), 21 июня — Герма-
ния — Северная Ирландия (груп-
па «С») и 25 июня матч 1/8 фина-
ла. Причем, если сборная России 
выиграет группу «В», то именно 
она сыграет первый матч серии 
плей-офф на этой арене. Но пока 
не будем об этом, чтоб не сгла-
зить.

Бесплатно только вай-фай
Перед началом турнира мно-

го говорилось про безопасность 
и угрозы терактов. Французы ут-
верждали, что для защиты гостей 
чемпионата будут брошены луч-
шие силы — от частных охранных 
контор до армии, полиции и спе-
циальных служб. На деле ни од-
ного полицейского или военного 
у «Парк де Пранс» я не обнару-
жил, а сотрудники местных ЧО-
Пов особого рвения не проявля-
ли. Так при входе в аккредитаци-
онный центр секьюрити издале-
ка спросил, куда я иду. Короткое: 
«Получать бейджик» его вполне 
устроило. Даже документы пока-
зывать не пришлось. А вот колле-
гам из Испании, которые прибы-
ли с большими чемоданами, он 
решил заняться «по полной про-
грамме» и попросил показать 
вещи. Когда один из чемоданов 
был открыт, оттуда на асфальт 
посыпались бритвенные принад-
лежности. Охранник сморщился 
и махнул рукой — проходите...

Сам процесс получения ак-
кредитации занял не больше 
пяти минут. Показываешь па-
спорт, фотографируешься и по-
лучаешь заветную карточку, ко-
торая кроме возможности посе-
щения футбольных арен всегда 
была сродни «проездному».

Да-да, на всем мало-мальски 
приличных спортивных сорев-
нованиях от легкой атлетики до 
волейбола журналисты всегда 
получают право бесплатного 
проезда в городском транспорте. 
Что уж говорить про футбол. 
Скажем, в 2002 году на чемпио-
нате мира в Японии представите-
лей СМИ баловали поездками в 
первом классе на знаменитых 
скоростных «синкансенах», на 
первенстве планеты в Германии 
в 2006 в нашем распоряжении 
также были бесплатные поезда, 
на Евро-2008 и 2012 представи-
тели прессы и болельщики име-
ли возможность пользоваться 
городским и междугородним 
транспортом совершенно бес-
платно, а вот французы что-то 
подкачали. 

Несколько месяцев УЕФА 
пытался договориться с город-
скими мэриями, но те отказа-
лись катать приезжих «на халя-
ву». Если кризис — надо зараба-
тывать на всех, решили органи-
заторы, и единственное, за что 
не нужно платить, так это 
вай-фай на аренах и в пресс-
центре.

Ужин с президентом
И все-таки францу-

зы очень любят фут-
бол, даже если осо-
бо это и не выпя-
чивают. В газет-
ных киосках на 
витрине све-

женький номер «Франс футбол» 
с подробным представлением 
команд-участниц, в телевизион-
ных новостях дикторы сначала 
предпочитают говорить о том, 
как их национальная сборная го-
товится к чемпионату. Полити-
ческие и иные проблемы в госу-
дарстве оставляют на потом.

Наверняка этот факт учел ны-
нешний президент Франсуа Ол-
ланд, который лично отправился 
на базу команды в Клерфонтен 
(местечко в 50 км от Парижа) с 
намерениями поужинать с игро-
ками и тренерами.

Во время обильной трапезы 
(на которой среди прочего было 
белое и красное вино) Олланд не 
смог сдержать эмоции и высту-
пил с напутственным словом, ко-
торое показали в эфире всех ка-
налов:

«Вы наша надежда на чемпио-
нате. Не забывайте, что каждый 
из вас представляет всю нашу 
страну и нация независимо от 
политических взглядов пережи-
ваем за тренера Дидье Дешама и 
команду. Президент Футбольной 
федерации Франции Ноэль Ле 
Граэ уверил меня, что игроки 
должны и смогут не только пока-
зать свой лучший футбол, но и 
как можно лучше представить 
республику. Мы сделаем все, что-
бы футболисты полностью сфо-
кусировались на турнире. Вы не 
должны не думать ни о чем, кро-
ме итогового результата!»

Команда выслушала прези-
дента молча, тренер Дешам вы-
ступил с короткой ответной ре-
чью, а уже на следующий день 
устроил день открытых дверей 
для болельщиков и журналистов. 
Любой желающий получил воз-
можность взять автографы и 
сфотографироваться со своими 
кумирами перед стартовым пое-
динком Евро. 

Фанаты несколько часов не 
отпускали капитана команды Уго 
Льориса, а также устроили на-
стоящую охоту за Антуаном 
Гризманном, Оливье Жиру и Бле-
зом Матюйди. Игроки, в свою 
очередь, дарили официальные 
мячи турнира, а затем дружно 
общались с журналистами. Один 
из любимцев Дидье Дешама — 
форвард испанского «Атлетико» 
Антуан Гризманн — сообщил, 
что видит лишь двух соперни-
ков на турнире и объяснил 
почему:

— Нам приятно читать в 
газетах и слышать по теле-
визору, что сборная Фран-
ции считается фавори-
том Евро-2016. Это так 
и есть! У нас на самом 
деле большое количе-
ство хороших игро-
ков, которые прие-
хали из лучших ко-
манд мира и, зна-
чит, у нас есть все 
для того, чтобы 
стать чемпио-
нами!

А есть четкий план на Евро?
АНТУАН ГРИЗМАНН: Есть. Выиграть 
три матча на групповой стадии, а 
затем все оставшиеся. По-моему, 
очень неплохой план. Но забегать 
вперед не стоит — для начала нуж-
но выиграть три матча в группе, а 
дальше посмотрим.

Как команда отреагировала на 
ужин с Олландом и встречу с бо-
лельщиками?
АНТУАН ГРИЗМАНН: Мы одна большая 
семья, и сейчас футбол связыва-
ет нацию. Мы все живем только 
футболом, и это фантастика.

Какие сборные могут соста-
вить конкуренцию Франции 
в борьбе за титул?
А Н Т УА Н  Г Р И З М А Н Н :  Здесь все 
просто. Немцы или испан-
цы. Ну, возможно, еще мо-
жет показать себя команда 
Италии. 

Платини держит паузу
Куда исчез экс-глава УФЕА 

Мишель Платини? Прежде ни 
одна светская тусовка, футболь-
ный матч не обходились без ле-
генды французского футбола, а 
сейчас он словно испарился... 

Стоит напомнить, что в прош-
лом году в Швейцарии было от-

крыто дело в отношении экс-гла-
вы ФИФА Йозефа Блаттера. Чи-
новника обвинили в том, что он в 
2011-м незаконно перевел два 
миллиона швейцарских франков 
Платини. Месье Мишель в свою 
очередь утверждал, что эти день-
ги пошли на оплату консультаци-
онных услуг, которые Платини 
оказывал ФИФА с 1999 по 2002 
год. Но арбитражная палата ко-
митета по этике ФИФА доводам 
не вняла и отстранила Блаттера и 
Платини от футбола на восемь 
лет. Функционеры сражались за 
свое честное имя и подали апел-
ляции, в результате которых сро-
ки отстранения от любой фут-
больной деятельности Блаттера и 
Платини были сокращены до ше-
сти лет.

После этого Блаттер периоди-
чески мелькает на званых ужи-
нах или крупных спортивных 
турнирах, раздает комментарии 
и старается не обращать внима-
ния на санкции. А что Платини? 
Якобы он смертельно обиделся 
на весь мир и даже решил объя-

вить бойкот предстоя-
щему чемпионату.

«В планах го-
сподина Плати-
ни футбол не 
значится. Он на-
мерен работать 

над своими вос-
поминаниями и 

посещать матчи чем-
пионата Европы не собирается, 
равно как и давать какие-либо 
комментарии», — заявил помощ-
ник месье Мишеля.

Впрочем, местные журнали-
сты уверены,  что  Платини 
просто «набивает себе цену». 
Коллега из «Франс футбол» сооб-
щил мне в частной беседе, что ор-
ганизаторы планировали учас-
тие Мишеля в церемонии откры-
тия турнира и в праздничных ме-
роприятиях во время Евро: «Он 
хочет, чтобы к нему вернулось 
внимание и сделает для этого все. 
Просто за то время, как он пере-
стал играть в футбол, его научи-
ли множеству хитрых приемов, 
так что уверяю вас: молчать Пла-
тини будет недолго».

К слову, про церемонию от-
крытия. Стало известно, что офи-
циальную песню Евро-2016 
представит известный француз-
ский диджей Дэвид Гетта. Вместе 
с Геттой на церемонии открытия 
выступит шведская певица и ав-
тор песен Зара Ларссон. Болель-
щиков со всего мира намерены 
удивить канканом, в котором бу-
дут задействованы более ста тан-
цоров, а также небольшим авиа-
ционным шоу: группа асов из 
местных ВВС готовит воздушный 
парад. Ну а непосредственно пе-
ред началом матча гимны Фран-
ции и Румынии исполнит свод-
ный хор жандармерии и школы 
местного национального радио.

Сигнал пошел
Одним из ключевых элемен-

тов любого крупного спортивно-
го турнира является телевизион-
ный вещательный центр.

Так вот, накануне место, куда 
будет передаваться основной 
сигнал со всех арен Франции, от-
крыли в Париже. Церемонию по-
сетили госсекретарь Франции по 
делам спорта Тьерри Брайар, за-
меститель мэра Парижа по делам 
спорта и туризма Жан-Франсуа 
Мартенс, а также глава оргкоми-
тета Евро-2016 Жак Ламбер. 

В задачу международного ве-
щательного центра входит пере-
дача сигнала со всех десяти ста-
дионов Франции партнерам 
УЕФА в сфере вещания. Центр 
разместился в выставочном цен-
тре Порт-де-Версаль в 15-м окру-
ге Парижа. Он занимает 17 тысяч 
квадратных метров с учетом вну-
тренних помещений и наружной 
территории. Здесь расположена 
богатая техническая и телевеща-
тельная база, включая телевизи-
онные студии, аппаратно-сту-
дийные зоны, помещения для ра-
боты редакций и офисы. Здесь же 
будут базироваться команды из 
40 телерадиовещательных кор-
пораций. Как заметил госсекре-
тарь Франции по делам спорта 
Тьерри Брайар, у Евро-2016 
уже были десять городов-хо-
зяек, а теперь появился и 

11-й член команды, благо-
даря которому весь мир 
сможет насладиться ка-

чественным футболом 
и, разумеется, отлич-

ной телекартинкой.

17

У подножия Эйфелевой башни расположится крупнейшая фан-зона на Евро, рассчитанная на 92 тысячи человек.
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Прогнозы За какими сборными на чемпионате Европы стоит следить болельщикам

Очередь у пьедестала 
Илья Соболев 

В
первые титул лучшей 
команды Европы раз-
ыграют 24 команды. 
«РГ» попыталась разо-
браться, какие сбор-

ные входят в число главных сои-
скателей «золота» Старого Све-
та, кто может преподнести сюр-
приз и, наконец, кому только 
предстоит дебютировать на тур-
нире.

Для удобства мы поделили все 
команды на три условные катего-
рии: фавориты, «темные лошад-
ки» и новички. О самых ярких 
представителях каждой из трех 
групп рассказ ниже.

Фавориты
В число претендентов на об-

щую победу сборные Испании и 
Германии входят по определе-
нию. А как иначе, если испанцы 
— действующие чемпионы Евро-
пы, а немцы два года назад выиг-
рали первенство планеты. Впро-
чем, при более пристальном рас-
смотрении и у тех и у других не 
все так безоблачно на француз-
ском горизонте.

К «фурии» есть вопросы
Провал испанцев на ЧМ-2014 

повлек разговоры о том, что ис-
панцам пора менять лидеров и 
игровую философию. Судить, на-
сколько это получилось, по отбо-
ру к Евро-2016, в котором «кра-
сная фурия» набрала 27 очков из 
30 возможных, рановато: квали-
фикацию к бразильскому чемпи-
онату мира испанцы тоже прош-
ли на «ура». Настоящей провер-
кой для подопечных Висенте 
Дель Боске станет финальный ра-
унд турнира.

И вот его в Испании ждут с 
тревогой. Достаточно поглядеть 
на расширенную заявку сбор-
ной, чтобы понять почему. На 
Евро «красная фурия» отправ-
ляется без высококлассных 
форвардов. Из четырех на-
п а да ю щ и х  н а  с л у х у  — 
только Альваро Мора-
та из «Ювен-
туса», но и 
е г о  р е -
зультатив-
ность вы-
дающейся не 
н а з о в е ш ь . 
Зато за бор-
т о м  о с т а -
лись опыт-
н ы е  Д и е г о 
Коста и Фер-
нандо Торрес. По-
хоже, испанцы снова будут пля-
сать от полузащиты, как на по-
бедном Евро-2012, когда Дель 
Боске нередко выставлял состав 
без номинального форварда. 
Впрочем, в средней линии тоже 
не без сюрпризов. Вызов в ко-
манду не получили Хуан Мата, 
Санти Касорла и Иско: это зна-
чит, что основная нагрузка сно-
ва ляжет на плечи уже немоло-
дого Андреса Иньесты и Давида 
Силвы.

«Это самый обсуждаемый со-
став за последние восемь лет», — 

признал сам Дель 
Боске. И самокри-
тично добавил, 
что его устроит 
даже выход в по-

луфинал. Трудно 
вспомнить, когда ам-
биции испанцев были 
настолько скромными.

Немецкая машина буксует
Сборную Германии экспер-

ты по инерции продолжают назы-
вать машиной. Однако после три-
умфального ЧМ-2014 «бунде-
стим» периодически потряхивает. 
Во многом это связано с тем, что 
по разным причинам тренерско-
му штабу пришлось значительно 
обновлять линию обороны, кото-
рая лишилась, к примеру, капита-
на Филиппа Лама, закончившего 
международную карьеру. В отбо-
рочной группе к чемпионату Ев-
ропы команда Йоахима Лева по-
терпела два поражения и однажды 
сыграла вничью, лишь на очко 
опередив поляков.

Товарищеские матчи в испол-
нении «манншафт» тоже не дают 
однозначного впечатления. Под 
конец прошлого года немцы без 
вариантов уступили французам, 
а в этом были биты англичанами, 
хотя вели со счетом 2:0. «Герма-

ния вылетит из крупного турни-
ра, если будет играть также», — 
заявил тогда же форвард немец-
кой сборной Марио Гомес. Лад-
но, поражения топ-сборным, но 
за несколько дней до Евро немцы 
проиграли еще и словакам — 1:3. 
Оптимизма «бундестим» не до-
бавила травма одного из лидеров 
команды Марко Ройса, который 
по здоровью пропустит уже вто-
рой крупный турнир кряду.Впро-
чем, Лев уверен, что ключевым 
является вопрос мотивации. А 
она у действующих чемпионов 
мира вроде как есть. «Эта ко-
манда хочет завоевать евро-
пейскую корону. Я очень дол-
го тренирую сборную Герма-
нии. Есть много товарищеский 
и отборочных матчей, но именно 
на больших турнирах у меня 
больше всего мотивации», — под-
черкнул специалист.

Французы под давлением
На фоне проблем испан-

цев и немцев букмекеры 
считают главным фавори-
том Евро-2016 его хозяев 
французов. «Трехцвет-
ные» были освобождены 
от квалификации, поэто-
му судить об истинных 
возможностях команды 
сложно. Однако в товари-
щеских играх подопеч-
ные Дидье Дешама вы-
глядели очень солидно, 
что может подтвер-
дить и сборная Рос-
сии, в апреле потер-
певшая фиаско на 
«Стад де Франс» — 
2:4.

Заявка у францу-
з о в  в ы г л я д и т 
внушитель-

но: Поль По-
гба («Ювентус»), 

Блез Матюиди (ПСЖ), 
Антуан Гризманн («Атле-

тико») готовы вести партне-
ров за собой. Единственное, что 
хозяевам турнира придется 
справляться с сильнейшим дав-
лением. Оно уже вовсю нача-
лось: так на днях легендарный 
Эрик Кантона обвинил Дешама, 
что тот не взял в команду Бензе-
ма и Бен Арфа по национально-
му признаку. Главный тренер 
французов уже пообещал обра-
титься в суд.

Впрочем, у «трехцветных» 
уже есть опыт побед в родных 
стенах. В 1998 году команда под 
руководством Эме Жаке выиг-
рала домашний чемпионат 
мира. Один из творцов той побе-
ды Эммануэль Пети, правда, 
всерьез сомневается в ее чест-
ности, но это уже совсем другая 
история.

Кто еще в фаворитах: Англия, 
Бельгия, Италия, Португалия.

Темные лошадки
«Белые орлы» 
расправляют крылья

От сборной Польши ждали 
прорыва еще на домашнем 
Евро-2012,  но подопечные 
Франтишека Смуды на пару с 
россиянами не смогли даже 
выйти из группы. Зато отбор к 
нынешнему турниру дал поля-
кам повод для оптимизма. «Бе-
лые орлы» едва не обошли в 
борьбе за первое место в группе 

самих немцев. У Польши в ка-
ждой линии есть хотя бы по 

одному игроку серьезного 
европейского уровня. В во-
р о т а х  э т о  г о л к и п е р 
«Ромы» Войцех Щенсны, 

в защите — Лукаш Пищек 
из дортмундской «Бо-
руссии», в полузащи-

те — Якуб Блащиков-
ски («Фиоренти-

на»). Ну и главное оружие поля-
ков — форвард «Баварии» Роберт 
Левандовски. Он же — лучший 
бомбардир команды в квалифи-
кации (13 мячей), он же ее капи-
тан и самый дорогой игрок (70 
млн евро).

То, что Роберт в порядке, под-
тверждает завершившийся се-
зон в Германии. Левандовски 
умудрился наколотить в бундес-
лиге 30 мячей, став первым иг-
роком за последние 40 лет, кому 
это удавалось сделать.

Австрийское чудо
Еще не так давно австрийцев 

относили к аутсайдерам евро-
пейского футбола. В послужном 
списке команды Марселя Колле-
ра значилось всего лишь одно 
участие в чемпионатах Европы и 
то лишь благодаря тому, что в 
2008 году Австрия была одной из 
хозяек турнира.

Евро-2016 станет для ав-
стрийской сборной первым, на 
который она пробилась по спор-
тивному принципу. То, как она 
эта сделала, вызывает уважение. 
В десяти матчах подопечные Кол-
лера потеряли всего два очка, на-
брав 28 баллов. Во всей квалифи-
кации лучше результат только у 
англичан, выбивших максималь-
ные 30 очков!

В сборной Австрии практиче-
ски невозможно найти топ-игро-
ков. Австрийцы сильны именно 
командным движением и настро-

ем, что успела испытать на 
себе и наша сборная, два-

жды уступившая «Дас Тим» (Das 
Team — команда. — Прим. И.С.) в 
отборочных матчах. Впрочем, 
все-таки одна настоящая звезда у 
Австрии есть. Пожалуй, качест-
венный скачок сборной был бы 
невозможен без левого защитни-
ка мюнхенской «Баварии» Дави-
да Алабы. Уже сейчас многие счи-
тают его одним из сильнейших в 
мире на своей позиции. Это при 
том, что Алабе всего 23 года.

«Шашечные» наголо
Хорваты нередко приезжают 

на Евро в качестве теневого фа-
ворита, но максимум, чего им 
удалось добиться на главном фо-
руме Старого Света — это выход в 
четвертьфинал. Нынешний со-
зыв «шашечных», возможно, не 
самый сильный, но довольно 
крепкий, чтобы попортить крови 
основным фаворитам. Букмеке-
ры и вовсе котируют команду 
Анте Чачича среди претендентов 
на титул сразу после Италии и 
Португалии.

Основные надежды Хорватии 
связаны с тандемом полузащит-
ников Луки Модрича («Реал») и 
Ивана Ракитича («Барселона»), 
а в атаке многое будет зависеть 
от Марио Манджукича, выступа-
ющего за «Ювентус». Одним из 
лидеров команды мог стать за-
щитник «Ливерпуля» Деян Лов-
рен, но вместо этого игрок стал 
фигурантом скандала. Ловрену 
хватило наглости потребовать 
от тренера гарантий, что на 
Евро-2016 он будет непремен-

ным игроком основы. Дескать, 
иначе во Францию он не поедет. 
Было бы странно, если бы после 
такой выходки Деян оказался 
даже в расширенной заявке Хор-
ватии. Болельщики, к слову, по-
ступок защитника тоже не оце-
нили. Тому даже пришлось уда-
лить аккаунты из соцсетей, дабы 
избежать излишнего внимания к 
своей персоне.

Еще «темные лошадки»: 
Швейцария, Россия, Турция, Че-
хия, Украина, Румыния, Венгрия, 
Швеция, Ирландия.

Новички
«Викинги» не тушуются

Во Франции на чемпионате 
Европы дебютируют сразу пять 
сборных. С одной стороны, это 
связано с расширенным форма-
том квалификации, с другой, 
если посмотреть результаты, 
язык не повернется сказать, что 
дебютанты попали на турнир не-
заслуженно.

Так сборная Ислан-
дии заняла второе 
место в сложней-
ш е й  г р у п п е , 
оставив позади 
турок и бронзо-
вых призеров ЧМ-
2014 голландцев. 
Несмотря на ста-
тус дебютантов, 
скандинавы

явно не будут на 
Евро аутсайдерами. 
Это довольно опыт-
ная, сыгранная ко-

манда,  ко-
т о р о й  в о т 
у ж е  п я т ь 
лет руково-

дит автори-
т е т н е й ш и й 
Ларс  Лагер-
бек. Шведско-

му специали-
сту удалось вы-

строить крепкую 
защиту (всего 6 мя-

чей в 10 отборочных 
матчах) и обучить подо-

печных искусству контрата-
ки.

Главной звездой у исландцев 
является 26-летний хавбек «Су-
онси» Гилфи Сигурдссон, но если 
говорить о душе команды, то это, 
конечно, Эйдур Гудьонссен. 
37-летний форвард, переквали-
фицировавшийся в полузащитни-
ка, уже было завершил междуна-
родную карьеру, но по приглаше-
нию Лагербека вернулся в сбор-
ную и теперь исполнит свою меч-
ту, сыграв на Евро.

Сборная на любителей
По поводу сборной Северной 

Ирландии все скажут цифры. Бо-
лее половины состава, 12 чело-
век, играют в низших английских 
дивизионах, в том числе четыре 
футболиста — в третьей англий-
ской лиге. Вратарь «Ноттс Каун-
ти» Рой Кэрролл — в четвертой. 
Вы спросите, как эта команда по-
пала во Францию?

Очень просто. Североирлан-
дцы стали первыми в своей отбо-
рочной группе, оставив позади 
таких опытных соперников, как 
румыны, греки и финны. Остает-
ся повторить за главным трене-
ром сборной Майком О’Ниллом, 
заявившим буквально следую-
щее: «Как мы тут оказались? Не 
уверен, что вполне знаю».

Переходим на албанский
Выход на Евро-2016 сборной 

Албании многие до сих пор счита-
ют, мягко говоря, несправедливым. 
Сначала скандал с сербами, потом 
заключительный матч с Арменией, 
который всерьез подозревают в до-
говорном характере. Так или иначе, 
албанцы под руководством ита-
льянца Джанни Ди Бьязи сумели 
обставить и сербов, и датчан.

У Албании есть серьезные фут-
болисты. Например, молодой Эль-
сейд Хюсай, который на хорошем 
счету в итальянском «Наполи». 
Или капитан команды Лорик Цана 
из «Нанта». Сильных игроков мог-
ло бы быть больше, но многие из 

них заиграны за другие сборные. 
Например, Валон Бехрами и 

Блерим Джемаили в Швейца-
рии, с которой албанцам, к 
слову, предстоит встретиться.

Впрочем, букмекеры в Ал-
банию верят даже меньше, чем 

в Северную Ирландию. В спи-
ске претендентов на титул 

подопечные ди Бьязи за-
нимают последнее, 

24-е место.
Еще новички: 

Уэльс, Словакия.

Акцент

 У французов есть опыт побед в родных стенах. 
В 1998 году «трехцветные» стали чемпионами мира

АРБИТРЫ Впервые за 12 лет 
на Евро будет работать 
российский судья — 
Сергей Карасев

Свисток 
в нашу пользу

Илья Зубко, Илья Соболев

НА ЧЕМПИОНАТЕ Европы во 
Франции мы будем болеть не 
только за нашу сборную. Впер-
вые с 2006 года приглашение на 
крупный турнир получил рос-
сийский рефери Сергей Карасев. 
На Евро же наши арбитры не по-
являлись 12 лет. Поэтому можно 
не сомневаться, что внимание к 
его персоне будет пристальным.

Сергей, разрешите сразу прово-
кационный вопрос. Если выби-

рать между работой в фина-
ле Евро и выходом сбор-

ной России в финал — 
что бы вы выбрали?
С Е Р Г Е Й  К А РАС Е В : В ту-
пик ставите просто. 

Вопросы из катего-
рии «если» я не очень лю-

блю. Хочу пожелать удачи ребя-
там, футболистам, чтобы все 
было без травм, а там увидим. 
Естественно, мы — реалисты. Это 
первый большой турнир для нас, 
и мы очень рады, что будем в нем 
участвовать. А что будет дальше 
— не знаем. Там все постепенно. 
Получаешь первое назначение, и 
от этого «танцуешь».

То есть не как для футболистов, 
которым на групповом этапе 
три матча гарантировано?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Для судей вообще 
нет никаких гарантий, и быть не 
может. Мы постепенно идем, матч 
за матчем. Отсудил хорошо, мо-
жешь рассчитывать, что, может 
быть, дадут назначение. Так же и в 
Лиге чемпионов, и в Лиге Европы.

Отработали первые матчи, 
УЕФА собирает данные от ин-
спекторов с оценками и исходя 
из этого уже делает назначения. 
Так получается?

СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Приблизительно 
так. На таком турнире будут ра-
ботать все знаковые инспекто-
ры, которые входят в судейский 
комитет. Они все известны, это 
бывшие судьи. Но матчи чемпио-
ната Европы не только инспекто-
ры — их все смотрят. Поэтому по-
сле игры уже в принципе все по-
нятно. Если все тихо, значит, 
матч прошел нормально.

Лучшая похвала — это если вас 
вообще не заметили?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Да, абсолютно точ-
но. Когда ничего не говорят, луч-
ше всего. Если никто не вспом-
нил о судье вообще, как говорят о 
покойниках — или хорошо, или 
ничего.

А когда все кричат «где судья?» — 
это дурной знак?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Когда начинается 
обсуждение каких-то моментов и 
упоминается фамилия судьи, это 
не очень хорошо. Но это часть на-
шей работы. Часто спрашивают: 
вас оскорбляет, если кто-то с 
трибуны что-то кричит? Во-пер-
вых, мы этого не слышим, по-
скольку зрителей много, а во-
вторых, на это все выработался 
иммунитет.

А вы знаете как вас оскорбляют 

на разных языках? Как во Фран-
ции, в Италии?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: В Италии приблизи-
тельно понимаю, потому что у 
нас работал Роберто Розетти, а 
помогал ему в департаменте 
Юрий Баскаков. Они обменива-
лись непереводимой игрой слов, 
а мы, естественно, все плотно об-
щались.

А вам, по идее, хорошо бы знать, 
потому что условно какой-ни-
будь бразилец на поле вас начи-
нает чехвостить — надо же ему 
желтую карточку показать?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Проще, наоборот — 
не учить, чтобы не понимать. Но 
именно действия и жесты гово-

рят сами за себя, поэтому реше-
ние по факту надо принимать ис-
ходя из того, как это все выглядит 
со стороны. 

Понятно, что без английского 
международную карьеру не сде-
лаешь. В какой момент вы этим 
плотно занялись?
СЕРГЕЙ КАРАСЕВ: Это произошло не 
так давно. Я получил эмблему 
ФИФА в 2010 году. А заниматься 
начал в 2009-м. На тот момент 
руководил Коллегией футболь-
ных арбитров Сергей Владими-
рович Зуев, Валентин Валенти-

нович Иванов ему помогал, и 
они мне тогда уже говорили: 
«Сережа, у тебя есть хорошая 
возможность, не упусти. Моло-
дой, перспективный, давай язык 
учи». Я в Премьер-лигу попал в 
2008 году и про себя думал сна-
чала — какой английский, сейчас 
надо матчи судить. А время про-
летело очень быстро. Англий-
ским сначала занимался с те-
щей. Она учительница в прош-
лом, у нее два языка — англий-
ский и немецкий. А затем, как 
сейчас помню, 1 января, когда 
все люди гуляли, я полетел на 
Мальту. И был там почти 3 неде-
ли. Практиковался в школе, еще 
брал дополнительные занятия с 
преподавателем, то есть я при-
ходил в восемь утра и заканчи-
вал в пять вечера. И так почти 20 
дней. Остальное время трениро-
вался. Когда домой приехал, у 
меня такая каша была — все пре-
подавание на английском, на 
русском никто не говорит. Каша 
разошлась где-то через полгода, 
и я понял — вот, что-то упало. То, 
что там не понимал, стало меня 
догонять, особенно когда пошла 
практика.Австрийца Давида Алабу некоторые эксперты считают лучшим в мире на позиции крайнего защитника.

Лучший российский рефери Сергей 
Карасев надеется отсудить 
на дебютном для себя чемпионате 
Европы как можно больше матчей.

Сергей Карасев 
отсудил 15 матчей 
в Лиге чемпионов, 
после чего получил 
приглашение 
на Евро-2016
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признал сам Дель
Боске. И самокри-
тично добавил,
что его устроит
даже выход в по-

луфинал. Трудно
вспомнить, когда ам-
биции испанцев были
настолько скромными.

Немецкая машина буксует
Сборную Германии экспер-

ты по инерции продолжают назы-
вать машиной. Однако после три-
умфального ЧМ-2014 «бунде-
стим» периодически потряхивает.
Во многом это связано с тем, что
по разным причинам тренерско-
му штабу пришлось значительно 
обновлять линию обороны, кото-
рая лишилась, к примеру, капита-
на Филиппа Лама, закончившего 
международную карьеру. В отбо-
рочной группе к чемпионату Ев-
ропы команда Йоахима Лева по-
терпела два поражения и однажды 
сыграла вничью, лишь на очко
опередив поляков.

Товарищеские матчи в испол-
нении «манншафт» тоже не дают

П

«Белые орлы» 
расправляют крылья

От сборной Польши ждали 
прорыва еще на домашнем 
Евро-2012,  но подопечные 
Франтишека Смуды на пару с 
россиянами не смогли даже 
выйти из группы. Зато отбор к 
нынешнему турниру дал поля-
кам повод для оптимизма. «Бе-
лые орлы» едва не обошли в 
борьбе за первое место в группе 

самих немцев. У Польши в ка-
ждой линии есть хотя бы по 

одному игроку серьезного 
европейского уровня. В во-
р о т а х  э т о  г о л к и п е р 
«Ромы» Войцех Щенсны,

в защите — Лукаш Пищек 
из дортмундской «Бо-
руссии», в полузащи-

те — Якуб Блащиков-
ски («Фиоренти-

тверждает завершивш
зон в Германии. Лева
умудрился наколотить в
лиге 30 мячей, став пер
роком за последние 40 л
это удавалось сделать.

Австрийское чудо
Еще не так давно авс

относили к аутсайдера
пейского футбола. В пос
списке команды Марсел
ра значилось всего ли
участие в чемпионатах Е
то лишь благодаря том
2008 году Австрия была
хозяек турнира.

Евро-2016 станет
стрийской сборной пер
который она пробилась
тивному принципу. То,
эта сделала, вызывает ув
В десяти матчах подопеч
лера потеряли всего два 
брав 28 баллов. Во всей к
кации лучше результат 
англичан, выбивших мак
ные 30 очков!

В сборной Австрии п
ски невозможно найти т
ков. Австрийцы сильны
командным движением и

ем, что успела испы
себе и наша сборн

Голкипер римского 
«Лацио» Этрит Бериша 
— одна из причин, 
почему сборная 
Албании впервые сыг-
рает на чемпионате 
Европы.

ЦИФРА

12
РАЗ
сборная Германии участвовала 
в финальных стадиях чемпиона-
тов Европы. Это лучший 
показатель среди всех 
команд Старого света.

Поль Погба (на фото слева) 
может стать главной зве-
здой сборной Франции 
на домашнем Евро.
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Календарь Полное расписание матчей и телетрансляций Евро-2016

Где смотреть футбол
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